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Síntesis Informativa  

 26/enero/2024  

SECRETARIO 
 

Adelantarán dos bimestres de los programas sociales 
Víctor Manuel Villalobos Arámbula, secretario de Agricultura y Desarrollo Rural informó 
que se adentrará a un millón 861 mil productores rurales la entrega del dinero de Producción 
para el Bienestar, el mismo se depositarán del 26 al 28 de febrero que entregará hasta 7 mil 
200 pesos dependiendo el programa específico, así como el programa de entrega de 
fertilizantes. Basta, 2 / Excélsior, 4 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024000257nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024001267nc.pdf 

 
Tierra de negocios / Nearshoring y el campo / Mariana Otero Briz 
EI nearshoring es una gran oportunidad para detonar un mayor crecimiento del sector 
agroalimentario nacional, toda vez que México debe fructificar la ventaja geográfica que tiene 
al ser vecino de uno de los mayores consumidores globales, así como el tratado comercial que 
sostiene con Estados Unidos y Canadá. Desde septiembre del año pasado, el secretario de 
Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, durante un encuentro 
organizado por la American Society México, resaltó que el nearshoring es una oportunidad 
invaluable para impulsar el desarrollo, el empleo y la competitividad del sector. El Heraldo de 

México, 20 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024000422nc.pdf 

 

SECRETARÍA 
 
Nombres, nombres y nombres / Falla seguridad alimenticia, en 2024 producción 
importación de granos a la par y maíz a la baja / Alberto Aguilar 
Al terminar el sexenio habrá quedado lejos la meta de lograr la seguridad alimentaria que 
esbozó Andrés Manuel López Obrador. Y es que la producción de granos al cierre del 2024 
será equivalente a las importaciones, según el GCMA que comanda Juan Carlos Anaya. En 
granos deberíamos lograr para tener la seguridad alimentaria, según la FAO, al menos 70% 
de abasto propio, pero se está lejos explica Anaya. En ese sentido acepta el experto, la política 
en el campo resultó fallida, ante la ausencia de acciones de fomento a la productividad, con 
financiamiento, seguros y tecnología. Obviamente el actual estatus es el fruto de años de 
desaciertos en política agropecuaria con Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto. 
A éste es a quien compra con precios de garantía Segalmex de Leonel Cota y es apenas el 
3% de la producción, mientras que el agricultor medio hoy enfrenta una situación complicada 
con precios bajos. El Sol de México, 16 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024000497nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024000257nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024001267nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024000422nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024000497nc.pdf
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Va Corte por anular reformas de AMLO 
La Suprema Corte prepara un freno a las reformas aprobadas por la mayoría de Morena en la 
sesión exprés del "Viernes Negro". Tres Ministros y una Ministra propusieron a sus colegas 
anular los cambios constitucionales aprobados el 28 de abril de 2023, por "violaciones graves" 
en el procedimiento legislativo. Los cuatro proyectos fueron difundidos anticipadamente ayer 
para discusión y decisión en el Pleno de la Corte a partir del 9 de abril. Entre las reforma del 
“viernes negro” se encuentra la extinción de Financiera Rural. Reforma, P.p.1 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024001030nc.pdf 

 
Convenio entre Universidades beneficiará a estudiantes de la UACH  
En un esfuerzo conjunto por fortalecer la investigación científica, básica y tecnológica, 
vinculada a la docencia y la educación agraria, la Universidad Autónoma Chapingo y la 
Universidad Fuerza Migrante, Plataforma Educativa S.C formalizaron un convenio de 
colaboración binacional. El rector Ángel Garduño destacó; que la Universidad Autónoma 
Chapingo, está orientada a la docencia, investigación y servicio, de dar seguimiento de 
proyectos, servicio social y desarrollo de tesis para lograr el mejor aprovechamiento del sector 
agropecuario. Heraldo Estado de México, 8 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024000596nc.pdf 
 

DIARIO OFICIAL (MADRUGADA) 
 
ANEXO Técnico de Ejecución Específico para impulsar la sostenibilidad y resiliencia al cambio 
climático en el sector agrícola 2023, que celebran la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural y el Estado de Colima.  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5715319&fecha=26/01/2024#gsc.tab=0 

 

AGRICULTURA 
 
Alza en empleo formal, de la mano del sector de manufactura 
En la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo, que realiza el Inegi, estimó que la población 
ocupada en el país aumentó 1.2 millones, con lo que el total de empleados, tanto en el sector 
formal como informal, subió a 59.1 millones al cierre del año pasado. La ENOE estimó que el 
empleo en la industria manufacturera sumó 568 mil 231 empleos en los pasados 12 meses; 
mientras la ocupación en el sector comercio subió 519 mil 89 trabajadores. Por el contrario, el 
sector de la agricultura eliminó 439.4 mil plazas. La Jornada, P.p 1 / El Universal, P.p 1 / El Financiero, 

P.p 1 / ElEconomista, P.p 1 / Excélsior, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024000971nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024000923nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024001150nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024000558nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024001030nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024000596nc.pdf
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5715319&fecha=26/01/2024#gsc.tab=0
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024000971nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024000923nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024001150nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024000558nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024001180nc.pdf 

 
Sin precedente: $2.7 billones para programas sociales 
Al concluir este sexenio el gobierno federal habrá destinado 2.7 billones de pesos del erario a 
los programas sociales, "cifra sin precedente" en la historia del país, según un informe oficial 
presentado en la conferencia presidencial de este jueves. Los programas que otorgan un pago 
único, como Producción para el Bienestar, Pesca, La Escuela es Nuestra y Vivienda, habrán 
ejercido prácticamente la totalidad de su presupuesto, según los informes. La Jornada, P.p 1 / 

Reforma, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024000935nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024001047nc.pdf 

 
Recupera el gobierno local 296 hectáreas de suelo de conservación 
El Gobierno de la Ciudad de México realizó un operativo para recuperar 296 hectáreas de 
suelo de conservación en el ejido de San Francisco Tlaltenco, Tláhuae, donde fueron 
demolidas alrededor de 50 estructuras, algunas usadas como viviendas, con un despliegue de 
alrededor de 700 personas entre policías de la Secretaría de Seguridad Ciudadana; brigadistas 
de la Comisión de Recursos Naturales y Desarrollo Rural (Corenadr), que dirigió la 
intervención; de la alcaldía y de la Comisión de Derechos Humanos capitalina. La Jornada, 29 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024000989nc.pdf 
 
Llama congreso a impulsar producción y comercio de Huitlacoche 
Por unanimidad, el Congreso local, a través de la Diputación Permanente, solicitó a los titulares 
de las secretarías del Campo y Desarrollo Económico realicen acciones que promuevan la 
comercialización del huitlacoche que se produce en el Estado de México, pues actualmente no 
hay condiciones para satisfacer su creciente demanda nacional e internacional. De esta forma, 
se solicita al Titular de la Secretaría del Campo que, a través del Instituto de Investigación y 
Capacitación Agropecuaria, Acuícola y Forestal, brinde capacitación y asesoramiento a las y 
los productores sobre buenas prácticas agronómicas, a fin de obtener una mayor producción 
y calidad de este hongo. El Valle Edomex, 10 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024000013nc.pdf 

 
Análisis Superior / ¿Regresa la tensión? / David Páramo 
A pesar de que Raquel Buenrostro y su equipo de la Secretaría de Economía han hecho un 
gran trabajo para frenar a las autoridades comerciales de Estados Unidos y Canadá en sus 
demandas de paneles en temas en los que México tiene poca posibilidad de ganar, como son 
energía y maíz, hay quienes anticipan problemas. Temen que las cuestiones políticas hagan 
que el gobierno de Estados Unidos rompa el pacto de mantener en el terreno económico la 
discusión y no dejarse contaminar por las cuestiones electorales. Excélsior, 3 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024001257nc.pdf 

 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024001180nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024000935nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024001047nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024000989nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024000013nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024001257nc.pdf


 

Hoja 4 de 7 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            
Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

Un montón de plata / Continental /Carlos Mota 
La corporación alemana de autopartes y componentes industriales Continental, que dirige en 
la región Andreas Gerstenberger, construirá una planta de mangueras hidráulicas en 
Aguascalientes con una inversión de 90 millones de dólares. El portafolio de productos surtirá 
a las industrias de energía, agricultura, construcción e ingeniería. Estará en el Parque Industrial 
Vesta y tendrá una superficie de 85 mil mts2. El Heraldo de México, 18 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024000463nc.pdf 

  
Ponen en riesgo a Pymes de agro 
Las nuevas disposiciones que regularán la relación laboral de las empresas del campo con 
jornaleros elevarán los costos de producción y ponen en riesgo la viabilidad de pequeños y 
medianos (Pymes) ranchos, afirmaron agricultores y representantes de la iniciativa privada 
Miguel Ángel Landeros, presidente del Consejo Mexicano de Comercio Exterior (Comee) de 
Occidente, dijo que las obligaciones de las empresas del campo son un atropello, pues muchos 
no podrían sustentarlas. El miércoles, el Gobierno emitió un decreto que obliga a las empresas 
proporcionar gratuitamente vivienda, guarderías y servicios de salud a los jornaleros, entre 
otras. Reforma, 19 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024001209nc.pdf 

 
Cartón / Sequía excepcional / Gregorio 
Excélsior, 10 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024001286nc.pdf 

 

GANADERÍA 
 
Inversiones / Revisión para 2024  
Consejo rechaza el alza de precio en la carne a pesar de la inflación y la sequía, el Consejo 
Mexicano de la Carne, que preside Ernesto Hermosillo, no prevé un aumento de precios en las 
proteínas cárnicas. El reto para 2024 es la competitividad de la industria, la inseguridad en el 
campo y mantener la venta de producto nacional frente a los importados. Milenio Diario,  18 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024000860nc.pdf 

 

PESCA/ACUACULTURA 
 
Urge en energía agilizar consultas 
Estados Unidos solicitó a México agilizar las consultas energéticas que se llevan a cabo como 
parte del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). "Cara Morrow (asesora 
de la Oficina del Representante Comercial de Estados Unidos) enfatizó la urgencia de lograr 
avances significativos en las consultas en curso bajo el T-MEC con respecto a las medidas 
energéticas de México y la aplicación por parte de México de sus leyes ambientales 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024000463nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024001209nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024001286nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024000860nc.pdf
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relacionadas con la pesca", informó en un comunicado el USTR en el marco de la tercera 
reunión de medio término del Tratado, que se lleva a cabo en Toronto, Canadá Alejandro 
Encinas Nájera, subsecretario de Comercio Exterior de la Secretaría de Economía (SE), 
aseguró que el País quiere resolver las consultas en materia de energía por la vía conciliatoria, 
por lo que se buscará un acuerdo. Reforma, 21 /El Economista, 22 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024001173nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024000739nc.pdf 

 

ABASTO/PRECIOS 
 
Advierten que carne no bajará de precio 
El Consejo Mexicano de la Carne (Comecarne) espera que este año el consumo y los precios 
de la res, cerdo, pollo, ovinos y caprinos se mantengan en el mismo nivel de 2023. “En materia 
de inseguridad tenemos muchos problemas. Robo de vehículos, camiones, extorsiones en 
áreas productivas, asaltos a negocios, no les digo nada nuevo”, manifestó ayer el presidente 
del consejo, Ernesto Hermosillo. Además, hizo ver, las empresas tienen que lidiar con “los 
costos de fertilizantes e insumos agropecuarios, incentivos fiscales, situaciones de inseguridad 
en el campo, financiamiento a actividades productivas, insumos cárnicos, procesos, 
formulaciones, inocuidad, tecnología, talento, energía, sustentabilidad, fletes. Universal, 24 / La 

Jornada, 19 / La Razón, 19 / Reforma, 19 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024101987wd.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024001008nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024000782nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024001226nc.pdf 

 
Inversiones / Previsión para 2024 / Redacción 
Consejo rechaza alza de precio en la carne Apesar de la inflación y la sequía, el Consejo 
Mexicano de la Carne, que preside Ernesto Hermosillo, no prevé un aumento de precios en las 
proteínas cárnicas. El reto para 2024 es la competitividad de la industria, la inseguridad en el 
campo y mantener la venta de producto nacional frente a los importados. Milenio Diario, 18 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024000860nc.pdf 

 
Abre 2024 con alzas en la canasta básica de agroalimentos 
El año comenzó con el encarecimiento de la canasta básica de agroalimentos al registrar una 
inflación de 7.1 por ciento en la primera quincena de enero de 2024, que contrasta con la de 
6.4 por ciento reportada al cierre de diciembre de 2023, revela el seguimiento del Grupo 
Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). Según el reporte del organismo privado, los 
productos pecuarios iniciaron el año con disminución de 1.3 por ciento en sus precios; sin 
embargo, los granos y abarrotes se incrementaron 6.7 por ciento, las frutas 18.7 por ciento y 
las hortalizas 18.5. Algunos factores que influyeron en el aumento promedio de los precios de 
dicha canasta, señaló el GCMA, fueron la mayor demanda de productos lácteos, alza en los 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024001173nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024000739nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024101987wd.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024001008nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024000782nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024001226nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024000860nc.pdf
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precios nacionales de los granos, mayores exportaciones en productos de alta demanda (como 
limón y aguacate) y menor producción por fenómenos climatológicos. La Jornada, 19 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024001005nc.pdf 

 
Alza a salarios dispara canasta básica 
Golpea severamente la inflación al poder adquisitivo de los mexicanos al no permitir que la 
canasta de supervivencia satisfaga las necesidades más elementales de la sociedad de este 
país, señala un estudio de Picodi México, cuyos expertos han cambiado las tasas de salario 
mínimo en 67 países. Dicho análisis señala que México es una de las 8 naciones en el mundo 
que posee el menor resultado sobre costos beneficio en la adquisición de productos de la 
canasta básica alimentaria. Detallan a su vez, cómo han aumentado los precios de los 
productos alimenticios más importantes y cómo se presenta la relación entre la 'canasta de 
supervivencia' y el salario mínimo en diferentes países del mundo. El Independiente, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024001298nc.pdf 

 

CAMBIO CLIMÁTICO  
 
Empeora la sequía; temen por alimento 
De acuerdo con GCMA y los datos de Conagua, el tema se está agravando en el País y 
muestra de ello es que el número de municipios con algún grado de sequía se incrementó de 
mil 456 a mil 613. "Sinaloa, Sonora y Tamaulipas son grandes estados productores; para este 
año va caer la producción de maíz y de trigo derivado de esta sequía y esto va provocar que 
este año vamos a tener mayores importaciones ante las disminuciones de la producción de 
estos dos productos", dimensionó Juan Carlos Anaya, director general del GCMA. En frijol, 
ejemplificó, ya se tuvo la producción más baja de la historia lo que ha generado que México 
registre importaciones récord de este grano. Reforma, 17 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024001140nc.pdf 

 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Va Corte por anular reformas de AMLO 
La Suprema Corte prepara un freno a las reformas aprobadas por la mayoría de Morena en la 
sesión exprés del "Viernes Negro". Tres Ministros y una Ministra propusieron a sus colegas 
anular los cambios constitucionales aprobados el 28 de abril de 2023, por "violaciones graves" 
en el procedimiento legislativo. Los cuatro proyectos fueron difundidos anticipadamente ayer 
para discusión y decisión en el Pleno de la Corte a partir del 9 de abril. Si los otros cuatro 
integrantes de la Corte que han sostenido este criterio recientemente lo mantienen para este 
caso, un total de 11 reformas relevantes para el Gobierno de AMLO serán anuladas. Reforma, 

P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024001030nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024001005nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024001298nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024001140nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024001030nc.pdf
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CJNG desplaza y saquea a comunidad de Jalisco 
Las casi 200 familias de la comunidad de Zipoco y otras rancherías regresaron a sus casas 
luego de 15 días de haber sido desplazadas por el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) 
de esa zona del municipio de Santa María del Oro, Jalisco. El Ejército Mexicano retomó el 
control de la zona y combatió a la organización criminal, que hace casi dos semanas irrumpió 
en Zipoco, tras un mes de ataques continuos en contra de la población. El Universal, P.p.1 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024000888nc.pdf 
 
Partidos piden al INE un mapa de riesgo electoral 
Partidos políticos de oposición exigieron al Consejo General del INE que realice "un mapa de 
riesgos" para las elecciones del 2 de junio, ante temores de intervención del crimen organizado. 
Tras solicitar medidas para mitigar la influencia de la delincuencia en las votaciones, los 
representantes de los institutos políticos señalaron que no han definido algunas candidaturas 
locales por el miedo de la ciudadanía a participar. El priista Rubén Moreira dijo tener ejemplos 
de lugares donde su partido, candidatos y funcionarios del propio INE tienen que pedir permiso 
a los grupos delincuenciales. Excélsior, P.p.1 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024001199nc.pdf 
 

Armamento del narco no sale del ejército de EU, refuta Ken Salazar 
El embajador Ken Salazar negó que armas de uso exclusivo del ejército de Estados Unidos 
estén en manos del narco en México, como reportó la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedeña), según la canciller Alicia Barcena. Salazar sostuvo que las armas de asalto tipo militar 
deben estar en manos de las autoridades estadounidenses y no del crimen organizado en 
México. Sin embargo, el embajador aseguró que este armamento no sale del ejército de ese 
país. "No son armas del ejército de EU, al parecer mío, porque yo no tengo ninguna información 
en dos años y medio que he estado aquí de que éstas vienen de ahí. "Que tienen los calibres 
que usa el ejército, sí es posible, pero, a vista mía y de la información que yo tengo, no son de 
militares de EU', insistió. Milenio Diario, P.p.1 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024000847nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024000888nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024001199nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_26012024/26012024000847nc.pdf


  

 
   
 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 

 

 

 

 

























































  

 
   
 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 

 

 

 

 



VAYA PARADOJA: mientras aquí Rosario Piedra
Ibarra anda pidiendo que desaparezca la CNDH, en
Ginebra el Estado mexicano salió reprobado en el exa
men periódico sobre derechos humanos en la ONU.
LA DELEGACIÓN enviada por México recibió más de
¡300 recomendaciones! por las violaciones a las garan
tías individuales en nuestro país. Entre las observacio
nes hechas en la Comisión de Derechos Humanos

de Naciones Unidas están, por ejemplo, los riesgos
de la creciente militarización, el hostigamiento a los
periodistas desde el poder y el crecimiento de los casos
de desapariciones y su respectiva impunidad.

Y AQUÍ el balance negativo es atribuible por completo
a la 4T, toda vez que el último examen al que se sometió
a México fue en 2018. Y comparado con aquel año,
fueron varios los puntos en los que se detectaron fuer
tes deterioros.

CUENTAN que dentro del INE decidieron emprender
una investigación contra algunos de los funcionarios
que recientemente salieron del instituto. Para más
señas, quien estaría bajo la mira es Jorge Torres
Antuñano

COMO TITULAR de la Unidad Técnica de Servicios
de Informática, el funcionario era ni más ni menos
que el encargado del PREP (Programa de Resultados
Electorales Preliminares). Habrá que ver si las investi

gaciones sobre el gasto en tecnología realmente tienen
sustento, o si se trata de un ajuste de cuentas en el INE.
UNA DE DOS: o el alcalde de Taxco es un optimista
irredento... o de plano no tiene el más mínimo pudor
como gobernante. Y es que el morenista Mario
Figueroa salió con que la crisis de inseguridad
que vive el municipio... ¡es un bachecito!

EL BACHE al que se reñere el munícipe incluye el
asesinato de dos agentes ministeriales, la suspensión
del transporte público debido a las extorsiones y todo
un pueblo viviendo en temor por la violencia y el poder
que ejerce en la región el crimen organizado.

EL ALCALDE Figueroa se tuvo que regresar de su viaje
a España debido, precisamente, a esta crisis que están
padeciendo en Taxco. Pero para el morenista es
un "bachecito" que la ciudad de la plata, ahora, sea
la del plomo.

GRAVE y desconcertante resulta el ataque a balazos
contra el fiscal mexiquense, José Luis Cervantes,
registrado ayer por la tarde en los límites con la Ciudad
de México. Un dato que no se puede perder de vista es
que el funcionario no fue nombrado por la gobernadora
Delfina Gómez, pues su designación ocurrió en marzo
de 2022 y fue decisión del Congreso del Estado de
México. ¿Quiénes y por qué quieren ahora eliminarlo?
Son preguntas que, sin duda, urge responder.
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La desinvestigación
"Investiga lo que es y no lo que gusta".

Johann Wolfgang Goethe

En su campaña contra el Poder
Judicial, el Presidente ha acu
sado a los jueces de proteger "a

quienes participaron en la desaparición
de los jóvenes", los normalistas de Ayo
tzinapa "Lo que hay es un interés polí
tico del Poder Judicial... ¿Y qué buscan?
Dos cosas: una, desprestigio al Ejército...
Y lo segundo, hacerme quedar mal".

No es nuevo que López Obrador
considere cualquier decisión contraria
a sus deseos como un intento por ha
cerlo quedar mal. Su ego no tiene lími
tes. Pero no han sido los jueces los que
han tratado de proteger a los asesinos
de los normalistas. Primero fueron los
abogados del movimiento Ayotzinapa,
que rechazaron la afirmación del pacte
Alejandro Solalinde de que a los estu
diantes "los llevaron a un lugar donde
los hicieron caminar... Los colocaron,
fueron poniendo leños, madera, tablas.
Luego les echaron diésel y los quema
ron". Dijeron que Solalinde mentía y
lo expulsaron de Ayotzinapa por "falto
de tacto y protagónico". El propio So
lalinde explicó: "Ellos me dijeron que
tenían voceros y no es mi intención su
plir a nadie".

Pero Solalinde tenía razón. La in
vestigación de la PGR llegó a su misma
conclusión. Los normalistas fueron ase
sinados y quemados. Los abogados, que
insistían en que los estudiantes estaban
"desaparecidos", quizá ocultos en algún

cuartel, recurrieron a la Comisión In
teramericana de Derechos Humanos,
que mandó a un grupo de activistas
políticos camuflados en el Grupo In
terdisciplinario de Expertos Indepen
dientes (GIEI). Su propósito era im
pulsar la conclusión de que el Estado
había ordenado la desaparición de los
normalistas.

La PGR encontró elementos para
cerrar una "verdad histórica", una hi
pótesis para presentar en tribunales, y
detuvo a decenas de participantes en
la matanza, muchos de los cuales con
fesaron. Los abogados y el GIEI, sin
embaigo, hicieron todo lo posible por
desacreditarla Crucial fue el argumen
to de que los acusados habían confesa
do bajo tortura.

La Comisión Nacional de los De
rechos Humanos, cuando era autóno
ma, publicó una investigación el 28 de
noviembre de 2018 que mostró erro
res de la PGR, pero confirmó que los
estudiantes habían sido secuestrados
por policías municipales, asesinados y
algunos quemados en el basurero mu
nicipal de Cocula También apuntó que
algunos acusados habían sido tortura
dos, no todos, pero había suficientes
pruebas adicionales para responsabi
lizarlos. Pidió que 114 restos óseos en
contrados en Cocula se enviaran a Inns
bruck, Austria para realizarles pruebas
genéticas y determinar si pertenecían a
los normalistas.

El GIEI y los abogados trabajaron
para desacreditar la investigacióa Im
pulsaron a los acusados a pedir la li

bertad por su supuesta tortura López
Obrador nombró fiscal especial al se
cretario ejecutivo del GIEI, Ornar Gó
mez Trejo, pero este no realizó nuevos
protocolos de Estambul para definir
quiénes habían sido torturados ni pre
sentó pruebas supervenientes para rati
ficar la responsabilidad de los acusados.
Cuando los acusados fueron liberados,
los reclutó como testigos colaborado
res. Tampoco mandó los restos óseos
a Innsbruck. No le interesaba conocer
la verdad.

Mientras los asesinos están hoy en
libertad, el exprocurador Jesús Mu
ríllo Karam y un grupo de militares
señalados por los acusados converti
dos en testigos protegidos están sien
do procesados. AMLO dice que se ha
hecho cargo de la investigación, sin
ser policía ni abogado, pero exhibe su
ignorancia Dice que la juez otorgó li
bertad condicional a los militares para
golpear al Ejército, cuando la Sedeña
se ha esforzado por demostrar su ino
cencia Sostiene que él es la víctima de
este engrudo, pero lo ha fabricado él
mismo. La incapacidad y la mala fe se
han combinado para destruir un caso
que ya estaba probado.

• ROSARIO
La historia debe quedar clara Rosario
Piedra llegó a la CNDH con votos ro
bados y sin cumplir con la condición
de no haber sido militante de un parti
do político. Ya como titular, su función
ha sido simplemente la de despojar a
la comisión de su autonomía
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Variaciones opus 33
sobre el tema de Don Juan

El crepúsculo tiñe de oro y sangre las
aguas del Guadalquivir. Don Juan sabe
que él mismo es un crepúsculo, de modo
que desde el ventanal de su palacio
contempla con filosófica actitud el
atardecer.

Piensa que muy pronto se le fue la vida,
y que muy pronto también le llegará la
muerte. No le teme. Si la pallida mors
trajera espada, y no guadaña, se batiría
con ella como con sus rivales de antes.
Pero ahora, en el arrabal de senectud
que Manrique dijo, la muerte no es rival,
sino amiga cuya llegada se espera
con ilusión serena.

A Don Juan le gustaría ser olvidado. Ésa
sería una muerte mejor que la del cuerpo.
Y es que a Don Juan no le gusta haber
sido Don Juan. Habría preférido ser un
Juan cualquiera. Pero, medita el caballero
sevillano, el destino manda sobre los
hombres. Y sobre las mujeres también,
posiblemente. Nadie puede evitar ser
lo que ya fue.

Don Juan se pierde en sus pensamientos,
y todos los seres y las cosas se pierden
en las sombras. Cae la noche.

iHasta mañana!...
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Patriota
Mi patrimonio lo debo a mi

matrimonio. En materia de
finanzas soy un lego, por no

usar otro término peor más ajustado
a la dimensión de mi ignorancia en
asuntos monetarios. No sé manejar
el dinero. Se me escurre como agua
entre los dedos; se me va sin siquiera
saber yo a dónde se me fue. Inconta
bles errores he cometido en mi vida.
Incontables por numerosos, y también
porque los más de ellos no se pueden
contar. Pero entre todos esos yerros
tuve dos aciertos. El primero fue ha
berme casado con la que durante 60
años fue mi compañera. El segundo
fue haberle entregado desde el primer
día de casados todo el dinero que ga
naba Si yo me hubiera encargado del
dinero, según machista usanza que
privaba entonces, ahora estaría sen
tado en un hormiguero, y no de muy
buena calidad: un hormiguero, diga
mos, jodidón. Pero la amada eterna
era administradora sabia y cuidadosa,
y gracias a ella pudimos tener bienes
en vez de, por mi culpa, tener males.
Digo todo esto para reconocer que no
puedo opinar sobre asuntos tan abs
tractos y abstrusos como el Fobaproa
y otros manejos económicos hechos
durante el mandato del presidente
Zedillo. He oído a expertos, sin em

bargo, según los cuales si no se hu
biera aplicado esa medida el sistema
bancario mexicano se habría desplo
mado, con graves consecuencias para
el país tanto en lo interno como en lo
exterior, y los ahorradores habrían su
frido pérdidas irreparables. Doloroso
remedio fue el del Fobaproa, opinan
los más de los conocedores, pero ne
cesario. Una cosa sí puedo yo decir, y
la diré sin rodeos ni tapujos: Ernesto
Zedillo Ponce de León salvó a la de
mocracia en México, y evitó lo que
habría sido un verdadero golpe de
Estado. Poderosas fuerzas políticas se
disponían a negar el triunfo en las ur
nas de Vicente Fox y a imponer, con
uso de violencia de ser necesario, al
candidato del partido oficial. El pre
sidente Zedillo se les adelantó. Salió
temprano a la televisión a reconocer
oficialmente la victoria del candidato
opositor. Esa valerosa acción evitó que
México cayera en la tiranía, y abrió el
camino de la alternancia política, vale
decir de la democracia No vacilo en
tonces en decir que Zedillo fue un pa
triota Aquel solo acto hace de él uno
de los mejores presidentes que ha te
nido este país. Los ataques que ahora
le dirige López Obrador lo exaltan en
vez de disminuirlo. Yerros tuvo Zedillo,
es innegable. ¿Quién no los tiene en el

ejercicio del poder? Pero sus aciertos
son considerablemente más y mayo
res que sus equivocaciones, de ahí el
buen nombre de que goza, y la calidad
de estadista que se le confiere en el ex
tranjero. Ya puede AMLO desgañitar
se en críticas injustas contra el ex Pre
sidente, celoso quizá de la buena fama
que Zedillo tiene, en contraste con las
opiniones adversas que los mexicanos
conscientes vierten contra el cacique
de la 4T. Los hechos son muy tercos;
la verdad acaba por imponerse siem
pre sobre todas las mentirosas pro
pagandas, y pone a cada quien en su
lugar. El lugar de Ernesto Zedillo es
tá en lo mejor de la historia moderna
de México. El lugar de López Obrador
está en su rancho... Urbiano, joven ci
tadino faceto, presuntuoso, fue a ver a
Eglogia hermosa doncella campirana
Abrigaba en relación con ella malas in
tenciones, pues era hombre de vicios
y dado a placeres deshonestos. En la
granja donde la muchacha vivía con
su familia salieron a pasear por un
ameno prado. Sucedió que el toro se
mental cubría en ese momento a una
vaca El tal Urbiano le dijo con suges
tivo acento a Eglogia "Me gustaría ha
cer lo mismo". Replicó ella "Tendrás
que esperar a que el toro acabe, y lue
go a ver si no se te enoja"... FIN.

Fecha: 26/01/2024

Página: 9

Area cm2: 259

1 / 1

Columnas Políticas

De política y cosas peores /Catón

Catón

Costo: 56,462

Página 21 de 189 Índice



peatón que le reclamó
por casi arrollar a su
perro no fue el único
atropello que Sandra
Cuevas y los suyos
cometieron ayer.

• * ¦

DICEN que otro
—también grave,
aunque no público
fue la forma en que se
organizó todo.
EN TEORÍA,

trabajadores
se reunieron

espontáneamente para
pedir que la Alcaldesa
se reelija.

EN REALIDAD, Marión
Ávalos, el polémico
director de Desarrollo,
fue quien se encargó de
girar la instrucción para
que cada trabajador
acudiera a la explanada
con dos personas más,
lo mismo familiares

que amigos, sin
uniformes y con
objetos para hacer
bulla, como matracas.

SIN RODEOS, advirtió
que se pasaría lista
y que no habría
consideración para
quienes faltaran.
SEA por ponérsele en
frente o por intentar
darle la vuelta, nomás
no hay forma de salir
bien con ella.

EN LA ÉPOCA en
que Marcelo Ebrard
reclamaba que el piso
para elegir candidato
presidencial estuviera
tan disparejo, la

diputada Nancy Núñez
era una de las que con
más ahínco defendió a
Claudia Sheinbaum.

¡PUES cómo da vueltas
la vida!

DICEN que ahora es ella
quien arremete contra
los favoritismos, pues
teme que la cercanía
de Gabriela Jiménez

Dn Mario Delgado
:abe arrebatándole

la postulación a la
Alcaldía Azcapotzalco
que ya sentía en sus
manos.
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Frentistas reprochan reparto
úe candidaturas "pluris"
::::: Nos cuentan que luego de la definición del
miércoles al filo de la medianoche de las listas
de candidatos al Congreso de PAN, PRI y PRD,
en las filas de los tres partidos hubo corajes de
militantes. En el PAN no cayó nada bien la de
signación del exgobernador Francisco García
Cabeza de Vaca, que anda en el autoexilio

desde hace más de un año, ni
| que le hayan dado un lugar
¡ como plurinominal a la Cáma
2 ra de Diputados a Germán
g Martínez, quien renunció al

Kkl I partido, apoyó la campaña del
p|' "* presidente López Obrador en

2018 y llegó al Senado por Mo
rena, mientras que legislado
res más activos como Jorge

García Cabeza Triana, Margarita Zavala y
de Vaca Saúl Téllez quedaron fuera

de las "pluris" y tendrán que
dar batalla en sus distritos. En el PRD, no gustó
que dejaran fuera de la lista a perfiles como la
excoordinadora de la bancada en San Lázaro

Verónica Juárez, una de las que más batalla
le dio al gobierno lopezobradorista. Y en el tri
color a varios les quedó el ojo cuadrado porque
se privilegió a cercanos al líder nacional Ale
jandro Moreno y hasta hubo retornos inespe
rados como el de Aurelio Ñuño, secretario de
Educación con Enrique Peña Nieto. Si se re
parte mal el botín...
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...Y morenistas se Quejan
de pago de cuotas al PT
::::: Nos cuentan que los acuerdos entre Morena
y el Partido del Trabajo en el reparto de candi
daturas cayeron como plomo en varios sectores
guindas, que alertan que tanto apapacho a pe

" tistas podría terminar costan
jpPJE j= do caro incluso en la inten

I í ción presidencial de tener ma
Hmg yoría calificada en el Congre

so. Nos comentan que existen
focos rojos en varias entidades
por desbandadas de dirigentes
y militantes por la exclusión

L W de liderazgos del partido para
I ^ . «i imponer a expriístas y expa
Alejandro nistas o dar preferencia a car
González Yáñez tuchos del petismo que tienen

décadas de trampolín legislati
vo, como el caso de Durango, donde se busca
incluir al senador Alejandro Gonzalo Yáñez,
el eterno autollamado "presidente Gonzalo" de
ese partido, como fórmula nuevamente al Se
nado, pero ni siquiera alcanza 7 por ciento de
la intención del voto en las encuestas internas.
¿Será que habrá motín?

Se brincan intercampana
con pasarelas en el Congreso
::::: A partir de la semana que entra comenza
rán las reuniones plenarias de todas las banca
das en el Congreso de la Unión de cara al pe
núltimo periodo ordinario de sesiones durante
la administración del presidente López Obra
dor. Nos cuentan que las reuniones previas de
todas las bancadas serán utilizadas como pasa
rela de presidenciables. Nos cuentan que las
bancadas de Morena, tanto en San Lázaro co
mo en el Senado, ya confirmaron la presencia
de Claudia Sheinbaum y no se descarta que
ocurra lo mismo con las del PT y Verde. En la
reunión del PAN, también ya está confirmada
la visita de Xóchitl Gálvez, así como con el
PR1 y el PRD. ¿Y la intercampaña?
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Los Granler de nuevo a la carga
::::: El que nomás no se da por vencido en Tabas
co, nos cuentan, es el exgobernador Andrés Gra
nier Meló (PRI), quien busca contender en la
próxima elección. Nos recuerdan que don Andrés

compitió en el proceso electoral
I IS pasado por la alcaldía del muni

\lS cipio de Centro, donde perdió
~!5¡1| | "por goliza" con la actual alcal

MMl|L59 ° desa Yolanda Osuna (Morena),
quien le ganó tres a uno, lo que
olvidó don Andrés y "va de
nuez" para estar en las boletas

mflUVnViM electorales al igual que su hijo
Andrés Fabián Granier Calles (PRI),
Granier Meló actual diputado local, quien an

da en busca de la reelección o
de otro caigo, "lo que pepene primero", por lo que
varios criticaron que sólo reducen los espacios para
los nuevos cuadros priistas. ¡Así, ni cómo!

Fecha: 26/01/2024

Página: 11

Area cm2: 177

1 / 2

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 18,638

Página 5 de 189 Índice



Morena Yucatán, como el Titanio
::::: Al que "se le está deshaciendo el barco" en
Yucatán, nos platican, es al candidato de Morena,
Joaquín "Huacho" Díaz Mena, pues esta se
¦ mana renunció al partido la ex

delegada estatal de la SRE, Ma
riana Cruz Pool, con toda su
abundante estructura en el mu
nicipio de Motul por desen
cuentros con la dirigencia, para
sumarse al proyecto del panista
Renán Barrera Concha. Nos
adelantan que no sólo doña

Mariana Cruz Mariana se bajó del barco, sino
Pool que también lo harán los dipu

tados morenistas Rafael Echa
zarreta Torres y Rubí Argelia Be Chan; la ex
dirigente estatal Alpha Tavera Escalante y fun
dadores del movimiento como Alfredo Nolasco
Sosa y Mariana Jiménez Gudiño, lo que dejará
a don "Huacho" bastante destapado. ¡Auch!

Duelo de amazonas en Veracruz
::::: Donde hay "duelo de amazonas", nos compar
ten, es en Veracruz, pues por un lado está la pre
sidenta de la Comisión Estatal de Derechos Hu
manos, Namiko Matzumoto Benítez (designa
¦ da al cargo durante el duartis

mo y ratificada con Morena),
quien se lanzó contra la fiscal
general del estado, Verónica
Hernández Giadáns, por su
puestamente no aceptar reco
mendaciones. Nos relatan que
la respuesta de doña Verónica
fue en la sede del Congreso lo

Verónica cal, donde exhibió el grave reza
Hernández go del organismo de derechos

humanos y la emisión de reco
mendaciones correspondientes a administracio
nes pasadas, aunque los que saben aseguran que
doña Namiko "lleva las de perder", aunque otros
advierten que sólo la están usando. ¡Qué tal!
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La disyuntiva
En un clima de polarización

política, las diferencias
ideológicas y partidistas

suelen ser extremas. El caso de
México con el gobierno de López
Obrador alcanza niveles peligro
sos. La constante arremetida ma
ñanera contra todos los que no
concuerdan con su misión des
tructora de instituciones, rendi
ción de cuentas y contrapesos son
atacados con virulencia ni más ni
menos que por el mismísimo jefe
del Estado mexicano.

Con todo el poder que el voto de
millones de mexicanos le confió en
las urnas allá en el 2018, Andrés Ma
nuel ha abusado de sus facultades
y le ha fallado a los ciudadanos en
los rubros que se hartó de prometer
su administración sería diferente.
La corrupción permitida y so

lapada de sus hijos y su círculo
cercanísimo —que no ha sido
desmentida ante las pruebas con
tundentes— derrumba el relato
por años sobre este flagelo que
lastima y enfurece ante el caos y

desorden que caracteriza a esta
administración.
La inseguridad y violencia que

se vive en regiones enteras del país
donde se está imponiendo la vo

luntad y el interés del crimen or
ganizado pinta de cuerpo entero la
sumisión y colusión de este régi
men con los cárteles. La toma de
decisiones unilaterales y centrali
zadas consolidando el poder en
las manos presidenciales para de
bilitar las instituciones, fiilminar
la libertad de expresión y eliminar
contrapesos sólo fortalece la na
rrativa de un gobierno autoritario
o incluso dictatorial.
Y en esa disyuntiva arropada de

ese relato, millones de mexicanos
irán a las urnas para decidir si se
quiere continuar con la destructiva
transformación —o el mal llamado
2do piso— y su cogobierno con el
crimen organizado.
Sin estrategia clara de cómo se

pretende recuperar vastos territo
rios controlados por los delincuen
tes donde la expansión de sus ne

gocios ilícitos pega de manera bru
tal en las cifras de inflación; cobro
de piso en productos básicos y la
imparable impunidad en las carre
teras del país impactan la cadena
de suministro y se refleja en el bol
sillo de la población. ¿Ése es el di
bujo detallado, el plano, que se pre
tende continuar para el cacareado
segundo piso transformador?

Las alertas sobre la participa
ción del crimen organizado para
favorecer a Morena en el próximo
proceso electoral no pueden ser
descartadas ni tomadas a la ligera,
y no hay maroma ni discurso pe
destre de campaña para contra
rrestar lo que corre como pólvora
en diversas regiones pretendien
do sembrar el miedo. Sin embar
go, éste puede originar el valor de
combatirlo cuando la población

no tiene nada que perder ante si
tuaciones en que la ausencia y el
abandono del Estado los han lle
vado al límite del abismo.
Y esta próxima elección puede

cambiar el rumbo de la situación de
millones de mexicanos.
Continuar votando por estos

personajes y perfiles de la cuatroté
que se llenan la boca de promesas
y su ruta de seguir abrazando la im
punidad, solapando la corrupción,
la nula rendición de cuentas y co
gobernando con intereses del cri
men organizado... no debe ser op
ción para México.
Y por si fuera poco este crudo

diagnóstico está ya incrustado en la
agenda geopolítica y por supuesto,
en el resultado de la elección en los
Estados Unidos. •

.
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La intensa agenda
de Pedro Salmerón
::::: Entre las cosas que más le gus
tan al historiador Pedro Salmerón,
y de lo que ha dejado constancia
en Facebook, son los viajes para la
promoción de sus libros. Los últi
mos días, por ejemplo, sí que han
sido intensos, pues desde el miér
coles y hasta el domingo ha anda

do de pata de perro por Celaya,
Irapuato, León, Aguascalientes y
San Luis Potosí, presentando y fir
mando sus libros, en especial Diez
batallas que Cambiaron a México,
otro más de los publicados por su
amigo Paco Ignacio Taibo n en el
Fondo de Cultura Económica, es
crito a cuatro manos con Raúl
González Lezama. Qué bueno que
se da su tiempo para hacer esto
en medio de su labor como fun

cionario público, porque recorde
mos que dirige el Archivo General
Agrario; incluso la semana pasada
se dio una vuelta por las obras del
nuevo edicio en el Centro Históri
co, que calificó como "visita de
inspección a lo que será la sede
que merece, que urge para el sec
tor agrario nacional, guardián de
la propiedad social". En su muy
intensa labor de autopromoción lo
bueno es que a veces le da tiempo
para trabajar.

El Museo Nacional de

San Carlos se deteriora
::::: Si hay un museo del INBAL
que ha sabido hacer interesantes
cosas con poco presupuesto es el
Museo Nacional de San Carlos,
cuyo equipo ha recurrido a la
creatividad para montar exposi
ciones muy prepositivas con pie
zas de su rico acervo. Pero en un
recorrido por la exposición El arte
de pintar la literatura se pudieron
ver elementos de descuido y dete
rioro, como viniles mal pegados,
el lienzo pandeado de la pintura
El banquete de Tereo, de autor no
identificado, y el lienzo desposti
llado de La visión de Ezequiel. El
deterioro ya también es visible en
el edificio, que comenzó a cons
truirse en los 1700. Son cada vez
más las grietas en techos y arcos
de puertas; y hay un pronunciado
hundimiento que se siente al ca
minar por sus salas. El INBAL,
que destinó presupuesto para la
remodelación y mantenimiento
de los museos que forman parte
del proyecto Chapultepec, por lo
visto no ha considerado hacer al
go pronto en San Carlos, aunque
el trabajo requerirá tiempo y dine
ro, algo que ya no tiene la admi
nistración de Alejandra Frausto y
Lucina Jiménez. Escríbanos a co
lumnacrimenycastigo@gmail.com
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El riesgo del cristal en México
En los últimos 6 años se ha

triplicado el consumo de
metanfetamina especial

mente el cristal, en nuestro país.
Esta droga se produce en labora
torios clandestinos, lo que facilita
su fabricación y la hace mucho
más accesible. Es una sustancia
psicoactiva altamente adictiva y
peligrosa, que causa deterioro fí
sico y psicológico en quien la con
sume y daños irreparables a nivel
familiar y social. Hay quienes la
usan buscando anestesiar proce
sos complejos en su vida; para
aguantar más en las fiestas; o para
trabajar y concentrarse durante
más tiempo. Por desgracia, el uso
de cristal genera daños extremos,
en ocasiones desde el primer con
sumo. Sus efectos no se limitan a
la irritabilidad, insomnio, ansie
dad y depresión. A largo plazo,
puede causar desnutrición pérdi
da de dientes, dañocardiacoydé
ficit cognitivo. Además, su consu
mo crónico o en dosis altas puede
generar alucinaciones o delirios,
que lleven a la violencia y la co
misión de delitos. Hay testimo
nios desgarradores de consumi
dores que mataron a sus hijos o
padres porque escucharon voces
que se los ordenó.
Uno de los peligros de esta sus

tancia es que puede ser mucho

más potente en susefectos. Los pi
cos de dopamina que libera el cris
tal hacen que se requieren al me
nos 12 meses sin recaer para que el
cerebro se vuelva a reestructurar y
pueda haber una rehabilitación

C.U.G., de 19 años de edad, em
pezó a consumir cristal a los 12
años: "En ese momento pude ex
perimentar por primera vez en mi
vida que era libre, de tanto desma
dre, de tanto dolor, y ¿sabes qué?,
me daba poder, el cristal me hizo
sentir que ya nadie podía dañar
me, que yo era inalcanzable... pe 
ro un día ya no pegaba igual, poco
a poco empecé a ver cómo mi
cuerpo estaba haciéndose flaco,
demacrada no dormía, no comía
... un día me empecé a sentir bien
mal y cuando me di cuenta escu
chaba que me hablaban que me
gritaban y yo sentía que alguien le
estaba haciendo daño a mi her
manita Salí a la cocina y agarré un
cuchillo para protegemosyme salí
a la calle, hasta que los vecinos me

reportaron llegó la pinta me su
bieron y bote. Al día siguiente no
recordaba mucho, el cristal acabó
con mi cuerpo, mi cara, me apartó,
lo busqué por sentirme bien y ter
miné sintiéndome un gusano, so
litario, lejano, despreciable, eselin
fierno en carne propia".
De acuerdo con la Oficina de

las Naciones Unidas contra la
Droga y el Delito (UNODC) la me
tanfetamina es la droga sintética
ilegal con más presencia en el
mundo, dado que los criminales
usan precursores no controlados
para evadir el control policial, que
su producción puede realizarse
más cerca de los consumidores y
que en caso de incautación son
fácilmente sustituibles.
En el caso mexicano, el consi

derable aumento en el número de
consumidores surge de los merca
dos locales que se han ido creando
en las rutas del trafico hacia EU.
Hay una ausencia de indicadores
actualizados sobre el consumo de

drogas en México, pues los últi
mos datos disponibles son los de
la EncuestaNacional de Consumo
de Drogas, Alcohol y Tabaco de
2016; hacen falta nuevos ejercidos
con una metodología iigurosa cu
yos resultados puedan ser equipa
rables a los anteriores. De ahí que
el indicador más adecuado sea el
número de personas en trata
miento por trastornos reladona
dos con la metanfetamina que ha
tenido un aumento exponencial,
triplicándose de 2017 a 2022.
En México, casi 80 mil perso

nas solicitaron tratamiento por
consumo de ETA en 2022 en la
Red Nacional de Atención a las
Adicciones. Es un problema de sa
lud pública que afecta a comuni
dades de todos los niveles sociales
yquetieneel potencial de alcanzar
dimensiones incalculables. Ha
cen falta políticas públicas de pre
vención pero también una oferta
más ampliay alianzas estratégicas
para la prestación de servicios in
tegrales de atención médica psi
cológica y psiquiátrica para quie
nes ya son consumidores. •
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I FRANCISCO VALDÉS UGAIDE
El estigma de la
clase media

A la memoria de Jesús Reyes Heroles

La clase media es una pesadilla para políticos e
intelectuales obstinados en comprimir la rea
lidad en doctrinas anacrónicas, aunque por lo

común pertenezcan, no sin gozo, a esta clase. Nin
guno sabe dónde ponerla y a todos enojan porque los
contradicen. Sin embargo, los que aún no están en sus
filas quieren pertenecer a ellas, con excepción, claro
está, de los dueños mayoritarios de la riqueza.
El deseo de progreso de la condición social de los

mexicanos es un sentimiento legítimo de las clases me
dias. AMLO desprecia a esa clase de personas llamán
dolos "aspiracionistas sin escrúpulos morales". Todos
lo que no lo son ya, aspiran a ser ingenieros, médicos,
abogados, arquitectos, contadores, policías, veterina
rios, enfermeras, administradores, militares, comer
ciantes, fabricantes, profesores, filósofos, científicos, ar
tesanos, plomeros, carpinteros, pintores, soldadores,
escritores, obreros o técnicos con la más alta califica
ción. Usted, lectora, lector, póngale el nombre que quie
ra y encontrará un oficio o profesión con la que o ya se
gana la vida o quisiera ganársela, y aspira a que sus hijos
y nietos también lo puedan hacer.
El estigma que AMLO ha extendido sobre el "as

piracionismo" es contradicho por él y su gobierno: por
un lado elogia al pueblo pobre como si fuera el icono,
la estampita, de ese reino en el que todos "deben es
tar", pues no hay mejor lugar para obedecer al líder
supremo y, por el otro, crea un espejismo de bienestar
al que lleguen todos "los pobres", descontando segu
ramente a los que ya han alcanzado un razonable ni
vel de vida y no son su carne de cañón. E§e espejismo
está hecho de la degradación, cuando no demolición,
de los sistemas de salud y educación de la "cuarta
transformación".

Pues resulta que la historia de los últimos trecien
tos años es la historia del crecimiento de las clases
medias en dimensiones mayúsculas. Esa que llaman
movilidad social ascendente es la responsable de que
el 48 por ciento de la población mundial pertenezca
a esa franja social, que para el 2030 será más de la
mitad. Este segmento de la población es el que más
crece a nivel mundial. Sólo en 2024 incorporará a 113
millones de personas (un millón en México). Dos fac
tores han sido decisivos para hacerlo posible. El pri

mero es el desarrollo económico basado en el cambio
técnico, con el consecuente aumento de la produc
tividad. El segundo es el avance de los derechos po
líticos y sociales en el Estado, sin el cual es inexpli
cable la redistribución del ingreso.
Habiendo desaparecido el socialismo como siste

ma social (China y Rusia son capitalistas; Cuba, Ve
nezuela y Nicaragua son un fracaso), el capitalismo es
la forma de cooperación social sobreviviente del tur
bulento siglo XX. La única manera realista de trans
formarlo es impulsar el cumplimiento de los derechos
fundamentales políticos, económicos y sociales. La
realización de los derechos es el método probado para
superar la desigualdad que, a su vez, es el método que
alimenta la democracia. Ese método es, precisamen
te, el que AMLO quiere expulsar del Estado supri
miendo las instituciones para defenderlos.
Las historias de múltiples generaciones de clase

media acreditan el aumento de la libertad con la su
peración de la necesidad. Piense usted en los relatos
familiares que le contaron sus padres, abuelos y, si los
tuvo, sus bisabuelos. Ese era el ideario de Roosevelt
cuando quiso dejar como herencia una "segunda car
ta de derechos" económicos y sociales. Por cierto,
AMLO dijo admirar a Roosevelt por su compromiso
con "el derecho a vivir libres de temores, y (...) de mi
seria." En el ideario de Roosevelt se resume la gran
transformación del capitalismo que sacó a Estados
Unidos de la crisis de 1929 e impregnó el mundo con
la reconstrucción de la segunda postguerra. Pues la
vituperada clase media ilustra cómo se abrió paso el
sueño de Roosevelt, y el fariseísmo de AMLO se evi
dencia en la destrucción de las instituciones garan
tistas en que se ha empeñado. •
 Investigador del IISUNAM

@pacovaldesu
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I RAÚL RODRIGUEZ CORTÉS
¿Ciudadanos?
Van por
elfuero
y el hueso
La plataforma electoral y el

programa de gobierno de la
coalición "Fuerza y Corazón

de México" propone lo que llama
un "pacto de poder ciudadano" pa
ra que la sociedad "se coloque al
centro de la acción política" y sea
"la protagonista de la restauración
de la república" bajo la consigna de
que "o se gobierna con los ciuda
danos o no se gobierna".
Pero esa pretendida centralidad

política de la sociedad civil no se
aprecia en el ánimo de los partidos
aliancistas si nos atenemos a mu
chos de los nombres de las listas de
candidatos plurinominales al Sena
do y la Cámara de Diputados que la
noche del miércoles pasado dieron a
conocer el PRI, el PAN, y el PRD.
Quienes aparecen colocados en

los primeros lugares de esas listas (y
que precisamente por eso tienen
garantizados sus escaños y cum
ies), son políticos militantes, mu
chos de ellos dinosaurios y otros
tantos desprestigiados por proce
sos legales en curso o acusaciones
sobre presuntos latrocinios.
Nada tienen que ver, ciertamen

te, con las reivindicaciones políti
cas ciudadanas.
De entrada, y sin el menor disi

mulo, los tres dirigentes nacionales
de los partidos que conforman la
coalición aparecen en el lugar nú
mero uno de sus respectivas listas
"pluri" al Senado: Alejandro "Alito"
Moreno, del PRI; Marko Cortés, del
PAN, y Jesús Zambrano, del PRD.
De la vieja guardia tricolor y par

te del grupo con el que se ha afian
zado "Alito" para confrontar a sus
enemigos internos —que no le fal
tan y son bastantes— aparecen los
nombres de su escudero Pablo An
gulo, el de Manlio Fabio Beltrones

conocer el PRI, el PAN, y el PRD.
Quienes aparecen colocados en

los primeros lugares de esas listas (y
que precisamente por eso tienen
garantizados sus escaños y cum
ies), son políticos militantes, mu
chos de ellos dinosaurios y otros
tantos desprestigiados por proce
sos legales en curso o acusaciones
sobre presuntos latrocinios.
Nada tienen que ver, ciertamen

te, con las reivindicaciones políti
cas ciudadanas.
De entrada, y sin el menor disi

mulo, los tres dirigentes nacionales
de los partidos que conforman la
coalición aparecen en el lugar nú
mero uno de sus respectivas listas
"pluri" al Senado: Alejandro "Alito"
Moreno, del PRI; Marko Cortés, del
PAN, y Jesús Zambrano, del PRD.
De la vieja guardia tricolor y par

te del grupo con el que se ha afian
zado "Alito" para confrontar a sus
enemigos internos —que no le fal
tan y son bastantes— aparecen los
nombres de su escudero Pablo An
gulo, el de Manlio Fabio Beltrones

(bien cobijado en el lugar cinco) y el
del líder cetemista Carlos Aceves
del Olmo, entre otros.
En las listas plurinominales

priistas para San Lázaro aparecen
Sylvana Beltrones, la hoy presiden
ta de la Cámara de Diputados, Mar
cela Guerra, y el líder de la actual
fracción tricolor, Rubén Moreira,
así como la excandidata de la coa
lición por el Edomex, Alejandra del
Moral, y el peñista Aurelio Ñuño,
aunque éste último en un lugar
muy lejano como para tener posi
bilidades de amarrar curul.
Del lado del PAN hay candidatos

"pluri" al Senado de probada militan
cia blanquiazul, como el gobernador
de Yucatán Mauricio Vila, Lilly Té
llez (que se reelige) y el precandidato
al gobierno mexiquense, Enrique
Valgas. Pero también un personaje
desprestigiado por tener procesos le
gales en contra como es el caso de
Ricardo Anaya (acusado por el exdi
rector de Pemex, Emilio Lozoya de
recibir sobornos para aprobar la re
forma energética) o, en el caso de las
plurinominales a diputados, el ©{go
bernador de Tamaulipas, Francisco
Javier García Cabeza de Vaca (quien
al parecer lo que quiere es fuero) y el
actual líder de la fracción parlamen
taria del PAN en San Lázaro, Jorge

(bien cobijado en el lugar cinco) y el
del líder cetemista Carlos Aceves
del Olmo, entre otros.
En las listas plurinominales

priistas para San Lázaro aparecen
Sylvana Beltrones, la hoy presiden
ta de la Cámara de Diputados, Mar
cela Guerra, y el líder de la actual
fracción tricolor, Rubén Moreira,
así como la excandidata de la coa
lición por el Edomex, Alejandra del
Moral, y el peñista Aurelio Ñuño,
aunque éste último en un lugar
muy lejano como para tener posi
bilidades de amarrar curul.
Del lado del PAN hay candidatos

"pluri" al Senado de probada militan
cia blanquiazul, como el gobernador
de Yucatán Mauricio Vila, Lilly Té
llez (que se reelige) y el precandidato
al gobierno mexiquense, Enrique
Valgas. Pero también un personaje
desprestigiado por tener procesos le
gales en contra como es el caso de
Ricardo Anaya (acusado por el exdi
rector de Pemex, Emilio Lozoya de
recibir sobornos para aprobar la re
forma energética) o, en el caso de las
plurinominales a diputados, el ©{go
bernador de Tamaulipas, Francisco
Javier García Cabeza de Vaca (quien
al parecer lo que quiere es fuero) y el
actual líder de la fracción parlamen
taria del PAN en San Lázaro, Jorge

Romero Herrera, señalado como la
cabeza orquestadora del presunto
fraude inmobiliario de la alcaldía Be
nito Juárez de la CDMX.
Hay, por lo demás, propuestas

muy interesantes en la plataforma
electoral que "Fuerza y Corazón
por México" registró ante el INE y
de la que EL UNIVERSAL dio a co
nocer ayer algunos de sus puntos
más relevantes.
De entrada, podemos decir que

resulta paradójico que muchas de
sus proposiciones de gobierno sean
iguales a las que hizo AMLO como
candidato en 2018, pero que revir
tió o incumplió ya en el poder.
Así, la alianza opositora ofrece re

gresar al Ejército a sus cuarteles, con
solidar la Guardia Nacional (aunque
completamente civil), revisar las
obras insignias de la 4T y crear un
ingreso básico universal para las per
sonas en situación de pobreza, el
cual sería su bandera social. •

rrodriguezangular@hotmail.com
@RaulRodriguezC

www.raulrodriguezcortes.com.mx
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la caballada del PAN cliango
para San Lázaro
::::: Nos platican que entre el grupo que man
dará el Partido Acción Nacional para pelear
por las diputaciones federales, con distritos

locales en la Ciudad de Méxi
co, está el hoy líder de los
blanquiazules en el Congreso
capitalino, Federico Doring,
quien será el candidato a
ocupar una curul en San Lá
zaro en el distrito 15 federal,
conocido como el más panis
ta de todos, pues está en el
corazón de la alcaldía BenitoFederico

Juárez. Mientras, otros azuDoring
les que van por su reelección

son Jorge Triana, Héctor Saúl Téllez y sin
militancia Margarita Zavala. Así se va pin
tando la caballada.
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Y en el PRD. alistan el regreso
de Nora Arias al Congreso local
::::: Entre los ajustes, ahora, nos cuentan que la
presidenta del PRD en la Ciudad de México,

Nora Arias, está preparando
su regreso al Congreso de la
Ciudad de México, pues se
prevé que encabece la lista de
candidatos vía plurinominal al
recinto de Donceles y Allende.
También nos dicen que el di
rigente nacional, Jesús Zam
brano, anunció lo que ya le
habíamos adelantado en este
espacio: que Karen Quiroga
será la candidata de la alianza

a Iztapalapa y que Alessandra Rojo de la Ve
ga va en la fórmula 2 al Senado de la República
por la CDMX. ¿Cómo lo ve?

Para el PRl. asi quedo el panorama
en la CDMX y Edomex
::::: En las listas que ayer se revelaron nos afirman
que el dirigente del PRI en la Ciudad de México,
Israel Betanzos, amarró un lugar en las listas de

candidatos plurinominales para
ir a la Cámara de Diputados,
por la cuarta circunscripción.
También va el diputado local
Fausto Zamorano. Mientras,
en el Estado de México, la ex
candidata del PRIPANPRD,
Alejandra del Moral, va ano
tada en la lista de representa
ción proporcional para llegar aIsrael

San Lázaro, y la actual presiBetanzos

dente del tricolor mexiquense,
Ana Lilia Herrera, está en la lista también de
plurinominales a la Cámara Alta. Todos movieron
sus piezas con miras a 2024.
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Rayuela
Nunca en la historia

de la seguridad social
en México se había

alcanzado ¡a cifra
de $2.7 billones como en
esta administración
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¿Y la "sociedad civil" xochitleca? /fPRI
y PAN, agandallan ti Candidaturas
enlodadas fí Guerrero, intervención federal

¿JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LOS LUGARES PRIVILEGIADOS
de las listas de candidatos de PRI,
PAN y PRD al Poder Legislativo
constituyen el más seco desmentido
a las pretensiones discursivas de

Xóchitl Gálvez de empoderamiento de una hi
potética "sociedad civil" y la "marea rosa".
PEOR: IMPLICAN EL retorno a escena y
la continuidad de personajes sumamente
impugnados, en varios casos involucrados en
procesos penales, que contradicen cualquier
intención xochitleca de propalar que su candi
datura presidencial entraña distanciamiento
con el pasado corrupto o su combate.

PARA QUE NO hubiera dudas de que los
partidos mandan: Marko Cortés, Alejandro
Moreno (Alito) y Jesús Zambrano se colocaron
en los primeros lugares de acceso a cargos
legislativos. Xóchitl tuvo que conformarse con
felicitar solamente a una tercia de las postula
ciones: Kenia López y Josefina Vázquez Mota,
panistas que forman parte de su equipo de
campaña, y Germán Martínez, quien vuelve al
redil blanquiazul luego de andanzas de saltim
banqui entre Morena y un "Grupo Plural".

ESCANDALOSA RESULTÓ LA postulación
de Francisco Javier García Cabeza de Vaca,
el ex gobernador de Tamaulipas que goza de
cabal salud política desde que el 14 de septiem
bre de 2021 fue significativamente recibido en
Gobernación por el entonces secretario Adán
Augusto López Hernández, a pesar de la bata
lla legislativa y judicial que intentaba llevarlo a
la cárcel. Refugiado en Estados Unidos, García
Cabeza de Vaca podrá regresar a México con
fuero legislativo, al igual que el ex candidato
presidencial Ricardo Anaya o, en el flanco mo
renista, en 2018, Napoleón Gómez Urrutia, el
manejador sindical minero que estaba autoexi
liado en Canadá.

EN EL ESCAPARATE priísta queda la pareja
de Rubén Moreira y Carolina Viggiano, que
constituyen una especie de poder paralelo
asociado a Alito. YManlio Fabio Beltrones al
Senado y su hija, Silvana, del Senado a San Lá
zaro, sonorenses a quienes el fuero legislativo
les acomoda bien.

VIENE EL TURNO de Morena, que ha ido
dosificando sus resoluciones en busca de con
jurar confrontaciones y rupturas. En aras del
artificioso "plan C", está negociando y entre
gando candidaturas a personajes contrarios al
espíritu de ese movimientopartido y relegan
do a cuadros originalmente comprometidos
con él. Ya se verán los resultados.

LA CRISIS DE seguridad pública que vive
Guerrero, con grupos del crimen organizado
cada vez más agresivos, ha provocado un
cambio en la secretaría estatal de Seguridad
Pública, de cuya titularidad salió un mando de
la Marina y ha entrado un general brigadier.

EL TAMAÑO DEL problema, intensificado
por la manifiesta incapacidad política y admi
nistrativa de la gobernadora Evelyn Salgado,
puede medirse al observar la inusual asis
tencia de dos miembros del gabinete federal
al cambio de un secretario estatal (¿habrá
antecedente de alguna deferencia similar?):
ni más ni menos que la titular de Seguridad y
Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez,
y el secretario de la Defensa Nacional, Luis
Cresencio Sandoval (sugerente, que no estuvo
el titular de Marina, José Rafael Ojeda Durán).
Fue, en los hechos, una necesaria intervención
federal ante la ineptitud de la gobernadora
circunstancial.

ADEMÁS, AYER CORRÍA con insistencia la
versión de que se busca remover a la fiscal es
tatal de justicia, quien es teniente de la Secre
taría de la Defensa Nacional. El punto rojo con
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más reciente exposición nacional está en Tax
co, pero la realidad guerrerense es de gravedad
cotidiana, con poderes públicos rebasados y
operatividad policial y militar insuficiente e
ineficaz.

Astillas

CLAUDIA SHEINBAUM LE entró al debate,

pero con Ernesto Zedillo y por vía indirecta.
Mediante videograbación puesta en redes socia
les, la candidata presidencial morenista salió al
paso de las declaraciones de Ernesto Zedillo en
un acto organizado por una casa financiera... Y
mientras, muy original, Xóchitl Gálvez prepara
sus conferencias mañaneras de prensa para
temporada de campaña, ¡Hasta el próximo
lunes!

"LO VOY A MACANEAR'
DIJO EL PRESIDENTE

? "Estuve bateando muy a gusto con El
Caballo Randy Arozarena y descubrí que Lo
mandó Mariano Rivera (Leyenda deL béisbol)
para ver si me hace daño su recta cortada",
escribió ayer el presidente Andrés Manuel
López Obrador en su red social X, texto que
acompañó con un video grabado en Ciudad
Deportiva de La CDMX. Foto tomada de La red
social del Ejecutivo federal
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Que después de la declara
ción de Rosario Piedra para
desaparecer la Comisión Na
cional de los Derechos Huma
nos y sustituirla con una "de
fensoría del pueblo", el coordi
nador de Morena en la Cámara
de Diputados, Ignacio Mier,
salió a frenar la especulación
y aclarar que, si bien Andrés

Manuel López Obrador va
por la extinción de varios orga
nismos autónomos, la CNDH
no está por el momento en la
mira de las eventuales refor

mas. Pues sí, pero no le expli
caron antes y ella se colgó en
los deseos presidenciales.

Que la noche del miércoles
la sesión de la Comisión Per
manente del PAN se pintó de
rojo por la inclusión de Ger
mán Martínez en las listas de
plurinominales. Frente a las
inconformidades, el gober
nador de Querétaro, Mauri
cio Kuri, llamó por teléfono y
desde el altavoz amagó con in
cluirlo "hasta en las listas del
PRD" y de no operar en la en

tidad para que Ricardo Anaya
pueda ocupar un escaño, mien
tras que quien dio la estocada
final a Marko Cortés fue Xó
chitl Gálvez, quien apresuró
su llegada a Ciudad de Méxi
co desde Veracruz para garan
tizar el lugar del ex titular del
Seguro Social de la 4T.

Que el PRD fue el primer
partido en abrirle un foro a
Manlio Fabio Beltrones para
hablar junto con María Mar
ván, Mariclaire Acostay Emi
lio Rabasa de los gobiernos de
coalición y fue la propia aban
derada opositora, Xóchitl Gál
vez, quien respaldó ese plan
teamiento en una mesa de

discusión donde el sonorense
advirtió que al ganar, los pre
sidentes se sienten muy cómo
dos gobernando solos, aunque
no le funcione al país...

Que representantes de 15
alcaldías urgieron al Sistema de
Aguas de Ciudad de México, que
encabeza Rafael Carmona, al
ternativas operativas ante la es
casez del líquido frente a los fo
cos rojos encendidos, por lo que
acordaron celebrar una mesa de

trabajo el próximo martes 30 de
enero para abordar el tema de
las condiciones de abasto que
prevalecen ante la reducción de
caudales en el Sistema Cutza
mala, fuente de abastecimiento
al Valle de México.™.
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Guerrero y el
fracaso del Estado

Nohayuneventode violencia
que haya marcado al país
en la última década, tal vez

más,comoelasesinatoydesapariciónde
los jóvenes estudiantes de Ayotzinapa
una noche de septiembre de 2014.
No solo eso. Aquellatragediay todas

las múltiples investigaciones posterio
res—las legales, las periodísticas, el GIEI,
la Covaj, etcétera— han dej ado bien cla
ra la arquitectura criminal que terminó
enaquellanoche terrible. Lapresidencia

municipal y sus complicidades; las poli
cías locales y sus arreglos con los grupos
criminales, sabemos mucho de la ope
ración de esos grupos por las investiga
ciones; la droga, la toma de carreteras y
territorios; el —enel mejor de los casos
ineficaz e inútil actuar del Ejército. Las
fiscalías y sus intereses, corruptelas o in
utilidad Desde antes se sabía de las "poli
cías comunitarias", algunas convertidas
en ejércitos al servicio de grupos crimi
nales... en fin, sabemos
mucho de aquel estado
por aquella noche.
Uno pensaría que

ha sido tal el impac
to de aquel evento en
la vida pública que el
Estado mexicano, que sus gobernan
tes tomarían toda esa información y se
concentrarían en Guerrero, sabiendo
que las condiciones de ese estado son
similares a las de las otras zonas del

país. Es decir, algo como: al menos aquí
no volverá a suceder.
Hoy Guerrero está... pues como esta

ba. No hemos vuelto a tener un evento

de aquella magnitud, pero la violencia,

la criminalidad, la ausencia de Esta
do señala que nada ha cambiado o ha
sido para peor.
Ni al gobierno federal anterior, ni al

actual, ni alos gobiernos estatales poste
riores a aquella noche, ni a las institucio
nes de seguridad con el nombre que sea,
nialas fiscalías les pareció que Guerrero
debería ser unaprioridad dadas las con
diciones que habí an terminado en aque
lla noche. Se suman asesinatos, secues

tros, desapariciones,
extorsiones, desplaza
mientos de comunida
des y nada
Ayer se anunció un

cambio enla Secretaría
de Seguridad estatal y

pronto habrá cambio enla fiscalía.
Como si eso sirviera, a menos que

estuvieran confesando corrupción o
complicidad de los que se fueron. Pero
no, es teatro, estrategia para aparentar
que algo se está haciendo.
Que nadie se asuste porque menores

deedad sonarmadosyentrenados para
enfrentar criminales. No hay de otra El
Estado no existe ahí. ¦¦

Menores son armados
y entrenados...
no hay de otra
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Perredistas
se pelean los
desechos

¦4 1 PRD no se dio cuenta del
i momento de su debacle.

JKL^A Construido después de la
elección de 1988 como alternativa de
izquierda para aglutinar todas las ex
presiones de esa posición, desde las
moderadas inspiradas en las socialde
mocracias europeas hasta la defendi
da por los sobrevivientes de las guerri
llas urbanas y rurales, el partido acabó
en un amasijo de corrientes bautiza
das como "tribus".

Irrumpiendo en el Congreso, el
PRD llegó a convertirse en un con
trapeso distinto al del PAN, pese a
los interminables pleitos intestinos,
aunque pronto los priistas salinistas
y zedillistas hicieron las paces con el
blanquiazul y operaron juntos para
marginar a los perredistas. Baste re
cordar cómo Manlio Fabio Beltrones
y Diego Fernández de Cevallos se al
ternaban el liderazgo senatorial, ha
ciendo de lado a Jesús Ortega
Cuando Andrés Manuel López

Obrador se convier
te en la nueva opción
presidencial del PRD,
después de los tres
fracasos de Cuauhté
moc Cárdenas, co
mienza a acumular
un poder que después de doce años de
campaña ininterrumpida hace posible
que funde un movimiento distinto y se
lleve todo tipo de expresiones y de tri
bus, dejando al partido amarillo en ca
lidad de auténtico cascarón, más vacío
que sus oficinas de la calle Monterrey.
El triunfo del tabasqueño en 2018 aca
bó de ponerlo en modo lote baldío.

Hoy en di a tratados como vagabun
dos sin techo, aliados por instinto de
supervivencia con antiguos enemigos
que los ningunean, estos verdaderos
músicos del otrora Titanio se pelean
las migajas que van dejando a su paso
priistas y panistas, moronas que apa
recen como salvavidas en el camino de
ese puñadito de parásitos del erario.
Silvano Aureoles, Luis Espinosa

Cházaro y Miguel Ángel Mancera ale
gan que el PRD está camino al acan
tilado y por eso ellos deben ser desig

nados para entrar de
forma directa al Con
greso, asumiéndose
como los salvadores
del partido, ellos o la
extinción, a lo que el
presidente del casca

rón, Jesús Zambrano, respondió que el
ex jefe de Gobierno "ni perredista es",
mientras que el segundo "ni siquiera
pasa lista" en las reuniones internas.
Puestos de lado por sus aliados,

hoy más bien sus amos, los amarillos
se pelean a dentelladas los desechos
que salen expulsados del banquete

El triunfo de AMLO en

2018 acabó de ponerlo
en modo lote baldío

en puerta, «n
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Xóchitl y Claudia:
dos países

Los discursos de Xóchitl Gál
vez y Claudia Sheinbaum di
vergen radicalmente. Se dis

ponen a gobernar países muy distintos.
Para Sheinbaum, "estamos vivien

do un momento extraordinario. Méxi
co ha cambiado profundamente, para
bien, en lo económico, en lo político,
en lo social, pero también en la conso
lidación de esta nueva forma de pen
samiento, el Humanismo Mexicano

basado ennuestrahistoriayen un pro
fundo sentido de fraternidad".
Es un país rescatado de sus precarie

dades que encontró una nueva forma
de seguir su camino al bienestar y aun
alafelicidad.
Para Xóchitl Gálvez, estamos en un

país donde se van perdiendo tres valo
res fundamentales de cualquier socie
dad civilizada: el valor de la vida, dada
la violencia que lo azota; el valor de la
verdad, dado el dis
curso oficial que lo
gobierna; y el valor
de la libertad, dado el
proceso de concen
tración del poder, mi
litarización y erosión
democrática de la presidencia de Ló
pez Obrador.
Es lógico que el discurso de la can

didata oficial vea un país mejor que la
candidata opositora. Pero la distancia
que hay entre los países que ven ambas
candidatas no es de matices o de énfa
sis. Retratan países divergentes, incon
ciliables entre sí: un país que ha encon
trado el camino al bienestar y otro que

está perdiendo los valores de la vida, la
verdadyla libertad

es es falso o seseUno de los dos i
ad que el otro. Creopara más de laven
o na medianamenteque cualquier peí
rámásconelretrainformada coincii

to crítico de Xócl 1 Gálvez que con el
triunfalista de Claudia Sheinbaum.
Pero lo que nos dicen las encuestas,

algunas desorbitadamente, es que la
percepción de la mayoría de los votan

tes prefiere el retrato
de Claudiay quiere su
continuidad.compiten

IretratodeXóchitl,del tigre y siendo más real, es
parejas compartido por menos

votantes. En la lucha de

las percepciones se definirá la elección.
El discurso de Gálvez tiene que cru

zar el muro de las percepciones e im
poner su verdad. El discurso de Clau
dia necesita sólo conservar lo que tiene
y no perder demasiado con la fragilidad
de su relato.

Las dos compiten, eso sí, por la rifa
del tigre, y en eso están parejas: 2025
será peor que 2024*™

Las dos compiten
por la rifa del tigre y
en eso están parejas
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La sequía de 1922

M_rez Abreu dejó la presi
dencia municipal de la

Ciudad de México a finales del año de
1921. Alvaro Obregón le ofreció una co
mida y lo despidió con las palabras de
un caudillo en plenitud de facultades.
El azar y el caudillo salvaron a Pérez
Abreu de enredarse en uno de los más
serios conflictos que enfrentaría la
ciudad en esos años: la sequía de 1922.
El 22 de noviembre de aquel año, El

Universal informaba: "La ciudad des
esperada por la falta de agua El públi
co pide que el ayuntamiento sea disuel
to en vista de su ineptitud". Las bombas
de la colonia Condesa habían estallado
debido a un error humano, la repara
ción se complicaba y los días sin agua
amenazaban al gobierno municipal
con un malestar de furia y rebelión.
Tengo frente a mí una fotografía de

la Casa de las Bombas de la Condesa
que estaba ubicada en las calles que
hoy hacen la esquina en Alfonso Re
yes y Pachuca, donde
se construyó la Secre
taría de Economía,
en la lateral del Cir
cuito Interior, que
entonces era el río la
Verónica. El texto de
la fotografía informa que la casa fue
diseñada en 1907 por Alberto J. Pañi.
Labraron en la fachada motivos acuá
ticos y un rostro de Neptuno que mi
raba impávido en 1922 el trajín de los
trabajadores que intentaban devol
verle el agua a la ciudad que venía de
Santa Cruz Acalpixca, en Xochimilco,
por un acueducto subterráneo.

De las atarjeas empezaba a despren
derse un hedor penetrante. En el cen
tro de la ciudad no había pozos artesia
nos, la peregrinación t
era un calvario. El viérnes 24 de no
viembre de aquel año, El Uníversa/lle
vaba impreso este titular de alarma en
la primera plana: "La ciudad continúa
sin servicio de agua. Es ya insoportable
lasituación del vecindario". En algunos
puntos de la ciudad manaba un chorro
mínimo de agua, pero sólo en la planta
baja de las casas pues carecía de pre
— sión para subir a los

tinacos. En las colo
nias San Rafael y San
ta María, donde ha
bía pozos artesianos,
los vecinos se surtían
de agua acarreándola

en botes para las necesidades caseras:
"Los aguadores han resu ído y llevan
los botes de agua a las < sas, a veinti
cinco centavos para la pl) ita baja, ciñ
cuenta para la alta".

iera maniEntonces ocurrió la ¡
testación contra el ayuntamiento.
(La semana que entra contaré de

"Los muertos del agua'%

Labraron en la fachada
motivos acuáticos y un
rostro de Neptuno
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El crimen organizado,
fuera de control
Nunca se es mayor para

dejar de tener miedo.
Florestán

adié puede negar la forma en la que
se ha extendido el crimen organiza

_L ^ do por todo el país, llegando a terri
torios que ni ellos soñaron ni el gobierno previo.
Poco a poco, pero en forma inexorable, la delin

cuencia organizada se ha desarrollado territorial
mente ante la debilidad del Estado mexicano, que
ha dejado esos espacios, y metro que retrocede el
gobierno, metro que ocupan esas organizaciones.
Hoy hemos pasado de ser un país de produc

cióny tráfico aotro al que hay que añadir el con
sumo y agregar la diversificación del crimen or
ganizado, que ha dejado al narcotráfico como
única actividad y se ha expandido a la venta de
protección, cobro de piso, tráfico de personas,
migración, secuestro, toma de gobiernos muni
cipales, desde donde controlan la obrapública, el
empleo, los materiales y permisos de construc
ción, su mano de obra, el cobro de deudas, una
cuota para vivir y un porcentaje de lo que pro
duzcan: aguacate, limón, verduras, frutas, pollo,
reses. No hay actividad productiva en la que no
intervenga el crimen, que ha ido, impunemente,
a más y por más.
Así han tomado territorios antes no tocados

como Aguascalientes, Morelos, Puebla, Estado
de México, las goteras de la capital del país des
de las que ha iniciado una invasión calle por calle,
y las fronteras. Ya no solo dominan la norte, sino
que pelean la del sur, y han llegado a Chiapas y a

Tabasco, además de los territorios que han do
minado tradicionalmente: Sinaloa, Sonora, Ta
maulipas, Chihuahua, Veracruz, Coahuila, Baja
California, Jalisco, Nayarit, Colima, Guanajuato,
Zacatecas, San Luís Potosí, Guerrero, Durango,
yaparano recorrertodalageografíanacional.

El punto es por qué han conquistado todo es
te territorio, y solo hay una respuesta: por la in
dolencia de los gobiernos y el natural temor de
la población.
De seguir así, un día avanzarán sobre Ciudad

de México, en lo que ya están y a la que entra
rán caminando.

RETALES

1. MAQUILLAJE. Rosario Piedra, designada
por López Obrador presidenta de la CNDH, y
en línea con él, propuso su desaparición y crear
la Defensoría Nacional de los Derechos del Pue
blo. Les digo, todo al servicio presidencial;
2. RESIDENCIA. Ayer le contaba que en 2000,
el presidente Zedillo y la oposición pasaron por
encima del requisito de residencia que incum
plía López Obrador para ser jefe de Gobierno del
entonces Distrito Federal. Fue Pablo Gómez, que
también competía, el que lo impugnó ante el Tri
bunal Electoral porque violaba la ley, y allí lo de
jaron morir solo; y
3. ARMAS. Tanto el Presidente como su can
ciller Alicia Bárcena denunciaron que entran a
México armas exclusivas de las fuerzas armadas
de Estados Unidos, lo que negó el embajador Ken
Salazar. La verdad es que no importa el origen,
importa el tráfico y los muertos™»

Nos vemos el martes, pero en privado
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Detesta a la CNDH
su presidenta

Rosario Piedra Ibarra no solo ha degrada
do y chatarrizado la Comisión Nacional
de los Derechos Humanos que inexpli

cablemente preside, sino quiere desaparecerla.
Ante la Comisión Permanente del Congreso, pre

sentó una iniciativa para reformar el apartado b del
artículo 120 constitucional y la Ley de la Comisión,
a fin de extinguir la CNDH "como la hemos conoci
do y se cree en su lugar la Defensoría Nacional de los
Derechos del Pueblo, que habrá de permitirle pro
teger con mayores alcances los derechos de las y
los mexicanos".
Al rendir su quinto informe de actividades, eviden

ció no entender que su función es poner límites al po
der y que lo esencial de la CNDH de ninguna manera
es "defender" la abstracción "derechos del pueblo",
sino los de todas las personas (de cualquier naciona
lidad y estrato social o económico, en tránsito o radi
cadas en México) de los agravios a su dignidad come
tidos por servidores públicos.

Bajo el estulto criterio de que la institución que
dirige es herencia del neoliberalismoy no "respon
de a las necesidades del pueblo", Piedra se propone
"transformar de raíz" la Comisión creada en1990 por
Carlos Salinas de Gortari.

Lo cierto es que la gestión de esta machuchona in
condicional de la 4T se ha caracterizado por su com
plicidad con el oficialismo.

Entre sus yerros más re
probables están el aval que
dio a la militarización de la
puardiaNacional>«uapoyoa
la corrosiva propuesta de re
forma electoral del presiden

de las opiniones del Consejo

Consultivo de la Comisión.
Sin asomo de vergüenza dijo:
"Somos el único órgano constitucional autónomo

que ha emprendido su transformación por iniciativa
propia para dejar atrás ese esquema que nos impuso el
neoliberalismo y crear otra institución que realmente
le sirva al pueblo mexicano. Derribamos el mito de los
órganos autónomos que necesitan burocracias dora
das y presupuestos obesos para cumplir su supuesta
misión. Mientras otros han emprendido batallas para
defender sus grandes sueldos y prebendas, nosotros re
dujimos nuestro presupuesto, combatimos la corrup
ción, desterramos los privilegios de los altos mandos,
eliminamos los guardaespaldas y donamos sus seis ar
mas a la Secretaría de la Defensa Nacional".
Ttrvo que apechugar, entre otras, la réplica del se

nador Germán Martínez, quien le reprochó que la
CNDH ha evadido hacer recomendaciones contra
los abusos de las autoridades en temas de migración,
desaparición de personas, homofobia, crisis sanitaria
y falta de medicamentos, y ataques a periodistas. Le
reclamó no actuar contra "el desplazamiento forza
do ni los mensajes que promueven la división y el odio
desde Palacio", y le mostró una fotografía de Rosario
Ibarra de Piedra ("que fue plural") junto a Cuauhté
moc Cárdenas y Manuel J. Clouthier en1988para sol
tarle: "Le queda grande la Comisión de los Derechos
Humanosy le quedagrande el recuerdo de su madre".
Qué pena, pero Piedra se lo ganó... bm

JL3 gestión de estcl
machuchona se ha

CaraCteriZad O por SU
complicidad con

el ofi cialismo
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Méritos o derechos
Hay diferencias considerables entre los estilos y los discursos de cada una de las candidatas, no
incluyo al candidato de MG, pues su nombramiento tardío no permite vislumbrar una plataforma

La tercera semana de
este mes terminaron

las precampañas. Du
rante 60 días, las dos
precandidatas reco

rrieron el país y se reunieron con
los simpatizantes de sus partidos
en mítines y asambleas. Las en
cuestas casi no se movieron: según
Mitofsky, en noviembre Claudia
Sheinbaum tenía 58% de las pre
ferencias y Xóchitl Gálvez, 31%.
Para enero, la primera llegó a 61%
y la segunda a 32%. Visto en tér
minos meramente numéricos, se
podría decir que las precampañas
hicieron poco, pues no cambiaron
un ápice las tendencias, ni mucho
menos se cerró la brecha entre el

primer y el segundo lugar.
Más allá de los números, hay

diferencias considerables entre

los estilos y los discursos de cada
una de las candidatas. No inclui
ré en la comparación al candidato
de Movimiento Ciudadano, Jor
ge Alvarez Máynez, pues sunom
bramiento tardío no permite
vislumbrar vina plataforma dife
renciada que se identifique como
una "tercera vía" alternativa a las

otras dos opciones. Quizá el nom
bramiento de Alvarez Máynez se
cimiente, al menos en parte, en la
expectativa de recolectar el voto
de algunos trasnochados que aún
no se convencen de que una mu
jer es capaz de estar al frente del
Poder Ejecutivo.
Regresando alapunteray al se

gundo lugar, a pesar de que estaban

impedidas por ley a difiindir pro
puestas de gobierno, enlaelección
de sus palabras hay visos que per
miten contrastar, si no propues
tas específicas, al menos distintas
maneras de concebir el papel del
Estado, su relaciónconlasociedad,
suposiciónenelespectropolítícoy,
en fin, los lincamientos básicos de
sus proyectos de país. Me refiero
concretamente a sus discursos de

cierre deprecampaña.
El discurso de Gálvez en la Are

na Ciudad de México del domin
go 14 de enero fue ampliamente
encomiado por algunos comen
taristas que, desde el inicio, reci
bieron con elogios su irrupción
en la contienda. No les faltaba
razón para ensalzar el discurso
de cierre: en esta ocasión no su
cedieron los ya tradicionales ga
zapos que han caracterizado a
las participaciones públicas de la
candidata. El texto se estructura
ba alrededor de tres ideas centra
les: la vida, la verdad y la libertad.
La tesis principal es que estos tres
valores están amenazados por el
presente gobierno y, por lo tanto,
son "lo que está enjuego" en la si
guiente elección.
Gálvez trata de animar a sus

electores arengando motivos pa
ra sentir miedo: "Este gobierno
ya es responsable de la muerte
de más de un millón de mexica
nos". Pero eso, para ella, es el mo
tor de su valentía: "[Mis hijos] Me
han preguntado si no me da mie
do enfrentar a la delincuencia. Y

¿saben qué les he dicho? Que me

da más miedo dejarles a ellos un
país bañado en sangre".
Los valores que defiende los

concibe como aspiraciones indi
viduales o privadas, nunca como
construcciones colectivas: «Se

pierde la libertad cuando el go
bierno amenaza a las empresas.
Cuando pretende quedarse con
los ahorros, Afores y pensiones
de los mexicanos».
Gálvez incluso acusó al Presi

dente y su gobierno de planear
una elección de Estado. Al pare
cer, el discurso de reconciliación
con el que trató de convencer al
inicio ya le parece caduco o in
efectivo, y esta vez eligió un áni
mo más retador.
Pero lo más revelador de su dis

curso es el concebir las aspiracio
nes legítimas de los ciudadanos
como resultados del mérito per
sonal: «México se merece más,
tú te mereces más, tu familia se
merece más, todos merecemos

más». Curiosamente, no dice qué
es eso que «tú y tu familia» (nunca
«el pueblo»,«lagente»,nisiquiera
«la ciudadanía») merecen, ni tam
poco qué es lo que hicieron para
merecerlo. La idea de que ciertas
cosas «se merecen» es la que sub
yace a la justificación de la des
igualdad, porque el mérito es eso
que distingue a quienes sí pueden
tener algo de quienes no. Así, algo
que se concibe al alcance de todos
por igual no requiere hacer méri
tos, mientras que algo que «mere
ces» (así, en segunda persona del
singular, como individuo), es algo

a lo que se puede acceder solo en
vista de que se han cumplido cier
tas condiciones. ¿Cuáles son esas
condiciones, eso que se hizo para
merecer «más»? Nunca lo dice.
Aunque es notorio que Clau

dia Sheinbaum ha evitado la con
frontación directa, en su discurso
de cierre de precampaña el 18 de
enero en el Monumento a la Revo

lución, sí marcó claramente sus di
ferencias con el discurso de Gálvez.
Jamás menciona a su contrincan
te, sino a lo que representa, en un
claroyclásico«ellos»y«nosotros»:
«Ellos son el pasado, nosotros so
mos laesperanzade México».
Al contrario que el de Gálvez,

el destinatario de Sheinbaum es
tá en plural Le disputa al conser
vadurismo, primero que nada, los
conceptos, quiere impedir que se
apropien de palabras como «liber
tad» o «democracia» y las hagan
sus banderas: «Porque la defensa
de la democracia en nuestro país
no es un arma de la derecha, del
conservadurismo, no, es una ar
ma de la lucha del pueblo de Mé
xico». Y después dice: «Vayamos
ahora a la libertad, que parece ser
ahora una reivindicación del con
servadurismo, de la derecha, que
en nuestro país se reivindica en la
alianza del PRI y del PAN. ¿Cuál
libertad?» Y enlista una serie de
actos atroces perpetrados por los
gobiernos encabezados por esos
partidos, para concluir: «esa es
una falsa libertad».

Sheinbaum quiere dejar cla
ro que no hay libertad sin garan
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tía de derechos: «el pensamiento
político que reivindica la vida, pe
ro no reivindica la dignidad de las
personas y sus derechos humanos
no cree en la democracia, no cree

en la libertad y no cree en la vida».
La palabra «derechos» es la

gran ausente del discurso de Gál
vez. Aparece, en cambio, repeti
das veces en el de Sheinbaum. La

gran diferencia entre un discurso
y otro es que aquello que dignifica
la vida, como el empleo, la vivien
da, la educación, la salud, para
Sheinbaum son derechos de las

personas y obligaciones del Es
tado. Para Gálvez, en cambio, son
cosas que algunos «merecen», sin
decirnos nunca quién es respon
sable de garantizarlas. ¦_
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"Bachecitos"
de la seguridad

Desde el más humilde de los taxque
ños hasta el presidente de la Repú
blica, Andrés Manuel López Obra

dor, tomaron nota de la tensión agregada por la
desconcertante ausencia del presidente munici
pal de Taxco, Mario Figueroa Mundo, quien, en
su apetito de recorrer lo aludido por su segundo
apellido y promover a su municipio, pensaba per
manecer los seis días que dura la Feria Interna
cional de Turismo en Madrid. Hasta que lo hicie
ron decidir regresarse.
AMLO mostró su decisión de interrumpir el

desorden percibido y registrado en la entidad al
enviar a Rosa Icela Rodríguez, secretaria de Se
guridad y Protección Ciudadana, y el general Luis
Cresencio Sandoval, secretario de Defensa, con
el poder simbólico y material implícito, a la cere
monia en la cual, como control básico de daños, se
sustituyó al marino Evelio Méndez Gómez por el
general Rolando Solano Rivera al frente de la Se
cretaría de Seguridad Pública de Guerrero.
En esa entidad existen avances de seguridad y al

mismo tiempo ausencia de percepción positiva res
pectodelamismaporunadiversidadmuyvisíblede
casos saboteando algunos logros identificables.
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El Jefe del Ejecutivo está muy distante de no en
tenderlas situaciones críticas
o de haber decidido abando
narse a la inacción. También
es decididamente sensible. Si
el pueblo manda también co
manda en la eventualidad de
modificar su opinión y sim
patía. Las crisis se atienden.
Hasta donde sean, claro, las
facultades reales del poder

federal respecto del poder del gobierno del estado.
Mientras en la entidad gobernada por Evelyn

Salgado Pineda, en una capital donde la titular del
poder ejecutivo en Chilpancingo, Norma Otilia
Hernández, busca la senaduría, aunque no termi
na de salir de controversias, se vive un escenario
multiproblemático de noticias nacionales por re
tos de seguridad locales, el Presidente no dudó en
respaldar el ajuste de este jueves.
El platero Taxco se sitúa en el centro del guerre

rense desafío de la seguridad interior reconocido
por AMLO como preocupación central hace dos
días. Extorsiones, asesinatos, autodefensas, imá
genes globales de inseguridad percibida o reaL
Con todo, el promotor de Taxco y alcalde aso

cia los problemas de inseguridad con "bacheci
tos". Ciertamente, de acuerdo con los datos del
Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de
Seguridad Pública, hay una disminución de 24
por ciento en delitos de alto impacto entre 2019 y
2023. Las carpetas de investigación pasaron de 6
mil 591 a 5 mil 035. Los homicidios dolosos baja
ron 11.5 por ciento, las extorsiones 42 y el secues
tro 68 por ciento. El narcomenudeo, sin embargo,
subió 21.6 por ciento.
La CdMx legada por Claudia Sheinbaum a la

gestión ahora encabezada por Martí Batres, es ca
da vez más excepcional. Es el único lugar con altí
simos desafíos en 2018 y ahora con disminución
inédita a nivel mundial de incidencia y mejora en
percepción, como lo sostiene el InegL

El platero Taxco se
sitúa en el centro del
guerrerense desafío

de la seguridad
interior
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Lenin
Su impulso político dominante nunca dejaría de ser el odio; asentado sobre esa
base emocional, su socialismo fue, desde el principio, fundamentalmente, una
doctrina de destrucción, escribe Richard Pipes en su libro La Revolución Rusa...

Gil se enteró de que el 21 de
enero de 1924 murió Vladi
mir Ilich Ulianov, alias Le
nin. Los azares se presentan
sin avisar. Gil había compra

do un libro que no figuraba en sus libreros
de finas maderas: La Revolución Rusa de
Richard Pipes (Debate, primera edición en
México 2023). Gil arroja a esta página del
fondo algunos subrayados de esta historia
excepcional. Aquí vamos.

El Partido Bolchevique fue una creación
de Lenin; como su fundador, lo concibió
a su propia imagen y, superando todas las
oposicionesdentroydefueranos mantuvo
en el rumbo que había previsto. Ese mismo
partido, al tomar el poder en 1917, no tardó
eneliminaratodoslospartidosyorganiza
ciones rivales para convertirse en la única
fuente de autoridad en Rusia. Así pues, la
Rusia comunista fue desde el comienzo, y
de un modo poco habitual, un reflejo de la
mente y el espíritu de un hombre; la bio
grafía de éste y la historia de aquella están
excepcionalmente vinculadas.

No disponemos de cartas, diarios ni artícu

los como cabría esperar de un joven inte
lectual. O bien estos materiales no existen
o, lo que es más probable, están escondidos
en los archivos soviéticos porque su publi
cación revelaría a un Lenin muy diferen
te del que se presenta en la literatura ofi
cial. En cualquiera de los casos, el biógrafo
cuenta con muy poco material para inten
tar reconstruir su desarrollo intelectual y
psíquico durante ese periodo (entre 1887
y 1893) en el que pasó de ser un joven nor
mal sin compromisos e incluso sin intere
ses políticos a convetirse en un revolucio
nario fanático.

La tragedia golpeó a los Ulianov en 1887,
cuando el hermano mayor de Lenin,
Alexander, fue arrestado en San Peters
burgo mientras llevaba una bomba con la
cual, en un complot tramado con algunos
amigos, pretendía asesinar al Zar. Alexan

der no había mostrado interés por la polí
tica en los primeros tres años de la univer
sidad. Allí se familiarizó con los escritos
de Pléjanovy Marx y adoptó una ideología
ecléctica que pretendía introducir en el
programa Volimtad del Pueblo ciertos ele
mentos de la socialdemocracia.

Arrestado el 1 de marzo de 1887, sexto ani
versario del asesinato de Alejandro II,
Alexander Ulianovfue sometido a un juicio
público y ejecutado junto con sus camara
das de conspiración. Durante el proceso se
condujoconuna dignidad ejemplar.

Al ingresar a la universidad sus compa
ñeros de estudio lo reconocieron como
el hermano de un célebre terrorista y lo
arrastraron al grupo clandestino de Volim
tad del Pueblo. Esta organización liderada
por Lázar Bogorz, había establecido con
tacto con estudiantes de ideas similares en
otras ciudades, entre ellas San Petersbur
go, al parecer con la intención de llevar a
cabo el acto que había conducido a la eje
cución de Alexander y sus camaradas.

En contraste con los típicos revoluciona
rios rusos, como su difunto hermano, mo
vidos por el idealismo, el impulso político
dominante de Lenin nunca dejaría de ser el
odio. Asentado sobre esa base emocional,
su socialismo fue, desde el principio, fun
damentalmente, una doctrina de destruc
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ción. Estaba tan consagrado, tanto emo
cional como intelectualmente a hacer pe
dazos el mundo del presente que pensaba
poco en el mundo del futuro. Era esta des
tructividad obsesivalo que a la vez fascina
ba y repelía, inspiraba y aterrorizaba a los
intelectuales rusos, ya de por sí propensos
a oscilar entre la indecisión hamletianay la
locura quijotesca.

Uno de los aspectos más secretos y aún así
cruciales de la historia bolchevique con
anterioridad a la Revolución de 1917 con
cierne a las finanzas del partido. Todas las

organizaciones políticas necesitan dinero,
pero la insistencia de los bolcheviques en
que sus miembros dedicaran todo su tiem
po al partido les imponía exigencias econó
micas excepcionalmente grandes. Lenin
necesitaba dinero para ganarles la partida
a los mencheviques, que de ordinario te
nían más seguidores. Los bolcheviques ob
tenían dicho dinero de diversas maneras,
algunas convencionales, otras muy poco
convencionales.

Las aportaciones de burgueses arrepenti
dos resultaban insuficientes, y a comienzo
de 1906los bolcheviques recurrieron a me
dios menos respetables (...) sus fondos pro

cedieron de actividades delictivas, enespe
cial atracos, "expropiaciones", aoficinas de
correos, estaciones ferroviarias. En un cé
lebre asalto al Banco del Estado, en Tbilisi,
se alzaron con 250 mil rublos.

Como todos los viernes, Gil toma la copa
con amigos verdaderos. Mientras se acerca
el mesero con la charola que soporta el Gl
enfiddich 15, Gil pondrá a circular sobre el
mantel tan blanco las palabras con las que
Mirabeau definía a Robespierre: "Llegará
lejos, porque cree en todo lo que dice".*m*

Gils'enva
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¡Dinosaurios y
brontodobles primero!

En un acto de gran apertura democrática muy
característica de los países noruegos don
de se privatiza lo privatizado, los líderes del
PRIANChu (Alititititito Moreno, Markititi
tito Cortés y Zambranititititó), gente noble,

progre y proba, decidieron mandar a los confines de nin
guna parte (Efraín Huerta dixif) a la llamada sociedad ci

vil. Esa a la que tanto cacarearon como su prístina fuente
de frescura e inclusión política, la echaron humanitaria
mente por la borda para ponerse al frente de las pluris al
ritmo de "¡Dinosaurios y brontodobles primero!"
Esto era previsible desde que por la vía del dedazo le

dieron la candidatura a la señora del huípil que, por más
que se autonombra parte de la sociedad civil, es más
priista que Fidel Velázquez y más panista que el saco de
pus. Sin embargo, uno hubiera esperado que le taparan
tantito el ojo al macho metiendo en las listas por lo me
nos a gente que no estuviera tan manoseada, choteada y
percudida como Jorge Romero (dicen que el líder del
cártel inmobiliario del PAN), la Rabadán, Anayita, Ca
beza de Vaca la misma vaca, KinkyTéüez, Carolina Vig
giano, el Moreira malo, don Beltrone, el Ñuño Artillero
(¿es neta?), GermyMartínez (ese notable traidorzuelo
que dejó morir solo a su compi Alvarezy Guasa), Mar

garita Zavala, perico Dóring y el ChikiliQuadri.
O sea, Claudio XXX, ¿no había de otros? No se sa

be si son los candidatos más chamuscados del sector
opositorso ¡los más buscados del FBI!
Lo que sí sorprende es que mi SantiCreel, el whitexi

can alfa, tuvo más dignidad y ni siquiera dio pelea a sa
biendas que aquello estaba más arreglado que las peleas
de Kahwagi. Eso sí, todo un acto humanitario que le ha
yan echado un mendrugo de candidatura al Chuchitititi
fcitoZambrano a nombre de lo que queda del PRD.
Lo malo es que ya se sabe de qué pie cojean estos

personajes, así que seguirán con sus mismas aburri
das y mentirosillas cantaletas sobre la venezolani
zación, el cerco informativo, la censura, la dictadura
macuspánica y esas patrañas de anticomunistas muy
pero muy primitivos.
Seguramente en ese conciliábulo prianchuchista,

con una pequeña ayuda de Max Cortázar, que es un
genio, decidieron que Xóchitl se organizara una ma
ñanera después de la mañanera que se supone que la
oposición ni pela. Espero que le pongan muchos tele
prompters, de otra forma aquello va a ser el autosabo
taje más bravo de la historia.
En este showopositor, ¿a cómo se habrá puesto el

kilo de notaría?****
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1 Apoyo oportuno. La secretaria de Seguridad y
• Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez,

destacó los avances en materia de seguridad en
Guerrero. La funcionarla asistió a la toma de protesta
del nuevo titular de la Secretaria de Seguridad
Pública en Guerrero, el general brigadier Rolando
Solano en sustitución del capitán Evelio Méndez.
Mencionó la reducción del secuestro en 77% en

comparación con 2019, así como el robo de vehículos
en 32% y la trata en 47%, de acuerdo con las cifras
del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de
Seguridad Pública. La Federación está con ustedes.

2 Impunes. Gaudia Sheinbaum, candidata
• presidencial de Morena, Partido del Trabajo

y Verde Ecologista, denunció que circula un video
falso realizado con inteligencia artificial con su voz
y su imagen en el que pide depósitos de 4 mil pesos.
Sheinbaum alertó en un video difundido en la cuenta

de Morena que se trata de un fraude. De alguna
manera Mario Delgado, líder nacional del partido,
debe acotar ese daño, que puede afectarle a la hora
del voto. Jacobo Bello, responsable de la Guardia
Cibernética de la Dirección General Científica de la

Guardia Nacional, debe ponerse a trabajar.
3 Aplicados. La Fiscalía Anticorrupción de

• Sonora, entidad gobernada por Alfonso
Durazo, informó que los oficiales de la Agencia

Ministerial de Investigación Criminal arrestaron
por el delito de enriquecimiento ilícito al
exmagistrado Aldo Padilla, presidente del Tribunal
de lo Contencioso Administrativo, detenido en una
mansión del residencial Los Lagos en Hermosillo. El
delito que se le imputa es probable responsabilidad
de enriquecimiento ilícito durante un periodo en
el que desempeñó funciones en la administración
pública, informó la agencia ministerial. El presidente
Andrés Manuel López Obrador lo dijo claro: se
acabaron los privilegios. Ahí está.
4 Relevos. El INE publicó la convocatoria para

• los interesados en participar en el proceso de
selección y designación de consejerías de al menos
20 Organismos Públicos Locales, que en el caso
de la CDMX será para suplir a Carolina del Ángel,
Mauricio Huesca Rodríguez y Bernardo Valle
Monroy, quienes terminan su periodo al frente
del Instituto Electoral de la Ciudad de México. Los
que se apunten tendrán hasta el 23 de febrero para
cargar la documentación requerida en el Sistema
de Registro de Aspirantes, por lo que a más tardar el
30 de septiembre tendremos nuevos consejeras. A
comprometerse con la democracia.

5 Zona de guerra. En una acción coordinada
• entre el Ejército, la Policía de Investigación y la

Guardia Civil, cayeron dos individuos que portaban
artefactos explosivos en Morelia, Michoacán. El
presidente municipal Alfonso Martínez Alcázar,
está rebasado. Transportaban un arsenal. En otro
"incidente", un comando incendió tres negocios de
compraventa de autos en Uruapan, donde el alcalde
es Ignacio Benjamín Campos Equihua, quien decía
que la paz estaba garantizada. Balas y estallidos
en todo el territorio, que es gobernado por Alfredo
Ramírez Bedolla. ¿No les da pena?
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México ante el espejo
El mismo día que la presidenta de la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos, Rosario Piedra Ibarra. propuso desapa
recer el órgano a su cargo y sustituirlo con una "defensoría del
pueblo", el Estado mexicano compareció ante el Consejo de
Derechos Humanos de la ONU, en Ginebra, Suiza, para enfren
tar una revisión por parte de sus pares, denominada Examen
Periódico Universal (EPU).

El nuestro fue uno de los 14 países sometidos a revisión en
el actual periodo de sesiones del Consejo que comenzó el 22
de enero y terminará el 2 de febrero y tuvo como relatores
a China, Bulgaria y Paraguay. En representación de México
acudieron dos funcionarios de la cancillería: Joel Hernández
García, subsecretario de Asuntos Multilaterales, y Roberto de

León, director general de Derechos Humanos y Democracia.
Es la cuarta vez que nuestro país enfrenta este tipo de revi

sión periódica desde que el Consejo de Derechos Humanos fue
creado en 2006. Las anteriores fueron en 2009,2013 y 2018.

El EPU de México fue precedido por la presentación de una
larga lista de informes, elaborados por organismos multilatera
les y no gubernamentales, así como por el gobierno mexicano,
los mismos que sirvieron de base para la relatoría.

Aunque el grupo de trabajo del EPU está formado por 47
naciones, en este tipo de sesiones tienen derecho de parti
cipar en la discusión los 193 miembros de Naciones Unidas.
El miércoles tomaron parte 105 países, cuyos representantes
formularon observaciones y recomendaciones a México.
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Dichos puntos de vista resultan interesantes, pues cons
tituyen la imagen que tiene México a nivel internacional en
materia de derechos humanos. m

De acuerdo con una revisión que realicé de las interven
ciones de 20 de los 105 países, los temas señalados con mayor
frecuencia fueron las desapariciones de personas, los actos de
hostigamiento contra periodistas, la situación de los migrantes
y la violencia contra las mujeres. También hubo menciones
a la impunidad, la militarización de la seguridad pública, los
ataques a la libertad religiosa, las limitaciones a la educación,
la prisión preventiva oficiosa y la corrupción, entre otros temas.

Las desapariciones fueron señaladas como un reto para
México por parte de las delegaciones de Canadá^ Ecuador, El
Salvador, España, Estados Unidos, Francia, India, Noruega. Pa
raguay. Rusia y Venezuela. "Nos preocupan los reportes sobre
el incremento de personas desaparecidas como consecuencia
de la violencia y el crimen organizado", apuntó la delegación
de Paraguay, uno de los países relatores.

Las amenazas y agresiones contra periodistas fueron seña
ladas por Canadá, Dinamarca, España, Estados Unidos, Irán,
Noruega, Reino Unido y Rusia.

La representación de EU recomendó a México fortalecer
la protección a los comunicadores mediante "la mejoría de la
respuesta de emergencia, estableciendo canales seguros para
reportar amenazas y una fuerza de tarea independiente para
investigar y procesar crímenes contra periodistas".

Sobre el trato a los migrantes se pronunciaron Brasil, Co

lombia, Ecuador y El Salvador,
"Considerar la revisión de la ley de migración, especial

mente la detención administrativa de migrantes, garantizando
su aplicación como último recurso", exhortaron los brasileños.

La violencia contra las mujeres fue un tema señalado por
Chile, España, Francia, India e Irán. "Intensificar los esfuerzos
para erradicar la violencia contra mujeres y niñas, especialmente
en materia de desapariciones forzadas, feminiddios y violencia
sexual", fue el planteamiento chileno.

Chile también pidió derogar de la legislación la prisión
preventiva oficiosa; Rusia, mejorar las condiciones de la po
blación carcelaria; Irán, proteger la libertad religiosa; Reino
Unido, asegurar que el uso de las Fuerzas Armadas en temas
de seguridad no impida la rendición de cuentas, la transparen
cia y los derechos humanos, y Costa Rica, atender los casos de
vigilancia de la población civil, por medios digitales, por parte
de las fuerzas del orden.

En Ginebra, México tuvo que verse al espejo. En este
caso no hay forma de alegar que estas observaciones son
maquinadas por los intereses políticos de los "adversarios".
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Grito de desesperación
La impactante imagen es un grito de desesperación pro
vocado en comunidades pobres abandonadas a su suerte
por un gobierno que justifica su pasividad frente al crimen
organizado bajo el nefasto disfraz de abrazos, no balazos.

Hablamos de los 20 niños y adolescentes —de entre 12 y
17 años— que vimos armados con rifles y dispuestos a hacer
el trabajo de enfrentar al grupo criminal Los Ardillos que,
según sus pobladores, secuestra, extorsiona y asesina en la
comunidad de Ayahualtempa, Guerrero.

Los 20 —15 varones y cinco niñas— llevan una camiseta
verde militar con la leyenda "Policía Comunitaria". Fueron
reclutados por la Coordinadora Regional de Autoridades
Comunitarias y Pueblos Fundadores (CRAC), para labores
"de vigilancia".

El secuestro de un matrimonio y sus dos hijos, el pasa
do 19 de enero, llevó a la CRAC a sumar a estos menores
a la policía comunitaria que realiza labores de vigilancia y
seguridad.

En lugar de llevar en sus espaldas una mochila con lápi
ces, libretas y libros de texto, esos niños y niñas de Ayahual
tempa cargan rifles y obedecen órdenes de sus superiores,
como si fueran soldados.

¿Por qué reclutar niños y armarlos?
Tania Ramírez, directora ejecutiva de la Red por los De

rechos de la Infancia en México (Redim), nos explica:
"Más que un acto de reclutamiento forzado, es una ex

presión extrema, un grito desesperado de las comunidades,
ante la falta de atención y de recursos frente a la crisis de

Por cierto, la Redim, en conjunto con el Observatorio
Nacional Ciudadano, hizo un trabajo de investigación sobre
niños y adolescentes que podrían ser reclutados por el cri
men organizado —no por las autodefensas—, ante el vacío
de información sobre el tema.

En el reporte final se calcula que entre 145 mil y 250 mil
niños y adolescentes podrían estar en riesgo por recluta
miento por el crimen organizado.

Vamos requetebién.
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* Sigue el estira y afloja en el PRD. Garganta amarilla res
pondió, vía esta columna, a la queja de que Jesús Zambrano
dejó fuera de las candidaturas a Silvano Aureoles, Miguel
Mancera y Luis Espinosa Cházaro:
—A Cházaro se le dijo que podría ir a competir a un

distrito local ganable, pero él quería ser jefe de Gobierno
delaCDMX.

— A Mancera sí sele cumplió. Va número dos en la lista
pluri de diputados y va de mayoría en un distrito, el siete
federal (Gustavo A. Madero.)

Garganta amarillanos hizo ver que el PRD lo hizo jefe
de Gobierno, senador y ahora va a ser diputado federal "y
no se ha afiliado al partido, como si le diera pena".

Silvano Aureoles tenía asegurado el Distrito 7: Zitácua
ro, que es el más perredista de Michoacán. Pero quería po
ner a su cercana, Edna Díaz, diputada federal, en el Senado.

El PRD contrató a Lorena Becerra, que le hace encues
tas a Reforma y Latinus. Ganó una presidenta municipal
de Michoacán que ya fue diputada local y federal: Araceli
Saucedo.

"Silvano creía que el escaño le correspondía porque lo
tenía su hermano en el Senado, y ahora se lo quería dar a
su cercana, como si tuviera escriturado el Senado. Como no
se lo dieron se encabronó", nos dijo Garganta.

Ya In extremis se le ofreció la pluri uno local en Michoa
cán. Tampoco la quiso.

Silvano tiene 18 consejeros nacionales de 200. Fue uná
nime la votación en el Consejo Nacional, asegura.

* La sorpresa en el PAN fue la inclusión del senador del
Grupo Plural, Germán Martínez, en la lista pluri de candi
datos a diputados del azul. Va en el lugar número cuatro de
la quinta circunscripción (Querétaro).

Hubo resistencia para incluirlo, pero al final se impuso la
necesidad de contar con un grupo parlamentario de nivel
y lo incluyeron.

Germán fue presidente del PAN con Felipe Calderón.
En 2018 fue invitado por López Obrador a ser senador por
Morena y dejó el partido de Manuel Gómez Morin.

El Presidente lo invitó después a ocupar la dirección del
IMSS. Las diferencias con la SHCP lo llevaron a renunciar
al cargo y ocupar el escaño que tenía en la bancada de
Morena. Finalmente, se dio cuenta de que no tiene el ADN
guinda y renunció a esa bancada para integrarse, después,
al Grupo Plural.

Sabemos que Xóchitl Gálvez y Mauricio Kuri, gober
nador de Querétaro, tuvieron mucho que ver en su inclu
sión. Nos enteramos también de que Santiago Creel "jugo
limpio" y Germán está agradecido con él.

Fecha: 26/01/2024

Página: 4

Area cm2: 334

2 / 2

Columnas Políticas

Arsenal /Francisco Garfias

Francisco Garfias

Costo: 23,750

Página 40 de 189 Índice



Al inicio del gobierno de Vicente Fox, deberían ser los pri
meros días del 2001, Adolfo Aguilar Zínser, entonces al frente
de un Consejo de Seguridad Nacional que tuvo poca vida poli
tica me dio una entrevista donde hablaba de algo que en aquel
momento en la opinión pública no se consideraba como uno
de los mayores desafíos de la seguridad nacional: la entrevis
ta fue sobre el agua o, mejor dicho, su escasez como uno de
los problemas centrales que tendría que asumir México en su
futuro inmediato, y de cómo, incluso, en el futuro se podrían
declarar hasta conflictos bélicos por la disputa del agua.

Han pasado más de 20 años, Aguilar Zínser ya no está en
tre nosotros y nos gobierna López Obrador en las antípodas
de aquel gobierno de Fox. En estos días sufrimos
una grave escasez de agua en la Zona Metropo
litana de la Ciudad de México, en Monterrey y en
muchas otras ciudades de la República.

Lo cierto es que es una crisis anunciada, pero
desde hace dos décadas nadie está dispuesto a
invertir seriamente en el agua, primero, porque
es uno de esos servicios que, cuando faltan, ge
neran fuertes y lógicos reclamos, pero no se suele
invertir en obras estratégicas en ellos porque esas
obras demoran mucho tiempo, aveces más de un
sexenio, son muy costosas, se ejecutan bajo tierra
y no son taquilleras: ¿para qué vamos a invertir
en acueductos, plantas de tratamiento, de recu
peración pluvial si podemos repartir dinero en
efectivo, construir una refinería al triple del costo
internacional o financiar una aerolínea con dinero público?

El problema central en el tema del agua no es sólo la esca
sez, sino también que vivimos en un país árido en buena parte
de su territorio y que, por el cambio climático, está sufriendo
crecientes sequías, pero al igual tenemos un sur donde lo que
sobra es agua y existen tecnologías probadas para tratar agua o
recuperarla muy eficientes. El problema es que el gobierno no
invierte en infraestructura y prefiere financiar, ahora ni eso, pi
pas para llevar agua a zonas que no gozan de ella ni de drenaje.

Pero, además, como en otros sectores, está restringida la
inversión privada en el sector. En la Ciudad de México, por
ejemplo, el 30% del agua potable que llega a la ciudad se pier
de en fugas del sistema, evidentemente, obsoleto y rebasado.
En estos 27 años de gobiernos de izquierda no se ha invertido
en ello. Tenemos enormes plantas de tratamiento, si no me
equivoco, son propiedad de grupo Carso, que se construye
ron durante el gobierno de Miguel Mancera, pero no tienen
permisos para operar. No tenemos un verdadero sistema de
recuperación de aguas y mucho menos acueductos para trans
portar agua del sur hacia el centro del país: se dirá que los
costos de subir el agua a la meseta donde vivimos son muy

Tenemos una

crisis de agua
global, regional y
local, pero no hay
ningún verdadero
programa
estratégico,
el presupuesto no
invierte en agua.

En síntesis, tenemos una crisis de agua global, regional y local,
pero no tenemos ningún verdadero programa estratégico, el
presupuesto no invierte en agua lo suficiente y menos aún en
infraestructura estratégica, nuestras leyes no están adecuadas
a las exigencias de la realidad y dificultan o prohiben las inver
siones y el financiamiento privado en el sector. Y no crecere
mos lo que deberíamos y podríamos porque la falta de agua,
gas y energía nos impondrá un límite insuperable.

altos, como se dijo en su momento cuando la construcción
del Sistema Cutzamala, pero lo cierto es que desde aquellas
épocas no se apuesta a la infraestructura ni a la tecnología.
En esta administración ha sido peor, porque, incluso, existe
un desprecio a las nuevas tecnologías, a la inversión privada
en sectores estratégicos como el agua, el gas y la electricidad.

Toda la estrategia del nearshoring tendrá un límite en esos
tres temas: gas, energía y agua. Y uno influye en el otro. Y no
explotamos el gas que tenemos porque no se quieren inversio
nes privadas en el sector y así desarrollar la conectividad con
Estados Unidos y Canadá. Tanto el TLC como el TMEC están
pensados para crear una suerte de mercado común energé

tico en América del Norte, pero no hemos avan
zado —al contrario— en esa opción: hoy México
está demandado por violar, precisamente, en gas
y energía los acuerdos del TMEC. Sin gas y energía
suficientes no se puede desarrollar la enorme can
tidad de inversiones posibles que podrían llegar al
país. Tampoco sin agua y la tecnología para surtirla
muchas veces de lugares lejanos depende de con
tar con energía suficiente para hacerlo.
Cuando se decidía la instalación de la planta

de Tesla en Nuevo León, el Presidente estaba en
contra de la misma porque decía que no había
agua suficiente. Pero el hecho es que Tesla no ne
cesitaba tanta agua porque podía instalar sus pro
pias plantas de tratamiento de aguas residuales. El
presidente López Obrador decía que por qué no

invertían en Tabasco u otras zonas del sur donde hay mucha
agua: el problema es que esa enorme cantidad de agua que
tenemos no se aprovecha y simplemente se suele desperdiciar
en el Golfo de México. El sistema de presas de la Cuenca del
Grijalva es la última gran obra realizada en décadas. Durante
el gobierno de Zedillo, luego de unas fuertes inundaciones en
Tabasco, se planteó una reconfiguración y ampliación de ese
sistema, pero nunca se terminó de llevar a cabo, salvo obras
muy específicas que no han evitado, hasta el día de hoy, las
fuertes inundaciones en Tabasco y Chiapas.
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El ataque del gobierno federal para contra
decir la decisión de la juez Raquel Ivette
Duarte Cedillo y de los magistrados Horacio
Armando Hernández Orozco, Juan José
Olvera y Francisco Sarabia, de cambiar las
medidas cautelares y dejar sin efecto la prisión
preventiva oficiosa a ocho de los 13 militares
vinculados con la presunta desaparición for
zada de los 43 normalistas, tiene dos lecturas,
una, cubrir la negligencia del fiscal especial
Rosendo Gómez y canalizar ese error para
arremeter y justificar una reforma constitucio
nal del Poder judicial.

La resolución de la juez y del Tribunal no
va más allá de lo que marca la ley, la cual es
tablece que nadie puede ser sujeto a prisión
preventiva por más de dos años, salvo que su
prolongación se deba al ejercicio del derecho
de defensa del imputado y que, cumplido este
término, si no se ha pronunciado sentencia o
no se ha solicitado la ampliación de la prisión
oficiosa, el o los imputados serán puestos en li
bertad de inmediato mientras sigue el proceso.

Es evidente, entonces, que la responsabi
lidad del Poder Judicial estuvo apegada a la
Constitución.

La carta enviada por la secretaria de Go
bernación, Luisa María Alcalde, a la ministra
presidenta de la SCJN, Norma Piña, en la que
alerta sobre el riesgo de fuga de los militares,
es evidencia de que alguien de la FGR no hizo
bien su trabajo. El propio Consejo de la Judica
tura aclaró el 22 de enero que, en cumplimien
to a una ejecutoria de amparo, la juez decidió
que no era procedente imponer la prisión pre
ventiva justificada, argumentando también que
la FGR no presentó pruebas idóneas ni perti
nentes, de tal suerte que, silos ocho militares
continúan su proceso en libertad, no es atribui
ble al Poder Judicial.

No obstante, la amenaza de la FGR de ini
ciar un proceso legal en contra los jueces y
magistrados parece más bien un intento para
intimidar y presionar a la Corte para justificar
el yerro.
Lo incomprensible es quizá la postu

ra del Presidente, quien sabe perfectamen
te que los militares no tuvieron nada que ver
en este asunto. Por un lado, manifiesta su

respaldo al Ejército cuando reprueba lo dicho
por Alejandro Encinas, en el sentido de que es
lamentable que los abogados de la Sedeña liti
guen en contra de la investigación que encabe
za el Ejecutivo, pero, por otro, los ataca cuando
señala que la justicia no es un asunto de proce
dimiento legaloide, "sino un asunto de Estado",
y aquí vale preguntar ¿para el mandatario la
razón de Estado podná justificar la violación a
la Constitución y los derechos de los militares
para justificar el fracaso de la investigación?

López Obrador ha repetido una y otra vez
que quieren hacerlo quedar mal, pero ¿quién
es ese "quieren"? ¿La FGR? ¿El Poder Judicial?
¿Los padres de los jóvenes?... ¿O el exencar
gado de la Comisión de la Verdad, Alejandro
Encinas, que durante su gestión enredó y echó
al traste toda la investigación?

López Obrador generó la expectativa de
resolver el caso, pero han pasado más de cin
co años de su gobierno y no hay señales de
que eso ocurra. Los padres de familia debe
rían cuestionarse si el Estado realmente busca
la verdad. En esta administración, 120 de los
157 presuntos delincuentes involucrados han
sido liberados, pero hay 15 militares que, sin
pruebas concluyentes, siguen siendo señalados
como los responsables, mientras los ejecutores
gozan de plena libertad.
* Dice Rosa Icela Rodríguez que los asesina
tos dolosos han disminuido en este sexenio,
de acuerdo con el Inegi, pero las familias de
las víctimas tienen otros datos. Los números
son fríos, en la presente administración se han
registrado 177 mil 654 homicidios dolosos y la
cuenta aún no termina.

* Vergonzoso .que en Ayahualtempa, Guerre
ro, se reclute a niños y niñas para enfrentar al
narcotráfico, mientras la gobernadora Evelyn
Salgado presume a sus policías. No es de ex
trañarse, es un Estado fallido, donde campéala
extorsión, los levantamientos, las ejecuciones y
la ausencia de autoridad. ¿Más ejemplos? Tax
co, Acapulco, Atoyac, Coyuca de Benítez, Tixtla
y Chilpancingo, entre otros.
DE IMAGINARIA

El Ejército mexicano, importante para el desa
rrollo y gobernanza del país, reconoció López
Obrador.
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En estos días ha empezado a elevarse la tem
peratura, ya no hace tanto frío y, con ello, se
incrementa la demanda y se presentan, cada
vez más, inconformidades de vecinos de di
versas zonas del Valle de México por la falta
de agua, un problema que será creciente en la
medida que entremos en temporada de calor
y, como ya lo hemos comentado en este espa
cio, no es un asunto menor, ya que, aunque el
Sistema Cutzamala "sólo" proporciona el 25%
del agua, muchas colonias del Valle de México
se abastecen exclusivamente de este sistema y
muchas otras, a pesar de que cuentan con po
zos, tienen el servicio gracias a la combinación
y complemento con el agua del Cutzamala.

Los almacenamientos de las presas, no sólo
están bajos, sino que son los más bajos de la
historia del sistema. Según re
porta la Conagua, se almacenan
314 millones de metros cúbi
cos (MM3), lo que ha obligado
a disminuir la aportación de los
16.7 metros cúbicos por segun
do que se han llegado a recibir
a tan sólo 8, un recorte signifi
ca que se dejarán de recibir 750
mil metros cúbicos cada día, con
lo que se verán afectadas en su
servicio muchos miles de per
sonas. Acciones preventivas que
hayan realizado las autoridades
responsables del servicio, como la reposición
y mantenimiento de pozos, eliminación de fu
gas, etcétera, se considera que no podrán evitar
el impacto negativo por la falta de tanta agua.
Ahora lo que nos queda es buscar solu

ciones en la otra variable de la ecuación: la
demanda, lo que los usuarios consumimos.
Necesitamos generar una mayor conciencia
social sobre el problema en el que estamos
involucrados y que entre todos podríamos
mitigar en mucho la situación. Todos pode
mos y deberíamos colaborar y participar con
acciones como: en el excusado vigile perió
dicamente el estado de sus herrajes, flotador,
válvulas y sustituyalos si es necesario; no lo
descargue sólo para arrastrar papeles facia
les, cigarros u otros residuos, arrójelos a un
cesto de la basura, y utilice cloro para ahorrar

algunas descargas de orina antes de dejar co
rrer el agua. En la regadera capte el agua en un
recipiente mientras se calienta; tome duchas
breves y cierre las llaves mientras se enjabona
o aplica champú; mida el agua que descarga
su regadera y asegúrese de que no consuma
más de 10 litros por minuto.

En cocina y el hogar no permita goteos y
reemplace empaques cada vez que sea nece
sario; al lavar verduras o trastes ocupe un de
pósito lleno y no utilice agua corriente. Antes
de poner la ropa en la lavadora talle a mano
las partes muy sucias para evitar dobles o tri
ples lavados; sólo úsela con cargas completas
de ropa; utilice el agua del enjuague para regar
o lavar patios y pisos. En exteriores riegue sólo
cuando sea necesario, hágalo muy temprano

o después de que se ponga el sol;
en época de estiaje corte el pas
to, pero no lo barra, esto evita la
evaporación; no barra la calle a
chorro de manguera, utilice una
escoba, y para lavar el carro utili
ce sólo una cubeta de agua.
Las anteriores recomenda

ciones son un extracto del libro
publicado por el Instituto Mexi
cano de Tecnología del Agua en
1990, que es un compendio muy
completo en materia de cuidado
del agua. Vale la pena que todos

lo descarguemos de la liga https://www.imta.
gob.mx/images/pdf/recomendaciones.pdf

Cambiar nuestros hábitos en el uso del
agua es fundamental, ya que el futuro de la
ciudad depende de que logremos disminuir
un consumo que no refleja la realidad en la
zona en la que vivimos. Debemos recordar
que el Valle de México tiene 144 metros cú
bicos por habitante al año (M3/hab/año) de
agua renovable, que es un indicador clave
para comprender la escasez del agua y su
gestión, donde, según el criterio internacio
nal, una disponibilidad menor a 1,000 M3/
hab/año indica que pueden presentarse pro
blemas para la producción de alimentos y el
desarrollo económico. El Valle de México se
encuentra muy, muy por debajo de este límite
considerado como crítico.

Ahora lo que nos
queda es buscar
soluciones en
la otra variable
de la ecuación:
la demanda, lo
que los usuarios
consumimos.
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El narco mexicano:
por los caminos del sur
El reciente derribo de una avioneta vinculada al narco
mexicano volvió a encender las alertas sobre la crecien
te presencia de organizaciones criminales mexicanas en
Sudamérica. Y los violentos hechos ocurridos en Ecuador,
Argentina, Perú o Colombia en fechas recientes corroboran
que, no sólo el narco hace mucho que cruzó el río Grande,
sino que también afianza su presencia y poderío en muchos
países latinoamericanos.

Los cárteles mexicanos buscan expandir sus actividades
hacia el sur, aprovechando factores como la geografía per
meable, la corrupción, los vacíos legales y la creciente de
manda de drogas. Utilizan tácticas de copamiento armado y
financiero de instituciones para controlar rutas y mercados.

Los alarmantes índices de violencia y operaciones de
lavado de dinero documentan el rápido avance narco en la
región. Sudamérica vive hoy una escalada similar a la que
sufrió México desde la primera década del siglo XXI. Y al
igual que entonces, los Estados parecen rebasados y res
ponden con mano dura, pero sin atacar las causas de raíz.

En Ecuador, por ejemplo, no sólo se había hablado de
la participación del narco mexicano en el asesinato de un
candidato a la Presidencia, sino que más recientemente, un
grupo de hombres armados tomó la sede de un canal de
televisión en Quito. El incidente se saldó con la muerte de
cuatro personas, entre ellas un periodista.
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En Perú, el Cártel jalisco Nue
va Generación (CJNG) ha. estable
cido una importante presencia en
el país, controlando el tráfico de
cocaína desde la selva amazó
nica hacia Chile y Argentina. En
Bolivia, el Cártel de Sinaloa ha
extendido sus operaciones, apro
vechando la inestabilidad política
y económica del país. En Argenti
na, todos los cárteles mexicanos
han establecido redes de dis
tribución de drogas sintéticas,
aprovechando la cercanía del
país con Europa. En Colombia,
los cárteles mexicanos cooperan
o compiten con las organizacio
nes criminales locales por el con —
trol del tráfico de cocaína.

La expansión del narcotráfico mexicano en América del
Sur es una amenaza creciente para la seguridad de la región.
Estos grupos criminales están provocando un aumento de
la violencia, la corrupción y la inestabilidad política.

Es necesario que los gobiernos de la región tomen me
didas coordinadas para combatir el narcotráfico. Estas me
didas deben incluir la cooperación policial y judicial, así
como el fortalecimiento de las instituciones democráticas.

En el caso concreto de México, es necesario que el go
bierno mexicano haga frente a la corrupción y la impuni
dad que permiten a los cárteles del narcotráfico operar con
impunidad.

La siniestra travesía del narco mexicano en América del
Sur plantea desafíos compartidos que requieren soluciones
comunes. La lucha contra el crimen organizado debe ser
un esfuerzo colaborativo, donde la región se fortalezca en
su conjunto para salvaguardar la paz y la seguridad de sus
habitantes.

América del Sur enfrenta una encrucijada crítica. La vio
lencia del narco mexicano no sólo amenaza la vida cotidia
na de sus ciudadanos, sino también la estabilidad misma
de sus democracias. Únicamente a través de una respues
ta regional unificada y decidida se podrá tejer un escudo
resistente contra la sombra oscura que busca envolver a
todos estos países bajo una misma y asfixiante red: la del
narcotráfico mexicano al que nadie en México ha sabido ni
querido combatir.

La expansión
del narcotráfico
m.0XÍCcino 011

jUClamerica es una
amenaza creciente

Para ^ segunaau
de la región,
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Ante el ocaso, crece
oposición interna...

Ombudsperson. su vergonzoso y triste "arrastre"...

Si bien para nadie constituye una sorpresa la afirmación de
que el único y exclusivo propósito de las iniciativas de re
forma constitucional que presentará Andrés Manuel López
Obrador este 5 de febrero no es otro que el de tratar de
incidir en los comicios del próximo junio, sí lo es, en con
traste, que sean cada vez más los otrora acríticos afines al
tabasquefto quienes externen su acuerdo con ello y su con
vicción de que ninguno de los cambios a promover tiene la
más mínima posibilidad de avanzar en el Congreso.
Y ello, aseguran, no sólo porque se trata de reformas

constitucionales cuya aprobación exigirá el apoyo de dos
terceras partes en San Lázaro y el Senado, con la que no
cuenta excepto, en esencia, por la improcedencia de ele
var, por decreto, el monto de las pensiones —ello exigiría,
de empresas y gobierno, la erogación de algo así como un
billón de pesos al año—, sino en lo que se refiere a la des
aparición de una decena de organismos autónomos, así en
general, porque si bien algunos de ellos podrían aceptar
modificaciones importantes, como podría ser el no con
dicionar el mantenimiento de su actual naturaleza al voto
"calificado" del Legislativo no es éste, establecen, el mejor
momento para avanzar por esta
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vía...

Tal es la situación que, igual
al más alto nivel del gobierno
federal y su sometido partido
(Morena) que de un sinnúmero
de organizaciones afines al ofi
cialismo, no faltan quienes, en
privado y con la petición de no
ser citados si de ello se habla,
han comenzado a elevar el tono
de sus críticas hacia el actuar de
su otrora incuestionable gurú
que, valga insistir, parece haber
encontrado en la promoción de
una media docena de iniciativas
de reforma sin futuro el mejor
instrumento para intentar incidir
—en apoyo de la impresentable
exregenta eco, se entiende— en
la elección federal en puerta y,
obvio, exhibir el repudio de la
oposición a apoyar cambios en beneficio del pueblo.

Las cartas están echadas ya; esperemos. Ya comentare
mos los resultados de la estrategia en pro de la 4T...

O
ASTERISCOS

* Será mañana finalmente cuando Acción Nacional, que
encabeza el cuestionado Marko Cortés, entregue el for
mal nombramiento como candidata a la Presidencia a la
hidalguense Xóchitl Gálvez que, vale decir, no parece estar
logrando un pleno entendimiento y empatia ni con el lide
razgo del blanquiazul ni con los de los otros partidos del
frente. Ojalá ahora...
* Ante el innegable avance que, dado el (des)gobierno pre
valeciente en Guerrero, exhiben violencia e inseguridad cri
minales, autoridades militares decidieron asumir el control
del asunto y tomar medidas. La primera de ellas, el relevo
del capitán Evelio Méndez como titular de Seguridad Pú
blica por el general Rolando Solano. A ver si ahora...
* A la vista de la incontenible falsificación de medicinas, su
distribución y comercialización que, huelga aclarar, pone
en riesgo la salud y hasta la vida de miles de pacientes, la
Asociación Mexicana de Laboratorios Farmacéuticos (Ame
laf), de Juan de Villafranca, exigió al gobierno fortalecer
controles para prevenir tales acciones y ofreció su colabo
ración en ello. Bien...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política..

Será mañana
finalmente
cuando el PAN,
que encabeza
el cuestionado
Marko Cortés,
entregue
el formal
nombramiento
como candidata
a la Presidencia
a la hidalguense
Xóchitl Gálvez.
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"Mi bebé no oye muy
bien, pero ya crecerá"

MITO

"Mi bebé no oye muy bien, pero ya crecerá".
Todos los padres celebran la llegada del bebé, cuentan

los dedltos de las manos y los pies, cuidan el cabello, lo ali
mentan y lo protegen, pero muchas veces pasan de largo
los cambios o problemas en la audición, lo que puede tener
consecuencias al crecer. Hay bebés que tienen deficiencia
auditiva, pero, en muchas ocasiones, los papás no se dan
cuenta y piensan que, al crecer, el bebé escuchará mejor y
no habrá problema.
CONSECUENCIA

La falta de atención oportuna a los problemas auditivos del
bebé puede tener como consecuencia la pérdida progresiva
de la audición, lo que afectará al niño para toda su vida. Y esto
es debido a que los padres ignoran que hay métodos para de
tectar oportunamente el problema y actuar en consecuencia,
REALIDAD

Éste es un asunto al que no se le ha dado la debida importan
cia en México.

Las cifras son muy importantes: tres de cada mil niños naci
dos presentan una pérdida auditiva incapacitante (hipoacusia),
que casi nunca se detecta; y, entre los adultos, alrededor de
700,000 personas tienen discapacidad auditiva, de acuerdo
con el Instituto Nacional de Geografía y Estadística (Inegi).

Los sordos representan entre 10 y 12% de la población de
discapacitados en el país, que asciende a 7.7 millones de per
sonas y, a nivel mundial, la OMS estima que 32 millones de
niñas y niños viven con algún nivel de discapacidad auditiva
que puede empeorar por la contaminación ambiental sonora.

Desde 1985, el Hospital Infantil Federico Gómez de México
inició el programa de Detección Temprana de Hipoacusia, Ta
miz Auditivo Neonatal y, gracias al entusiasmo de médicos y
especialistas en audición, actualmente la Ley General de Salud
cuenta con el programa Tamiz Auditivo Neonatal e Interven
ción Temprana, a partir del cual se ha difundido la información!
a los padres de familia y a los maestros, se han distribuid^»
los equipos necesarios en todo el país y, en la actualidad, ¿I*
estudio se puede realizar en 445 hospitales del Sector Salud y
muchos del sector privado.
Cuando el niño es diagnosticado de hipoacusia, el tratál^

miento debe ser interdisciplinario, con la colaboración d¿3*
pediatra, el otorrinolaringólogo, logopeda, psicólogo y atíjj
dioprotesista; el tratamiento se iniciará a partir de los seij'.
meses de vida mediante ayudas auditivas e intervención lo$
gopédica (enseñanza del lenguaje) y educativa; el papel de los
padres en esta etapa de tratamiento es fundamental para que
el bebé logre los mejores avances en su audición.

En ocasiones es necesario acudir al tratamiento quirúrgico
mediante un implante coclear, que es un dispositivo electró
nico que puede ayudar a oír a personas sordas; no restablece
la audición normal, sino que proporciona al niño sordo una
comprensión útil de los sonidos ambientales y le ayuda a com
prender el habla. La ley de salud permitía que el costo y aplica
ción del implante nuclear fuera cubierto por el Seguro Popular,
que desapareció en 2019. $

Como quiera que esto sea, todos los papás deben hacer éí
Tamizaje Auditivo Neonatal para descubrir a tiempo un pro.;
blema que puede ser mayor más adelante.
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Pasa factura Ernestina
al PRI
• El líder priista tenía que cumplir y dio la orden de ir
en contra.

Quienes creían que los panistas serían los únicos afectados
por la negativa de ratificar a Ernestina Godoy como fiscal
de la Ciudad de México por cuatros años más se quedaron
cortos, pues obligaron también al PRI a hacer ajustes en
sus candidaturas.

Para todos estaba claro que en la próxima Legislatura del
Congreso capitalino, los presidentes locales del PRD, Nora
Arias; del PAN, Andrés Atayde, y del PRI, Israel Betanzos,
serían los coordinadores de sus respectivas bancadas en
Donceles.

Además de haber sido compañeros en la séptima y últi
ma Legislatura de la Asamblea del entonces Distrito Federal,
los tres llevan varios años en el armado de la Alianza X la
Ciudad, que será el frente que busque derribar a Morena
en la capital.

Tenía toda lógica, pues se conocen a la perfección y se
procuran entre ellos, sobre todo Betanzos a Nora, pero el
hecho de que el dirigente local del PRI no le haya podido
cumplir a Claudia Sheinbaum con el apoyo de su banca
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da a Ernestina, obligó a moverlo.
Es público que, tanto Israel

como el secretario adjunto del
tricolor nacional, Armando
Tonatiuh González Case, habían
sido presionamos por la Fisca
lía de la CDMX que encabezaba
Godoy, para que le ayudaran a
conseguir la mayoría calificada
necesaria para su ratificación.

Ambos tienen carpetas abier
tas, pero las usan como amena
zas para tenerlos sometidos, y
cuando en el gobierno vieron que los tricolores no iban
a ir con ellos, le metieron un calambre a González Case,
al ejecutarle una orden de presentación por un supuesto
delito de trata.
Entre la bancada priista se comentaba que Betanzos

tenía un acuerdo con Martí Batres para que no tocaran
a la dirigencia, a cambio de que al menos una parte de la
bancada votará a favor o se ausentara, y el dictamen de
Ernestina pasara.
Pero no pudo cumplir con el trabajo, pues para que

se mantuviera el Frente opositor a nivel nacional, el PAN
puso como condición que fueran juntos contra la fiscal
carnal que había emprendido una persecución contra los
albiazules.

Y como a nivel nacional los panistas le pagaron muy
bien a Alejandro Alito Moreno, incluso con candidaturas al
Senado en estados tan azules como Yucatán, el líder priista
tenía que cumplir y dio la orden de ir en contra.
Al quedar desactivado, Betanzos tuvo que aceptar que

fuera excluido de sus aspiraciones para coordinar su ban
cada en la CDMX, y fue enviado a una plurinominal a la
Cámara de Diputados.

No es que le haya ido mal, pues al menos tendrá fuero,
pero en San Lázaro será uno más entre 500 y sus posibili
dades de hacer bisnes y fortalecer su presencia en la capital
quedarán mermadas.

El líder local también estaría pagando la alianza que te
nía con el alcalde de Cuajimalpa, Adrián Rubalcava, hoy
fuera del partido. Ernestina, quien dijo que iba a estar en
las calles para ir en contra de los panistas —¿alguien la ha
visto?— les está pasando factura.
CENTAVITOS

Dicen que quien no acaba de superar la derrota que le in
fringió su primo Alejandro Armenta para la candidatura
de Puebla es el líder de la Junta de Coordinación Política
de San Lázaro, Ignacio Mier. Y es que, por un lado, habla
de lealtad a Morena y, por otro, trata de dinamitar al partido
que le dio poder. Nacho conformó en Puebla el Instituto
para la Transformación, que fue la base de su estructura de
campaña —pagada con recursos públicos—, y puso como
presidente a Iván Galindo, quien opera abiertamente con el
PRIAN poblano. En el centro de operaciones de Sheinbaum
ya tomaron nota.
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LOS OU»M»COS/EÍNR(OU£ MANDUJANO

¿Porqué no se prohiben los químicos dañinos que saborizan
muchos alimentos, como hamburguesas, frituras, pastelillos,
refrescos (sodas), etcétera? ¿Es tan "fuerte" el "poder" de las
grandes marcas que los gobiernos prefieren "ignorar" estos
venenos?

¿Por qué no se les cobra (o aumenta) un impuesto, como al
alcohol y al tabaco, al fin son tan perjudiciales como éstos, y
se lo reducen a la gasolina, que Sí es de necesidad primordial?

R. Don Enrique, un cordial saludo y nuestros mejores deseos
para este año.

Le comparto los siguientes puntos intentando contestar y am
pliar sobre sus preguntas:
De los productos químicos nocivos en los alimentos es cierto
que algunos aditivos alimentarios artificiales e ingredientes
procesados plantean preocupaciones sobre los posibles ries
gos para la salud. Los ejemplos incluyen conservantes, nitritos,
sabores y colorantes artificiales, y ciertos edulcorantes.
Sin embargo, una prohibición completa e inmediata es una
medida drástica y requiere una sólida evidencia científica de
un daño significativo. Los organismos reguladores, como la
FDA en EU, evalúan los aditivos alimentarios y establecen lí
mites basados en las evaluaciones de seguridad. En este pun

to, personalmente añadiría las evaluaciones de la Comunidad
Europea.

El problema, a menudo, trata de equilibrar los riesgos poten
ciales con los beneficios. Por ejemplo, algunos conservantes
previenen el deterioro de los alimentos y reducen el desper
dicio de alimentos, lo que tiene sus propias consecuencias
ambientales y económicas. Vea usted el caso del maíz trans
génico, que se crea para resistir plagas de insectos o tolerar
herbicidas. El maíz Bacillus thuringiensis (Bt) es un maíz trans
génicp que produce proteínas que son tóxicas para ciertas pla
gas de insectos, pero no para los humanos, las mascotas, el
ganado u otros animales, ayudando enormemente a combatir
el hambre alrededor del mundo.

En cuanto al poder de las grandes empresas alimentarias, es
innegable que tienen un poder de cabildeo significativo e in
fluyen en las decisiones políticas. Esto puede hacer que sea di
fícil implementar regulaciones más estrictas sobre ingredientes
poco saludables.

Sin embargo, los gobiernos y los grupos de defensa están pre
sionando cada vez más por la transparencia y una regulación
más estricta sobre los alimentos procesados. La presión pú
blica también puede desempeñar un papel en la promoción
de opciones de alimentos más saludables.

Los impuestos sobre las bebidas azucaradas y los alimentos
poco saludables se están debatiendo y ya aplicando a nivel
mundial como una forma potencial de desalentar el consumo
y aumentar los ingresos para las iniciativas de salud.

La gasolina está gravada, principalmente debido a su impacto
ambiental y su papel en la financiación de la infraestructura
de transporte. Si bien los alimentos poco saludables pueden
tener consecuencias para la salud a largo plazo, la compara
ción no es sencilla.

El debate público, la investigación y la formulación de políti
cas responsables son cruciales para abordar estos desafíos y
promover sistemas alimentarios más saludables.
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A 45 días
• El paro nacional contra las leyes de Milei no fue lo
que todos esperaban.

Atrás quedaron los momentos, los recuerdos y las declara
ciones más fuertes que provocaron el desenlace de la presi
dencia de Alberto Fernández. Atrás quedaron las promesas
y lo que pudo ser una continuación o una rectificación de lo
que dejó mal el gobierno de los Fernández. Atrás quedaron
la paciencia, el tiempo, las mentiras y lo que se aguantó
para ver un cambio de 180 grados en un país devastado.
Alberto Fernández quedó para el olvido junto con su

vicepresidenta Cristina Fernández de Kirchner. Ambos
decidieron dar un paso al costado al saber que su candi
dato Sergio Massa sucumbió en los comicios presidenciales
que llevaron a un balotaje sin retorno alguno.

Alberto Fernández decidió exiliarse en España para tra
tar de pasar desapercibido y para que el pueblo no lo culpe
directamente del desastre que dejó en su país después de
cuatro años de fracasos, promesas no realizadas y de una
agobiante crisis económica que será difícil superar en los
próximos años.

Mientras Alberto Fernández vive su vida de lujo ce
nando en hoteles caros, usando una camioneta Mercedes
Benz, abriendo una cuenta de banco y viviendo en una lu
josa zona a las afueras de Madrid, se vive otra realidad muy
distinta en las calles de Buenos Aires o en cualquier parte
del territorio argentino.
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El atrás quedó para la historia y pareciera que han pa
sado muchos meses desde que Argentina decidiera dar
le su voto de confianza al libertario Javier Milei o que se
diera el inicio del gobierno mileísta intentando sembrar
las bases de un futuro distinto
con escenarios complicados e
inciertos, pero realmente si nos
ponemos a reflexionar, apenas se
tienen poco más de 45 días de un
proyecto al que se le exige vas
tamente como si de verdad éste
hubiera provocado la situación
en la que se vive actualmente a
nivel nacional.

e
Se sabía que el panorama no se
ría en lo más mínimo sencillo.
Se sabía que la izquierda argentina y los grupos de poder
que perdieron sus privilegios culparían de cualquier cosa
a Javier Milei.

Desde antes de que iniciara su presidencia se sabía del
desafío que representaría gobernar sin gran apoyo político
en el Congreso, sin tener a gobernadores que den un res
paldo y sin el dominio o el poder de controlar las calles. Si
usted lo recuerda, platiqué sobre eso en noviembre pasa
do con Pascal Beltrán del Río en la Primera Emisión de
Imagen.

Por otra parte, Javier Milei intentó de un manotazo cam
biar las reglas del juego y de un golpe buscar bajar los ín
dices económicos riesgosos mediante un paquete de leyes
que provocaría enojos, protestas, manifestaciones y la re
acción de los sindicalistas junto con la izquierda. Era algo
natural.

A 45 días, la Confederación General del Trabajo (CGT)
realiza un paro nacional que planificó después de las pri
meras medidas con las que empezó a gobernar el man
datario libertario. Y, aunque la amenaza sigue siendo real,
el paro nacional no fue lo que todos esperaban. El mismo
gobierno lo tacha como "fracaso".

O
Sobre el paro nacional queda la duda de por qué la CGT
realizó su paro a tan pocos días de haber empezado la ges
tión de Milei, mientras que en la de Fernández, no se lle
vó a cabo absolutamente ningún paro nacional o ninguna
protesta masiva. Qué raro, ¿no?
A 45 días, todo lo que está en contra de Milei huele a

política sucia y a los instrumentos para aflojar al gobierno
y desestabilizarlo.

Hay que dejar trabajar a Milei. Hay que darle el benefi
cio de la duda. Hay que darle la oportunidad de gobernar.

A los otros se les dio dicha oportunidad y fracasaron.

Se sabía del

desafío que
representaría
gobernar
sin gran
apoyo político
en el Congreso.
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El derecho a auemrse
El líder nacional perredista no se quedó callado ante las críticas del ex
jefe de Gobierno y coordinador amarillo en el Senado, Miguel Ángel
Mancera. "Él va como candidato a diputado federal (...) y va en el se
gundo lugar de la lista plurinominal de la cuarta circunscripción, que
es donde está la Ciudad de México. ¿Tiene derecho a quejarse?", soltó
Jesús Zambrano. Además, le dejó un mensaje a Luis Espinosa Chá
zaro, que llevó la voz cantante en los reproches: "Mancera no es perre
dista, no es consejero nacional, y Cházaro no pasó lista (en el Consejo
Nacional). ¿Entonces? Si hubiera ido, votado o dicho lo que quisiera.
Simplemente no presentó", puntualizó, visiblemente molesto.

De nuevo a escena
"Uno no regresa a donde no se ha ido". Así llegó Manlio Fabio Bel
trones a su primer evento en la escena nacional en varios años, al
participar en el foro Un gobierno de coalición en lugar de una autocra
cia. Estaba muy bien guardado el exgobernador de Sonora, que ahora
busca volver al Senado, una arena que conoce bastante bien.

No le quite el ojo a Torruco Garza
Una de las alcaldías más emblemáticas de la Ciudad de México es la

Miguel Hidalgo. No sólo porque de allí proviene la defacto candidata
presidencial del frente opositor, sino porque se ha caracterizado por la
alternancia. Para las elecciones de este año, Morena ya definió que su
abanderado será Miguel Torruco Garza. El egresado de la Ibero y
del INAP tiene una apuesta muy clara: los jóvenes. No sólo por su edad,
25 años, sino por su vocación en los últimos años en que se ha desempe
ñado como diputado. El actual alcalde, Mauricio Tabe, pareciera enfi
larse a ser candidato de nuevo por parte del Frente, y tiene en contra el
desgaste del ejercicio en el cargo, así que pareciera que Torruco podría
llevar aire fresco a esta interesante contienda en la capital del país.

Cruje Morena en el sureste
En Yucatán, Morena comienza a romperse la tan dichosa unidad que
tanto ha demandado la candidata presidencial, Claudia Sheinbaum.
Resulta que ante la llegada de nuevos priistas convertidos a morenis
tas, Mariana Cruz Pool renunció al partido guinda, tras ser vetada
al negarle la candidatura a la alcaldía de Motul, por lo que ya analiza
opciones. Cruz Pool, pese a estar arriba en las encuestas, fue hecha a
un lado y la candidatura se la dieron al expriista José Carlos Ortega
Jiménez. La unidad no está garantizada en el partido oficial.
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Fría ratificación a Taboada
En frío ambiente y con la ausencia de varios de sus liderazgos, el PRD
ratificó ayer al panista Santiago Taboada como su candidato por la
coalición opositora a la Jefatura de Gobierno de la CDMX. En el evento
en la "sede histórica" del partido en la Roma no figuraron el senador
Miguel Ángel Mancera ni el diputado Luis Espinosa Cházaro, sus líde
res en el Congreso. Sin embargo, el líder nacional, Jesús Zambrano,
se dio valor y sostuvo que "vamos a participar en la campaña como un
partido vigoroso y unido". Es más, aseguró que el partido "no está en
riesgo de desaparecer" y que no tiene "escenarios de crisis". ¿Será?

Kempis logra acomodo
De una forma u otra, la exemecista Indira Kempis, quien rompió con el
partido naranja acusando violencia política de género y corrió a las filas
del PRI, halló un acomodo. La exaspirante a la candidatura presidencial
de MC busca ahora ser candidata priista a la Cámara baja. Pero, ade
más, se sumó al equipo de Xóchitl Gálvez. "Tendrá una gran responsabi
lidad que sin duda llevará a cabo con excelencia", posteó Alito Moreno,
dirigente del PRI. Parece que, después de todo, salió ganando.

Certeza en el PREP
Los rumores que han corrido en el sentido de que podría haber fallas
en el PREP tienen un origen con nombre y apellido. Su extitular,
Jorge Torres, así como algunos allegados, han hecho correr la ver
sión, poniendo en tela de juicio 27 años de historia de este sistema...
sólo porque Torres ya no está al frente. El hecho, además, es que el
órgano interno de control del INE ha iniciado una investigación que
involucra al exfuncionario.
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Habra final
de fotografía (en EU)
Asólo dos semanas de

iniciado el proceso de
elecciones primarias en

Estados Unidos, el resultado está
a la vista: Donald Trump será el
inevitable ganador de la nomi
nación presidencial del Partido
Republicano.

Sin necesidad de hacer una

campaña intensa con gastos
millonarios, salvo acaso unas
cuantas visitas a pequeñas
localidades en Iowa y Nueva
Hampshire, Trump arrasó con
más de 30 puntos porcentuales
de diferencia en el primer estado
y en el segundo logró casi 12
puntos más que Nikki Haley.

Lo demostró con la mano en

la cintura: Trump tiene a su base
en la bolsa. Con eso le basta para
ser candidato.

El Partido Republicano
se convirtió en el partido de
Trump.

Pero el conjunto de fortalezas
que lo convierten en un candi
dato formidable, prácticamente
invencible en un proceso de
elecciones primarias, podría ser

su talón de Aquiles en la elección
presidencial de noviembre.

Los votantes que participan
en las elecciones primarias son,

por lo general, los militantes
más disciplinados, comprometi
dos e ideologizados.

Los resultados confirman que
ese núcleo conservador duro de

Trump, que algunos estiman en
un piso de más de 45 millones
de votantes, está sólido como el
cemento.

Aunque una serie de datos de
bería ser signo de preocupación
para los republicanos, y señal de
esperanza para los demócratas.

La clave para entender las
debilidades de Trump es Nueva
Hampshire, un estado con un
electorado diverso como la

mayor parte del país entre
conservadores, independientes y
liberales.

Allí, Nikki Haley le ganó a
Trump entre los votantes que
no declararon una afiliación

política, es decir, el importante
segmento de electores indepen
dientes y centristas.

También derrotó a Trump
en el segmento de electores
jóvenes, específicamente y con
mayor énfasis entre los estu
diantes universitarios.

En contraparte, Trump ganó,
como era de esperarse, el voto
de los militantes más conserva

dores, y de aquellos con los más
bajos niveles de educación.

Siete de cada 10 de los simpa
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tizantes que Trump se comieron
completa "La Gran Mentira" del
supuesto fraude electoral en
2020.

Aunque Trump esté haciendo
campaña con la bandera de línea
dura contra los inmigrantes
indocumentados, fue revela
dor que en el estado de Nueva
Hampshire 45% de sus propios
votantes dijo a los encuestadores
que está a favor de regularizar
a los más de 11 millones de

inmigrantes indocumentados en
Estados Unidos.

De igual forma, casi siete de
cada 10 votantes se oponen a
aprobar una prohibición nacio
nal contra el aborto.

Las elecciones esbozaron

así una hoja de ruta que podría
acercar al presidente Biden y a
los demócratas a una victoria
en las elecciones de noviembre.
Pero no todo es tan fácil.

En el tema del aborto, que
los demócratas podrían con
vertir en un tema central de la

campaña, el presidente Biden es
ambiguo. Su religión católica no
le permite ser decisivo y contun
dente de manera pública.

En migración, Biden podría
apostar a cortejar al electorado
que no está de acuerdo con
Trump. Sus estrategas, al pare
cer piensan otra cosa, y lo acer

can a las posiciones radicales de
los republicanos del Congreso a
fin de neutralizar las críticas.

Contra del presidente Biden
opera, además, el hecho de
que sus pilares tradicionales
de apoyo reflejan un profundo
déficit de entusiasmo por salir a
apoyarlo.
Aun cuando ha recibido el

respaldo de los sindicatos más
poderosos Estados Unidos
(como el de los trabajadores au
tomotrices UAW), Biden sigue
perdiendo apoyo entre los secto
res progresistas, molestos por su
política hacia Israel y Gaza.

En el plano económico, las
encuestas muestran que hasta
los votantes latinos están mi

grando a las filas de Trump, a
quien acreditan un mejor trabajo
para tener una economía en
constante crecimiento.

Aunque Biden ganará el voto
latino nuevamente, la falta de
apoyo hispano podría ser letal
en estados como Arizona o
Nevada.

Trump es el candidato inevi
table. Pero eso no lo convierte
de manera automática en el

ganador inevitable.
Si la economía sigue al alza,

como hasta ahora, la compe
tencia será muy pareja y podría
tener un final de fotografía.
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¿Senado total para Claudia
en tándem con el Verde?
Ciro Murayama expuso

hace un par de semanas
su optimismo de que por

la pluralidad de Méxicoy por las
reglas electorales, el oficialismo no
alcanzará el 2 de junio la mayoría
necesaria para cambiar la Consti
tución. Y lo ejemplificó con en el
Senado.

El plan C de Morena y aliados
para cambiar la Constitución re
queriría de 86 de 128 senadores:

"¿Qué se necesita para lograr
86 senadores?", cuestionaba
Murayama. "Pues ganar las 32
entidades, lo que daría de entrada
a 64 senadores. Y, luego, sería
necesario obtener 22 senadores de

la lista nacional y así alcanzar el
número mágico de 86. Pero para
hacerse de esos 22 senadores se

requiere lograr 68.8 por ciento de
los votos. Ser primera fuerza en
las 32 entidades y recibir casi siete
de cada 10 votos ciudadanos. Se

puede escribir, pero es imposible
de conseguir en la realidad".

"Ni siquiera en la elección de
2018, con el gran caudal de votos
hacia Morenay sus aliados, se al
canzó la mayoría calificada. En esa
elección al Senado, los partidos de
Juntos Haremos Historia (JHH)
ganaron en 25 entidades, por lo
que se hicieron con 50 senadores
de primera mayoría. En otras
cinco entidades, la coalición JHH
quedó en segundo lugar: por esa
vía recibió cinco senadores más.

De mayoría lograron 55. De la
votación nacional emitida al Se

nado (...), Morena obtuvo 42 por
ciento de los votos, lo que le dio 13
senadores de lista nacional; el PT
tuvo 4.3 por ciento de la votación,
que le dio un senador de lista. Así,

la coalición del gobierno se hizo en
2018 con 69 senadores (...) quedó
a 17 legisladores de la mayoría
calificada de 86". https://www.
elfinanciero.com.mx/opinion/
ciromurayama/2024/01/17/
senado20242030elfracasodel
planc/

Pero qué tal que Morena y
el PVEM amarren una vía para
repartirse los tres senadores no
plurinominales de algunas entida
des, los dos de lamayoríay el que
entra por primera minoría.

En Chiapas, por ejemplo, donde
los morenistas y las huestes de
Manuel Velasco asegurarían tres
escaños. Y lo mismo en entidades
donde el PVEM ha acumulado

fuerza: San Luis Potosí y Quintana
Roo.

Si la alianza de candidatos por
separado con el PVEM se llevara

a otras entidades, como el Estado
de México o Hidalgo, ¿el PRI será
capaz de resistir si expriistas como
el mexiquense Eruviel Avila o la hi
dalguense Nuvia Mayorga operan
con y para el chaleco verde?

En otras entidades lopezobra
doristas como Tabasco u Oaxaca

también se puede dar este "pleito
filial" que tan bien les pagaría.

Y si bien en Jalisco, Nuevo
León, Coahuila, Guanajuato,
Aguascalientes, Querétaro, Yuca
tán y Chihuahua no se contempla
el escenario de que quienes hoy
ahí gobiernan acaben en tercer
lugar, ¿alguien descarta a Morena
como primer lugar en bastantes de
esos estados, obteniendo así más
que en 2018?

Retomo a Murayama. Él
recuerda que en 2018 Morena
ganó los dos escaños de 25 estados
(50) y otros cinco por terminar en
segundo. En 2024 el lopezobrado
rismo tendrá jefe de campaña en
Palacio Nacional, y 23 estados en
los que el gobernador será respon
sabilizado por el resultado.

Además la marca de Morena

llega muy potente a las campañas.
Algunos candidatos sumarán
posibilidades a esa ventaja, otros
abanderados, sin duda, harán que
pronósticos halagüeños en encues
tas cambien para mal.

Pero Morena y aliados dise
ñan una estrategia oficialista de
filigrana para la búsqueda de
los necesarios 86 escaños de la
mayoría constitucional, porque
están lejos de conformarse a que es
prácticamente "imposible" lograr
ese número. Si para ello deben
simular compentencia fraternal,
eso y más harán.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Billonarios
Raymundo
Riva Palacio

UBS, la compañía suiza
que ofrece servicios
financieros en más de

50 países, acaba de publicar lo
que llama Reporte de ambicio
nes de los billonarios, donde su
énfasis es mostrar los cambios

de dirección en las empresas a
partir del cambio de guardia
generacional, ante los desa
fíos y las oportunidades que
se presentarán. El estudio de
50 páginas provee, apunta en
su introducción, una valiosa
mirada en cómo los negocios
de los 2 mil 544 billonarios irán
tomando cuerpo y se irán adap
tando a un mundo diferente en

el próximo cuarto de siglo. Pero
para los casi 8 mil millones de
habitantes en el planeta, el in
forme es una pincelada de una
capa social con fortunas cuya
inmensidad difícilmente caben

en la cabeza y un recordatorio,
un poco cruel, de la brutal
brecha que divide cada vez más
a las sociedades.

No sin mucha sorpresa, el
reporte revela que el número de
billonarios creció 7% en 12 me
ses, entre 2022 y abril de 2023,
cuando pasó de 2 mil 376 a 2 mil
544, que puede mirarse como
el selecto club de los ganadores
materiales en la batalla global
que hubo contra la pandemia del
coronavirus. En 1995, cuando
comenzaba la apertura global y
la interdependencia de los mer
cados, había 377 billonarios con
una riqueza combinada de 954
billones de dólares, a diferencia
del total actual, que se sitúa en
tre 11 y 12 trillones de dólares.

La fortuna de los billonarios

hoy en día se elevó 9% un
menor porcentaje de billonarios
respecto del pico en 2021; es
decir, concentraron aún más
la riqueza. En un año, menos
billonarios ganaron un trillón
de dólares más en 2023 contra
20212022, encabezados por
los europeos. Pero no fueron los
financieros o los inversionistas

en sectores energéticos o tecno
lógicos los que encabezaron la
recuperación, sino aquellos invo
lucrados en las ventas minoristas

y el consumo. En Europa, fueron
los billonarios franceses los

punteros de ese pelotón selecto,
donde 34 personas concentraron
la mayor riqueza continental,
501 mil millones de dólares, un
incremento de 27% durante el
periodo.

El reporte de UBS no menciona
nombres, pero no son un secreto.
La persona más rica en Francia
es Bernard Arnault, presidente
del imperio de productos de lujo

LVMH Moét Hennessy Louis Vuit
ton que incluye Tiffany. Chris
tian Dior y Sephora, seguido de
Frangoise BettencourtMeyers,
la heredera del gigante L'Oréal
y un poco más abajo, como el
séptimo más rico, FrangoisHenri
Pinault, esposo de la mexicana
Salma Hayek, propietario de las
marcas Gucci, Balenciaga e Yves
Saint Laurent, de tiendas de
partamentales, así como la gran
librería FNAC, la casa de subastas
Christie's, un equipo de fútbol y
una de las grandes colecciones de
arte moderno.

No obstante, la concentración
más grande de billonarios sigue
siendo el Continente Americano.
Hay 867 que tienen una fortuna
de 5 trillones de dólares casi la
mitad del total En esta región
dominan los estadounidenses
con una fortuna combinada de

4 mil 471 billones de dólares, y
entre sus 751 súper Macpatos
destacan los gigantes, el cono
cido Elon Musk (Tesla, SpaceX
y X son sus propiedades más

notorias), Jeff Bezos (Amazon),
Larry Ellison (Oracle), Mark
Zuckerberg (Facebook), Bill
Gates (Microsoft), el financiero
Warren Buffet, Steve Ballmer, de
Microsoft, y Larry Page y Sergey
Brin, de Google.

La segunda casa americana es
Canadá, con 42, que juntan 166
billones de dólares, seguido de
México, que aunque sólo tiene 14
billonarios, acumulan 140 billo
nes de dólares, encabezados por
Carlos Slim, que en el sexenio del
presidente Andrés Manuel López
Obrador, incrementó su fortuna
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en 30%, uno de los saltos de for
tuna, si no el que más que se haya
registrado en el periodo en todo
el mundo. Brasil, la principal
economía latinoamericana, es el
espejo bizarro mexicano: tiene
53 billonarios, pero su riqueza
acumulada es inferior a las de los
14 billonarios mexicanos. En la
lista de billonarios México ocupa
el lugar 11, detrás, en orden de
fortunas, de Estados Unidos,
China, India, Francia, Alemania,
Suiza, el Reino Unido, Hong
Kong, Canadá, Italia y Australia.

No hay continente o región
que no tenga billonarios. En
Africa, donde hay 330 millones
de pobres un incremento en
términos porcentuales a los que
había hace 30 años, dos de cada
cinco adultos son analfabetas y
alberga a siete de los 10 países
más desiguales del mundo, junto
con el Medio Oriente, que tiene
63 billonarios con una fortuna
acumulada en 279 billones
de dólares, donde destacan el
hombre más rico del continente,
según la revista Forbes, el su
dafricano Johann Rupert, cuya
fortuna proviene de inversiones
financieras, salud y medios de
comunicación, así como de Car
tiery Montblanc, seguido del ni
geriano Alike Dangote, que tiene
un conglomerado de cemento,
transporte y procesamiento de
alimentos.

El reporte de UBS tiene dife
rentes lecturas. El foco es sobre

los relevos generacionales en las
grandes fortunas durante toda
una generación, donde resalta

cómo más de mil billonarios
heredarán cerca de 5 trillones
de dólares a sus hijos, que se
encargarán de administrar y
ampliar la riqueza, pero en nue
vos sectores de una economía en
transformación.

Pero hay otras lecturas que
nos esbozan lo que viene por
delante: una disminución en el

ritmo de creación de riqueza en
la cuenca del Pacífico, rompiendo
su crecimiento de los últimos

20 años, un crecimiento mode
rado en el continente americano

(2.7%), pero con billonarios
involucrados en las principales
industrias que mueven al mundo,
como la tecnológica, a diferencia
de Europa, cuyo dinamismo de
pende de los consumidores. O lo
que perfilan los Emiratos Árabes
Unidos, que destaca en el Medio
Oriente, con una expansión
económica de 7.6% y un brinco
de 10 a 17 billonarios en un año,
que nos muestra para dónde se
mueve el mundo.

Nota: en la columna Alarma
en Palacio, publicada el 15 de
enero, se citaba un trabajo de
Mexicanos Contra la Corrupción
y la Impunidad que identificaba
a Luis Doporto Alejandre como
accionista de Brick Contratistas,
quien afirmó en una carta a este
espacio que no es socio y nunca
fue accionista de la compañía
que mencionó MCCI.

El selecto club de los ganadores
materiales en la batalla global que hubo
contra la pandemia del coronavirus
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Recaudar bien

para crecer
Todo país federal tiene

tres órdenes de gobierno,
como es el caso de Mé

xico, Argentina, Brasil y Vene
zuela en América Latina y en el
norte del continente, Estados
Unidos y Canadá. Veamos los
órdenes subnacionales, estados
o entidades federativas, y poste
riormente el caso municipal.
En la parte recaudatoria, la

responsabilidad más relevante
es la del gobierno central, en
virtud de que desde los años 80,
al crearse el Sistema Nacional
de Coordinación Fiscal, las
entidades federativas, firma
ron un Convenio de Adhesión,
mediante el cual se compro
metían a dejar en suspenso, es
decir, no utilizar potestades que
al no darlas la Constitución de

manera exclusiva al gobierno
central o federal, podrían
ser utilizadas por gobiernos
estatales, como el ISR o el IVA,
recibiendo a cambio Participa
ciones, esto es, un porcentaje
de la recaudación que realiza
la Secretaría de Hacienda y el
SAT muy bien, por cierto.
El entonces Departamento

del Distrito Federal al ser una

dependencia de gobierno, no
se "adhirió" a dicho convenio,
sino a través del Convenio de
Colaboración Administrativa en

Materia Fiscal. Hoy, la Ciudad

de México (CDMX) ya es una
entidad federativa, pero con un
régimen fiscal centralista y las
alcaldías, no recaudan, sino el
Gobierno central.

La CDMX, a diferencia de la
mayoría de los estados recau
dadores eficientes, destaco
a Pepe Merino Mañón en el
Estado de México y posterior
mente consejero independiente
del SAT y a Emilio Barriga Del
gado, auditor de Gasto Federa
lizado en la ASF, ha recaudado
ingresos propios entre el 50 por
ciento y el 42 por ciento.
En las entidades federativas

o estados, el promedio mayor
fluctúa entre el 15 y el 20 por
ciento de recaudación, aunque
la mayoría reporta entre 8 y el
5 por ciento. Lo que demuestra
que parece más fácil esperar
participaciones que hacer un es
fuerzo para cobrar mejor lo que
la Ley les permite, aunque hay
que señalar que hay importan
tes excepciones, como el estado
de Quintana Roo.

Por otro lado, está el ejercicio
correcto y transparente del gasto
y eso está muy claro en la Cons
titución y en la Ley de Disciplina
Financiera; por cierto, esto es
facultad exclusiva de la Audi

toría Superior de la Federación
(ASF), como señala el artículo
/9, fracción 1, párrafo segundo
de la Constitución Política de los
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Estados Unidos Mexicanos, pu
blicado en el DOF el 27 de mayo
de 2015, en el cual se faculta
expresamente a la ASF para
fiscalizar los recursos de origen
federal administrados o ejerci
dos por los gobiernos estatales
y locales, así como las participa
ciones federales, los empréstitos
contarán con garantía de la
Federación, la deuda pública y
la disciplina financiera.

En suma, la intención del
Congreso de la Unión y de las
legislaturas locales fue facultar
exclusivamente a la ASF para
fiscalizar los recursos de origen
federal que ejercen las entida
des federativas, los municipios
y alcaldías de la Ciudad de
México, así como las participa
ciones federales.

A pesar de la fuerte depen
dencia de las entidades fede

rativas y de los municipios,
excepciones, como Chihuahua
y Nuevo León, que lograron más
del 20 por ciento de ingresos
propios, Quintana Roo rebasó

el 18 por ciento en 2022,
además realizó importantes
modificaciones en su estructura
fiscal, lo que seguro se reflejará
en las cifras definitivas.
Ha habido errores en el

pasado, como cuando muchas
entidades desaparecieron el
impuesto a la tenencia, que
administraban los estados,
correspondiendo el 20 por
ciento a los municipios, por
razones eminentemente de

coyuntura electoral, con casos
tan desafortunados como los de

Chihuahua, Veracruz, Puebla,
etcétera. La Ciudad de México
se mantiene con muy buena
recaudación, así como el Estado
de México y Oaxaca cuya
riqueza vehicular es menor.

Un caso irregular ha sido el
cobro del impuesto sobre nómi
nas. Hay muchas excepciones
desaprovechando su potencial
recaudatorio. Y deben explorar
las posibilidades de los impues
tos ambientales o cedulares
como en Zacatecas.
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El presidente de la República se
entrampó. El primer día de su
mandato formuló una prome
sa cuyo cumplimiento exigía y
exige enorme determinación y,

ahora, tan sólo restan ocho meses para
decidir qué hacer y hacerlo.

Sea cual sea la suerte de ese compro
miso adquirido por voluntad propia, el
mandatario está impelido a resolver si rei
vindica a plenitud la vigencia y el respeto
a los derechos humanos o si sostiene con

un elevado costo político y social la alianza
entablada por él con las fuerzas armadas.
Menuda disyuntiva.

Presumiendo ser un político sin zig
zagueos ni titubeos, de Andrés Manuel
López Obrador se espera una respuesta
firme y definitiva, así sea repudiar el
compromiso. No recurrir a pretextos cuyo
fondo revela el ejercicio del no poder.
¿Qué pasó el 26 de septiembre de 2014,
aquella noche de Iguala, en la cual desapa
recieron los 43 estudiantes normalistas de
Ayotzinapa?

Más de nueve años han transcurrido de

entonces a la fecha y, hoy como ayer, un
manto de impunidad extiende la oscu
ridad de aquella noche terrible. Y, por si
algo faltara, a cuatro días de concluir este
sexenio, se cumplirán diez años de aquella
barbarie. ¿Qué cuentas se van a rendir, al
bajar el telón del sexenio?

Si bien y con cuanto supone, a nombre del
Estado, el mandatario pudo pedir perdón
a los familiares de los jóvenes desapareci
dos, adoptar la política de punto final y ce
rrar con dolor ese capítulo negro, Andrés
Manuel López Obrador hizo lo contrario:
prometió ir al fondo de lo sucedido.

El compromiso 89 de los cien que
el mandatario asumió el primero de
diciembre de 2018, decía y dice a la letra:
"Se investigará a fondo la desaparición de
los jóvenes de Ayotzinapa; se conocerá la
verdad y se castigará a los responsables."
Y, dos años después, en el reporte sobre
el estado de ese compromiso se consignó:
"en proceso". Si hoy se actualizará ese
reporte, se consignaría: "en retroceso".

Podrá argüir el Ejecutivo, como ha em

pezado a hacerlo, que fue y es víctima de
un complot por parte de múltiples actores
involucrados en el esclarecimiento de lo

sucedido aquel 26 de septiembre, a fin de
desprestigiar al Ejército y hacerlo quedar
mal a él. Lo cierto, sin embargo, es que él
solo se entrampó. No se puede resolver
una situación antagónica y salir bien
librado de ella: apoyarse en las fuerzas ar
madas y responsabilizarla de importantes
tareas, obras y funciones correspondientes
a la administración civil y, en paralelo,
investigar si están involucradas en la desa
parición forzosa de personas.

Si el poder civil se finca y apoya en el
poder militar no es de extrañar que, al
tiempo, el primero dependa del segundo.

• • •

Del apoyo de las fuerzas armadas, la admi
nistración hizo un pilar.

Cuando antes de asumir el poder, el
Ejecutivo decidió no regresar a las fuerzas
armadas a los cuarteles y recargar en ellas
la responsabilidad de la seguridad pública
limitando su actuación, se entendió que
la fuerza y actividad criminal lo exigía.
La contradicción se justificaba. Luego,
cuando les encargó emprender y realizar
obras públicas, emblemáticas del sexenio,
se entendió que el mandatario estaba re
suelto a impedir que el elefante blanco de
la burocracia las ejecutara a paso lento o,
de plano, las frustrara. Qué mejor que con
tar con una fuerza de tarea disciplinada,
con claras líneas de mando y sin sindicato.

Sin embargo, cuando entregó a las
fuerzas armadas tareas logísticas, ad
ministrativas e, incluso, empresariales
incurrió en un exceso, quizá, a fin de evitar
que más adelante éstas pudieran ir al sec
tor privado. Cruzó la raya. Desde luego,
el beneficiario de ese rol otorgado a las
fuerzas armadas es el actual mandatario,
la perjudicada será quien ocupe Palacio.
Civilizar la administración y acotar el
papel de las fuerzas armadas no será nada
sencillo, si la idea es recuperar el espacio
público y civil que ahora ocupan el Ejército
y la Marina.

En tal circunstancia, someter a inves
tigación la actuación de los militares des
tacados en Iguala aquella noche es, dicho

con suavidad, muy difícil.
• • •

Lo delicado de incumplir con la promesa
de investigar lo sucedido a los jóvenes

ormalistas, y no sólo a ellos, sino también
los más de 111 mil desaparecidos en
1 país es que siembra la duda del com
promiso presidencial con los derechos
humanos.

Un compromiso que, conforme se
acerca el fin de sexenio, se diluye dejando
ver la mar de impunidad y, aun cuando se
niega, la adopción de posturas iguales a
las del pasado. Aquellas donde se revicti
miza a las víctimas, se acusa a la prensa de
hacer "la apología de la violencia", se tien
den cordones de seguridad tras ocurrida
la tragedia en turno, se manejan las cifras
del crimen a gusto o se dice hacer lo que se
puede, siendo bien poco lo que se puede.

Ejemplo de ese desdén por los derechos
humanos lo encarna justamente la titular
de la Comisión responsable de ellos,
Rosario Piedra. Asistió antier al Congreso
a rendir un informe sin pies ni cabeza,
anunciando la intención de desaparecer la
Comisión y crear al Defensoría del Pueblo
e inasistió en Ginebra, Suiza, al Examen
Periódico Universal del Consejo de Dere
chos Humanos de Naciones Unidas que
revisó la situación en México.

En ese foro se cuestionó la militariza

ción y la situación de los desaparecidos,
los periodistas, los migrantes, los refugia
dos, los defensores de derechos huma
nos. .. pero la responsable de velar por
ellos... no fue.

Menudo detalle.

¿Qué va a hacer el presidente de la Repú
blica con el compromiso 89? ¿Lo cumplirá
o incumplirá? ¿Saldrá del entrampa
miento?

EN BREVE

¡A qué presunta ministra! Interpuso un
nuevo recurso contra la posibilidad de que
la Universidad divulgue si es o no licen
ciada. Frenar esa posibilidad despide un
tufo a confesión de parte.
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Aborto vs. migración:
llaves para la Casa Blanca
Según las encuestas de sa

lida de la elección primaria
en New Hampshire del

pasado martes, el tema que más
le preocupa a quienes votaron
por Trump es la migración, cerca
de 50%.

Efectivamente, los récords de
migrantes llegando a la frontera
sur en los últimos meses casi

300 mil en diciembre pasado
son kriptonita pura para las
intensiones de reelección de Joe
Biden. Esta semana, el influ
yente semanario The Economist
dedica su portada a un artículo
que titula Cómo la frontera le
puede costar la reelección a Biden.

En las últimas semanas, la
política de seguridad nacional
de Biden ha estado secuestrada

por la crisis en la frontera con
México. Los líderes republicanos
del Congreso se montaron en su
macho no te autorizamos los

fondos para apoyar a Ucrania e
Israel si no tomas medidas para
detener el flujo de migrantes en
la frontera sur. Exigimos medi
das más estrictas para disminuir
drásticamente el número de mi

grantes y peticionarios de asilo
que ingresan al país.

Aparentemente, los republi
canos han cambiado la estra

tegia. Un importante grupo
de seguidores de Trump en el
Congreso quiere desistir en vin
cular las dos guerras Ucrania
y Gaza con la frontera con Mé
xico. En el fondo, prefieren no
resolver el tema. Entre más caos

y gente llegue a la frontera sur,
mayores las probabilidades de
Trump. La narrativa republicana
machacada día con día en Fox

News: necesitamos que regrese
el señor de la bella y hermosa
pared para poner orden en la
frontera.

La acusación a los migrantes
como quienes venían a quitarles
su tranquilidad a los estadou
nidenses ya le pavimentó el ca
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mino de Trump a la Oficina Oval
en 2016. Y en ese momento, los
flujos migratorios estaban a la
baja cuando las detenciones por
la Patrulla Fronteriza fueron
408 mil 870. Con los números
de detenciones por la Patrulla
Fronteriza en 2022 (2'766,582)
y 2023 (3'201,144), el caso para

que regrese Trump está más que
justificado.

Por otro lado, el tema que
podría conservar al demócrata
Biden en la Casa Blanca es el
aborto. Paradójicamente, el
tema más importante del legado
conservador de Trump es tam
bién su mayor debilidad.

Gracias a los tres jueces
que nombró Trump a la Corte
Suprema, ésta, a mediados de
2022, eliminó el derecho al
aborto a nivel federal, echando
para atrás el famoso laudo de
1973 Roe vs. Wade. Mientras la
prohibición del aborto a nivel
federal es el mayor regalo de
Trump a sus bases evangélicas,
un gran número de mujeres,
demócratas, republicanas y,
desde luego, las independientes,
lo repudian. Y han emprendido
una cruzada para renovar ese
derecho.
El consenso de esta cruzada

proaborto fue el mejor aliado de
los demócratas para evitar que
la elección de medio término

de 2022 fuera la catástrofe que
se esperaba. Los demócratas
lograron conservar la mayoría

de la Cámara alta y perdieron la
baja por escasos 10 curules.

La disputa sobre el aborto se
ha centrado en el lapso de las
seis semanas. En algunos esta
dos archiconservadores, como
Florida y Georgia, se ha legis
lado para que después de las seis
semanas se prohiba el aborto.

Trump, quien no tiene
empacho con realizar contor
ciones ideológicas y faltar a los
principios más elementales, ha
buscado distanciarse del tema
de las seis semanas. Declaró en

el programa televisivo Meet the
Press, que la decisión de Florida
de las seis semanas "es una cosa
terrible".

Hay mucho enjuego en la
elección del próximo noviembre
en Estados Unidos. Los temas

como el aborto y la migración
son del ámbito estrictamente de

política interna. Sin embargo,
si el gobierno de AMLO se lo
propusiera, pudiera ser el mejor
aliado de los demócratas, si
dejamos de arrastrar los pies y
prevenimos efectivamente que
se profundice la crisis en la fron
tera conjunta.
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Elecciones 2024: ¿entre la
democracia y la dictadura?

En un momento en el que
la democracia está siendo

puesta a prueba, más
votantes que nunca en la historia
se dirigirán a las urnas en este
año crucial. En muchos de los

países, lo que estará enjuego no
se limita a la elección de nuevos

gobiernos, sino que se trata de
la supervivencia misma de la
democracia. Como afirmó María
Ressa, destacada periodista fili
pina galardonada con el Premio
Nobel en 2021, "para finales de
2024 sabremos si la democracia
vive o muere".

La creciente marea autori

taria es evidente en países tan
diversos como India, Pakistán,
Bangladesh, Sudáfrica o El Sal
vador. Ahí está también Estados

Unidos, con la posibilidad del
retorno de Donald Trump y todo
lo que esto implica 110 solo para
ese país, sino para el mundo
entero.

Ahora bien, ¿qué sucede con
México en este peligroso pano
rama? En el lado positivo, es
claro que México no se encuen
tra en una situación como la de

algunos de esos países en los que
se encarcela a opositores, se les
amenaza e intimida con el uso de

la fuerza pública, o en los que la
posibilidad de que se alcen con
un triunfo electoral es estructu

ralmente imposible. Tampoco
estamos reviviendo la época "do
rada" del PRI, en la que, en los
hechos, no existía espacio para la
alternancia.

No podemos pasar por alto,
sin embargo, que en México ha
habido una erosión democrática

y que el terreno electoral no está
parejo. Según el informe más
reciente del Instituto Interna

cional para la Democracia y la
Asistencia Electoral, la mitad
de los países del mundo han

experimentado declives en los
indicadores que miden la salud
democrática. En este, y otros in
formes sobre la materia, México
registra retrocesos.

Se destaca, de manera
habitual, el impacto del crimen
organizado en la vida cotidiana
de las personas y las restriccio
nes a sus libertades, la creciente
presencia de las fuerzas armadas
en diversos ámbitos del ejercicio
gubernamental y de la activi
dad económica, y el discurso
polarizante y descalificador del
presidente López Obrador, espe
cialmente en lo que respecta a los
periodistas.

Más allá de todo esto, está el
impulso centralizador de poder
del presidente, que va en contra
de uno de los pilares esenciales
de la democracia moderna: la

existencia de una pluralidad de
centros de poder instituciona
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les y sociales. El presidente ha
tratado de cooptar, desmantelar
o incluso someter a esos pode
res que, en su opinión, solo han
defendido intereses particula
res. Ahí está lo que ha pasado
con los órganos especializados
autónomos, pero también el
debilitamiento de la CNDH y las
pretendidas reformas a la SC JN
yalINE.

Ahora, ¿en las elecciones
de este año, está enjuego la
democracia, como tanto se dice
respecto de Estados Unidos ante
la perspectiva de un triunfo de
Trump? La respuesta, en breve,
es sí. Pero México no es Estados

Unidos y los riesgos que enfrenta
son distintos.

En Estados Unidos, las accio
nes y planteamientos y de Trump
explícitamente contravienen
los principios democráticos. Ha
planteado abiertamente su deseo
de gobernar de manera autorita
ria, colocando a sus leales en el
gobierno y persiguiendo judicial
mente a sus oponentes. También
ha expresado su deseo de ser

un dictador, aunque, dijo, solo
durante el primer día de su man
dato, y ha elogiado a autócratas
como Xi Jinping, Putin, Erdogan,
Kim Jong Un y Viktor Orbán.
Su vocación autoritaria es tan
evidente como la advertencia de
sus intenciones.

No observo, ni de lejos, algo
así en Claudia Sheinbaum. Es
cierto que la candidata se ha ali
neado con el presidente y que, en
su discurso, no le concede nin
gún valor o aporte democrático a
la oposición. Hay una descalifica
ción moral de los adversarios que
va en contra del buen funciona
miento de una democracia. Sin
embargo, esto dista mucho de
las pretensiones abiertamente
autoritarias de Trump.

México tiene en su contra la

relativa debilidad de los pesos
y contrapesos que protegen a la
democracia. En ese aspecto, Es
tados Unidos tiene la ventaja. La
independencia de los tribunales,
la independencia de los gobier
nos estatales y locales, las reglas

parlamentarias, la fuerza de la
prensa y los grupos de interés,
hacen que un presidente en Esta
dos Unidos, incluso Trump, esté
más acotado o, cuando menos,
tenga muchos más obstáculos
que superar para materializar
sus pretensiones autoritarias.

Al final, en México mucho
dependerá de la capacidad de la
oposición para contener legisla
tivamente a Morena y servir de
contrapeso. Si Morena obtiene
la Presidencia y logra mayo
rías sólidas en ambas cámaras

legislativas, ya sea por sí solo o
con sus aliados, es probable que
la concentración de poder en la
Presidencia continué. Paradóji
camente, en un escenario así, el
único freno a esa tendencia ten

dría que venir de la presidenta
misma. La probabilidad de que lo
aplique dependerá de la claridad
que tenga sobre los riesgos que
conlleva una concentración exce

siva de poder. Si la tiene o no, es
una incógnita que creo que hoy
todavía no se puede resolver.
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La inteligencia artificial
no desplazará a los maestros
Durante los trabajos que

se desarrollaron en la

Conferencia Regional de
América del Norte y el Caribe de
la Internacional de la Educación

(IENAC), celebrada en nuestro
país, durante esta semana, en la
que participaron representantes
de sindicatos magisteriales de 27
países, entre ellos el SNTE, los
participantes identificaron tres
prioridades para la educación
básica: la educación inclusiva, la
profesionalización de los do
centes y el uso de la Inteligencia
Artificial, de forma ética, racional
y equitativa, en beneficio de estu
diantes y docentes.

Al respecto, Alfonso Cepeda
Salas, líder nacional del magis
terio, advirtió que "la inteligen
cia artificial viene muy fuerte,
pero no habrá robot o máquina,
por más perfecta que sea, que
sustituya a las maestras y a los
maestros. Ese vínculo emocional,
afectivo que hay entre el maestro
y sus alumnos nada lo puede susti
tuir, de eso estamos convencidos".

Comentó que la lucha sindical
es un esfuerzo cotidiano, que
implica retos constantes, no solo
en la defensa de sus derechos,
también en acompañar a los tra
bajadores en el uso de las nuevas
tecnologías.

La agenda de trabajo de la
Conferencia se desarrolló en el
marco del Día Internacional de la

Educación y entre las actividades
se incluyeron cuatro talleres:
La voz de los educadores trans

formará la educación, no la IA;
Iniciativas sindicales para la equi
dad, la inclusión y la diversidad;
Iniciativas de Cooperación para
el Desarrollo en la Región del

Caribe, y Promoción y defensa
de la democracia y los derechos
humanos y sindicales.

El dirigente magisterial se
congratuló por el exitoso resul
tado del encuentro, coordinado
por el SNTE, que concluyó con un
llamado urgente a los gobiernos
y organizaciones internacionales
para que aumenten ya la inver
sión en la escuela pública y sus
maestros, a fin de terminar, entre
otros problemas, con la escasez
de docentes en el mundo.

Durante tres días, los partici
pantes en la conferencia titulada
"Afrontando los retos del futuro

con soluciones que fortalezcan la
educación pública", analizaron la
situación en la que se encuentra
la educación pública y la condi
ción laboral de los maestros en la

región. Los líderes magisteriales
advirtieron que se agudiza la
falta de maestros a nivel global,
debido abajos salarios, excesiva
carga de trabajo, estrés laboral,
violencia de los alumnos contra

sus maestros y desinterés de los

Fecha: 26/01/2024

Página: 29

Area cm2: 353

1 / 2

Columnas Políticas

Desde San Lázaro / Alejo Sánchez Cano

Alejo Sánchez Cano

Costo: 92,556

Página 71 de 189 Índice



gobiernos por la escuela pública,
por mencionar algunos.

De acuerdo con la UNESCO,
existe una carencia de 44 millo
nes de profesores en el mundo,
tan solo en los niveles de prima
ria y secundaria, por lo que es
momento de aumentar la inver

sión en la escuela pública y sus
maestros, por ello es relevante
aumentar la contratación de pro
fesores y crear estrategias para
retenerlos, así como revalorar la
profesión y mejorar el estatus de
los docentes con salarios com

petitivos, respeto a sus derechos
laborales y apoyo a la profesiona
lización.

Señalaron que esta condición
empeoró con la pandemia que
provocó serios rezagos educati
vos y problemas psicoemociona
les en la comunidad educativa.

El dirigente magisterial aclaró
que México se ha posicionado
como un referente mundial en
la defensa de los derechos de los

trabajadores de la educación al
clausurar la conferencia citada;
"ven con ojos de admiración lo
que hemos podido lograr y que
en sus países se ha complicado
mucho, por ejemplo, tener la
certeza laboral o que también los
maestros renuncien porque los
sueldos son ínfimos, les pagan

muy poco y creo que tenemos que
hacer una autocrítica de lo que
hemos logrado en estos 80 años
en nuestro sindicato y valorarlo y
fortalecer nuestra unidad, nues
tra solidaridad".

Cabe recordar que la Inter
nacional de la Educación es

una federación que reúne a 383
sindicatos que representan a más
de 32 millones de maestros y
personal de apoyo a la educación
en 178 países y territorios.
Vale la pena hacer un examen

de conciencia para ubicar el papel
que tiene la educación pública
en nuestro país, especialmente
luego de la pandemia y del
redireccionamiento que se dio a
la política pública en torno a las
capacidades acotadas principal
mente por los libros de texto y
este será uno de los mayores retos
que tendrá la siguiente adminis
tración, además de fortalecer la
educación pública en cuanto a
reinsertar al sistema a los estu

diantes desertores y a recobrar un
modelo que capacite a los alum
nos para enfrentar los retos que
presenta el siglo XXI, en donde
el uso de nuevas tecnologías
como la Inteligencia Artificial,
se convierten en herramientas

indispensables para el desarrollo
personal y profesional.
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La gran "fiesta democrática":
todos por el poder y el dinero

Hace unas semanas fuimos

testigos de una muestra
de la política que se da tras

bastidores y que nos deja más que
claro que a los políticos lo que me
nos les interesa es la ciudadanía.

Conocimos los acuerdos

truculentos entre el PRI y el PAN
en Coahuila, En el documento

que se ventiló en redes sociales
nos dimos cuenta de que los
partidos pactaron repartirse 5
distritos electorales, 3 secretarías,
direcciones de escuelas y uni
versidades, 6 notarías y hasta la
ratificación de un magistrado.

Lamentablemente, esta es una
práctica que se lleva a cabo desde
siempre en la historia del país y
de la cual abundan muchos otros

ejemplos.
Lo triste aquí es que, como

siempre, los ciudadanos nos
quedamos mirando ese lastimero
espectáculo sin una posibilidad
real de incidir en las decisiones

que los partidos toman a puerta
cerrada, en negociaciones entre
cúpulas políticas que solamente
se acuerdan de nosotros cuando

hay elecciones.

Este año es uno de esos. Con

más de 52 millones de spots, men
sajes publicitarios y una cantidad
absurda de dinero tirado a la

basura, los políticos y los partidos
tratarán de cautivarnos para que
les demos nuestro voto a cambio

de promesas que nunca se cum
plen, a cambio de ofertas vacías.

En junio próximo, 97 millones
539 mil 56 mexicanos y mexica
nas registrados en la lista nominal
de electores podrán votar por
20 mil 367 personas que buscan
algún cargo de elección popu
lar, desde la Presidencia hasta
regidurías.

Y aunque las autoridades del
INE prevén una participación ciu
dadana superior al 60 por ciento
—que aun así está muy lejos del
76 por ciento que se registró en
las elecciones que le dieron el
triunfo a Javier Milei en Argen
tina—, la cifra puede ser menor,
sobre todo cuando la ciudadanía
encuentra inútil salir a votar si a

fin de cuentas los políticos harán
lo que se les antoje. ¿De qué nos
sirve votar si al final todo lo van a

decidir entre ellos y para ellos?

En otras palabras, de los casi
130 millones de mexicanos que
hay en el país, apenas el 0.02 por
ciento ocupará algún cargo para
supuestamente representarnos,
pero la realidad es que la mayoría
de esas personas, como dice el
presidente Andrés Manuel López
Obrador, están por los cargos y no
por los encargos.

Saben bien que al llegar al
poder se les abren las puertas de
la impunidad y se les entregan las
llaves de las arcas de la hacienda

pública, de recursos que pueden
ir desde una caja fuerte más pe
queña hasta la bóveda del banco
central.

Aunque tengamos un país con
elecciones libres y comicios de
manera periódica, estamos muy
distantes de llegar a una verda
dera democracia, en la que la voz
de la ciudadanía se escuche, se
respete y se obedezca.

Hoy por hoy la mayoría de los
mexicanos estamos viviendo la

traición de una clase política que
durante años nos ha ignorado
y terminó sumiéndonos en la
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tragedia y la injusticia, en una
dinámica en la que los políticos se
vuelven ricos, mientras la socie
dad se empobrece.

El problema es que ni siquiera
tenemos oportunidad de escoger
las cartas que los partidos nos
presentarán, pues entre ellos, con
sus acuerdos, concertacesiones
y canonjías, deciden a quiénes
podemos elegir.

En otros países con democra
cias maduras, el voto se usa de
manera útil y obliga a los polí
ticos a ser responsables con la
ciudadanía, a hacer su trabajo, a
escuchar a sus representados, a
dar soluciones a sus demandas y a
rendir cuentas.

Desde el México posrevolu
cionario, la estructura política
que se construyó, y en la que

se ha sustentado nuestra "de

mocracia", con todos los vicios
y defectos que todavía padece
mos, ha permitido que solo les
interese el poder y el dinero. ¿O
usted conoce a algún político
pobre que tenga que vivir de su
trabajo? Todos gozan de un retiro
o exilio dorado en México y en el
extranjero.

SOTTO VOCE

Buenas noticias llegan desde la
Feria Internacional de Turismo de

Madrid. En esa muestra de gran
renombre, Acapulco se convirtió
en la estrella del evento al recibir

cuatro premios por Mejor Pro
ducto; Premio Excelencias Turís
ticas Internacional al Playa Viva,
hotel Boutique Regenerativo y

dos reconocimientos ASICOTUR.

Todos estos proyectos fueron
impulsados por la gobernadora
Evelyn Salgado.

El colmo de la semana. En un

país como el nuestro en el que hay
más de 100 mil personas desa
parecidas, a diario se cometen
atropellos y el Estado de derecho
es de chocolate, la titular de la
CNDH, Rosario Piedra Ibarra,
pide desaparecer ese organismo
y sustituirla por una "defensoría"
del pueblo. Meaning what?

Marko Cortés reiteró en nues

tro espacio de Radio Fórmula que
el equipo de Xóchitl Gálvez en
breve anunciará una nueva estra

tegia, una sacudida y una gran
sorpresa que les permitirá incluso
ganar la contienda presidencial.
¿Será?
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¿Cómo le harán con
sólo cinco magistrados?

Se ha señalado hasta el can

sancio —y con razón— que
el presidente López Obrador

es enemigo acérrimo no sólo
de los organismos autónomos
constitucionales, sino también de
los que integran el Poder Judicial,
en particular de la Suprema Corte.
No así, desde luego, en el caso de
las Cámaras del Congreso, que
conforman el Legislativo, por la
simple razón de que ambas, la
de Diputados y la de Senadores,
cuentan con mayoría de legislado
res de Morena y sus aliados, a los
que el presidente da órdenes, al
grado de no permitirles cambiar
una sola coma a sus iniciativas.

López Obrador, a quien
molesta en demasía la función

equilibradoray de control de los
organismos autónomos, de los que
incluso va a proponer su desa
parición de la Constitución, ha
puesto en práctica varias formas
para bloquearlos. Una de éstas ha
consistido en impedir la renova
ción de sus órganos superiores o
directivos, como se comprobó en
el caso del INAI. Misma táctica

que el oficialismo viene aplicando
al Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación (TEPJF),

seguramente por instrucciones
directas de él. Tal vez sin advertir

el alto riesgo que ello implica y que
hasta ahora y hasta donde se sabe,
nadie ha advertido. Veamos:

Antes, resulta necesario tener
presentes las bases constitucio
nales del TEPJF y en particular de
su sala superior. Dice el artículo
99 de la Constitución que dicho
Tribunal es "la máxima autoridad

jurisdiccional en la materia (elec
toral) y órgano especializado del
Poder Judicial de la Federación",
que "funcionará en forma per
manente con una Sala Superior y
salas regionales".

Dice el mismo artículo que la
"Sala Superior se integrará por
siete magistrados". Que éstos "se
rán elegidos por el voto de las dos
terceras partes de los miembros
presentes de la Cámara de Sena
dores a propuesta de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación" ,
La Constitución no dice que las
propuestas sean en terna, como sí
lo dice la ley [artículo 179, inciso
b), de la Ley Orgánica del Poder
Judicial de la Federación, LOPJF].

Pues bien, el pasado 31 de
octubre concluyó el periodo para
el que fueron elegidos dos de los

siete magistrados de la Sala Supe
rior, cuyos sucesores no han sido
designados. Esto a pesar de que
han transcurrido casi tres meses

de que se suscitaron las vacantes
y de que desde la primera semana
de septiembre dio inicio el proceso
electoral que culminará con los
comicios del próximo 2 de junio.

En pleno proceso electoral,
pues, el órgano máximo del TEPJF
está incompleto. Le faltan dos
magistrados. Tal vez sabiendo que
la composición de la sala superior
del Tribunal no cambiará antes de

las próximas elecciones, tres de los
cinco de sus integrantes deci
dieron en diciembre pasado dar
"golpe de Estado" al presidente
de la misma, el magistrado Reyes
Rodríguez Mondragón, cuya
presidencia debía concluir el 1 de
septiembre de 2025.

Todo parece indicar que los tres
magistrados "golpistas" están ya
alineados con el oficialismo. Lo
cual significa que, si sólo suman
cinco los integrantes y no siete,
como ordena la Constitución, no
sólo tienen esos tres la mayoría,
sino también la presidencia del
TEPJF, lo cual les permite tener
el contr ol total y absoluto del
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Tribunal. El resto de la maniobra

no es difícil de imaginar. El grupo
oficialista, con mayoría en el
Senado, hará lo necesario para
impedir el nombramiento de los
dos magistrados faltantes, porque
bien saben que no es lo mismo que
la propuesta corresponda hacerla
a la Suprema Corte y no a López
Obrador, quien sin duda propon
dría a personajes similares a Lenia
Batres, Y de ser posible, peores.

AMLO y el oficialismo no están
tomando en cuenta las consecuen

cias de esta maniobra. En especial
de un par de disposiciones. Una
constitucional y otra legal.

La constitucional, según la cual
corresponde a "la Sala Superior
(del TEPJF) realizar el cómputo
final de la elección de Presidente"
y "formular, en su caso, la decla
ración de validez de la elección de
Presidente Electo" (artículo 99,
fracción III, párrafo tercero de la
Carta Magna).

Y la legal, que establece que:
"Para hacer la declaración de vali

dez y de... Presidente Electo... la
Sala Superior (del TEPJF) deberá
sesionar con la presencia de por
lo menos seis de sus integrantes"
(artículo 167, párrafo quinto de la
LOPJF).

¿Cómo se podrán hacer tales
declaraciones de validez de la

elección presidencial y de presi
dente electo, si la sala superior
del TEPJF sólo cuenta con cinco
magistrados y la ley exige cuando
menos seis para ejercer dichas
funciones?

Es probable que quienes han
maquinado la maniobra arriba
indicada, tengan considerado que
si ganan, simplemente darán un
manotazo. Y si pierden, lo cual
es altamente probable, tendrán
la coartada para desconocer su
derrota. El tema da para mucho
más, como veremos.
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La frontera como
tablero de ajedrez

Tenemos una crisis seria en
nuestra frontera con los
Estados Unidos. Por moti

vos electorales, los demócratas
quieren suavizarla, mientras
que los republicanos quieren
agravarla para esgrimirla como
la principal prueba de que Joe
Biden es un presidente débil y
que su partido aboga por una
política de fronteras abiertas.

Biden es un presidente mal
calificado y sus peores notas en
la opinión pública las obtiene
en la materia de migración.
Durante toda la precampaña,
Ron DeSantis, Nikki Haley y
desde luego Donald Trump han
hablado con rudeza de cerrar

la frontera, en un concurso que
pareciera dar el premio a la
propuesta más radical.

Atraer la atención sobre los

problemas de la frontera no es
exclusivo de quienes buscan
la presidencia, es un discurso
común en los medios de comu
nicación del ecosistema con

servador, los líderes del Partido
Republicano y la gran mayoría
de sus legisladores.

Entre estos personajes desta

can las cada día más agresivas
medidas tomadas por el gober
nador de Texas, Greg Abbott,
que han incluido colocar boyas
en el Río Bravo o incluso alam

bre de púas (el cual desgarra la
carne de quien intenta pasar) en
la zona de Eagle Pass, medida
que esta misma semana ha sido
rechazada por la Suprema Corte
de Justicia por una votación de
5 a 4, lo que ha implicado que
dos de los jueces conservadores
(Roberts y Barret) se hayan
inclinado contra la medida.

El Congreso es otro lugar
donde la frontera es un tema

central y más complicado se ha
puesto porque los republicanos
están metiendo otros asuntos en

la misma olla de negociación.
Como lo ha señalado Dan

Pfeiffer, "el otro problema que
aqueja al Congreso es la soli
citud del presidente Biden de
fondos para Ucrania, Israel,
Taiwány los desastres naturales.
Los republicanos más extremis
tas de la Cámara de Represen
tantes, incluido el presidente
de la Cámara, Mike Johnson, se

oponen al dinero para Ucrania y
declararon que no aprobarán la
solicitud de Biden sin "lidiar con
la crisis en la frontera".

Mientras tanto, en el Senado,
los propios republicanos no
quieren comprometer la ayuda
a Ucrania a causa de la frontera

y están haciendo malabaris
mos para seguir machacando a
Biden con el tema migratorio,
al mismo tiempo que tratan de
impedir el daño a las posiciones
geopolíticas en Europa.
Para ello están cocinando un

acuerdo con senadores demócra
tas donde se limitaría el número

de personas a las que se les
otorga "libertad bajo palabra"
durante el tiempo que se llevan
a cabo sus juicios, al término de
los cuales se definirá si pueden
o no permanecer legalmente en
los Estados Unidos.

Sobre el asunto de la "libertad

bajo palabra", coloquialmente
conocida como "el permiso"
entre los migrantes que con ella
pueden vivir y trabajar en los
Estados Unidos, las posiciones
entre partidos son muy diferen
ciadas, sin embargo, la balanza
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se está cargando hacia la pos
tura republicana al condicionar
recursos para proyectos geopolí
ticos prioritarios.

El New York Times explica
con claridad las diferencias: "el

Partido Republicano considera
que la libertad condicional es
un vacío legal peligroso que
alimenta la inmigración ilegal
y debe cerrarse estrictamente.
Para muchos demócratas, es una
herramienta crucial que per
mite a la administración tratar

a los migrantes desesperados
con humanidad, algo que debe
preservarse, en particular para
las poblaciones vulnerables que
huyen de estados fallidos y de la
guerra".

A final de cuentas, no olvide
mos que en estos jueguitos polí
ticos en medio quedan personas
reales de carne y hueso, llenas
de dolor, incertidumbre y a la
vez esperanzadas de cambiar el
destino propio y de sus familias.
Es indignante el uso de estas
personas como peones de un

ajedrez frío y distante, donde
todos los jugadores políticos de
ambos lados de la frontera hacen

jugadas para sacar raja a costa
del sufrimiento de la gente.

El uso cínico y desalmado de
la crisis migratoria también ha
sido de gran utilidad para el ac
tual gobierno mexicano, que ha
usado como moneda de cambio

y palanca de presión abrir o ce
rrar el flujo migratorio. Útil para
los intereses particulares del
gobierno en turno, inhumano
con las personas y a la vez poco
constructivo para los intereses
de México como nación.

Lamentablemente, la agenda
de la relación bilateral se carga
hacia temas de seguridad
interior y tráfico de drogas, espe
cialmente el asunto del fenta

nilo, mientras que se dejan en
un segundo plano materias tan
importantes y necesarias para
el desarrollo del país como los
asuntos de inversión, comer
cio, cooperación económica e
incluso la situación de tantos

millones de mexicanos que
viven a la sombra en espera de
una reforma migratoria que les
permita abandonar su situación
de ciudadanos de segunda.

Pobres de los migrantes, tan
lejos de una reforma migratoria
y tan cerca de los intereses mez
quinos de las clases políticas de
México y Estados Unidos.
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La heredera del PRI
Con el PRI a la baja como

nunca, queda claro
que la heredera de ese

partido no es la que está pos
tulada como candidata de ese

partido, sino la candidata del
gobierno lo cual es muy pri
ista. En efecto, Claudia Shein
baum es la más clara heredera
del PRI en las elecciones de
este año.

Claro, ella lo niega. Alega
una historia propia, que la
tiene, pero que todos sabemos
que no cuenta. Ella está ahí no
para resaltar su trayectoria en
las filas de la izquierda mexi
cana, sino para defender un
proyecto de expriistas, como
el que ha encabezado,desde
2018, López Obradory sus
amigos, como Manuel Bartlett,
Ignacio Ovalle y otra runfla
de exmilitantes del PRI. Ella,
Claudia Sheinbaum, que segu
ramente creció despreciando
ese PRI y, por ejemplo, a ese
par de personajes en concreto,
es ahora su heredera y le toca
representarlos. No hay manera
de negarlo. Aunque la apoyen
algunos elementos de lo que
fue la izquierda mexicana, ella
representa la nueva y a la vez
vieja versión del PRI.
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Héctor Aguilar Camín
lo dijo puntualmente en su
texto el día de ayer (Milenio
25/01/24): "El linaje histórico
más cercano de lo que Claudia
Sheinbaum encabeza hoy es la
escisión del PRI encabezada en

1987 por Cuauhtémoc Cárde
nas, a la que siguió la funda
ción del PRD. Una historia
borrada en su discurso".

La izquierda en México
desde hace tr es décadas
solamente ha tenido dos

candidatos. Dos expriistas:
Cuauhtémoc Cárdenas y An
drés Manuel López Obrador.
Ambos fueron candidatos a
la Presidencia en tres ocasio
nes. Claudia Sheinbaum es la
innovación de esta elección;
sin embargo, pocos, ella y unos
cuantos, pueden decir que es
postulada como candidata de
la izquierda. Tanto Cuauhté
moc Cárdenas "el ingeniero",
como pomposamente le
dicen como López Obrador
se encargaron de llenar de
expriistas las filas de lo que fue
el PRD y, con la fundación de
Morena, llegó un movimiento
que no un partido con todas
las prácticas priistas posi
bles y con todos los priistas
posibles. De ese movimiento
es candidata Claudia. Pero no

solamente eso. Es sabido que el
PR[ de Salinas de Gortari creó

el PT como partido satélite para
ser auxiliar del priismo. Una
vez que el PT se convirtió en
un monstruo capaz de caminar
solito para ir a otro lugar a ex
primir presupuesto, el priismo
también echó a volar al tucán:

al Partido Verde. Un engendro
que también cobró vida propia
y ahora está en la órbita de
Morena, tal y como estuvo
con Peña o con Fox, siempre
dispuesto a cobrar en efectivo,
en cheque, en bitcoins o en es
pecie. El Partido Verde durante
años ha sido conocido por su
capacidad para la bajeza, la
estupidez y el entreguismo más
ramplón. Bien, pues Claudia
Sheinbaum también es can
didata de esas creaciones del

priismo: el PT y Partido Verde.
Como hemos visto y co

mentado en este espacio, los
eventos de la señora Claudia
son absolutamente priistas:
la cargada, el acarreo, las
tortas, los billetes, los líderes,
el templete lleno de inútiles,
los discursos que son porras y
elogios para la candidata y las
palabras huecas de ella. Eso sí,
cada vez está más rodeada de

priistas. Tiene más priistas en
su equipo que Xóchitl.

Quizá por eso se desgañita
diciendo que su movimiento es
heredero del 68 y de las luchas
progresistas, cosa que también
decían los priistas progres.
Claudia no se ha dado cuenta,
pero, poco a poco, está imi
tando en priista. Bien revolu
cionaria la heredera.
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El efecto primavera

En política, hablar de
primavera trae a la mente
la Primavera de Praga, en

1968, o la Primavera Árabe, en
2011. Permítame plantear algo
sobre las primaveras electorales
en nuestro país, sobre todo en las
elecciones presidenciales de 2000
a 2018.

Pero, antes, una breve explica
ción de por qué abordar el tema.
En algunos foros he escuchado la
idea, recurrente e insistente, de
que las preferencias electorales
rumbo a la próxima elección,
medidas en diversas encues

tas, no han cambiado mucho, y
ante esa falta de movimiento se

argumentan cosas como que las
candidaturas no importan o que
las campañas son irrelevantes.

En las encuestas de El Finan

ciero, entre octubre y diciembre,
hubo poco cambio. La intención
de voto por Claudia Sheinbaum

tuvo variaciones de entre 2 y 4
puntos porcentuales, mientras
que el apoyo a Xóchitl Gálvez
varió entre 1 y 3 puntos.

Variaciones no significan cam
bios cuando se trata de ejercicios
muéstrales como las encuestas,
que tienen un margen de error
convencional de hasta 6 puntos
en valor absoluto. Podríamos de

cir que, fuera de esas variaciones,
las preferencias se han mante
nido relativamente estables.

Pero eso no es nuevo. En las

elecciones presidenciales del año
2000, las primeras que me tocó
cubrir con encuestas periodísti
cas, las preferencias comenzaron
a moverse hasta cierto momento;
en 2006, también; en 2012, tam
bién y, en 2018, también.

Probablemente usted ya de
dujo a qué momento me refiero:
la primavera. De acuerdo con
las encuestas que me ha tocado

coordinar y publicar, los cambios
más notables en las preferencias
se han registrado en los meses de
primavera.

Permítame hacer una revisión

de todas esas elecciones, comen
zando con las más recientes.

En el año 2018, el ascenso
de AMLO en las preferencias,
cuando prácticamente se despega
del resto, se comenzó a registrar
a partir de marzo y con mayor
claridad en abril.

Entre octubre de 2017 y
febrero de 2018, el apoyo a AMLO
había registrado variaciones de
apenas 3 puntos en la serie de
encuestas de El Financiero, con
apoyos entre 35 y 38 por ciento:
estable. A partir de la primavera,
su ascenso, como todos sabemos,
fue meteórico, rebasando 50 por
ciento.

Veamos ahora qué sucedió en
2012. AMLO vino de atrás para
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empatar a Vázquez Mota en abril,
y para mayo ya se había situado
en un sólido segundo lugar, y muy
cerca de Peña Nieto, por lo menos
en las encuestas que hicimos en
Reforma en ese año, como la de
los 4 puntos que se publicó en
mayo.

Entre marzo y mayo, meses
de primavera, el apoyo a AMLO
subió de 22 a 34 por ciento, mien
tras que el apoyo a Vázquez Mota
bajó de 32 a 27 por ciento, aunque
la subida de AMLO también se

benefició de una ligera baja en el
apoyo a Peña.

En 2006, uno de los swings
más interesantes en las prefe
rencias durante esa contienda se

registró en abril, cuando Calderón
se puso ligeramente arriba de
AMLO. El entonces candidato del
PRD argumentaba que él iba 10

puntos arriba en las encuestas,
pero lo que observamos era otra
cosa: una contienda muy cerrada,
la cual tomó cierta dinámica en

los meses de primavera.
Y en el año 2000, las prefe

rencias estuvieron muy estables
hasta que llegó el mes de abril, y
ahí las encuestas mostraron una

contienda que se cerraba entre
Fox y Labastida. Pocos sondeos
previeron el triunfo foxista, pero sí
registraron el cierre de la brecha...
en la primavera. Lo que la serie de
encuestas que hicimos entonces
en Reforma dejó documentado fue
que elsiving reflejó más una caída
en el apoyo de Labastida que un
crecimiento en el apoyo a Fox.

Llamarle a todo esto un "efecto

primavera" es no saber nada sobre
causalidad, ya que los cambios
deben ser atribuibles a ciertos

factores, más allá de la estación:
las campañas, los eventos y su
cobertura, el estado de ánimo del
electorado, etc. Pero el cambio en
preferencias en año electoral ha
sido, hasta ahora, un fenómeno de
primavera. En retrospectiva, no
habría por qué esperar cambios
antes de la primavera.

Ya veremos si este año nueva

mente vemos ese efecto prima
vera, en el que las tendencias
cambien un poco o mucho, ya
sea para consolidar la ventaja
que hasta ahora los sondeos
dan a Sheinbaum, o para ver si
Xóchitl, que hasta ahora ha sido
flor de otoño, puede florecer en la
primavera.

Lo que ha sucedido antes no
necesariamente se repite, pero
en cada elección, de 2000 a 2018,
la primavera ha traído cambios.
Veremos si la de 2024 también.
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Pilotos sin cabeza
Uno de los sindicatos más fuertes y democráticos

que había en el país se ha visto disminuido por un liderazgo,
por decir lo menos, chafa.
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CAFE CON PIQUETE

El secretario general de la Asociación
Sindical de Pilotos Aviadores de
México (ASPA), Humberto Gual, alias

el Capitán Chelas el mismo que intentó
pasar junto conNapito Gómez Urrutia, en
el Senado, una iniciativa para cambiar la
ley y se eliminara la prohibición de tomar
alcohol un día antes del vuelo; vamos, ¡que
llegaran crudos! Véase mi columna del 27
de noviembre, también es el mismo que
en agosto pasado entregó "las primeras
alas de Mexicana" al dueño y señor de las
mañaneras.

Ahora bien, si quisiera ver el listado de
sus logros en beneficio de los pilotos de
México que, por cierto, son de los mejores
del mundo, tendría que dejar este espacio
en blanco.

Y aunque no están para saberlo, déjenme
contarles cómo le ha ido a ASPA con Gual.

BOTAN ITAS

• m A lié recibieron los pilotos
J % JP a cambio de la besada de

manos de Gual en el podio
mañanero a AMLO? ¿Pues qué creen?
¡Nada!

Pues los pilotos contratados por la
aerolínea del Estado, sí, la aerolínea
del Bienestar, léase Mexicana, no están
sindicalizados. ¿Cómo les quedó el ojo?
¡Cuadrado! Este sindicato, gracias a Gual,
mantiene y gasta en una llamada delega
ción Mexicana... pero sin Mexicana.
¿QUE HABRA PASADO?

Quizá a la 4T' le molestó mucho que
Gual haya tildado a la adminis
tración de AMLO como los Anto

nio López de Santa Anna de la aviación,
cuando se discutían cambios a la Ley de
Aviación Civil.

Y no es por amargarle el día al Capitán
Chelas, pero su sindicato cada día tiene me
nos afiliados. En las filas de ASPA estaban
los pilotos de Aeromar, pero tras la quiebra,
pues los perdieron. Los pilotos de Volaris,
de Enrique Beltranena, y Viva Aerobús, de
Juan Carlos Zuazua, quién sabe por qué, no
lo quieren cerca. Será porque...
REDOBLE DE TAMBORES

Lo suyo es la grilla le recuerdo sus
acuerdos conNapito, la confron
tación con el gobierno y no los

intereses de los pilotos, insisto, que son
de los mejores del mundo.

Total, que ASPA, en su casi séptima
década de existencia, dejó de ser un sindi
cato de industria y se quedó con una sola
empresa, Aeroméxico, que dirige Andrés el
Capitán Galán Conesa, y aunque quie
ran lavar la ropa sucia en casa, lo que es
innegable es que ASPA tiene al peor líder
en el peor tiempo. Hoy en día la industria
aérea sigue con retos enormes, limitados
márgenes y apenas se recupera, sobre todo
en un país donde la falta de promoción
turística, de ProMéxico y del CPTM, de la
infraestructura, y la visión poquitera de la
'4T' es el pan nuestro de cada día.
Veremos en las próximas elecciones

de ASPA si los pilotos se organizan para
recuperar la gran trayectoria que los
caracterizaba, porque un sindicato fuerte
beneficia a los trabajadores y hoy sólo
hacen mucho ruido... y pocas nueces. ¡A
votar!
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MEXICANA Y SU MATRAQUERO

Por cierto, en la mañanera del martes el Presidente volvió a sa

car el tema de Mexicana. Dijo que es la que ofrece los mejores
precios, ¿y cómo no?, si cuenta con el subsidio del gobierno,

obtuvo una concesión exprés y con el Estado absorbiendo sus pérdi
das. .. así cualquiera. ¿No cree?

Tiene tres aviones, dos rentados y uno propio, por decir lo menos.
Aunque muchos pretenden tapar el Sol con un dedo, lo cierto es que

Tulum, el Tren Maya, el AIFA y los
aeropuertos que han entregado a
la Marina y la Sedeña generan de
todo, sobre todo problemas, pero de
dinero, nada.

Y ya que hablo de Mexicana,
cómo dejar de comentarles que en
Fitur, la feria más importante de
turismo, en Madrid, que comenzó el
miércoles, se apareció ni más ni me
nos que el mismísimo matraquero
Héctor Tejada, presidente de Con
canaco Servytur, del que le hablé en
mi columna del 28 de agosto, quien
no estaba enterado de que Mexicana
es una empresa subsidiada. ¡Ver
para creer!

Obvio, en mi columna del lunes
les tendré la crónica completa de
todo lo que pasó en Fitur. Sólo les
puedo pedir que no vayan a comer
aguacate, porque harán muchos
corajes.
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¿QUE ESTA PASANDO CON LA BARRA MEXICANA COLEGIO DE ABOGADOS?

Ya les platicaba que invitaron a hablar del combate a la corrupción a Santiago
Nieto. Bueno, pues déjenme contarles que también invitaron a Jorge Nader,
el presidente del Consejo Judicial Ciudadano a hablar sobre la participación

ciudadana en la designación de la fiscal carnal, Ernestina Godoy, cuando fue él quien
le cerró las puertas a las víctimas, y no sólo eso, sino se atrevieron a ponerle título a
esa conferencia de "participación de la ciudadanía". ¡Qué burla!
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Brasil se toma en serio la política
industrial
El gobierno de Lula da Silva encar

gó a Mariana Mazzucato, la gurú
de la política industrial, la propues
ta de un ambicioso programa de
transformación económica, proba

blemente no visto en América Latina desde los
años setenta. El propósito es fortalecer el cre
cimiento económico de largo plazo, comba
tir el cambio climático, proteger el amazonas
y avanzar en la equidad e inclusión econó
mica. La idea es que, en una de las mayores
economías del mundo, el Estado sea capaz
de dirigir el rumbo del crecimiento y mode
lar, no solamente corregir, a los mercados pa
ra que sirvan a la gentey al medio ambiente.
Es interesante que en la economía vecina, Ar
gentina, se propone exactamente lo contra
rio, un excesivo programa de desregulación
y reducción de! tamaño del Estado. Mientras
que en Brasil se apuesta por transformar la
economía y orientarla desde el Estado, en Ar
gentina se piensa que la liberalización es la
respuesta.

En Brasil se propone poner la transición
energética al centro de la política económica,
como una alternativa de generar oportunida
des económicas, con tecnología, innovación
y la coordinación de todos las agencias del
estado. Brasil presenta problemas de pobre
za y desigualdad económica, carencias de
conectividad, consecuencias negativas del
cambio climático y la devastación del Ama
zonas debido a las políticas de la adminis
tración anterior. El país también presenta un

fenómeno de desindustrialización prematura,
la contribución de la manufactura es similar
a la de mediados del siglo pasado. Un país
que no forma parte de los grandes polos re
gionales no fue capaz de mantener sus expor
taciones manufactureras, las concentró en la
agricultura y la agroindustria, pero sin consi
deraciones ambientales.

El gobierno de Lula ya realiza políticas de
transformación económica, establecidas en
programas plurianuales, como un plan verde
de agricultura, tecnología e infraestructura sus
tentable, reforestación y economía circular, co
mercio de emisiones, impuestos ecológicos,
energías alternativas y programas de adap
tación al cambio climático. El llamado Nuevo
Programa para Acelerar el crecimiento (Novo
PAC) contempla inversiones, públicas y públi
co privadas para mejorar la conectividad y la
inclusión digital, para ciudades sustentables, y
en temas de educación, salud y agua. La ¡dea
ahora es que todos los ministerios compartan
la misma visión, basada en misiones claras,
con metas y objetivos concretos.

Las misiones, el centro de la teoría de po
lítica industrial de Mazzucato, hacen opera
tiva la visión, que debe de ser transversal en
el gobierno, para garantizar el rumbo de los
esfuerzos en innovación e inversión, por me
dio de estrategias y metas realistas, medibles
y claras. El Consejo Nacional de Desarrollo
Industrial, por ejemplo, tiene como misiones
1 j establecer cadenas sustentables y digitales
en la agroindustria; 2) consolidar complejos
industriales en el área médica, para reducir

vulnerabilidades y expandir los servicios de
salud; 3) asegurar vivienda, movilidad e in
fraestructura sustentable en la ciudades; 4) lo
grar la transformación digital de la industria;
5) lograr la des carbonización y la transición
energética; ój introducir tecnología en áreas
de seguridad pública y nacional. Las metas
a alcanzar son que el 50% de PIB agrícola
sea agroindustrial, que el 70% de las parce
las familiares utilicen tecnología; que el país
produzca el 70% de las medicinas y equipa
miento médico; reducir el tiempo de transpor
te de una persona a su casa en 20%; que
el 90% de las compañías tengan operacio
nes digitales, reducir en 50% las emisiones
de C02 de la industria; que el 50% de la tec
nología de defensa y seguridad pública sea
nacional, entre otras.
En México, una economía exportadora

ligada a uno de los grandes polos regiona
les, buena parte de la estrategia de política
industrial debería de estar enfocada en ga
rantizar la infraestructura, el capital humano
y los procesos de innovación necesarios pa
ra incrementar el contenido nacional, mejo
rar la logística y consolidar el rol del país en
los procesos productivos de América del Nor
te, ésa debería ser la principal misión. Ahora,
para dar solución a los grandes problemas
nacionales, ambientales, de salud, del cam
po, la política industrial orientada a misiones
es una alternativa. De nuevo, el Brasil del Lula
es la gran apuesta de transformación econó
mica, con la esperanza de que en esta oca
sión se concrete.
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Remover C02 de la atmósfera, Bancos ( elídales de Carbonos
Podemos enfrentar el calenta

• miento global a través de remo
3 ver, quitar o capturar el C02 de

la atmósfera? La Tierra lo hace

continuamente; captura C02 de
la atmósfera por medio de la fotosíntesis
de plantas, algas y bacterias, y también
de la intemperización y mineralización
química de rocas que absorben C02
y lo convierten en materiales carbona
tados. Ambos procesos fotosíntesis y
mineralización pueden ser replicados
por el hombre. En principio, antes de las
emisiones humanas, las concentraciones
de C02 en la atmósfera, si bien tenían
ciertas fluctuaciones, se encontraban más
o menos en equilibrio, lo que mantenía
un clima relativamente estable. Es decir,
la descomposición y respiración de or
ganismos vegetales terrestres y marinos,
el vulcanismo, y la desgasificación de
los mares emiten C02, mismo que, por
otro lado, es atrapado por los propios
organismos vegetales a través de la fo
tosíntesis, por la intemperización y mi
neralización de rocas, y absorbido por
el océano. Las actividades humanas de

quema de combustibles fósiles, defores
tación y otras, introducen actualmente un
desbalance y una acumulación neta en
la atmósfera de 19 mil millones de tonela

das de C02 ¡199) anuales. Será imposi
ble eliminar todo este saldo de emisiones

antes de 2050. Por ello, es indispensable
pensaren opciones para quitar, remover
o capturar C02 directamente de la at
mósfera y reducir sus concentraciones.
Sin embargo, un problema con la foto
síntesis, es que la captura de carbono en
la materia vegetal en algún momento se
revierte por su descomposición y emisión
consecuente de C02 a la atmósfera. Y el

problema con la captura directa de C02
del aire o su mineralización es su alto

costo y baja eficiencia. (Recordemos que
el C02 se encuentra en la atmósfera hoy
en día a una concentración promedio de
420 Partes por Millón).
Hasta ahora, la remoción de C02 de

la atmósfera como política climática ha
sido poco atendida, aunque se reconoce
que es preciso remover de la atmósfera
hasta 10 mil millones de toneladas de

C02 al año para evitar consecuencias
catastróficas sobre el clima del planeta.
Primero se pensó en captar C02 de las
chimeneas de termoeléctricas, refinerías
de petróleo e industrias para sepultarlo
en estratos geológicos estables [Carbón
Capture and Storage). Pero no es prác
tico ni económico. Ahora han surgido
otras múltiples tecnologías para quitar
directamente el C02 de la atmósfera.

Lo más obvio es construir e instalar gi
gantescos extractores de aire capaces
de remover el C02 a través de procesos

mecánicos y electroquímicos, para des
pués sepultarlo en el subsuelo. Para ser
significativo, esto exige una escala de
operación difícil de imaginar. Se estima
que el costo actual sería de 1,000 USD
por tonelada de C02, de acuerdo con
un proyecto piloto en curso en Islandia.
Alcanzar la escala necesaria requeriría
utilizar ente el 1 y 2% de toda la energía
consumida anualmente en el mundo. Si

esto se generalizara, significaría un costo
de 10 billones de USD anuales (más o
menos 5 veces el PIB de México). Sería
mucho más barato, aunque contradicto
rio, si el C02 capturado del aire se utili
zara para recuperar la presión en yaci
mientos de hidrocarburos en decadencia.

Otra posibilidad es producir biomasa a
través de fotosíntesis, y sepultarla en el
subsuelo. Incluso, es concebible producir
cantidades gigantescas de caliza, de
basalto o de carbón vegetal y esparcirlas

masivamente en tierras agrícolas, para
promover la intemperización y la captura
de C02 de la atmósfera.

La opción más obvia y viable es a
través de Soluciones Naturales, esto es,
por medio de creación de nuevos bos
ques y manglares (que capturan C02
de la atmósfera) y del aprovechamiento
de grandes volúmenes de madera en
la construcción. Sin embargo, la escala
necesaria es formidable. Para capturar
un volumen de C02 de 10 mil millones

de toneladas anuales se requeriría una
superficie de 4 veces el territorio nacional
de México (800 millones de hectáreas),
lo que implicaría desplazar masivamente
actividades agrícolas y ganaderas.
El quid de todo ello es cómo pagar

lo. Ya existe un número importante de
empresas nuevas (startups) "removedo
ras de carbono" de la atmósfera que
incursionan en estas tecnologías, y tam
bién volúmenes de inversión y capital
de riesgo cada vez más importantes.
Están en espera de que se desarrollen
en el mundo los mercados de carbono

requeridos para capturar a gran escala
el C02 directamente del aire. ¡Ojo: esto
es muy diferente a "emisiones evitadas",
por ejemplo, deforestación evitada, que
tiene serios problemas de adicionalidad,
contabilidad, monitoreo, fugas y credibi
lidad). Como soporte institucional y re
gulatorio indispensable, podrían crearse
Bancos Centrales de Carbono en cada

país que emitieran títulos de remoción
de C02, verificaran, y regularan pre
cios y mercados. En todo caso, se estima
imperativo hacer que el precio de una
tonelada de C02 en los mercados o en

esquemas fiscales ¡Carbón Tax) sea de al
menos 300 USD. (El precio actual en los
mercados internacionales voluntarios y
regulados oscila entre 5 y 80 USD).
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mFacebook, el "periódico
de la desinformación
La mayoría de los birmanos leía Face

book pensando que se trataba de un
periódico; detrás de las mentiras publi
cadas en la red social, un grupo de ge
nerales budistas masacró a 25 mil mu

sulmanes. Ocurrió en el año 2017.

En 2014 solo el 1 % de la población bir
mana tenía posibilidad de conectarse a in
ternet, pero Facebook bañaba a la mayor
parte de la población de para que la gente
usara su aplicación.

En el corporativo de Facebook, ubicado
en Menio Park, California, 50 editores in
tentaban evaluar la confiabilidad de la in
formación, pero no particularmente de la
que se originaba en Birmania, sino de to
dos los países en ios que Facebook estaba
presente.

Siete de los 50 verificadores se encarga
ban de revisar la circulación de "noticias"

solo en Estados Unidos. Es decir, para el res
to del mundo 43 empleados de Facebook
verificaban lo publicado en la plataforma.

En los momentos en que los generales
desinformaban a través de Facebook, un
traductor de birmano se encontraba ubica
do en Dublín.

Facebook no hizo nada para detener las
chispas de desinformación que saltaban so
bre pólvora, y que provocó la masacre de
25 mil musulmanes rohinyas.

Facebook ha sido cómplice de acciones
que han terminado por beneficiara dicta
dores: lo mismo en Birmania que en la Fili
pinas de Duterte y ha estado presente en fu
gas masivas de datos personales a través
de contratos con empresas tipo Cambridge
Analytica.

Hoy, millones de personas leen Face
book pensando que se informan; asumen
como reales decenas de teorías de conspi
ración, por ejemplo, señalando a Hillary
Clinton como una come niños o a Bill Gates

como el dictador global.
Hoy, millones de personas creen que son

informadas a través de WhatsApp; cade
nas de desinformación circulan por arterias
de la inteligencia propensas a atrofiarla.
Mark Zuckerberg obtiene ganancias

extra normales a través del negocio de la
desinformación; donde haya elecciones,
hay negocio para Meta. Donde hay nego
cio de Facebook, flotan las mentiras.
A través de Facebook ia verdad siem

pre será subjetiva; la mentira siempre se
rá real.

Donald Trump es catapultado por juicios
y escándalos de su vida personal. Trump
forma parte de la categoría de persona
jes llamados, por el economista ruso Ser
guéi Guriev y el politólogo estadouniden
se Daniel Treisman, como "dictadores de la
propaganda".
El asalto al Capitolio el 6 de enero de

2021 fue un síntoma de la grave salud po
lítica de Estados Unidos; quienes dudan del
protagonismo que tuvo Trump en ese even
to son capaces de ¡ra una pizzería en Was
hington, con rifle en mano, para liberara ni
ños secuestrados por Hillary Clinton.
Detrás dei Partido Republicano se en

cuentra QAnon, la agrupación prehis
tórica que se alimenta de teorías de la
conspiración.
QAnon terminará por gobernar a Esta

dos Unidos.
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Las batallas del 2024
Ai cierre de las precampañas, la contienda presiden

cial registra baja competitividad electoralmente,
pero alta hostilidad en lo propagandístico. Los
escenarios locales, empero, prefiguran resultados
de pronóstico reservado.

Al mismo tiempo que la elección federal, el próximo 2 de junio
se renovarán los Congresos locales de 31 entidades de la Repú
blica —la excepción es Coahuila— y salvo Durango y Veracruz,
también se renovarán los cabildos municipales en 30 estados.
Morena y sus aliados apuestan al carro completo de votos

para concretar el "Plan C" orquestado en Palacio Nacional.
Con la oferta de la continuidad, el efecto Sheinbaum daría al
oficialismo la mayoría constitucional en el Congreso de la Unión
y una alta concentración del poder local.
Un tercio de las gubernaturas del país también estarán en

juego, en las elecciones concurrentes. En el 2018, Morena ganó
seis gubernaturas gracias ai efecto AMLO y sentó las bases de
la hegemonía partidista que tratarán de perpetuar.
De éstas, Morelos registra una tendencia de alta competiti

vidad, producto de la escisión provocada por la designación
de la exdirectora de la Lotería Nacional, Margarita González
Saravia, como candidato oficialista. La senadora Lucy Meza
aceptó la nominación de un frente amplio opositor que también
irá con candidatos únicos a la renovación de las 25 diputaciones
locales y las 33 alcaldías.
Las tres entidades gobernadas por la oposición, en Jalisco,

la hegemonía emecista está en riesgo, en parte por el distancia
miento entre el gobernador Enrique Alfaro y la dirigencia nacio
nal encabezada por Dante Delgado y Samuel García. Además
de la gubernatura, se renovarán 20 distritos federales, otros
20 locales y 125 municipios en unas elecciones concurrentes
donde Morena y MC son punteros, pero el Frente Amplio tiene
presencia y candidatos atractivos.
La batalla más competida ocurrirá en Yucatán, único bastión

panista en el sur del país. Laboratorio de lo que podría ser ocurrir
en el 2024, esa elección local traza muchas similitudes con la

federal: el mandatario goza de alta popularidad y para la suce
sión optó por el alcalde capitalino, igualmente bien calificado.
El partido gobernante enfrentará una oposición bien apertre

chada en dos figuras relevantes: Joaquín Huacho Díaz, excoor
dinador estatal de los programas del bienestar, va por la gu
bernatura, y el diputado federal Rommel Pacheco, por Mérida.
¿Mauricio Vila, otro gobernador de oposición que entrega la

plaza a la 4T? Su colaboracionismo con AMLO ha alimentado
esas sospechas, pero información proveniente de la Península
apuntaría a todo lo contrario. El morenismo de aquella entidad,
encabezado por liderazgos fundadores como Alberto Nolasco
Sosa, ha volteado bandera y apoya ahora en buena medida
la candidatura de Renán Barrera Concha por el Frente Amplio.
El morenismo en Yucatán se siente agraviado por la impo

sición de 106 candidatos a presidentes municipales a los que
no se les identifica arraigo o trayectoria al interior del partido.
La unción de Pacheco —exmedallista olímpico y exmilitante del
PAN— lastimó mucho al morenismo, lo mismo que la designa
ción como abanderado del expriista Carlos Niño Ortega en
Motul, en lugar de Mariana Cruz Pool.

Efectos secundarios
¿A LA BAJA? Empatada con Sao Paulo, por encima de Bangkok,
Ciudad del Cabo y Nueva Delhi, la capital de la República
mexicana obtuvo 67 puntos en el Indice de Ciudades Resilientes,
divulgado recientemente por Economist Impact. Las mega urbes
latinoamericanas están en el sector más bajo, en este análisis
comparativo de las 25 ciudades más pobladas del orbe a
partir de sus capacidades para evitar, resistir y recuperarse de
perturbaciones —como las catástrofes naturales— y de tensiones
a largo plazo, como la pobreza, la decadencia de las infraes
tructuras o la migración. De los cuatro rubros que componen la
evaluación, la CDMX obtiene mejores calificaciones — 8Z1 — en
materia medioambiental. En economía, infraestructura crítica y
entramado institucional, sus puntajes se ubican por debajo del
promedio global. Su puntuación general es de 62.7 y se ubica
en el lugar 17.
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¿Quién es Claudia
Sheinbaum?
Es cierto que la elección presidencial todavía

no está definida y que las campañas formal
mente no han iniciado, sin embargo, ante la
ventaja de más de 20 puntos que tiene, se
gún la mayoría de las encuestas, muchos nos

preguntamos quién es realmente Claudia Sheinbaum.
De Xóchitl Gálvez es más fácil saber quién es, una

persona transparente, luchadora y capaz, que ha
sido empresario y política, por otro lado, en caso de
ganar, su gobierno sería de coalición y como conse
cuencia se fortalecería la pluralidad, la democracia
y el Estado de Derecho.
A Claudia Sheinbaum no podemos juzgarla por

sus discursos durante la campaña, su margen de
acción es muy limitado y su discurso será como ha
sido hasta ahora, poner el segundo piso de la Cuarta
Transformación, sin que sea claro lo que eso significa.
Es una académica prestigiada, fue secretaria de

Medio Ambiente durante el gobierno de López Obra
dor en la Ciudad de México y Jefa de gobierno de la
ciudad, en donde no mantuvo posiciones radicales o
enfrentamientos, como ha sucedido con el presidente.
Se dice que es radical porque participó en el CEU,
un movimiento para oponerse al aumento de cole
giaturas en la UNAM, que no tenía nada de radical.
La pregunta que muchos nos hacemos es cómo

será cuando sea presidenta si es que llega a ganar y
la dejan gobernar. En Morena, igual que en el PRD en
su momento, convienen grupos radicales de izquierda,
soáaldemócratas y nacionalistas revolucionarios. Los ra
dicales que vienen del partido comunista y en su última
etapa del PMS, nunca han tenido la fuerza necesaria
para imponer su radicalismo, sin embargo, en el gobier
no de López Obrador han tenido mayor presencia y
fuerza como se demostró con los nuevos libros de texto.

Estos grupos han elaborado un documento lla

mado "Proyecto de Nación 20242030", que en
general propone una continuidad del gobierno de
López Obrador. Un gobierno, que fuera del discurso
presidencial, no se puede catalogar de izquierda o
radical, sino más bien nacionalista, más cercano al
PRI que a la izquierda. Los críticos del documento
señalan que en el mismo se ponen las bases para las
expropiaciones de casas, terreno, industrias, bancos
etc., lo cual es totalmente falso. Se habla de combatir
los monopolios y la concentración de la riqueza por
la vía de la política económica y social y no por la
vía de las expropiaciones.
El documento en general es realista y sería un

paso hacia un gobierno soáaldemócrata, hay sin em
bargo, algunas propuestas radicales: elaborar una
nueva Constitución que tenga como principal objetivo
revertir las reformas constitucionales de la derecha

y crear un verdadero poder popular constitucional
compuesto por comités ciudadanos independientes,
impuestos a las herencias y a las ganancias de em
presas monopólicas, suspender el pago de la deuda
externa, del Fobaproa y rescate carretero y control
de rentasen la vivienda urbana. Propuestas históricas
de los grupos radicales que no han avanzado y no
avanzarán por carecer de realismo.
Claudia Sheinbaum, aunque no se ha deslindado

del documento, no lo ha tomado en cuenta en sus
propuestas que son mucho más realistas. Lo preocu
pante es que se compromete a apoyar las reformas
del Poder Judicial y del INE que propone López
Obrador. Reformas que atentan contra la división de
poderes y la autonomía de los órganos electorales.
A Sheinbaum no le queda otra más que apoyar las
reformas de López Obrador, por lo que no vamos a
saber quién es realmente ella hasta que llegue a la
presidencia, si es que gana.
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Las advertencias del Reloj
del Juicio Final 2024
Hoy nada parece sorprendernos y el recien

te Comunicado del Reloj del Juicio Final
2024, difundido el martes pasado por el
Boletín de los Científicos Atómicos, a po
cos les preocupará y afectará. Pero este no

es un tema para ignorar o tomar a la ligera porque des
de su creación en 1945, el Reloj (en inglés, Doomsday
Clock) ha servido de barómetro para medir qué tan
cerca está nuestra especie de su propia aniquilación.
Faltando 90 segundos para la medianoche, que es

en donde fue fijado en 2023 y se mantuvo en 2024,
este reloj nos advierte de los peligros inminentes: la gue
rra nuclear, el cambio climático y las tecnologías fuera
de control, especialmente la Inteligencia Artificial ¡IA).
Estos temas no pertenecen a la ciencia ficción, sino que
se refieren a riesgos reales y presentes que amenazan
nuestra existencia.

El Reloj fue creado en 1945 por Albert Einstein, Ro
berí Oppenheimer (hoy famoso por ia película que lleva
su apellido) y otros científicos para indicarnos que tan
cerca está la humanidad de su propia obliteración.
¿Por qué no hemos aprendido? No son un juego las

tensiones entre potencias nucleares mayores, como EU,
Rusia y China, o entre las menores como son India y
Paquistán. Un error, un mal cálculo o la decisión de un
gobernante desquiciado, y podríamos estar enfrentando
una catástrofe nuclear que le costaría la vida a cientos
y hasta miles de millones de personas y causaría un

invierno nuclear, un enfriamiento global drástico, la des
trucción de la agricultura y la disminución de las fuentes
de alimentos, lo que llevaría a hambrunas masivas que
matarían a más millones de hombres, mujeres y niños.
El cambio climático es otro frente donde por la com

placencia de quienes mandan en el mundo parece estar
perdida la batalla. El 2023 fue el año más caluroso en
la historia registrada y, a pesar de las inversiones en
energía limpia, estamos lejos de donde deberíamos
estar. No es solo una crisis ambiental; es una crisis hu
manitaria que golpea más duro a quienes menos tienen.
Y ahí no termina el asunto. Los avances en ciencias

de la vida, como la ingeniería genética, y en Inteligencia
Artificial, como ChatGPT, nos ponen frente a nuevos de
safíos éticos y de seguridad. La posibilidad de que estas
tecnologías sean mal utilizadas para crear amenazas
es tan real como cualquier arma y ya lo estamos viendo
cotidianamente.

El Comunicado del Reloj del Juicio Final 2024 es una
llamada a la acción urgente. No es momento para la
indiferencia ni para políticas superficiales. Todos nece
sitamos acciones concretas y una muy difícil de lograr
cooperación internacional para enfrentar estos desafíos.
Es un momento de peligro histórico y la pregunta que
debemos hacernos es: ¿vamos a seguir ignorando el
reloj hasta que sea demasiado tarde?
Que lejos parece estar 1991, cuando por el fin de la

Guerra Fría el Reloj se ajustó de 10 a 17 minutos para
la medianoche, demostrando con ello que sí es posible
cambiar el rumbo. Sin embargo, desde entonces la situa
ción mundial ha ido deteriorándose y los riesgos han evo
lucionado y se han intensificado. La necesidad de acción
y compromiso es más urgente que nunca. ¿Tendrán los
líderes políticos y económicos la sabiduría y la audacia
para hacerlo antes de que sea demasiado tarde?
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
O Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealyfimes.com
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ROZONES

"Mañanera de verdad"

Aunque todavía está afinando detalles, Xóchitl Gálvez tiene previsto iniciar la próxi
ma semana su versión de conferencias matutinas que posiblemente serán definidas
como la "mañanera de verdad". No ha confirmado los detalles, porque comentó que
este viernes todavía revisará varias propuestas con su equipo. A más de uno dejó con
el ojo cuadrado esta idea de que la hidalguense salga a tratar de hacerle competencia
a la habitual mañanera del Presidente Andrés Manuel López Obrador, que lleva más
de cinco años al aire. La de la abanderada de oposición sería a las 10 de la mañana, para
tratar de "refrescar" el ambiente político y seguramente refutar algunos señalamien
tos que se hagan desde Palacio. Por lo pronto, pendientes.

Colaboración metropolitana
Con la novedad de que Horacio Duarte, secretario General de Gobierno del Estado
de México, se sentó con su homólogo de la CDMX, y con los alcaldes de Iztacalco,
Iztapalapa, Gustavo A. Madero, Venustiano Carranza y el municipio de Nezahual
cóyotl, para cerrar un convenio de colaboración a fin de mejorar servicios públicos
en común e impulsar un desarrollo urbano ordenado. Quienes conocen de asuntos
metropolitanos nos cuentan que es una decisión interesante que viene a atender un
asunto que suele tener bastante complejidad. En este caso los involucrados buscarán
subsanar las necesidades precisamente de la zona metropolitana del Valle de Méxi
co, rehabilitar los límites territoriales y tener una mejor colaboración, coordinación y
operación en servicios, entre los que son centrales el transporte público y el abasto
de agua. Ahí el dato.

Entre fracturas

A la que en estos días la dirigencia nacional de Morena, que lleva Mario Delgado, le
está dando coscorrón y pellizco, según ha quedado registrado, es a su militancia en
Yucatán. Y es que son las dos cosas, porque por un lado le está cerrando la puerta a
postulaciones de cuadros de casa y, por otro, se está decantando por ofrecérselas nada
menos y nada más que a expriistas. El miércoles pasado, por ejemplo, Mariana Cruz
Pool anunció que dejaba el guinda, porque ya no fue nominada a la alcaldía de Motul
y en su lugar quedó el expriista Carlos Ortega. Otro que reclamó que lo cepillaran
fue Miguel Osorio Novelo, que acusa la imposición del extricolor Adrián Quiroz.
Algo tendrán que hacer, dicen en la entidad, para ganar elecciones con tanta fractura.

Zambrano y Mancera
Quien ayer se llevó un raspón fue el senador del PRD Miguel Ángel Mancera, al
reprocharle el dirigente nacional de ese partido, Jesús Zambrano, por las listas de
candidatos al Congreso de la Unión, cuando el exjefe de Gobierno capitalino sí fue
beneficiado con una postulación. "Me extraña que salga a dueto el día de ayer; lo desig
namos ya el domingo pasado como candidato a diputado federal por el distrito 7 de la
Ciudad en la alcaldía Gustavo A. Madero. Y además va en un lugar de enorme privile
gio en la cuarta circunscripción plurinominal", señaló Zambrano. Y es que Mancera y
el diputado Luis Espinosa Cházaro aparecieron para darle la espalda a su dirigencia
nacional, por un supuesto reparto de candidaturas que no les benefició, aunque ya
quedó claro que al senador sí. Uf.

Fecha: 26/01/2024

Página: 2

Area cm2: 332

1 / 2

Columnas Políticas

Rozones /Redacción

Redacción

Costo: 47,193

Página 94 de 189 Índice



Persecución en Colima

Así que quienes mueven los hilos de Morena en Colima decidieron ir con todo en
contra de la alcaldesa de Manzanillo, Griselda Martínez, quien aspiraba a contender
por el Senado. Primero la expulsaron del partido, el pasado sábado, y ahora, dicen
los que saben, están buscando la forma de abrirle alguna carpeta de investigación,
como hicieron con su más cercana colaboradora. El "delito" de Griselda fue declarar
ante los medios que los dirigentes del guinda en la entidad pretenden favorecer a in
tegrantes de la delincuencia organizada con candidaturas. Eso fue motivo para que
fuera expulsada, lo que demuestra, nos aseguran, que en el partido en el poder al
menos en Colima es nula la libertad de expresión. En el fondo estaría la intención
de las cúpulas morenistas de quitarle a la edil el control de la estructura en el puerto
turístico y sus alrededores.

La agenda que manda
Todo parece apuntar a que el último periodo de sesiones de la actual legislatura del
Congreso tendrá, al igual que los anteriores, la agenda presidencial como la prioritaria.
Y es que ayer el coordi nador de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, afir
mó que las reformas que enviará el titular del Ejecutivo serán la "columna vertebral"
de la reunión plenaria que tendrá la bancada la próxima semana. Y aunque se men
cionó que otra reforma, la que busca reducir la jornada laboral también se atenderá,
resulta que no fue considerada en las de mayor relevancia. Y no sólo eso, resulta que
el dirigente guinda ya le echó la bolita al PAN y al PRD, al advertir que sólo se está a la
espera de que éstos presenten la modificación al proyecto que se encuentra detenido
desde hace más de medio año. Qué tal.
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QUEBRADERO

NO ES NORMAL

Llevamos varios años en que nuestras vidas
han entrado en escenarios en donde la impu

nidad, las amenazas, los chantajes y la violencia
cotidiana son parte de nuestra vida y no nos ha
quedado de otra que asumirlo.

Estamos en terrenos en que hasta jugueteamos con ello. Sabe
mos que si nos entra una llamada telefónica que no reconocemos
lo que hacemos es desconfiar, con toda razón, para posteriormen
te no dejar de contemplar que es alguien que más que nos quiera
vender algo, es alguien que nos quiere chantajear y amenazar.

Una simple llamada nos quita nuestros precarios equilibrios y
nos lleva a ahondar la desconfianza y a cuestionarnos el entorno.
No hay capacidad ni forma de revertir las cosas, porque lo que nos
pasa nos deja una huella que difícilmente se puede borrar.

Hoy vivimos más desconfiados que nunca. Habrá que reco
nocer que mucho tienen que ver los signos de los tiempos. Es
difícil que en muchos países del mundo se pueda estar exento
de prácticas de esta naturaleza. Sin embargo, todos sabemos que
hay países, ciudades y comunidades en donde el fenómeno es ya
una práctica habitual que ha hecho cambiar la dinámica de vida
de los ciudadanos.

Hace algunos años nos parecía un exceso que en algunas co
lonias del país se colocara una pluma para poder registrar a quien
entraba. Hoy de las plumas pasamos a pagar una vigilancia priva
da que nada tiene que ver con las obligaciones de los gobiernos;
acabamos pagando con nuestro dinero para recibir protección.

La "normalización" de nuestros entornos violentos tiene que
ver con el estado de las cosas. Lo que sucede no tiene que ver con
un sector de la población en particular. La televisión y las redes lo
demuestran al exhibir, a veces recreándose, con lo que presenta
sobre hechos en innumerables sitios del país. Todo pasa por dos
terrenos: el de el intento de la denuncia y la muy clara intención
de aspirar a tener más audiencia.

En otros tiempos veíamos lo que le pasaba, presumíamos, a la
gente. Hoy vemos lo que nos pasa a nosotros. Lo que vemos es a
ciudadanos comunes que están tratando de llegar a su casa o que
van caminando por las calles donde viven.

Las cámaras de vigilancia en la ciudades son una forma de
tratar de saber lo que pasa en las calles para perseguir a quienes
delinquen, pero son también parte del espectáculo en que en más
de una ocasión hemos convertido a la violencia. No ha habido ma

nera de que los ciudadanos podamos confiar del todo en la autori
dad por su relación de siempre con la delincuencia.
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No nos ha quedado de otra que acostumbrarnos y buscar so
brevivir a la cotídianeidad. Difícilmente quienes vivimos en las
grandes ciudades nos hemos ido invictos de asaltos o chantajes;
si no somos nosotros es un familiar o alguien cercano quien lo
ha padecido.

La autoridad cuenta, pero sabemos que quien debe de contar
somos nosotros buscando la manera de no vernos afectados, o
vernos mínimamente afectados.

"Normalizamos" la violencia, porque además de una descom
posición social y de la desigualdad económica la autoridad se ve
cada vez más incapaz de defender a sus gobernados. Lo peor que
ha pasado en los últimos años es que a pesar del alza en todo tipo
de delitos, los ciudadanos hayamos optado por no denunciar, por
que encontramos que al hacerlo difícilmente podremos esperar
justicia.

Desde hace tiempo estamos en el no contestes, no voltees,
ponle llave a la puerta, háblame en cuanto llegues, no hables con
desconocidos, si te asaltan dales lo que te piden, no forcejees, no
manejes en la noche, ten mucho cuidado en las carreteras, si vas
al banco no saques mucho dinero...

No dejemos de entender, a pesar de todo, que no es la vida que
queremos y que no es "normal".

RESQUICIOS.
Hablando de: Taxco lleva tres días materialmente inmoviliza

do. La gente no sale a la calle, el turismo cayó y no aparece una
solución al problema de violencia. El edil interpreta un hecho
inédito en esta bella ciudad: "sé que estos bachecitos van a se
guir pasando".

"NORMALIZA

MOS" la violencia,
porque además
de una descom

posición social y
de la desigualdad
económica la au
toridad se ve cada

vez más incapaz
de defender a sus

gobernados
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ATENTAN CONTRA FISCAL

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Una prueba más de la violencia
que se recrudece en el país se

registró la tarde de ayer en la au
topista MéxicoToluca, cuando el
convoy del fiscal general del Esta
do de México, José Luis Cervantes
Martínez, sufrió un atentado del
que salió ileso y uno de sus escol
tas herido. Un agresor logró ser
detenido y anoche estaba siendo
interrogado.
Cervantes Martínez, quien fue designado en marzo
del 2022, es hijo del general Enrique Cervantes Agui
rre, exsecretario de la Defensa Nacional en el gobierno
del presidente Ernesto Zedillo, abogado por la Univer
sidad Anáhuac, estudió en la Universidad de George
town, en Washington, y antes de llegar a la Fiscalía
fue magistrado del Segundo tribunal de Alzada en
Materia Penal.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
La violencia en varios municipios de Guerrero
llevó a la gobernadora morenista Evelyn Salgado a
designar al general Rolando Solano Rivera, oriundo
de La Montaña, como nuevo secretario de Seguridad
Pública, tras la renuncia de Evelio Méndez Gómez.
El mismo presidente Ernesto Zedillo, que le alla

nó el camino a Andrés Manuel López Obrador para ser
candidato a gobernar el ex DF sin tener la residencia
legal de cinco años, y que de ahí saltó a su actual cargo,
al tercer intento, declaró, sin mencionar su nombre,
que cada vez que algún político, que no entiende
cosas, quiere insultar a alguien, le dice neoliberal, lo
que a él no le afecta.
Ésa fue la respuesta que le dio a las críticas en su
mañanera, sobre temas como el Fobaproa, la reforma
a la Ley de Pensiones y la desaparición de los trenes
de pasajeros, durante la conferencia que el ex manda
tario ofreció en un evento de Actinver Day, en la que
pidió "ser más reflexivo cuando se habla de economía".
Germán Martínez Cázares, actual senador y duro
opositor del oficialismo en la Cámara alta, será candi
dato a diputado federal plurinominal por el PAN, en
el que anteriormente militara y presidiera, a pesar de
que la Comisión Permanente de este partido lo vetara
inicialmente a iniciativa de Luis Felipe Bravo Mena,
por "anteriores agravios" al blanquiazul
En la actual legislatura, el panista, fundador del
Grupo Plural, ha sido uno de los más críticos y combati
vos que, al igual que varios de sus colegas de oposición,
ha librado duras y rudas batallas para frenar o modifi
car iniciativas del Ejecutivo, que la mayoría de Morena,
en San Lázaro, aprobara "sin quitarle ni una coma".
En libertad condicionada, los ocho militares acusa
dos de desaparición forzada de normalistas de Ayotzi 
napa, seguirán su defensa hasta ser exonerados, espe
ranzados que los seis que siguen presos en el Campo
Militar, lo logren.
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POR EDUARDO NATERAS •

En nuestro país, el ejercicio del
Gobierno a nivel federal se divi

de en los Poderes de la Unión que si
bien en diversos momentos concu

rren en sus respectivas funciones
cuentan, entre sí, con independen
cia y atribuciones propias.
El Poder Ejecutivo lo ejerce el Presidente de la República
y está encargado de la administración de la federación
o, en otras palabras, de gobernar. El Poder Legislativo se
encuentra depositado en el Congreso de la Unión —con
formado por las Cámaras de Diputados y Senadores— y es
el encargado de elaborar las leyes que enmarcan la acción
de gobierno y la de la ciudadanía en general, Y el Poder
Judicial —integrado por la Suprema Corte de Justicia, el
Tribunal Electoral y el Consejo de la Judicatura— es el res
ponsable de velar porque la Constitución y las leyes que
de ella emanen se cumplan, así como interpretar las leyes
y resolver controversias entre particulares y conflictos
entre autoridades.

Pero a la par de estos poderes, existe una especie de
cuarto poder, conformado por los órganos constituciona
les autónomos, los cuales cuentan con autonomía respec
to a los tres Poderes de la Unión e igualdad jurídica frente a
ellos. Sus atribuciones, facultades y normas de operación
se encuentran establecidas en la Constitución misma y
en las respectivas leyes orgánicas que rigen su funciona
miento. A este anómalo ámbito pertenecen órganos tan
relevantes como el Instituto Nacional Electoral, el Banco
de México, la Comisión Federal de Competencia Econó

mica, el Inegi, el Coneval o el Inai, por mencionar algunos.
Su origen es muy diverso, pero, en buena medida

surgieron como alternativa para dotar de imparcialidad y
certidumbre los diversos procesos y determinaciones de
sus respectivos ámbitos de acción, y evitar —paradójica
mente— la injerencia de alguno de los tres Poderes de la
Unión. Entre sus labores se incluyen cuestiones tan fun
damentales como organizar elecciones, determinar la po
lítica monetaria, sancionar prácticas monopólicas, realizar
censos diversos, medir el impacto de las políticas sociales
y brindarle acceso a información pública a la ciudadanía.

Si bien la labor y resultados de estos órganos puede
—y debe— someterse al escrutinio público —al igual que el
de cualquier otra autoridad, órgano o institución de go
bierno— para evaluar su funcionamiento, ajustar marcos
de acción y detectar áreas de mejora, no cabe duda que
la labor que desempeñan los órganos constitucionales
autónomos ha sido crucial para poner los cimientos sobre
los que se ha constaiido —en términos generales— nues
tra democracia y el Estado mexicano y que, dicho sea de
paso, fueron indispensables para que se lograra la primera
alternancia política en la Presidencia de la República en la
historia de nuestro país.

Pero nada de esto le representa diferencia alguna al
actual Presidente que aún en el ocaso de su administra
ción, no pierde oportunidad para impulsar una propuesta
que desaparezca a todos los órganos autónomos por igual
porque —a ojos suyos—, simplemente, no sirven de nada.

Así nuestro acontecer político —eso que sucede a la par
de las eternas campañas

Politólogo por el ITAM. Experiencia en consultoría
política y ámbito electoral. Analista político.

eduardonateras@hotmail.com
@eNateras
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POR ANTONIO FERNÁNDEZ

"Para que no se pueda abusar del poder,
es preciso que el poder detenga al poder"

Montesquieu

Las leyes, en la historia de la humani
dad, surgen como fase superior de

las sociedades primitivas, en aquellos
grupos sociales que tenían un mayor
desarrollo económico y cultural.
Donde previamente se crearon valores sociales, éticos y reli
giosos, y como una forma de regular la convivencia entre las
personas, proporcionando las reglas necesarias para resolver
disputas, establecer un orden social, garantizarlos derechos,
como la vida, la propiedad y el parentesco.

Posteriormente, las leyes sirvieron como una forma de
control social, como instrumento de autoridady de gobierno
proporcionando un medio para administrar justicia, reflejan
do, a menudo, los valores culturales, religiosos, morales y éti 
eos, de esta forma se impregnaban las leyes con normas que
resguardaban los principios, como era la religión en un país.

A lo largo de la historia, las leyes han recibido fuertes críti
cas; entre ellas están aquéllas que las han señalado de injus
tas o discriminatorias, por favorecer a ciertos grupos en detri
mento de otros, lo que ha generado desconfianza en algunas

leyes; otra critica ha sido la rigidez con que se aplican, pues
se pueden volver obsoletas e inapropiadas en cierto momen
to, por ello deben de ser flexibles y actualizadas; también se
han tachado de ineficaces, pues muchas de ellas no alcanzan
sus obj etivos declarados, y por lo tanto no se pueden aplicar,
por eso esas leyes deben de desaparecer o adecuarse; otra
crítica ha sido el abuso del poder, pues muchas de ellas han
permitido que se aprovechen de ellas para abusar del poder
por parte del gobernante o del órgano judicial; y también se
ha criticado su complejidad, pues hay leyes tan rebuscadas
que casi nadie las puede entender y requieren de una inter
pretación, lo que impide su clara comprensión. Sin embargo,
la ley debe de representar equidad, justicia, seguridad, cer
teza y confianza.

Por todo lo anterior, en 1748, Charles de Secondat, Barón
de Montesquieu, publicó su obra denominada El espíritu de
las leyes, donde explora la teoría de la división de poderes,
y analizó cómo las leyes y las instituciones políticas afectan
a la sociedad; en términos generales analiza cómo las leyes
tienen detrás de ellas un propósito fundamental, a veces un
tanto oscuro, por lo que pierden su naturaleza, pues las leyes
deben de ser creadas para adaptarse a la naturaleza y circuns
tancias específicas de una sociedad, sirven para equilibrar las
relaciones desiguales entre las personas, regulan las relacio
nes entre el Estado y sus gobernados, y las relaciones entre
los propios particulares.

Montesquieu señala que es importante, para la eficaz
aplicación de las leyes, que exista una clara separación de
poderes, para evitar una concentración excesiva de autori
dad y que se pueda distorsionar la aplicación de la ley para
su propio beneficio.

En los últimos años, han llegado al poder líderes popu
listas que han logrado concentrar un poder, casi absoluto, y
distorsionar el equilibrio de poderes, logrando crear leyes a
modo, para perpetuarse en el poder, sin que la sociedad civil
haga algo para evitarlo. Parece absurdo que en la actualidad
eso suceda, donde la información es instantánea y las redes
sociales comunican al momento los acontecimientos, todo
se queda en quejas y comentarios, pero no en acciones, casi
nadie hace nada en contra de los abusos de poder, la ley no
importa, se impone la voluntad del líder. Vivimos tiempos
oscuros en materia jurídica, sin embargo, la ley siempre es
tará ahí, esperando su momento oportuno para aplicarse
democráticamente.
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Sin riesgo
El consejero electoral Arturo Castillo puso ayer el dedo
en la llaga durante una discusión sobre los nuevos nom
bramientos en el INE. Dij o con todas sus letras que esta
supuesta polémica por nombrar encargados de despacho
y no titulares, no pone en riesgo en ningún momento la
organización de las elecciones que estánporrealizarse. Y
soltó que quienes así lo señalen, solo es para descalificar al
instituto. La declaración "puso a tragar aceite" a varios con
sejerosyrepresentantes de partido que habían deslizado
esa idea. ¿Será?

Se ponen creativos
El equipo legal de la candidata presidencial Xóchitl Gálvez,
analiza la pertinencia de realizar, a partir de la próxima
semana, conferencias matutinas pero a partir de las 10:00
horas cuando concluya la del presidente López Obrador.
Pero es plan... lo cierto es que dicen que el equipo de campa
ña ya prepara diversas estrategias "creativas". ¿Será?

Una de Hidalgo
Por cierto, allá en Hidalgo las miradas apuntan a Aurelio
Marín Huazo, exsecretario de Gobierno de Hidalgo, quien,
nos dicen utiliza su "plataforma" digital, para pretender
extorsionar a delegados del Infonavity sacar beneficio
personal; de ser así, vaya desfachatez. ¿Será?

¿El regreso de Peña?
El regreso de Aurelio Ñuño como aspirante a una curul en
San Lázaro, fue interpretado por algunos observadores
como la posible reaparición de Enrique Peña Nieto, justo
cuando comienza la cuenta regresiva del final de sexenio
de Andrés Manuel López Obrador, de otra forma no se
entiende cómo es que el jefe de la Oficina de la Presidenciay
exsecretario de Educación Pública con EPN, reaparezcay
obtenga un espacio entre los recién electos candidatos que
ya se empieza a conocer como "el club de Alejandro Alito
Moreno". ¿Será?

VanporTlalpan
Al interior de Morena a quien ya ven como una fuerte
aspirante a la candidatura por la alcaldía de Halpan, es a la
actual diputada Xóchitl Bravo Espinosa, quien cuenta con
el apoyo de varias organizaciones sociales y civiles, y conoce
toda la demarcación y sus problemas... Dicen quesería
una candidatura interesante porque irían tres mujeres enla
boleta por la 4T: Claudia, ClarayXóchitl. ¿Será?

Politizan crisis del agua
Ante la crisis de agua en la alcaldía Miguel Hidalgo se ha
iniciado una batalla entre funcionarios: el alcalde Mauri

cio Tabe, aprovechó para lanzar culpas y distraer sobre su
mala gestión, mientras en el Gobierno central, funcionarios
comoUlises Labrador atienden la emergencia. ¿Será?
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Los partidos acaparan candidaturas
y marginan a la sociedad civil

Se nos vendió como una gran alianza.
Tres partidos de oposición unidos

conla sociedad civilpararepresentar
a la ciudadanía y dar la pelea al apa

rato de Estado.
Pero no será así.

Salvo la candidata presidencial Xóchitl
Gálvez, ligada al panismo y exfuncionaria
con Vicente Fox pero sin partido político, no
habrá representantes independientes en el
Congreso de la Unión.
El primer paso para marginarlos fue eludir

una coalición en todo el país de PAN, PRI y
PRD, lo cual dejó a sus líderes en libertad para
integrar listas netamente partidistas.
Inclusive los tres presidentes, Marko Cor

tés, Alejandro Moreno y Jesús Zambrano
se colocaron en el primer lugar plurinominal
para el Senado de la República.
Las siguientes posiciones con posibilidades

reales de acceder a un escaño corresponden
también a cuadros con carrera partidista e
incrustados en las estructuras de sus respecti
vos comités nacionales.

Porque difícilmente alcanzarán el cargo
quienes van al final de la lista.

LÍDERES AI , SENADO
La mayoría de los nombres son conocidos.
En elPRI destacan Alejandro Moreno, Caro

lina Viggiano, Manlio Fabio Beltrones y Ana
Lilia Herrera, a quien le escamotearon la can

didatura a gobernadora del Estado de México.
Por el PAN fueron incluidos Marko Cortés,

Ricardo Anaya, LillyTéllez, Enrique Vargas,

Laura Esquivel y Mauricio Vila, considera
do el mejor gobernador en la mayoría de las
encuestas.

Y en el PRD, como dijimos arriba, quien tie
ne mayores posibilidades de llegar al Senado
es Jesús Zambrano.
También son conocidos los perredistas Án

gel Ávila, Miguel Ángel Mancera y Jaime
Martínez Veloz, apuntados para la Cámara
de Diputados.
En contraparte, hay ausencias notables.
En la lista difundida no aparecen por ejem

plo, la exdirigente priista Beatriz Paredes, a
quien su partido le debe haberse puesto a la
vera para ungir a Xóchitl Gálvez como candi
data presidencial del Frente.
O Enrique de la Madrid, también margí

nado en aquella contienda pero coordinador
de los foros sectoriales para escuchar posicio
nes e integrar el plan de gobierno de la alianza
FuerzayCorazónpor México.

RECELOS YCASTIGOS

1. El reparto de posiciones entre militancias
abre un riesgo:
Encarar un voto de castigo o la inmovilidad

política de organizaciones empresariales,
campesinas, obrerasyprofesionalesporverse

marginadas.

Simultáneamente la interpretarían como
el abandono de los partidos a la candidata
Xóchitl Gálvez con evidentes consecuencias

en las votaciones de junio próximo.
Y 2. Sólo una posibilidad podría alejar al

abogado Pedro Haces Lago de la candidatu
ra morenista en la alcaldía de Tlalpan:
Que seauna mujer señala el puntero de las

encuestas.

Aceptará la decisióny se sumaría sin protes
tar a la elegida, pero acota: estamos urgidos
de buenos mandatarios en las 16 alcaldías y
en especial la suya.
Es autocrítico:

Lo que más nos ha afectado electoralmente
son los malos gobiernos. Por eso el resultado
de 2021 Morena perdió nueve jurisdicciones
y que la competencia sea reñida para este año.
Haces Lago tiene una carrera especial:
"Me di a conocer repartiendo roscas de reyes

y hoy enseño a hacerlas. En lugar de darles
pescado he enseñado a la gente a pescar".
Es además empresario y litigante con un

despacho exitoso y decenas de abogados bajo
sumando.

Lasopihionásfixpré3áí}as:0wIoscolumñistaB.^fti
Independientes yra reflejan necesariamente

e! wrtjs ¿g vistsSe 24 horas.
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Los 300

Conocidas las listas y los listos que
encabezarán las plurinominales
del PAN, PRI y PRD al Congreso,
falta conocer los nombres de los

candidatos por la vía uninominal que compe
tirán bajo las siglas de los tres partidos.
Lo de los plurinominales era casi un strike

cantado.

Los tres presidentes de la alianza, Alejan
dro Moreno, Marko Cortés y Jesús Zam
brano encabezan sus respectivas listas para
el Senado; o sea que la tienen segura.
En el caso del PRI, solo existe una duda: en

la lista para el Senado se encuentra ubicada
enelnúmero 10 SofíaNiño de Rivera. ¿Será

la homónima de la exitosa standupera o será
ella efectivamente?

Respecto a las listas para diputados por
la vía plurinominal, sólo algunas sorpresas
como el hecho de que la excandidata al go
bierno del Estado de México, Alejandra del
Moral, se encuentre en el sexto lugar de la
quinta circunscripción.
Probablemente sea una cuestión de género,

pero por como peleó el Edomex parece que
merecía un lugar más arriba en la lista.
En la misma circunscripción, pero en el

lugar 9, reaparece en la vida política del país
Aurelio Ñuño, uno de los cercanísimos al
expresidente Enrique Peña, exsecretario de
Educación que se había mantenido lejos de
los reflectores en todo lo que va del sexenio.
En las listas del PAN la sorpresa fue el re

torno de Germán Martínez Cázares, como
candidato a diputado plurinominal por la
quinta circunscripción.
Martínez fue el primer director del IMSS

con López Obrador, pero renunció al poco
tiempo; dejó la bancada de Morena y se de

claró independiente y desde esa posición se
convirtió en uno de los críticos más férreos de
la administración de la 4T.
Los anteriores tienen sus curules y escaños

seguros (con excepción de Ñuño pues se pro
yecta que solo los primeros seis de cada lista
alcancen lugar, dependiendo del porcentaje
de votación que obtenga el partido).
Lo importante será conocer los nombres de

los candidatos aliancistas que darán la pelea
pie a tierra, es decir, lo que tendrán que hacer
campaña en las calles y colonias en busca del
voto.

De esos 300ysu trabajo, depende enbuena
medida que la oposición pueda ganar la ma
yoría en el Congreso.
Vamos a ver con tiempo quiénes son y sus

posibilidades; los otros ya ganaron.

Ya que andamos en esas, Morena dio a co
nocer que su candidato para competir por la
capital de Querétaro será José María Tapia
Franco, "Chema" Tapia, quien ganó en las
encuestas que nadie conoce.
Tapia informó que ayer jueves se reunió

con los dirigentes nacionales y estatales del
PVEM, quienes le informaron que en un en
cuentro en el que participaron la secretaria
general de Morena, Citlalli Hernández, y Ar
turo Escobar, que él era el bueno.

Banco Azteca, que forma parte de Grupo Sali
nas, que dirige Ricardo Salinas Pliego, anun
ció que será patrocinador "y acompañante"
del Comité Olímpico Mexicano paraimpulsar
a los atletas nacionales que competirán en los
Juegos Olímpicos de París 2024y Los Ángeles
2028.

El patrocinio de Banco Azteca incluye apo
yo financiero para la preparación y participa
ción de los atletas en eventos internacionales

en todas las disciplinas, así como también el
acompañamiento de los jóvenes deportistas
en ambos procesos olímpicos.
Este acuerdo forma parte de los proyectos

que tiene Grupo Salinas para el apoyo de la
juventud como Kybernus, Plantel Azteca, en
tre otros.
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Estadio vs.
Estado

Cuando el presidente Salinas decidió
fundar la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos, unministro de la
corte, GudiñoPelayo, escribió unlibro

paraseñalar que se estaban creando estructuras
paralelas que distorsionan el funcionamiento
del EstadoylotitulóS&tadoconírasí mismo.
La CNDH se creó como un organismo inter

medio para que el Estado pudiera seguir mani
pulando, a través de funcionarios designados,
uno de los gravísimos problemas del régimen
autoritario: la violación de los derechos ciuda

danos por parte del Estado y sus funcionarios.
Pero en lugar de fortalecer las instancias jurí
dicas existentes la PGR, sobre todo se inventó
una comisión con reglas que no pudieron de
fender los derechos de los ciudadanos.

La prueba de fuego de la CNDH se dio en el
Gobierno de Fox cuando se ordenóla investiga
ción de los crímenes políticos del Estado priista
del pasado es decir: la represión institucional
contra disidentes y el proceso de investigación
se perdió enlas reglamentaciones, sólo se pudo
indiciar al expresidente Luis Echeverría y se le
inventó un cargo no acreditable de genocidio.
A lo largo de su existencia, la Comisión se

convirtió en una burocracia elefantiásica aho

gada en papeleos y sin capacidad de decisión;
su fundador fue el exrector de la UNAM, Jorge
Carpizo McGregor, y el organismo solamente
le dio oportunidad para sus histerias políticas,
pero no pudo consolidar el organismo como lo
que debió haber sido desde el principio: una
Defensoría del Pueblo.

La actual presidenta de la CNDH, Rosario
Piedra Ibarra, acaba de proponer la desapa
rición del organismo, pero planteó que en su
lugar se creará la Defensoría del Pueblo, aun
que toda la campaña en contra sólo atendió la
ineficacia de la Comisión.
Si los violadores de los derechos humanos

son el Estado y el Gobierno, entonces cualquier
defensoría de las garantías constitucionales y
ciudadanas deben estar fuera del Estado y del
Gobierno. La CNDH es un organismo autóno
mo que no sirve.

ZONAZERO

El compromiso de Rosario Piedra Ibarra era
honrar la histórica tarea de su madre, doña
Rosario Ibarra de Piedra, quien llevó la lucha
contra la represión a un enfrentamiento con
todo el aparato policiaco y de seguridad polí
tica del Estado desde la época de Echeverría
en que su hijo fue secuestrado, torturado, ase
sinado y desaparecido, violando sus garantías
individuales por parte de la entonces oficina de
la represión institucional: la Dirección Federal
de Seguridad.
Las opiniones expresadas por los coltoívstas sjjn
.independientes y no reflejan necesariamente

el ptfntttde vistáde 24HORAS.
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Focos rojos electorales
Mientras que el clima de violen
cia sigue siendo la principal preo
cupación de cara a las campañas
y a la jornada electoral del 2 de
junio, hay otras situaciones que
también tienen marcado con rojo
las autoridades electorales En la

Ciudad de México, por ejemplo,
teniendo como antecedente la

reciente elección de 2021, el IECM

teme que continúe el desinterés
entre la población joven para
acudir a las urnas. De acuerdo

Con datos del instituto en 2021, la
cifra de abstencionismo entre los

jóvenes fue de alrededor del 60
por ciento, que en términos lisos
representa 1.5 millones de votan

tes de la lista nominal. Por ello

es que gran parte de la estrategia
está enfocada en la concientiza

ción y la importancia de ejercer el
voto, aunque aún y con que este
año, a diferencia de 2011, también

se elegirá Jefatura de Gobierno y
Presidencia de la República, no
parece haber tanto optimismo. Ya
lo veremos.

Otra crisis para Guerrero

Así como no ha podido superar
la población de Guerrero el paso
del huracán Otis y la destruc
ción que dejó a su paso, lo mismo
le sucede a la clase política de la
entidad, la cual ha sido dura

mente criticada, cuestionada y
señalada por la falta de apoyos y
de un plan de reconstrucción y
reactivación claro

A la crisis por el desastre na
tural, se suma la de inseguridad:
plagios, asesinatos, extorsión,
ataques, bloqueos con vehículos
incendiados y muchas amena
zas. Ayer la crisis generalizada
cobró la primera "víctima" con
la renuncia de Evelio Méndez

Gómez a la Secretaría de Segu
ridad. Si las cosas no mejoran,
nos dicen, se viene un efecto

dominó y podría haber muchas
más "renuncias" ya que la orden,
supuestamente, viene desde la
Ciudad de México Atentos

Comienzan
los movimientos
enEdomex

La diputación permanente de
la LXI Legislatura en el Estado
de México aprobó la primera
licencia que se da en el marco
del proceso electoral, para
separarse del cargo de diputada
local por tiempo indefinido. Se
trata de la perredista Viridia
na Fuentes Cruz, quien se ha
registrado en el proceso interno
del Sol Azteca como aspirante
a la presidencia municipal de
Tultepec. Parece que es solo el
arranque y en los siguientes días
veremos más salidas.
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Gabriela
Jiménez Godoy

Activista social
y militante de Morena
@GabyJimenezMX

facebook /GabyJimenezGo

Ha terminado la precampaña y queda
claro que Claudia Sheinbaum no tiene
competencia, cierra con más de 20
puntos de ventaja frente a sus opo
sitores. El pasado 18 de enero vimos
una movilización histórica para este
momento electoral.

En el Monumento a la Revolución

y ante más de 150 mil personas resonó
la voz de la mujer que estará a cargo de
Continuar con los trabajos de la Cuarta
Transformación.

Su discurso fue contundente,

enalteciendo la unidad y fortaleza del
movimiento, reconociendo que son
los principios los que lo cohesionan
y la convicción de llevar bienestar a
todo el pueblo de México. Resaltó que
la democracia como forma de vida y
de enseñanza es la reivindicación y la
bandera del humanismo mexicano.

Criticó la forma en que la oposición
pregona sobre libertad aun cuando tie
nen un historial manchado de sangre.
Hizo memoria sobre la represión del 68,
las desapariciones forzadas, la margina
ción y falta de oportunidades que hubo
en épocas del PRIAN.

Y advirtió que la libertad solo puede
ejercerse en un régimen democrático y
basado en garantizar plenos derechos
para todas las personas.

El triunfo de la Dra. Claudia es

inminente y el viejo régimen lo sabe.
Por tal motivo su candidata se mostró

provocadora en días recientes, lo están
intentando todo.:

Vimos a una Xóchitl Gálvez retar

al debate y aferrarse a la narrativa
machista que se han empeñado en

levantar, pero que poco resuena en la
gente, puesto que ya no son tiempos
de insinuar que una mujer no puede
pensar y actuar por sí misma.

Gálvez ejerce violencia cuando re
fiere que la exjefa de Gobierno necesita
permiso del presidente para tomar de
cisiones. Pero es un discurso tan rancio

como los partidos que representa.
El machismo no tiene género, otras

mujeres también pueden reproducirlo
y es lastimoso que una mujer que
se intenta vender como liberal y en
contra de la violencia de género abrace
esta dinámica misógina. Pero a nadie
sorprende.

La virtual candidata de la oposición
ha forjado su carrera política con base
en ocurrenciasy formas desesperadas
de llamar la atención. Cómo olvidar

cuando asistió con botarga de dinosau

ño al pleno del Senado o cuando
hizo unapijamada junto con otros
innombrables del Partido Acción

Nacional. Ahora se quiere poner con
Sansón a las patadas y no le alcanza.

Encuestas publicadas mues
tran a Sheinbaum como clara

favorita con el 52 por ciento de los
votos, a Gálvez con el 30 por ciento

y a Álvarez con un 7 por ciento.
De las Heras Demotecnia predice
que en caso de que las elecciones
se llevaran a cabo en este mo

mento, habría un 45 por ciento de
participación electoral y Claudia
Sñeinbaum ganaría con el 63 por
ciento de los votos, es decir un total
de 27 millones 575 mil 684 votos.
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MAGISTRATURAS:

ASUNTO EXPLOSIVO

Más allá de la relevancia que
guarda en sí misma la próxima
designación de siete magistra
turas del Supremo Tribunal de
Justicia del Estado, lo que los
legisladores de Jalisco tienen
en sus manos es una verdadera

bomba de tiempo, misma que
podría estallarles en el caso de
que esta delicada asignatura no
se resuelva bajo criterios elemen
tales de transparencia

Ya en años recientes el reparto
descarado de los nombramien

tos judiciales por parte de las
distintas fuerzas políticas ha
detonado verdaderos escánda

los en la entidad, sin embargo,
la coyuntura ahora es particular,
pues los partidos políticos se
encuentran en la antesala de

una elección con pronósticos
reservados para Jalisco, por lo
que la necesidad de guardar una
"buena imagen" ante el electo
rado parecería más apremiante
que de costumbre.

Así como las y los diputados
de Jalisco están evaluando los

perfiles de 110 aspirantes a
ingresara! Supremo Tribunal
para seleccionar a los mejores o
eso se supone, los integrantes del
Comité de Participación Social
del Sistema Estatal Anticorrup

ción de Jalisco realizarán su

propia valoración de todos esos
candidatos, como lo han hecho
en anteriores ocasiones.

Justo por eso, este mismo
entorno electoral debe estarse

sintiendo para los miembros del
Comité como una tonelada de

peso sobre sus hombros, pues
el informe final de evaluación

que presenten podría terminar
por evidenciar, una vez más,
el reparto de estos cargos bajo
consideraciones meramente

políticas y no técnicas.

UNA CUESTIÓN
DEPOSTURAS

Lo que está por verse, no obstan
te, es si el Comité de Partici

pación Social se comportará
como lo hacía cuando estuvo

presidido por Lucía Almaraz
Cázarez, haciéndole frente al

poder público, o si optará por
una postura más discreta, ahora
que lleva las riendas un actor
muy cercano a las élites políti
cas: el exservidor público, David
Gómez Alvarez Pérez

Sería pecar de inocencia el
suponer como posible una selec
ción de magistrados absoluta
mente libre de consideraciones

políticas, pero también el asumir
que el Comité tiene una integra
ción totalmente ciudadanay
exenta de vínculos políticos, de
ahí, pues, que estos nombramien
tos judiciales en medio del pro
ceso electoral, y a poco tiempo
de comenzar con las campañas,
resultan explosivos para todos.

Lo que viene, por ende, es
una verdadera prueba de fuego
para los partidos Morena por
cierto, cuyos miembros repiten
el mantra lopezobradorista "no
somos iguales", estaría teniendo
garantizados dos espacios del
Tribunal, pero también para
los integrantes del Comité de
Participación Social del Sistema
Anticorrupción

REUNIÓN
CON SINDICATOS

El anuncio que dio Alfonso
Ramírez Cuellar, exdirigente
nacional de Morena en el senti

do de que se estará reuniendo
con sindicatos en Jalisco para
socializar las reformas próximas
del presidente López Obrador,
hizo que más de uno levantara
la ceja ¿seguro que solo ese tema
abordarán?
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CONTRADICEN ESTUDIO

DE PREMIO NOBEL Y CORTE

ORDENA QUE FISCALÍA TOME
CONTROL DE LA UIFENL
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La Secretaría de Medio

Ambiente estatal, a cargo de
Alfonso Martínez, aseguró
que la planta Ternium de San
Nicolás emite emisiones de

vapor de agua, contradiciendo
un estudio científico realizado

por el Centro Mario Molina.
Martínez, sin duda, no solo

está insultando la inteligencia
de los neoleoneses, sino que
prácticamente está diciendo
que el Centro Mario Molina,
cuyo fundador, José Mario
Molina Pasquel, fue premio
Nobel de química, se equivoca.

Es decir, el Gobierno
estatal tiene en sus filas a

una "eminencia" en temas

de contaminación, muy por
encima de un premio Nobel.

La realidad es que a
Martínez, en su segundo
periodo al frente de la
Secretaría de Medio Ambiente,
le ha quedado grande el
cargo, no existe un proyecto
estable que, por lo menos,
se acerque a terminar con la
contaminación, lo que afecta
gravemente la salud de todos
los ciudadanos. Cada vez son

más los neoleoneses que dudan
del trabajo del funcionario.

CORTEORDENA QUE
FISCALÍA TOME CONTROL
DE LA UIFENL

La Suprema Corte de Justicia
de la Nación le dio un revés al

gobernador Samuel García,
quien contará con 15 días
hábiles para entregar la Unidad
de Inteligencia Financiera
y Económica a la Fiscalía
General de Justicia de Nuevo

León.

Muy interesante se pondrá
este nuevo ordenamiento, ya

veremos si el mandatario acepta
la resolución o simplemente
intenta desafiar al máximo

tribunal de justicia de México.
Esta unidad había sido utilizada,
según diputados del PAN y PRI,
por el mandatario para investigar
las empresas de los legisladores,
además de fungir como una
herramienta para que algunos
alcaldes rurales se cambiaran a

Movimiento Ciudadano.

La Corte aún tiene pendiente
destrabar el proceso de
selección del nuevo titular de

la Fiscalía General y en caso
que los ministros decidan que
no procede, igualmente, los
diputados del Congreso podrán
nombrar a la persona que ocupe
este cargo.

Sin duda, el PRI y el PAN
tendrán el control de esta unidad.

¿Acaso habrá revancha contra el
mandatario?
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— PESAR DE tener denuncias ante la Audi

Atoría Superior de Quintana Roo, Maharba
Servicios Inmobiliarios y Suministros e
Infraestructura de Tulum, han sido be
neficiadas por el gobierno de Solidaridad.
Las empresas pertenecen a Tino

Antoine Abraham Pompeyo y han gozado del
trato generoso de la presidenta del municipio que
tiene cabecera en Playa del Carmen, Lili Campos
Miranda

Debido a diversas denunciase investigaciones,
el Ayuntamiento de Solidaridad, Quintana Roo, tiene
denuncias ante la Auditoría Superior del Estado, la
Fiscalía Anticorrupción y la Auditoría Superior de
la Federación.

Se les señala de investigación por la supuesta
simulación en la licitación de la obra de remodela

ción de la Plaza 28 de Julio, entre otras, otorgadas
a Maharba Servicios Inmobiliarios.

Campos Miranda, que gobierna bajo las siglas
del PRI.PANy PRD, otorgó al menos 96 millones de
pesos por cuatro contratos a Maharba, empresa que
cuenta con varias observaciones por corrupción.

La primera obra que se le entregó, sin concurso
de por medio, fue la rehabilitación de instalaciones
del Centro de Bienestar Animal Municipal por un
monto total de 12.9 millones de pesos, el 8 de junio
del 2022.

Posteriormente se le otorgó la pavimentación de
la Diagonal 65, entre lasavenidasCTMyColosio, por
un total de otros 29.9 millones de pesos, contrato
firmado el 26 de junio también del 2022.

La tercera obra de infraestructura fue la remo

delación de la Plaza 28 de Julio, por un monto total
de 44.9 millones de pesos, negocio que se cerró el
19 de mayo del 2023.

Por último, la cuarta obra que se le otorgó fue la
pavimentación de la Vialidad 055, entre lasavenidas
Xcalacocoy Caracola, por un montode aproximada
mente 8.9 millones de pesos, el 12 de julio de 2023.

Documentos oficiales indican que Maharba
Servicios Inmobiliarios ha sido beneficiada de
forma constante durante la actual administración

de Campos Miranda, con un modus operandi que
simula una licitación pública.

Ejemplo de ello es el contrato de la obra deno
minada "Pavimentación de carpeta asfáltica de
la Avenida Diagonal 65, entre las avenidas CTM y
Colosio".

Un caso más, es el otorgado para la construcción
de Calle Chueca, elaborada bajo el mismo modus
operandi del Gobierno de Lili Campos a Maharba

Servicios Inmobiliarios.

Con un largo historial de
beneficios, Maharba
Servicios Inmo

biliarios ha co

brado obras sin

llevarlasa cabo

desde el trienio

del panista Víc
tor MasTah, en
Tulum.

Información

de septiembre
del 2019 indica que
el entonces presidente
municipal de Tulum invirtió

cerca de 6 millones de pesos para se
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ñalizacionesy señalética en las inmediaciones de
la cabecera municipal.

Sin embargo, lasobrasjamásse llevaron a cabo.

EL EMBLEMÁTICO APELLIDO Hank volvió al PRI
con la integración de Juan Carlos Hank Krauss
como candidato al congreso federal por el distrito
6 de Tijuana. El heredero de Jorge Hank Rhon, pro
pietario del Grupo Caliente, saldrá a buscar su curul
tricolor por el principio de mayoría, en un estado en el
que ese corporativo genera unos26 mil empleosy es
responsable de hasta 10% del PIB, por lo que el partido
de Alejandro Alito Moreno tendría prácticamente

asegurado un triunfo en la zona fronteriza.
Por cierto, al heredero del imperio de juegos y

sorteos buscó también recluta rio el Movimiento Ciu

dadano, vía Dante Delgado, y el Partido Verde por
conducto de Jorge Emilio González.

LA ADOPCION DE expanistas y expriistas en More
na está tensando cada vez más las cosas entre la

dirigencia de Mario Delgado y la militancia en los
estados, pues los políticos que en el interior de la
República fundaron el partido del pre
sidente Andrés Manuel López

Obrador se sienten des

plazados y acusan un

nulo cumplimiento
de acuerdos. Por lo

anterior, quienes se
hacen llamar"fun

dadores" comen

zaron a poner ya

las estructuras que
habían conformado

para la 4T a disposi
ción de los candidatos

de la oposición. Es el caso
del estado de Yucatán, donde

la exdelegada de la SRE, Mariana Cruz
Pool, rompió apenas esta semana con el candidato a
la gubernatura, Joaquín Huach o Díaz Mena,y se llevó
a la campaña del panista Renán Barrera a una red de
alrededor de 10 mil personas del municipio de Motul.
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NADA BIEN CAYO en Morena la reunión que tuvo
ayer el magistrado Felipe de
la Mata Pizaña con los

integrantes del Parti
do Acción Nacional,
de Marko Cortés,
para hablar de las
diversas multas

que el INE impu
so al partido que
encabeza Mario

Delgado por in
consistencias en

la comprobación y
reportes de gastos en
su proceso para elegir a
sus aspirantes a la candidatura
presidencial,y que el Tribunal Electoral
propone confirmar.

El enojo llegó hasta las redes sociales, donde el
diputado federal por Morena, Sergio Gutiérrez Luna
confrontó de manera directa al magistrado. Habrá
que dar seguimiento para conocer el fallo del TEPJF.

NOS COMENTAN QUE este segundo aire de Xóchitl
Gálvez no es casual. Se trata de una estrategia que
ya estaba articulada así. Prueba de ello es que ya
se tiene contemplada la
agenda de activida
des de la candida

ta en Washington
para la primera
semana de fe

brero. Una labor

que requiere
detiempoyde
contactos por
que no es que la
clase política es
tadounidense esté

disponible a capricho
de la aspirante de la coali

ción Fuerza y Corazón por México
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Uno institución cuya dirigencia se ostenta como
"de acuerdo" con el partido oficial ¿puede tener la
ética y objetividad para cumplir propósitos?

scucho con sorpresa las palabras de Rosa
Erio Piedra, presidenta de la CNDH, al procla

mar que "en este tiempo de defin ¡dones" el
organismo autónomo a su cargo está con
la Cuarta Transformación. Igual sorpresa
se hubiera producido en mí si en tiempos
de gobiernos priistas o panistas el titular

de esa institución hubiera dicho que apoyaba al partido en
el gobierno. Esta declaración se produjo al rendir su informe
de labores ante la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión hace unos cuantos días. Desconcertante, de menos.

Lo dicho por Piedra contradice la esencia de la Institución.
Justo la CNDH nace en 1990 para promover y vigilara las insti
tuciones para que cumplan con sus obligaciones de defender
y respetar los derechos humanos. Entonces, me pregunto:
¿se puede ser juez y parte? Una institución cuya dirigencia
se ostenta como "de acuerdo" con el partido oficial ¿puede
tener la ética, solvencia y objetividad para cumplir con sus
propósitos en caso de existir abuso ele poder por parte de la
autoridad? Ante tal realidad, ¿quién vendrá a defendernos?
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De acuerdo a sus obligaciones específicas, la CNDH debe
atender, dar seguimiento, velary vigi
larquejas relacionadascon atención
médica, incapacidad del Estado para
proporcionar medicamentos, negli
gencias médicas, inseguridad ofalta
de medidas de protección para los
ciudadanos. No sólo eso, este orga
nismo autónomo debe brindarapoyo
jurídico a las víctimas y ofendidos

por abusos de poder o presuntas violaciones por parte de la
autoridad a los derechos humanos cíe todos los mexicanos.

Esta institución, comandada por la Sra. Piedra, debe de
fender (entre otros] los derechos humanos cíe niñasy niños,
a las víctimas cíe la trata de personas; los agravios y ataques
a periodistas y por supuesto la desaparición de personas.
Más aún, debe cuidar que se respeten los derechos de los
migrantes y refugiados; combatir la discriminación y defender
los derechos humanos de adultos mayores y comunidades
indígenas. La realidad nos muestra que la dificultad implícita
en estas tareas requiere de un liclerazgo independiente, au
tónomo para poder ser cumplidas. Resulta evidente que no
puede haber ideología, simpatía o acerca miento con ninguna
fuerza, autoridad o partido en el gobierno que limite o impida
cumplir con estas obligaciones, precisamente definidas por la
ley, para defender los derechos huma nos de toda la ciudadanía.

La Declaración Universal de los Derechos Humanos, adop
tada por la ONU después de la Segunda Guerra Mundial, nace
justo para evitar que se sigan cometiendo brutalidades como
las que se sucedieron durante este conflicto. El espíritu de
esta declaración de 1946 era (y es) garantizar los derechos
humanos de tocias las personasen cualquier momento y en
cualquier parte del mundo. En el siglo XXI, los gobiernos están
muy lejos de cumplir con estos objetivos y México no es la
excepción. El respeto a los derechos humanos hay que exigirlo,
hay que luchar por el lo día tras día. Bastante complicado está
todo, no necesitamos más piedras en el camino.

No puede haber
simpatía con
ninguna fuerza
o partido en el
gobierno
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• El español Sergio del
Molino se convirtió en

el ganador del Premio
Alfaguara 2024 por su
novela Los Alemanes, que

recrea la historia de una

colonia alemana en Espa
ña, proveniente de África.
La obra fue seleccionada

entre 800 otras.

• Las autoridades capita
linas detuvieron a Andrés

'Ní presunto extorsio
nador dedicado, entre
otras cosas, a despojar a
personas de sus viviendas
para luego invadirlas. Su
detención se logró tras un
trabajo de investigación
policial.

• El exdirector de la

WWE Vince McMahon

fue demandado por una
exempleada a quien pre

suntamente explotó se
xualmente. La demanda

incluye acusaciones por
difundir videos íntimos de

su ex trabajadora, por lo
que siguen los problemas.

Fecha: 26/01/2024

Página: 14

Area cm2: 85

1 / 1

Columnas Políticas

El Bueno, El Malo y El Feo

Redacción

Costo: 4,618

Página 115 de 189 Índice



> En las próximas horas,
el subsecretario de Dere

chos Humanos de la Se

gob, Arturo Medina se re
unirá con los padres de los
43 muchachos de Ayotzi
napa, desaparecidos des
de 2014. El funcionario

federal les presentará "un
planteamiento para coin
cidir" en la continuidad de

la investigación, de la bús
queda y la reparación del
daño. El encuentro podría
darse este viernes, si los
familiares de las víctimas

están dispuestos, o a más
tardar el próximo martes.

CLAUDIA
SHEINBAUM

> Definió la bancada de Morena en

el Senado, a cargo de Eduardo
Ramírez ;l elenco para su ple
naria, el 31 de enero. Las invitadas
estelares son la candidata presi
dencial Claudia Sheinbaum as

secretarias de Gobernación, Lui
sa María Alcalde de Seguri
dad Rosa Icela Rodríguez y del
Bienestar Ariadna Monfiel

INDIRA
KEMPIS

> Asciende rápidamente en el PRI
la ex emecista Indira Rempis En
una semana, la senadora y ex aspi
rante presidencial se unió a las filas
del tricolor, y fue incluida en la lista
de candidatos plurinominales a la
Cámara de Diputados. No sólo eso,
pues también la sumaron al equipo
de la candidata presidencial Xó
chitl Gálvez

Fecha: 26/01/2024

Página: 2

Area cm2: 232

1 / 2

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 12,604

Página 116 de 189 Índice



NOMBRA EVELYN A
GENERAL

> Otro general fue
designado como
secretario de Se

guridad Pública es
tatal. Se trata de
Rolando Solano

Rivera, nombra
do por la goberna
dora de Guerrero,
Kvelvn Salgado
El militar es de to
das las confian

zas del presidente
López Obrador y
cuenta con el res

paldo del gabinete
de seguridad, em
pezando por la se
cretaria Rosa Icela

Rodríguez

SIN FECHA, LA PLANTA
DETESLA

> El magnate Elon
Mu.sk no tiene fe

cha para iniciar la
construcción de

la mega planta de
Tesla en Nuevo

León. Primero, dice,
iniciará la produc
ción de un "revo
lucionario" auto de

bajo costo, a finales
de 2025, en su Gi
gafactory de Aus
tin, Texas. Ya que el
sistema de fabrica
ción de ese vehículo

funcione al 100%,
empezaría la edifi
cación del complejo
en México,
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En las listos pora las candidaturas oí Congreso
huele o reciclaje. Se premio la lealtad, mucho más
que lo experiencia y los resultados

n las listas para las candidaturas al Con
no hay mucho de nuevo. Huele a

reciclaje. La clase política no se reinventa.
Son los mismos. Los diputados de hoy,
serán los senadores de mañana. Y al revés.

Los partidos reparten entre los suyos las
candidaturas. Los dirigentes se aseguran

un lugar para ellos y sus incondicionales. Se premia la lealtad,
mucho más que la experiencia y los resultados. El mérito está
más en la obediencia que en la capacidad.

Revisemos las listas. La alianza PANPRIPRDya tiene sus
definiciones. De entrada, los presidentes de los tres partidos
se regalaron un pase directo al Senado. Cómo dejar pasar la
tentación de auto premiarse. Marko Cortés, Alejandro More
noy Jesús Zambrano encabezan las listas en sus respetivos
partidos. Para que no quede duda de quién manda. Seguro
cada uno coordinará a su respectivo grupo parlamentario. No
hay sorpresas. No tenía por qué haber sorprendidos.

En el reparto, que no es más que un dedozo, aparecen
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nombres ya muy vistos.
En el PAN, regresa del exilio Ricardo Anaya, por ejemplo;

repite Lilly Téllez. En el PRI, vuelve
Manlio Fabio Beltrones y perma
nece el eterno líder de la CTM Car

los Aceves del Olmo, que pasó de
noche seis años por la Cámara alta;
ahí sigue Carolina Viggiano, esposa
de Rubén Moreira, quien repetirá en
la Cámara de diputados. En el PRD,
además de Zanibrano, la secretaria
general del partido, Ariadna Díaz,

también encontró acomodo.

Para San Lázaro, Josefina Vázquez Mota, Kenía López,
Francisco García Cabeza ele Vaca y Jorge Romero encabezan
listas. En el tricolor, Sylvana Beltrones brinca del Senado para
ceder su escaño a su papá. Ahí se encontraría con Alejandra
del Moral y hasta Aurelio Ñuño, a quien colocaron en una
posición poco cómoda.

Eso en el Frente, pero en la 4T será casi lo mismo. En Mo
rena, los primeros lugares irán para quienes se supeditaron
al poder de Claudia Sheinbaum; el resto serán sorteados
en una tómbola. En el PT ni las formas cuidan. Una camarilla

suele repartirse el pastel, tanto o más como ocurre en el
Partido Verde, donde los mismos brincan de un lugar a otro.

Y si alguien piensa que MC es distinto, no le pierde la tra
yectoria al dueño del partido, Dante Delgado, que induda
blemente aterrizará en una posición de privilegio, como el
escaño que hoy tiene.

Poco ele novedad. Los mismos de siempre. Caras ya co
nocidas. Casi nada de nuevo.

aaa

OFF THE RECORD; Las listas traen consigo un adiós: el
ele Beatriz Paredes. Se va sin ncidci. No hubo candidatura ni

en el Senado ni en cámara de diputados... ¿Y la convoca
toria para elegir al Fiscal de la CDMX? ¿Se la van a guardar
los diputados del Congreso capitalino hasta después de

la elección? ¿No urge tener un Fiscal autónomo que tenga
legitimidad, y no solo un encargado de despacho?

El mérito está
más en ¡a

obediencia que
en la capacidad
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RUTA 2024: RIÑEN POR
CANDIDATURAS EN
TODOS LOS PARTIDOS

omentos de tensión y luchas encarnizadas
Mhan provocado en los diferentes partidos

políticos la disputa por las candidaturas a
la Cámara, el Senado, congresos locales
y alcaldías.

Ninguna fuerza política nacional (Mo
rena, PRi, PAN, PRD MC, PTy PVEM] está

exenta de conflictos internos, algunos de los cuales han derivado
en guerras sucias y campañas de desprestigio.

Las reyertas, sin embargo, se intensificaron porque las
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cúpulas adelantaron los tiempos con la designación de
sus candidatas presidenciales, pero no con otros cargos
a nivel federal y local, como en la CDMX, Puebla, Estado
de México, Querétaro, Veracruz y Jalisco, entre otros.

Aunado a eso, los plazos para designar candidatos
están por vencer y hay quienes han llegado a decir que
eso, en Morena, está provocando actos de canibalismo
político. Hay plazas donde la lucha es de todos contra
todos. Nadie se salva

En el Senado, por ejemplo, rumores van y vienen sobre
quién será el coordinador de la bancada morenista. Unos
dicen que la responsabilidad recaerá en Adán Augusto
López, porque es el más confiable para
el Presidente, pero otros aseguran que lo
enviarán a la Embajada de Francia para
quitarle los reflectores de encima portemas
personales que trae.

También dicen que Ricardo Monreal
repetiría como cocí diñada y que Marcelo
Ebrard sería senador, pero sin ninguna po
sibilidad de comandara losguindas.

Lo cierto es que hace unos días Mario
Delgado se reunió con Adán y Monreal, pero nada se infor
mó del encuentro. Han dejado correr las especulaciones.

Pero si vemos lo que está pasando en "provincia", lo de
la Cámara alta podría quedar como un juego de niños En
Puebla hay una guerra cuerpo a cuerpo entre Alejandro
Carvajal y Pepe Chedraui, aspirantes a la alcaldía de la
capital.

El primero representa a los purosde Morena, mientras
que el segundo es un empresario al que acusan de tener
vínculos con el PRIy con el PAN. incluso, le endilgan como
operador político al recién excarcelado Eukid Castañón,
testaferro del desaparecido Rafael Moreno Valle.

Y por si eso fuera poco, López Obrador les envió como
contrapeso a la señorita Vilchis (Elizabeth García Vil

chis] quien ya se apuntó al proceso y formalizará en los
próximos días.

En el Estado de México también hay una pelea por las
nominaciones de municipios,como EcatepecyTlalnepantla
Mientras que en Querétaro las huestes de Morena y el Verde
se disputan la capital, como ocurre en la alcaldía Xochimilco,
de la CDMX, en la que los petistas, con Circe Camacho a la
cabeza, amagaron con romper si no les dejan la candidatura.

En la oposición también sufren las de Caín. El PAN dio a
conocer las listas de candidatos pluris en las que aparece
el exgobernaclortamaulipeco Francisco García Cabeza
de Vaca, a pesar de que tiene cuentas pendientes con la

ley, lo que disgustó a otros panistas como
el hecho de que también hayan incluido a
Germán Martínez.

En el PRI incluyeron a Israel Betanzos,
como diputado federal pluri, saldando con esto
una cuenta pendiente de Alejandro Moreno
con el grupo de Cuauhtémoc Gutiérrez, por
habervotado contra la ratificación de la fiscal

Ernestina Godoy, en la CDMX.
En MC, es cada vez más visible la distancia

que hay entre eljalisciense Enrique Alfaro, el grupo de Dante
Delgado y Jorge Álvarez Máynez. El movimiento naranja
está con Pablo Lemus, menos Verónica Delgadillo que va
por la alcaldía de Guadalajara.

Algunos conflictos llevan tiempo, otros están en proceso
de gestación y unos más se agudizarán una vez que se den
a conocer las listas definitivas de candidatasy candidatos
Habrá rompimientos y un reacomodo de fuerzas.

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "La política es como
un partido fútbol, pero con más tarjetas rojas y menos goles".

En Puebla hay
una guerra

cuerpo a cuerpo
entre Carvajal y

Chedraui
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UN MONTON
DE PLATA

«OPINIÓN

Lo que es incuestionable
es que el electorado
elige con base en
símbolos que capturan
en una imagen todo lo
que quieren expresar al
cruzar la boleta

LA MOTOSIERRA DE
SHEINBAUM 0 XÓCHITL

n cinco semanas empezarán las campanas
electorales para la Presidencia, y la gran
incógnita es cuál de las dos cancíicíatas,
Claudia Sheinbaum, o Xóchitl Gálvez,
sacará a escena su propia motosierra,
como lo hizo el presidente de Argentina
Javier Milei

La motosierra fue para Milei el elemento gráfico y visual
que capturó la esencia de los múltiples hartazgos del pueblo
argentino: el hartazgo por la alta inflación, por la pobreza, por
los varios tipos de cambio del peso frente al dólar, y por la
exclusión c!e su país del mundo funcional. Y eso es precisa
mente lo que hace falta en las dos campañas aquí: el elemento
esencial que inspire el voto ciudadano, para que se elija entre
dos propuestas claramente diferenciadas.

La motosierra ele Claudia Sheinbaum deberá capturar
la esencia deque la tarea de la Cuarta Transformación no ha
finalizado y que debe profundizarse. Pero para evitar ser vista
como una continuista sin proyecto personal, Claudia deberá
mostrar gráficamente cómo, en caso ele ser Presidenta, no se
convertirá en una línea recta aburrida c!e AMLO.Si no inventa

su propia motosierra corre el riesgo
de que a partir de marzo sea percibida

La motosierra como una candidata sin sustancia.
fue para Milei Le urge un elemento gráfico.
el elemento A su vez, la motosierra de Xóchitl
uisual que Gálvez deberá significar la elimina
capturo ¡os ción ele las grandes ineptitudes del

gobierno, que son muy notorias enhartazgos

materia de seguridad y violencia, así
como en el sistema de salud. Gálvez

debe inventar un símbolo que capture el hartazgo de la gente
por las filas en el AICM; o por la lamentable carencia cíe medi
camentos en hospitales públicos.

Claudia Sheinbaum corre el peligro de no querer tener
un símbolo tipo motosierra para no alterar el ánimo del Pre
sidente; mientras que Xóchitl Gálvez podría arriesgar a no
tener un símbolo propio y dejar descafeinada su campana
en la indefinición de si es priista, panista o perredista, o en el
mbo electoral de no saber si es firmemente una candidata

ele izquierda o de derecha.
¿Cuál será la motosierra más adecuada para las cancíi

cíatas?; ¿unas enaguas?; ¿una canasta con huevos?; ¿un
megáfono?; ¿unas esposas de policía?; ¿una billetera vacía?;
¿un cuerno de la abundancia?; ¿cuál? Lo sabremos en unas
semanas, si es que se animan las candidatas. Lo que es in
cuestionable es que el electorado elige con base en símbolos
que capturan en una imagen todo loque quieren expresar al
cruzar la boleta.

CONTINENTAL

La corporación alemana de autopartes y componentes
industríales Continental, que dirige en la región Andreas
Gerstenberger, construirá una planta ele mangueras hidráu
licas en Aguascalientes con una inversión de 90 millones de
dólares. El portafolio de productos surtirá a las industrias de
energía, agricultura, construcción e ingeniería. Estará en el
Parque Industrial Vesta y tendrá una superficie de 85 mil mts2.
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EN ESTA ESQUINAAAAA

stamos presenciando un momento Misto
rico de transformación de este país, donde
seguimos construyendo la democracia.
Emocionante el cierre de precampaña cíe
Claudia Sheinbaum.

Un acto político masivo de una mujer
que viene de la Izquierda. Y aunque Roy

Campos dijera concillar: oramente que el cierre de doña Xó
chitl también estuvo muy decente... "una cosa es una cosa y
otra cosa es otra cosa".

Claudia, por un laclo,con una formación contestataria y de
activismo político de izquierda. Refrendado Incluso en aquella
famosa huelga de la UNAM, mientras que Xóchitl Cálvez, de
apariencia atfvianaday popular (cosa que podría distraernos),
pero hay que recordar que es un personaje pactado por Fox.

Ella viene de la empresa privada y tristemente el discurso
no le ha alcanzado y lo peores que se ha notado su "clesinfor
rnación" política. Es más, nula "formación" política y con una
visión limitada del mundo: la de los poderosos.
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El otro rival (que hasta parece título de telenovela en horario
prime), Jorge ÁlvarezMáynez fue quien abrió y cerró campaña

el mismo día, porque le llegó tarde
el dedaza divino del X. González. De

dónde viene? De donde le convenga
en cada ocasión, es loque llamamos
un chapulín político.

El maestro Víctor Ronquillo realizó
un comparativo por columnas para
entender las tres diferentes visiones

de estas personas que aspiran a to
mar las riendas de México. En la pri

mera columna se preguntaba: qué entienden por democracia .
La visión de CLAUDIA es una democracia que se construye

para el beneficio de las mayorías, donde el Estado opera en
función del bienestar de los más pobres. Xóchitl, en cambio,
entiende por democracia un Estado, que lejos de apoyar y
ayudar a las mayorías, beneficia a un grupo en concreto (ya
sabemos cuál). Hace de la política un negocio. Y qué entien
de Jorge Álvarez Máynez? Sabrá Dios. Depende a quién se le
pregunte, desde su puesto en el PRI o ahora en el MC.

En otra columna el maestro Ronquillo cuestiona cómo le
entrarían cada uno de los suspirantes al tema de seguridad.
Claudia entiende que se deben atender primero las causas. La
pobreza es uno de los detonantes. Hay que combatirla. Pero
también construir con el ejemplo valores. Como honestidad,
no robar y generar una acción política en función de la mejora
social. Mientras que la Cálvez pretende enfrentarla inseguri
dad con más violen cía, opresión, guerra. Un Estado represivo.

Y MC no ha podido ni con la violencia en Oaxaca. SI ha
blamos de unidad, esta se ha visto fuerte en el equipo de
CLAUDIA, en cambio en el PRIAN sólo hace falta ver el reparto
del botín en Coahulla que exhibió Markito Cortés como algo
de lo más normal.

Tal vez un comparativo que nos puede aclarar todo el
panorama, es que en el caso de México, la Izquierda ve hacia
el futuro, mientras que la derecha mira hacia atrás... hacia el
pasado anquilosado. Que no sólo no funcionó, sino que nos
sumió en pobreza y violencia.

La derecha nos
sumió en

la pobreza y en
la violencia
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Trump, pesadilla recurrente

Donald Trump es un peligro
para México, una pesadilla
recurrente. Pensamos, inge
nuos, que nos habíamos li
brado de él, pero no. Al ex

presidente de Estados Unidos se le pue
de aplicar el dicho popular de que "hier
ba mala nunca muere".

Cualquier hubiera pensado que des
pués del asalto violento al Capitolio por
parte de seguidores de Trump, una hor
da violenta que estuvo punto de provo
car una catástrofe, el ex presidente es
taría hoy en prisión o por lo menos lejos
de la política. De hecho, tiene un costal
de acusaciones en su contra, desde frau
des hasta asaltos sexuales, pero para un
muy amplio sector de la población de
ese país, eso en lugar de descalificarlo
para el puesto, lo catapulta. Eso quie
ren. Es el líder que la basura blanca es
tá esperando.

Donald, octogenario, se prepara para
regresar a la Casa Blanca. Es el mismo
mega patán que era en el pasado sólo
que ahora es mucho más peligroso por
que viene por la revancha. Sigue siendo
racista y misógino, pero hoy esos deplo
rables rasgos de su personalidad tienen

el riesgo tangible de convertirse en po
líticas públicas en el país más poderoso
del planeta en contra de México.
No en balde entre los grupos de sim

patizantes que festejaron su primera
victoria y entre los que se encuentra lo
que queda del KKK, lo quieren de vuelta
en la Casa Blanca. Tienen sed de ven
ganza. De seguro podrá reclutar nuevos
miembros de la derecha supremacista.
Arrancó ya en EU un nuevo esfuerzo
por regresar al oscurantismo. Estados
Unidos es un país profundamente divi
dido. Las heridas que se abrieron du
rante la primera campaña no cerraron
y volverán sangrar.
El hecho real es que la seguridad

de la frontera con México es el eje de
la campaña norteamericana. Se puede
culpar a los migrantes de todos los pro
blemas al interior de Estados Unidos
que es una sociedad adicta, violenta,
maniquea, y entonces todos los candi
datos compiten por ver quién de ellos
plantea la solución más estridente, no
la más eficaz, sino aquella que llene las
expectativas de los votantes que quie
ren alguien con mano dura.
Se ha llegado a extremos patéticos
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como sugerir invasiones y bombardeos,
seguro no se llegará a eso, pero sí se
concluirá el muro, se redoblará la Pa
trulla Fronteriza y se obligará a nuestro
país a hacer el trabajo sucio, de aguan
tar a los migrantes en nuestro territo
rio sin ganarle nada. López Obrador se
dobló ante Trump. Marcelo Ebrard tam
bién lo hizo. Son dos políticos curtidos
en mil batallas y no pudieron con el pa
quete. Si Trump triunfa otra vez, ya no
se las verá con AMLO, sino con Clau
dia Sheinbaum o Xóchitl Gálvez. ¿Es

tán estas señoras preparadas para se
mejante desafío? La verdad no se tiene
la respuesta. El tema de Estados Unidos
ha estado fuera de la agenda de am
bas, que se refieren con generalidades
a problemas muy complejos de la agen
da bilateral. La doctora Sheinbaum tie
ne cerca al Juan Ramón de la Fuente,
ex embajador en la ONU, que la puede
ayudar, pero si Claudia se empeña es
hacer lo mismo que hizo AMLO la ver
dad es que nos aguardan tiempos muy
difíciles.

Con respecto a la ingeniera Gálvez,
la noticia es que piensa viajar a Estados
Unidos la semana que entra. No ten

drá más remedio que entrarle al asunto
porque los reporteros de medios nortea
mericanos le preguntarán sobre Trump,
Biden, armas, fentanilo, migrantes, co
mercio. Habrá que seguir con atención
su desempeño para calibrar si está lista
para jugar en las grandes ligas, o de pla
no todavía le falta. Del candidato presi
dencial de MC, cuyo nombre apenas co
mienza a posicionarse, no se conoce su
opinión sobre estos temas, está concen
trado en el partido naranja sobreviva»

ti
El hecho real es

que la seguridad de la
frontera con México

es el eje de la campaña
norteamericana

ff
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SUBE Y BAJA

José Antonio Seade KuriO Matamático

El también presi
dente de la Acade
mia Mexicana de
Ciencias recibió el
reconocimiento al

Liderazgo Matemá
tico Latinoamerica

no, así como el Premio Biblos, que entrega
el gobierno de Líbano a los matemáticos
más destacados a nivel internacional.

O Rosario Piedra
Titular de la CNDH

Tras distorsionar la
labor de la CNDH
como se muestra

en nuestra nota de

hoy, quiere acabar
de plano con esta
Comisión, que fue

muy útil en sexenios anteriores. Dijo que
la "defensoría de los derechos del pueblo"
debe emerger como una nueva institución.
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OPINION

Pepe Grillo

Villano de moda
Para el modelo personal de gobernar
del presidente López Obrador es in
dispensable generar todo el tiempo
nuevos adversarios, enemigos embos
cados que buscan desmoronar la gesta
heroica de la 4T.

Los malosos de siempre comienzan a
tener poco efecto, se desgastan, por
eso siempre es bienvenido un nuevo
villano, por lo que el gobierno reci
bió casi con fanfarrias al villano de
moda, el doctor Ernesto Zedillo, ex
presidente de México en la década de
los años 90.

El presidente López Obrador co
menzó la cacería en las mañaneras,
que para eso están, para ser un ca
dalso público, y lo secundó la jauría
electrónica de Morena que es feroz
y no le gusta tomar prisioneros.
Zedillo ni sufre ni se acongoja. Tuvo
en su momento rivales mucho más

peligrosos y emergió con banderas
desplegadas. Sabe defenderse solo.
Le dedicará algunos días al tema y
seguirá lejos con sus actividades. El
presidente se queda complacido por
tener un nuevo villano en el pueblo,
otro neoliberal, al cual zarandear
unos días.

Es lo que hay
La lista de plurinominales del PRI se
elaboró en la oficina de Alíto Moreno.
Como era de esperar el campecha
no se sirvió con la cuchara grande.
No se detecta por ningún lado la ma

no de la candidata presidencial, Xó
chitl Gálvez, cuya participación con
respecto a la lista del PRI se limitó a
apechugar.
Alito se anotó a él mismo y a su
sobrino, orgullo de su nepotismo,
candidato perdedor de la elección
de Campeche. Puso a la secretaria
general y candidata perdedora de
la elección de Hidalgo. ¿Será un
presagio?
Rubén Moreira seguirá siendo el hom
bre fuerte en San Lázaro.
Nadie se puede decir sorprendido.
Ellos son lo que hay en el PRI, los que
se quedaron y le sacarán todo el pro
vecho que puedan a lo que queda del
partido.
La sociedad civil no fue requerida.

La voz de Xóchitl
La candidata presidencial del PAN.
Xóchitl Gálvez, se tomó un tiempo pa
ra felicitar a tres personas cuyos nom
bres aparecieron en las listas del PAN,
Kenia López, Josefina Vázquez Mota
y Germán Martínez. Apúntelos como
parte de su equipo real. Los demás es
tán en otra órbita.
Llamó la atención la aparición de
nombres como Cabeza de Vaca o Ri

cardo Anaya que han estado a salto
de mata.
También están otros que han he
cho méritos en la trinchera, como
Julen Rementeria, Lilly Téllez, En
rique Vargas y Jorge Romero, hom
bre fuerte del PAN en la CDMX.

El PRD no tiene mucho de dónde es

coger y tampoco quiso buscar afuera,

Jesús Zambrano, Adriana Díaz y Mi
guel Ángel Mancera hicieron buenos
los pronósticos y se anotaron en los
primeros lugares de la lista.

Bachecito en Taxco
El alcalde de Taxco, Guerrero, Mario
Figueroa, regresó de su periplo euro
peo para decir quitado de la pena que
lo que ocurre en esa ciudad es un "ba
checito".
De seguro tuvo por lo menos diez ho
ras en el vuelo de regreso de España y
eso fue lo que se le ocurrió, decir que
es un bachecito, lo que generó indig
nación entre la gente que tiene tres
días encerrada en protesta por la ola
de violencia y la extorsión que se ge
neraliza.

Lo que dijeron por allá es que si el
alcalde no piensa que hay un pro
blema serio no tomará las medidas

necesarias para solucionarlo. Por
cierto, el bachecito en el estado ya
provocó un cambio de secretario
de Seguridad del estado.
No fue un relevo terso, nada de eso,
porque se pasó de un oficial de la Ma
rinaArmada a un mando del Ejército,
lo que generó tensiones inocultables
en la ceremonia de relevo.

En Guerrero, por el bachecito, sale la
Marina y entra el Ejército. Tome nota.

pepegrillo@cronicaxom.mx
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EL CRISTALAZO SEMANAL

La autonomía dependiente y otros absurdos
Twitter: @CardonaRafael

Ufana en la exhibición de su
sorprendente ignorancia,
fuera de sitio, ajena a la ma
teria encomendada por el
presidente de la República,

quien la ha designado al frente de la Co
misión de los Derechos Humanos en la más

impura y absurda concepción del trabajo de
una "ombudsperson" (quien vigila la con
ducta del poder, a él le rinde cuentas), la
psicóloga Rosario Piedra, cuya ascensión
en la escala burocrática se logró por car
gar el portafolios y acompañar los afanes
justicieros de su señora mamita, resuelve
lo necesario para quedar bien con el pa
trón y en medio de la polémica por la ex
tinción de los órganos autónomos, propone
una solución para su área: desaparecer la
CNDH para sustituirla por una Defensoría
del Pueblo, sin nadie para explicarle la más
evidente de las obviedades: la CNDH, es en
sí misma una defensoría del pueblo, lo cual
viene siendo, en su propuesta, llover sobre
lo mojado o ponerle albarda al aparejo.
No necesita el Ejecutivo extinguir la

CNDH; se desaparece sola.
La señora Piedra, cuyas luces tienen, co

mo se observa en los tropiezos de su len
guaje, muy bajo voltaje, compareció en el
Senado de la República para ametrallar el
sentido común con una interminable ráfa
ga de cifras inconexas previas a su inspira
do remate: la CNDH ha sido rebasada por
quien sabe cuál realidad y conviene enton
ces cambiarla por una defensoría popular.

Grave dislate, sólo comparable con la in
creíble falla del senador Germán Martínez
quien le mostró a la heredera una foto de
su mamita (de ella; no de él) y la conminó
a intervenir en la materia electoral, cosa
imposible para cualquier "ombudsperson",
si al menos (cualquiera de los dos) hubiera

leído la ley de la CNDH.
Y para quien la desconozca, como ella

(incapaz de argumentar jurídicamente) o
él, disperso en la escaramuza preelecto
ral, ofrezco a su consideración y si es po
sible comprensión memoriosa, el artículo
séptimo de la ley de la ya muchas veces
citada comisión:

"Artículo 7o. La Comisión Nacional no

podrá conocer de los asuntos relativos a:
"I. Actos y resoluciones de organismos

y autoridades electorales.
El fantasioso informe de la comisionada,

complementado con innumerables "spots"
radiofónicos en los cuales sin base alguna
se afirma a la mutación de una institución
antaño "cara e inservible", en un templo

de la defensa popular, se basa en un dato
fuera de contexto y significado: el número
de recomendaciones emitidas, como si se
tratara de una fábrica sometida a criterios
de productividad.

"Nos mantenemos firmes en la idea de
transformar de raíz a esta comisión nacio
nal —dijo— que ya no responde, dijo, a las
necesidades del pueblo mexicano".

Evidentemente en esa fraseología la se
ñora se machuca los dedos. Si se dice YA no
responde, implica una respuesta pretérita.
¿Entonces antes, en ese pasado Infame y
dispendioso, sí respondía y apenas ahora
en el presente de su desatinada gestión, ha
dejado de funcionar?

La comisionada dijo más:
. .Han sido cuatro años de empuje per

manente para dejar atrás una dinámica
institucional hecha para la simulación y el
burocratismo, absolutamente funcional al
acuerdo de impunidad y silencio prevale
ciente entre las autoridades entre los pasa
dos 70 años". La CNDH no tiene 70 años.

El acuerdo de impunidad y silencio (si
ese acuerdo en verdad hubiera existido) no
le ajusta a la CNDH porque muchos fue
ron los casos por ella señalados con serias
consecuencias en el clima político, porque
nunca se vieron bien las investigaciones y
recomendaciones en torno de asuntos re

lacionados con abusos de militares y ma
rinos, por ejemplo. El listado es grande y
no tiene caso ahondar en él ahora; porque
para eso están los archivos.

La señora Piedra nada más parpa con el
incesante discurso de su jefe quien a todos
instruye con las frases de su nuevo evangelio.
"..Yo a la Comisión Nacional de De

rechos Humanos la respeto (2019), pe
ro no considero que tengan mucha au
toridad moral, porque guardaron silen
cio, fue cómplice cuando el Estado era el
principal violador de derechos humanos;
y ahora con nosotros actúan de otra for
ma, de todas maneras, es su trabajo y lo
vamos a respetar, pero no me gusta la hi
pocresía (AMLO)..."

Aquí reside una de las principales dis
torsiones en la comprensión de los Dere
chos Humanos. En repetidas ocasiones el
señor presidente ha sostenido la inocencia
del Estado (bajo su jefatura) en las viola
ciones a los DH, pero eso es un contrasenti
do, porque dichas transgresiones solo pue
den provenir de las autoridades. Los par
ticulares no vulneran derechos humanos;
cometen delitos, en todo caso.

Pero todo queda contenido en este párra
fo, síntesis y resumen del nuevo Evangelio:

"...No vamos a ocultar nada, no somos
iguales a los que fabricaban delitos (¿Y
Murillo?), ocultaban las cosas, torturaban
para que se culpara a gente, algunos ino
centes. Ya no es el tiempo de los gobiernos
autoritarios que se padecieron en México
cuando la mayoría de los medios que uste
des representan, con todo respeto, guarda
ban silencio y no les importaban los dere
chos humanos y ahora, como son tempora
das de zopilotes, ahora son los campeones
del amarillismo, del sensacionalismo, tra
fican con el dolor humano...

"...Y no es por justicia, sino porque están
deseosos de regresar por sus fueros para
seguir robando, como lo hacían, políticos

corruptos, traficantes de influencia, due
ños de medios de información, periodistas
famosos, etcétera, etcétera, etcétera".
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El talento actual en la administración
pública es imitar, repetir y suscribir los di
chos e ideas del señor presidente. Quien
consulta, no yerra; quien repite, tampo
co. La mimesis es la segunda piel. Rosa
rio Piedra vivió y creció a la sombra de su
mamacita. Ahora subsiste bajo la fronda
del árbol presidencial.

En esas condiciones la CNDH es apenas
un pálido reflejo de los tiempos pasados.
Y cuando Germán Martínez le dice cómo
le queda grande la memoria de su mama
cita; ella responde muy airada:

"Yo hago un llamado aquí a que, por fa
vor, ya no se utilice el nombre de mi ma
dre, ha de estar en la tumba retorciéndose
de coraje de ver cómo usurpadores de las
demandas de todo el pueblo de México,
de libertad, justicia contra la desigualdad,
ahora se convierten en adalides de la li

bertad de expresión..."
Pues si ella quisiera evitarle los retor

tijones post mortem a doña Rosario, bien
podría hacer algo relacionado con la ex
traña contabilidad de los desaparecidos
en México durante este gobierno ducho
en la conveniencia aritmética e ineficien
te en la búsqueda.
Así algún día podría gritar, ¡Eureka!

también ella, siquiera en recuerdo del día
cuando su mamita dilató la recepción de la
presea Belisario Domínguez y la dejó en las
manos presidenciales, para cuando el go
bierno resolviera las desapariciones.

Y lo hizo con una carta dirigida al pre
sidente L.O. y leída en el Senado por esta
misma heredera suya:

"—No quiero que mi lucha quede in
conclusa, es por eso por lo que dejo en tus
manos la custodia a tan preciado recono
cimiento y te pido que lo devuelvas junto
con la verdad sobre el paradero de nuestros
queridos y añorados hijos y familiares, y
con la certeza de que la justicia anhelada
por fin nos ha cubierto con su velo protec
tor, seguiremos hasta encontrarlos..."

Pues no han encontrado casi nada, pero
ahora buscan a Don Catarino en Panamá»

ii
La mimesis es la

segunda piel. Rosario
Piedra vivió y creció
a la sombra de su
mamacita. Ahora

subsiste bajo la fronda
del árbol presidencial
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¿Hace Chihuahua la
tarea de la Federación?
Como nunca antes, el caso del secuestro de cuatro inte
grantes de la combativa familia LeBarón en Chihuahua
desató la furia de la gobernadora panista, Maru Campos.
En específico contra el gobierno de Andrés Manuel López
Obrador, al que con palabras "peculiares" acusó de omiso
("pendejo") ante los crecientes problemas de violencia e
inseguridad en el país, sobre todo en la franja norte. Aun
que dijo la mandataria que no podían seguir haciendo la
tarea a la Federación, la verdad es que en la Fiscalía local
de esa entidad se trabaja a marchas forzadas para inhibir
precisamente delitos como el secuestro, ésta una proble
mática que, por la ubicación geográfica, es cada vez más
constante en ese territorio.

Este reportero tuvo acceso a un informe de inteligen
cia sobre lo que en ese estado denominan "Unidad Mode
lo en Atención al Delito de Secuestro", un programa que
encabeza el fiscal especializado en Operaciones Estraté
gicas de la Fiscalía General de lusticia de Chihuahua, Ar
turo Velasco Ponce, y que ha identificado 13 grupos cri
minales que operan en la zona y se dedican al plagio de
personas, incluidos los miles de migrantes que llegan ca
da semana. Según los reportes del fiscal Velasco Ponce,
en los últimos años los grupos delictivos dedicados al se
cuestro se han organizado y sofisticado, ahora cuentan
con personal para labores de vigilancia de las víctimas,
centros telefónicos, inmuebles para el cautiverio y hasta
cuentas bancarias.

Específicamente sobre los raptos de migrantes, hay 11
organizaciones delictivas monitoreadas. El año pasado

capturaron al menos 160 víctimas. De esas personas, 150
fueron ya liberadas por acción de esta Unidad y, en cin
co de esos operativos, 66 criminales han sido captura
dos. El "modus operandi" detectado consiste en que in
tegrantes de bandas identificadas como "Los Carnales" I
y II, "Banda del Chichis", "Banda los Comerciantes",
"Banda del Bravo", "Banda de Anapra", "Banda Nuevo
Casas Grandes", "Banda las Gordas", "Banda del Fénix",
"Banda del Fat Flow", "Banda San Miguel", "Banda TJ" o
"Banda Crisólito", hacen un primer contacto por redes
sociales con las víctimas, también operan en terminales
de autobuses, aeropuerto o directamente en domicilios
particulares.

Hasta el momento, la Fiscalía chihuahuense ha logra
do ya contra los delincuentes 46 vinculaciones a proceso
y 17 sentencias condenatorias, además de que se han soli
citado ante las instancias judiciales 15 órdenes de
aprehensión nuevas que podrían alcanzar a unos 30 cri
minales más. De acuerdo con los datos del Secretariado

Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, en
la plaza de Ciudad Juárez se registra el mayor número de
delitos de esta categoría; pues hasta el 80 por ciento de
los plagios ocurren en esa zona. Se entiende por qué el
órgano de procuración de justicia local tuvo que diseñar
una unidad especializada. Lo mismo se esperaría para
otros estados o para el resto del país, pues la frecuencia
de este mismo delito está por desbordarse, según el
SESNSP en la localidad de Uruapan, Michoacán, donde
gobierna el morenista Alfredo Ramírez Bedolla, y Huitzi
lac, Morelos, de Cuauhtémoc Blanco.
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Una vez más, Guerrero, de la morenista EVELYN
SALGADO, es motivo de atención y no por cosas
positivas. Como informó El Sol de México, resulta
que niños de entre 12 y 17 años se unieron a la
policía comunitaria en el municipio de José Joaquín
Herrera, para defenderse de los grupos criminales
que dominan la zona, especialmente del de los
llamados "ardillos". La citada agrupación delictiva es
la misma cuyos dirigentes fueron captados en video
reuniéndose con la alcaldesa de Chilpancingo,
Norma Otilia Hernández, quien, dicho sea de paso,
anda buscando llegar al Senado de la República bajo
los colores del Movimiento de Regeneración Nacional.
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Nos cuentan que Evelyn Cecilia Salgado Pine
da, la gobernadora de Guerrero, duerme tran
quila todas las noches a pesar de la violencia
que se vive en el estado, tanto en Acapulco, co
mo en Taxco y otros pueblos mágicos y no tan
bellos que comprende el territorio que es su
responsabilidad. Dicen los que saben que sus
asesores le recomiendan no abrir la boca y que
controle también las palabras de su padre, don
Félix. Por lo pronto, le mandaron a decir, nue
vamente, que el Presidente está de su lado y
que no haga caso de lo que está pasando, pues
desde Palacio creen que es una ofensiva políti
ca de los opositores, más que una situación de
violencia sin control en ese territorio al que el
mismísimo mandatario no le gusta recorrer a
pie, ni para hacerse propaganda con sus fieles a
través de sus benditas redes sociales.

Que la reciente incorporación del general Rolan
do Solano Rivera como Secretario de Seguridad
Pública en Guerrero, apoyada por el Presidente
Andrés Manuel López Obrador, aimque simbóli
ca, no garantiza una solución a la crisis de vio
lencia que azota al estado. La estrategia, respal
dada por figuras de alto perfil como la secretaria
de Seguridad Pública y Protección Ciudadana,
Rosa Icela Rodríguez, sigue generando dudas so
bre su efectividad ante la política de los abrazos.
A pesar de las promesas de "ni un paso atrás" en
la lucha contra la delincuencia, la situación en
ciudades como Chilpancingo, Ocotito, Tierra Co
lorada, Tixtla, Chilapa, Atoyac... permanece crí
tica y se puede poner peor.
Que la falta de resultados concretos y soste
nidos en materia de seguridad en todo el país
pone en duda la eficacia de la estrategia ac
tual y la verdadera voluntad política para en
frentar y resolver la compleja red de corrup
ción, impunidad y violencia que se ha enrai
zado en Guerrero. Sin un enfoque más inte
gral y acciones contundentes que vayan más

allá de las rotaciones de altos mandos, sonri
sas y notas positivas y falsas en medios que
se dicen nacionales, el camino hacia la paz y
la seguridad en Guerrero se mantiene incier
to y plagado de desafíos.

Mientras tanto, la alta política mexicana expe
rimenta un notable ajuste rumbo a las eleccio
nes, con la aproximación entre Cuauhtémoc
Cárdenas Solórzano, considerado un líder mo
ral de la izquierda, y el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador. Este acercamiento ocurre
un año después de que el tabasqueño calificara
a Cárdenas como un adversario político, si
tuándolo en una corriente moderada dentro de

un bloque conservador.
López Obrador subrayó ayer en su mañanera el
papel de Cárdenas como precursor del movi
miento democrático en México, transformando
una relación previamente tensa en un posible
escenario de colaboración. Este cambio en la

dinámica entre dos figuras clave de la izquier
da sugiere un ajuste en el panorama político
mexicano, potencialmente impactando la con
figuración y estrategias futuras de esta corrien
te política. Es decir, que le andan pidiendo ya
favores para que ayude a Claudia Sheinbaum a
ganar credibilidad.

***

Aunque las dirigencias de Morena y el Partido
del Trabajo aseguran que su alianza está firme,
hay personajes al interior de esos partidos que
presionan por romper el acuerdo en estados
como Quintana Roo para competir en solitario.
En aquel destino turístico, un grupo comanda
do por la regidora petista Lorena Martínez Be
llos y el delegado del PT, Gerardo Rodríguez
López, pugnan por llevar a candidatos propios a
la boleta para disputarle al grupo de la gober
nadora Mara Lezama las presidencias munici
pales de Cancún y Puerto Morelos, así como es
pacios en los congresos local y federal.
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Pensiones, otra
perversidad

Perversidad: Degranmaldadquecausadañoexpresamente.

AMLQ propondrá una reforma de pensiones para incrementar su
valor allOO por ciento del último sueldo. Los sistemas de pensiones no son
esq uemas sencillos y existen básicamente dos modelos en el mundo:

El esquema de reparto. Du
rante su vida laboral el tra

bajador, el patrón y el go
bierno aportan a un fondo
común del que se obtienen
recursos para pagar las pen

siones en curso. Para poder pagar pensio
nes dignas, se realizan estudios actuaria
les para establecer los montos de contri
bución, tiempo de trabaj o y edad de retiro.
Estos esquemas suponen que siempre in
gresarán nuevos trabajadores en una
cantidad superior al número de j ubilados;
sin embargo, la transición demográfica ha
llevado a que estos sean cada vez más di
fíciles de financiar.

En los años 50, la esperanza de vida era
de 55 años, hoy en día es de 75, lo que signi
fica que las pensiones se pagan durante
más años, además, el supuesto de un ingre
so de nuevos trabajadores en aumento
geométrico ya no sucede, entre otros fac
tores, por la reducción de la tasa de natali
dad y los adelantos tecnológicos que han

desplazado muchos empleos.
El modelo de ahorro individual. En es

tos, las contribuciones de trabajadores,
patrones y gobierno se depositan en una
cuenta individual de ahorro para el retiro,
generalmente en entidades especializa
das en la administración e inversión de
estos recursos como las Afores. A diferen

cia de los sistemas de reparto, cada traba
jador es dueño de su dinero que depende
de su historia laboral y esfuerzo personal
de ahorro. Es indispensable establecer los
niveles de contribución del trabajador,
patrón y gobierno, tiempos de cotización y
edad de retiro para calcular el pago de
pensiones razonables.

En ambos modelos, si se quieren llevar a
cabo reformas que incrementen el monto
de la pensión, es indispensable aumentar
alguna o todas las variables fundamenta
les, como edad de retiro, monto de contri
bución y tiempo de cotización.

Estos temas son muy delicados, por
que es difícil que las personas acepten

prolongar su tiempo como trabajadores o
vean reducido su salario por destinar más
a su contribución. Asimismo, los patrones
deben enfrentar nuevos costos laborales

que pueden afectar su competitividad y
los gobiernos resienten mayor presión en
sus finanzas.

Siendo tan polémicas estas reformas en
todo el mundo, siempre se elige el mejor mo
mento para llevarlas a cabo. Por lo que llama
la atención que la propuesta presidencial sea
introducida justo en fechas electorales y es
aquí donde se nota la perversidad del plan
teamiento, V eamos porque:

Los tiempos. Un gobierno responsable
hubiera discutido algo tan importante des
de el inicio de su gestión, ya que necesita
asegurarse que tendrá fuentes de financia
miento suficientes para cubrir a largo plazo
las obligaciones, para lo que son necesarias
reformas fiscales. Al finalizar el sexenio,
los ajustes que se requieran para financiar
los compromisos pensionarios recaerán en
los siguientes gobiernos, ahorrándose el
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desgaste político de elevar impuestos.
Los recursos. El gasto nacional en pen

siones para 2024 será de dos billones de
pesos de los nueve billones del presupues
to de egresos de la Federación, es decir, que
las pensiones requieren 22 por ciento del
gasto total o 5.4 por ciento del PIB. Resulta
curioso que este año, como nunca antes, el
gobierno pidió autorización para contraer
una deuda pública por dos billones de pe
sos, podría decirse que las pensiones se pa
garán con deuda.

Dimensión del problema. México tiene
un gran problema de pensiones, además de
los dos institutos más grandes (IMSS e
ISSSTE), existen muchos sistemas estata
les, universidades y empresas del Estado
(CFE y Pemex), que se encuentran en gra
ves dificultades. Estos sistemas de seguri
dad social no abarcan ni al 50 por ciento de
la población. ¿Qué piensa hacer López con
los sistemas emproblemados y con el 50
población de la población sin pensión?

Ruta legal. Para reformar los sistemas
pensionarios del IMSS, ISSSTE y paraesta
tales no se necesita una modificación

constitucional, por lo tanto, con una mayo
ría del partido del Presidente sería sufi
ciente. Sin embargo, se habla de una refor
ma constitucional que sí implica una ma
yoría calificada entre Morena y aliados
que, hoy por hoy, no la tiene.

Concurrencia con otras reformas. En los

países donde se dan reformas pensiona
rías, se procura no contaminarlas con otras
iniciativas legislativas. Resulta extraño
que el Presidente anuncie una Reforma
Constitucional de pensiones y quiera aso
ciarla con la iniciativa para desaparecer los
órganos autónomos. Ya lo veo diciendo "no
quieren que desaparezcan los órganos au
tónomos porque no quieren mejorar las
pensiones", lo cual es falso, porque el pre
supuesto de esos organismos no cubre ni el
2 por ciento del gasto pensionario.

Salud financiera del Estado. En México,
aun sin una reforma de pensiones, ya exis
ten graves problemas financieros que ha
cen que no haya margen de maniobra. Por
un lado, se agotaron todos los fondos, la fa
vorable paridad del peso frente al dólar es
un fenómeno pasajero que se ajustará en
pocos meses; además, y más importante, la
deuda de Pemex ya es insostenible, en
cualquier momento sus bonos serán de
clarados basura por las calificadoras y eso
impactará fuertemente al país, encare
ciendo nuestras deudas.

La deuda de Petróleos Mexicanos (Pemex)
ya es insostenible, en cualquier momento sus
bonos serán declarados basura por las califi
cadoras y eso impactará fuertemente al país,
encareciendo nuestras deudas
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El arte nos une
Hay cosas q ue todos los seres humanos, sin importar nuestro origen, reconocemos y tene
mos en común. No necesitamos hablar el mismo idioma para entender el significado de una
sonrisa, ni conocer a alguien para ver cuando siente dolor, porq ue es algo estamos programados
para reconocer por naturaleza.

Las pinturas, las historias, la música y to
das las diferentes expresiones de emo
ción humana siguen las mismas reglas. El
arte es subj etivo, pero también es un idio
ma global que todos podemos entender
de una forma u otra.

Los humanos aprendemos a dibujar antes que escri
bir, aprendemos a cantar antes de hablar, a bailar antes
de caminar y a entender la música antes que las pala
bras. El arte es innato y no lo podemos evitar, lo necesita
mos para entendernos a nosotros mismos y a los demás.

La Organización Mundial de la Salud publicó un
estudio en 2019 que identificaba los efectos positivos
del arte en la salud mental, los sentimientos de sole
dad y el bienestar en general, así como en las relacio
nes humanas, ya que el arte funciona como un lugar
neutral donde las ideas y las diferentes opiniones son

bienvenidas (The Guardian, 2023).
El arte nos permite ver, sentir y escuchar aspectos de

nuestra humanidad que no se pueden explicar de otro
modo. Tiene tanto poder que históricamente se ha usado
como instrumento de guerra, de protesta, de unión y, so
bre todo, de paz.

¿A qué voy con todo esto? En momentos y situaciones
donde el mundo se polariza, el arte es de las pocas cosas
que nos puede centrar en el hecho de que todos somos
humanos y que nada es tan negro ni tan blanco; vivimos
en un mundo de colores.

Hoy te invito a ver esa película, escuchar esa canción,
admirar esa pintura, a bailar. ¡Siente! Y, sobre todo, sé
consciente de que ese simple acto te conecta con ocho
mil millones de personas más.
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LA CASTA DE DORADA DE CORDOBA SIGUE EN EL INE
•El nombramiento de Claudia Suárez como nueva secretaria
ejecutiva del Instituto Nacional Electoral (INE), nos dicen,
sólo causó molestias en el grup o d e consejeros electorales que
decidieron jugar a la oposición dentro del instituto y torpedear
los nombramientos de la consejera presidenta Guadalupe Taddei.
.4ycr.!aJuncionariarindióuninformean
el que reveló que desde su llegada ha presentado 26 propuestas
de nombramientos, de los cuales.sólq9.h^
El disenso, reconoció, es parte de la dinámica del instituto, pero
en los .pasillos.del INE lo que;.dicen esque m^
ynapelea entre el grupo de poder Lorenzo Córd ova que se afer r a
al hueso y tiene muchos representantes dentro de la institución,
mientras que el grupo de Taddei lo componen funcionarios
públicos de'.carrera. Como quien dice,...no_les gustan los
funcionarios porque no son de la casta dorada de Córdova.

EL COMPROMISO DE DELFINA GOMEZ
•Es claro que doña Delfina Gómez está muy ocupada invirtiendo
tiempo y recursos.para cumplir uno de sus mayores compro^

gobcrnadora: devqlyerle la segu ridad a1 Est ad o de México.
Por eso .va se reunió con .gobernadores; de los estados colindante
•CDMX, Michoacán, Puebia, Moreíos, "fíaxcaía, Hidalgo y

Guerrero— con los que definió una estrategia integral de
blindaje en carreteras, coordinación en operativos de seguridad e
intercambio de inteligencia y tecnología. Bien por esa colaboración
entre gobiernos de la_4T que: redundará en seguridad para sus
gobernados.
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LAS INTENCIONES DEL FRENTE OPOSITOR
•Aunque la lista dei.candidaturas para; el.CqngresqdelJlam^
frente opositor no sorprendió, hay^ quienes se empiezan a
cuestionar si la alianza verdaderamente intentará quedarse con la
mayoría parlamentaria para hacer contrapeso a la llamada 4T. Lo
anterior porque: en los^primeros lugaresi.en listó a personajes
.?!. exgobernador Francisco García Cabeza de Vaca el excandidato
presidencial Ricardo Anaya. el perredista Jesús Zambrano y el
dirigente tricolor "Alito" Moreno, quien no sólo forma parte de
los legisladores que más faltaron a su encargo estos años y menos
ÁOiciatms presentaron sino que .su bancada_füe
ocasiones¡votó con Morena en la..presente:.legisiatura,_según_^
del Buró Parlamentario.

PRIISTAS DE ANTANO
•Una; figuraque estuvo enel^epicentro del.poder;.acaba de regresar
a la vida política de nuestro país; se trata cíe Aurelio Ñuño,
secretario de Educación Pública durante el mandato de Enrique
Peña Nieto. Su retorno de un autoexilio en Boston, para hacerse
de un lugar en la lista plurinominal del PRI, revela más que una
mera¡ estrategia.ppjítica;es¡un símbolo del llam
PRI", ahora más cercano a ser una franquicia personal de
Alejandro "Alitq" Moreno La reciente sesión extraordinaria de la
Comisión Política Permanente del partido, que coloca a Moreno
en la primera posición para llegar al Senado, no solo refuerza esta
perspectiva, sino que también levanta interrogantes sobre el juego
depoder detrás de bambalinas..¿Acaso Peña Nieto
la^..nominación deÑuño?¿Yqué hayde lareciente m^
de Los Hank a las filas de Alito?, ¿es una muestra de lealtad o un
cálculo estratégico basado en el poder heredado de un apellido?
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Atribuciones

especiales del INE
a Consi ii ución federal, la Ley
General ele Insiii liciones y
Procedimientos Electorales y
el Reglamento ríe Elecciones

Ldel INEsestablecen quesu atri
lnicioiii's especiales son las si
guientes: a.) Asunción toial: que

se. refiere a la facultad del INE para desa
rrollar directamente la implemeníación y
operación de. la totalidad de las actividades
que coi responden a un pioeeso electoral
local, qLie origiiialnientó corresponde al Or
ganismo Público Local (OPL); b) Asunción
parcial: que es la facultad del INE para de
sarrollar directamente la implerneniación
u operación de alguna actividad o cualquier
fase de un proceso electoral local, cuyo ejer
cicio correspondeoriginalmenle al OPL;;c)
Atracción: qué se trata de la facultad del
INE de conocer, para su implemeníación,
Cualquier asunto específico y concreto de
la competencia de los OPL, por su interés,
importancia o trascendencia, o bien, que
ante lo novedoso del caso, sea necesario
establecer un criterio interpretativo; y d)
Delegación: que es la facultad riel INE ríe
conferirle al OPL, la realización de alguna
o algunas ríe las funciones electorales que

solí competencia original del propio INE.
En ese sent ido, la Ley prevé que los casos

deasunción de la elección se resuelven me

diante procédimieui os especiales que debe
instaurar la Secretaría Ejecutiva del INE; y
qué la asunción fie la competencia de una
elección local solamente será procedente
cuando sé acredite fehacientemente en el

procedimiento respectivo que se actualiza
alguno de los siguient es supuestos:; a) que
existan diversos factores sociales que alee
ten la paz pública o pongan a la Sociedad en
grave riesgo en la entidad federativa que a
decir del pet icionario afectan los principios
const il.ucionales eleet orales de imparciali
dad, certeza, legalidad, objetividad y equi
dad en la contienda electoral e impiden por
lo tanto, que se Heve a cabo la organización
pacífica de la elección por el OPL compe
tente; y b) que no existan condiciones poli
ticas idóneas, por injerencia o intromisión
comprobable dealgunos de lospoderes pú
blicos en la entidad federativa que afecten
indebidamente la organización del proceso
electoral por él OPL, al no poderse realizar
(odas las etapas del proceso electoral por
esté organismo, con imparcialidad.

Los procedimientos fie asunción se ini
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cian a petición fundada y motivada ante el
INE de al menos cuatro desús consejerías,
o de la mayoría del Consejo General del
OPL. La petición de asunción total Se puede
presentar hasla antes del inicio del proceso
electoral y requiere la aprobación ríe una
mayoría de cuando menos ocho votos.
Por lo que respecta a la facultad de

atracción, la petición sólo puede formu
larse por al menos cuatro consejerías del
INE o la mayoría del Consejo General fiel
OPL. El Consejo General fiel INE ejercerá
la facultad fie atracción siempre que exista
la aprobación fie una mayoría dé cuando
menos ocho votos.

Asimismo, de acuerdo con dicha Léy^
la delegación de funciones del INE en los
OPL tiene carácter excepcional, por tanto,
la Secretaría Ejecut ivá debe someter al Con
sejo General los Acuerdos de resolución en
los que Sé fundé y motive él uso dé esta fa
cultad; en ese sentido, para su ejercicio, el
acuerdo fiel Consejo General debe valorar
la evaluación positiva de las capacidades
profesionales, técnicas, humanas y mate
riales fiel OPL, para cumplir con eficiencia
la función.

La delegación también debe realizarse
antes del inicio del proceso electoral local
correspondiente y de igual manera requie
re del voto de al menos ocho consejerías,
cesando sus efectos una vez finalizado el
proceso elenoial. finalmente, el lNEpuede
réaSumir la función que haya sido delegada
antes de que finalice el proceso electoral
respectivo, siempre y cuando se apruebe
por la misma mayoría de odio votos.

Las anteriores atribuciones fueron in
troducirlas mediante la reforma Constitu
cional y fegal de 2014 y desde mi punto de
vista, se trata de mecanismos que invaden
las a trib Liciones de los OPL y atenían contra
el federalismo electoral, por lo cual, sería,
deseable que,en una ful lira reforma,regre
sáramos al modelo anterior que funcionaba
y lo hacía muy bien.

Plancha de quite: "La democracia no es
una met a que se pueda alcanzar para dedi
carse después a ol ros objetivos; es una con
dieron que sólo se puede mantener si lodo
ciudadano la defiende".'RigoberlaMenchú.

•Especialista en Derecho Electoral
y experto en Derecho Parlamentario.

mvergara333@gmail.com
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La Cuauhtémoc,
mi casa
Mi hisl oria como luchador;) social ha

estado marcada por innúmera bles
balallas e incontables primeras
\cccs. A consecuencia de las in
justicias he tenido que aprender
a defender lo que creo coi recio
con firmeza en mis convicciones

y apego a la legalidad, ninguna batalla ha sido senci
lla, ser mujer y convenirme en dirigente del barrio
en un contexto de machismo puro, significó resistir
y sobrevivir á las descalificaciones y malos traios dé
los hombres que atendían a los intereses del líder
más fuerte de depilo en aquel momento,ya que no
estaba dispuesto a verse rebasado por una mujer;
esa fue mi primera batalla.

La segunda fue con una líder imporlaníedel Cenlro
Histórico a la que nadie se había alt es ido a confrontar,
ya que sus acciones siempre habían estado caracteri
zadas por la represión, violencia y difamación, hacien
do uso de la impunidad con la que contaba desde los
gobiernos en turno que auspiciaron su crecimiento
porque significaba una bolsa electorera; este evento
le costó la vida a mi compañero y padre de mis hijos,
con profundo dolor viví en carne propia lo que cient os
de familias en este país han experimentado. A partir
dé ese momento (uve que decidir entre rendirme o
seguir adelante Motivada por el amor a mi familia,
con mayor empatie) y sentido social de quienes vivían
circunstancias semejantes, decidí seguir, ponerme de
pie, conlinuar luchando y alzar la voz.
En lepilo se me reconoce por mi lucha, porque

contra cualquier embestida hesido la primera en salir
a dar la cara. Durante mi colaboración en libro "Las

voces del centro histórico, la lucha por el espacio en
la Lindad de México" traje a mi memoria el momenlo
en el que, vulnerando cualquier derecho humano,
intentaron despojar a muchas familias de su hogar
medíanle una expropiación, en uno fie los tantos
pronunciamientos públicos que di, i uve la osadía dé
decirle al entonces til 11 lar del gobierno que, así como
ha bía venido a pedir vol os debía venir a pedir perdón
porque eso no se le hacía a la gente.

Me dieron el adjetivo de ser "una líder conirover
tida e incómoda",porque en reiteradas ocasiones me
pronuncie enérgicamente y denuncié los abusose
injusticias: cometidos: en contra de gente inocente.

Ser m ujer de lepiio y ser comercian t e es mi est ig
ma, ese! que inventaron para intentar callarme.

La lucha que iniciamos 70 mujeres, que hoy se re
conoce como activismo, indudablemente ha valido la
pena. Hoy sus hijos son profesionistas y trabajadores
deéxito,.ciudadanosconscientesqueaprendieron de
esas extraordinarias personas la fortaleza y determi
nación para no claudicar. La fraternidad de quienes
hemos tenido la legítima aspiración de vivir mejor
trajo consigo la suma de miles de voluntades. Nací,
crecí y me forjé en la Cuauhlémoc; mi vida seguirá
estando determinada por la lucha social, por hacer de
los derechos una realidad asequible para todos, hasta
que la inclusión sea una expresión nat ural de vida.
•Diputada Federal del Partido

del Trabajo María Rósete
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Entreguismo intelectual

llilIR ha sido sos pe
clioso el i 111e 1 ecmal

que presta, su pluma
para convenirse en
pregonero de alguna
ideología,, concedien
do sentido o al menos

intenláj.idolo, para laxarle las manos
sucias al tirano en un no. con su cama

rilla desgraciada. Evidentemente, no
se pretende una poslura puritana que
crea que el i m eleci ual, por serlo, carez
ca de simpa lías hacia cienos persona
jes o causas. Podemos afirmar que eso
es connatural al ser humano, y negarlo
es de una. injusta ilusión, que no va con
la posesión de su conocimienlo.
Lo que no es posible, es el ser mer

cenario del pagador en turno, el que
prostituye las ideas al mejor postor o
se convierte en el siervo envilecido de

alguna postura dogmática, como en su
tiempo lo llegó a ser el marxismo, no
porque el est udio y enseñanza del gran
pensador alemán no sea fundamen
tal en el conocimienlo de cualquier
persona ilusuada. Lo despreciable es

la crítica defensa de cualquier pensa
miento, pues en ese momento el in
telectual abdica a esa. dignidad que
confiere el saber, transformándose
en el maestro de un séquito de adoc
trinados a los que antes que el saber
científico los posee la. ideología:.
Platón criticará de los sofistas, lá

entrega de estos al servicio cíe la élite
gobernante, y el problema de aque
llos sublimes maestros de retórica, de

nombres tan ilustres como Proiágoras,
Gorgias o Hípias, tan grandes que con
forman el cosmos dialógico del coi pus
platónico, es el iniento jus tíficaLorio de
un sector como el que por ese enton
ces, llevaría:a.la democracia ateniense
a su ocaso, no evitando ni su aberran
te guerra contra Esparta, y después,
el establecimiento de una tiranía con

varios de sus pupilos al frente de un
proyecto tiránico que tal parecía que
la ineficacia y la corrupción, serían el
pan nuestro de sus arbitrariedades.

I '.l intefect ual, y para ser más especí
fico, el filósofo, no puede ser el justifi
ca flor a sueldo del i i i ano y sus siervos,
si bien existen nefastos ejemplos de

servilismo, semejante abyección res
ta cualquier tipo de seriedad a cuanto
argumento esgrima, pues de aspirar
a cierta independencia intelectual,se
muestra una alienación vil, a la ma
nera de la que pedían los soviéticos a
Cuanto apologeta tuvieran por el mun
do entero.

I I conocimiento busca la razo na 

bilidafl de los argumentos, la validez
fie las teorías y en lodo momento se
muestra abierta y receptiva a: cuanta
objeción suscitaran sus afirmacio
nes, pues ál menos desde6álileo, la
búsqueda de la verdad río marca el
proyecto fie la ciencia, a la que cons
lituyen sus muy variarlas teorías, en
constante discusión cutir ellas. De
aquel sujeto, con aires do predicador,
que en nombre de la ciencia diga que
posee la verdad, solamente la descon
fianza puede envolver sus palabras y la
duda es deber de cuaiua racionalidad

se lo tope.

•Catedrático de la Universidad del
Pedregal.
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Oposicion improvisada

I PRI creó rlesde hace mu
chos años su centro de ca

pacitación; se. encontraba
en Puente de Alvarado,en la
colonia Tabacalera, a unas
cuadras de.su sede. Una vie

I ja casona donde llegaron a
impartir cátedra personajes fiel priísmo
como Beatriz Paredes, Carlos Salinas, Je
sús Reyes Heroles, entre ot ros.

Cuando surge Morena, prácticamente
de inmediato, sé dieron las direct rices pa
ra la conformación del lnstit uto de Forma
ción Política, con una intensa actividad.

El PAN, desde su nacimiento, creó es
pacios como talleres y cursos de verano,
donde el tema, central era la oratoria. La
capacitación política no existía,su esencia
son los intereses que le dieron origen, es
decir, la defensa a ultranza de la propie
dad privada y la hipocresía. Los resultados
de esta falla, de conocimientos políticos
se mostraron, como nunca, en la actual
legislatura del Senario,en la Cámara de
Diputados, y, sobre todo, en congresos
locales,

Este proceso de 110 formación política
arroja como resultado la candidata que
ahora tiene, que ni siquiera, reconoce su
niilitancia en ese. partido, tampoco los

|kiilisias la aceptan completamente por
su falta de pedigree.

I I extravío de la políticaeoniemporá
nea se sumó a la ignorancia de la historia.
El pragmatismo que fes impuso legar al
poder los perdió ideológicamente aún
más, al grafio de buscar una alianza con
su antagónico, el PRD, que adopta esta
coalición como salvavidas para salvar su
registro del naufragio que le impuso el
rs.una.mi de Morena .
El Instituto Rafael Preciado m un

oasis en medio fie la ignorancia políti
ca que caracteriza a ese partido. E11 su
página de EB sólo hay memes contra
la 4T, esquelas, felicitaciones y efemé
rides. La página 110 puede abrirsepor
Si alguien sé ¡nieresa en alguna capa
citación. Sus actividades parecen sus
pendidas por el impacto de la próxima
derrota electoral.

La necesidad fie echar toda, la carné
al asador para perder por el menor nú
mero de puntos posible paralizó la capa
citación interna del partido, mientras en
otros partirlos, es época de intensificar
la capacitación y renovarse contante
mente. El trabajo fie la capacitación po
lítica nunca termina y menos aún pude
darse por concluido 1111 tema o 1111 curso;
Sin embargo, en el PAN la capacitación

es lo de menos, situación que se hace
evidente éii cada una de íáSf léela rádo
nes de algunos de sus líderes.

•Analista político.
@Josangasa

Muchos años de capacitoción
para ejercer el poder y
consejarlo, ahora convertido
en el Instituto de (Capacitación
5 Desarrollo Político, siguen el
proyecto, descafemado y poco
a instant e, c< mío muestra de
la decadencia de un partido
que iio llegó para quedarse.
El PAN nunca ha tenido

formación política para
sus militantes, 3. menos
que o sea cursos optativos
sobre algunos aspectos de
la administración pública
cuyo nivel parecerá estar
destinados a estudiantes
de secundaria, contenidos
que pueden verse en
cualquier programa de
televisión comercial.
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LA CRISIS HIDRICA DE LA CDMX
•Apgtias estamos en el primer meü del año y la crisis
híd r i c a está pegan do con tubo a los capitaIinos. KI

de.Aguasdela..Ciudad de.México (SACMEX)
informó que 289 colonias de 10 alcaldías recibirán

L11 Ése.£ed ujo c onsiderablemenle el c aiidal
DM"lllÍ Le ! _v?Áii_L_^_ LI1 > 5^1 A 1._^JL
Aíl 1?. ^".^1 !r á i_l evn su lai.y ed s b <)j_( >  Aún _n_(_>_ 1 _l_c I ¿i
temporada fuerte de calores y de estiaje en la zona
metropolitana y .va estamos padeciendo. La gran
kUlLíogante ahora esqué..pasara.en.los.meses de
5r:^ Ja .'.Pi iaada n > n ía i] U_ _ _ p_ a A. /. i: rÁií ].i íAJr.i
orillaba ..tomar conciencia del .cuidado del agua;
pero también a las autoridades de llevar a. cabo una
campaña de ahorro .entre la ppbUción.
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LOS PRIISTAS A SAN LAZARO
• Xvl >r! 1 í. ^A7.! i?Á J.c! í 'I
Betanzos^ya. pude respirar con..ciert^
debido a que lo colocaron en la segunda posición
ú fA li1. A Í_^_ IrA1 _•?! A.U_ P Al _L_ íú ú ^íjci le s del
tricolor, con lo que seguramente tendrá una curul
en San Lázaro, además efe que dllo le garantiza el
fuero, por.aquello> de las^.persecuciones políticas^
Qyi?P...^.9.j3s.lrae.todas.consigo es> elLgeneral Fausto
Zamorano.Esparza,..guien"ya_en_el_s^lo lj^ar_de_
los "pluris" de la Cuarta Circunscripción y, sejgún
dicen, no hay muchas posibilidades de que llegue.

A RESOLVER LA PROBLEMATICA
METROPOLITANA
•Ahora guelosgobiernos de la.Ciudad_de_I^xico_.
X del .Estadode_ México son del msmp__colort_
Morena^se.facilitanlas^acciones de coordina
y colaboración. Así lo dejaron verlos secretarios
de gobierno dé ambas entidades, Ricardo Rulz y
Horacip I)_ua r te, _I_u ego _de ii rniar el c (>n ven i o ele
cólabqración. para atender la.prpblemáüca de_Ja_zona

PfA 1A ÍA! í Ltl A]>\  _v?5.A0 ln Al A.!?! Ati A 5:1 A! 5Ac.!
atender ambos gobiernos, y que afectan a millones
depersonasque.diariamente;circulan_en amba_s_
entidades. Sólo se espera que en esta ocasión no

Contra RéplicaFecha: 26/01/2024
Página: 10

Area cm2: 254

2 / 2

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 48,102

Página 145 de 189 Índice



Con los niños no
Una preocúpame información generó un inlenso debate en México.

En el municipio de Ayahualtempa, eñ Guerreró, donde sé lomó la
decisión de armar a niños y adolescentes como parte de la policía
comuniiaria local. Error y horror.

Esta medida muestra un México bárbaro donde la ley estaría
muy desfasada. y obviamente generó una gran controversia en redes
sociales, y hasta este jueves el gobierno no se pronunció sobre el

hecho que plantea interrogantes sobre la participación de menores en tareas fie
seguridad y el impacto que puede tener en su desarrollo.
Ea participación de menores en tareas de seguridad implica exponerlos a si

tiiaciones peligrosas y potencialmente traumáticas, y además sobresalía, al resto
fie la sociedad.

La pro lección de los derechos fie los niños es una responsabilidad fundamental
del Estado y de la sociedad en su conjunlo. La Convención sobre los Derechos del
Niño, ratificada por México, establece claramente que los niños tienen derecho a
la prolección contra cualquier forma fie violencia y a disfrutar plenamente de su
infancia.

Armar a niños y adolescentes va en conlra de eslos principios fundamentales,
y hay quien incluso ve un maltrato infantil al obligarlos a hacer este tipo de acti
vidades,
Para otros esto es un grito de franca desesperación.
La violencia y la inseguridad en Guerrero no se resolverán armando a niños y

¡idolcsci'ines. sino abordando las causas y promoviendo estrategias de prevención
y justicia efectivas. Es responsabilidad fiel Estado garantizar la seguridad de sus
ciudadanos, pero también es crucial que se respeten los derechos fie los niños y
se les brinde un entorno seguro y propicio para su desarrollo.
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Y Sepa La lióla... Pero quien ahora la anda haciendo dé abogado político es el
diputado local Federico Dóring, quien llevó al Congreso a María Elvira Canchóla
Montoya, madre fie Esmeralda y Sofía, dos jóvenes que perdieron la vida en no
viembre de 2022 al caer en una coladera sin tapa en la alcaldía Iztacalco.
Desde Donceles la señora expresó su descontento por la constante negativa de

las autoridades de ta: Ciudad de México, para proporcionarle la verdad y justicia
que busca para su caso.
El miércoles pasarlo, logró ingresar al Congreso de la capital, donde se debatiría

un Punto fie Acuerdo para instar a la Fiscalía General fie Justicia, de la capital a
revelar el acuerdo reparal orio que se firmó con el padre biológico de las jóvenes.
Canchóla Montoya denunció que ha sido reviclimizada y excluida, ya que no se

le permitió conocer el acuerdo, que además fue firmarlo sin su aprobación.
La señora dejó a sus abogados, nos cuentan y decidió tomar el apoyo de panistas

y priístas.
Solo esperamos que haya un real interés en buscar justicia que en un uso del

caso como capital político.

•Periodista.

Exservidora pública con conocimientos en Ciudad, temas de Seguridad, Electoral,
Transparencia, Protección de Datos Personales y Derechos Humanos.
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Dicen que desde el pasado cambió de
gobierno en el Estado de México, cu
ya administración cumplió ya cuatro
meses, la gobernadora Delfina Gó
mez Álvaiez y su inseparable Secre

tario General de Gobierno, Horacio Duarte Oliva
res, han lanzado destellos a diestra y siniestra de
buenas acciones, con ofrecimientos de mejoras en
diversos rubros. La duda que queda es el famoso
"cómo"; es decir, que plantean y plantean proyec
tos de beneficio social sin explicar cómo lo van a
hacer. Es esta incógnita de no conocer la forma en
la que concretarán sus planes, aparecen las dos
"megareuniones" de la Mesa Interestatal de Cons
trucción de Paz. Primero, Delfina Gómez y su equi
po convocaron a los gobernadores de Guerrero, Mi
choacán y Morelos, con el objetivo de enfrentar a
la delincuencia, luego, de nueva cuenta se reunió
con mandatarios estatales, pero en esta ocasión
con los de la Ciudad de México, Hidalgo, Puebla y
Tlaxcala. La tónica fue la misma: combatir a los

criminales con una serie de promesas, pero nunca
se dijo cómo lo harían. Puro anuncio de resplandor.
En el Dia Mundial de la Educación Am

biental, reflexionamos sobre el papel
del plástico en nuestra cotidianidad y la
urgencia de cambiar su modelo de pro
ducción, consumo y reciclado. Las más

de 5 millOO empresas mexicanas en el sector sien
ten este imperativo, al liderar el cambio la Asocia
ción Nacional de Industrias del Plástico (ANIPAC),
bajo la presidencia de Aldimir Torres y la dirección
de Raúl Mendoza. En los últimos cuatro años, la
ANIPAC ha encabezado campañas de educación
ambiental, al sumar más de mil 300 millones de
impactos. Sus acciones van más allá de la concien 
tización, programas de incentivo al reciclaje y pro
moción de una cultura de aprovechamiento de re
siduos. Pláticas sobre campañas de gestión del
agua y promoción del uso responsable de recursos
forman parte de su estrategia integral. También
puso en práctica el primer Diplomado en Econo
mía Circular del Plástico en 2023, avalado por la
Universidad Anáhuac. Además, su programa Cero
Pérdidas de Pellets evidencia una aproximación

práctica para minimizar impactos negativos en la
producción de pellets de este material.

uienes caminan por la vereda del
ocaso son los dirigentes nacionales
del PR1, PAN y PRD, "Alito" Moreno,
Marko Cortés y Jesús Zambrano, res
pectivamente, al no logran frenar las

i de la Alianza Fuerza y Corazón de Méxi
co. Quizá por eso se aseguraron en los primeros
sitios de las listas de candidatos. Después de los
autoflagelazos por el acuerdo incumplido en
Coahuila, los golpes entre panistas y priístas están
a la orden del dia, al grado de que no conciliaron
postulaciones en unidad al menos para cinco enti
dades federativas, ya que irán con candidatos pro
pios. Esto es, que entre ellos habrá contienda y dis
puta. La unidad que pregonan es más para la figura

de la próxima candidata Presidencial, Xóchitl Gál
vez, que a decir verdad, con las acciones de los tres
dirigentes partidistas no le ayudan mucho que di
gamos. Las tres cabezas de la Alianza Fuerza y Co
razón de México tendrán el reto de demostrar, de
cara al arranque de la campaña, que el músculo a
nivel de estados no corre el riesgo de devorar la
frágil unidad que permea a la alianza.
En estos üempos donde la canasta básica

está por los cielos y la inflación marca
el arranque del 2024, destacan los es
fuerzos que hacen algunas institucio
nes financieras para fortalecer a sus

chentes, abriendo mesas de debate y priorizando
mantenerlos informados en un contexto complejo,
tanto política como financieramente. Nos cuentan
que casos como el de Día Actinver que ha abierto
espacio a voces inteligentes en análisis como las
de Rogelio Ramírez de la O, Viridiana Rios y líderes
como losé Ángel Gurria, ha dado la pluralidad en
tre personajes de la vida pública e iniciativa priva
da. Esfuerzos como los de BBVA con su Cumbre de

sostenibilidad y el Grupo Financiero Banamex im
pulsando PYMES, demuestran que hay mercado
para todos e información de valor para la sociedad.
La pluralidad de opiniones enriquece el debate, lo
que permite tener información de primera mano
con expertos que ayudan en la toma de decisiones.
PD: El abogado de los militares en liber

tad es César Ornar González, sobrino
del ministro Juan Luis González Alcán

tara. Es mucha casualidad que en el
tribunal colegiado hayan armado el

tema para que pudiera pagar por su libertad.
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PODER CIUDADANO
PRIMERO SEGUROS,
¡PRIMERO TE TRANSAN!

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Primer acto. Compras un
vehículo a un vecino a

quien conoces de hace
años; te endosa la factu
ra, verificas que el vehí

culo no tenga reporte de robo, checas
en las diferentes plataformas (RE
PUVE Y OCRA) que esté derecho y,
efectivamente, aparece que está
completamente en regla.

Segundo acto. Durante 4 años,
pagas el seguro anual del vehículo, lo
llevas a verificar semestralmente y
pagas tus tenencias. Cnerdas tu co
che diariamente en la Ciudad de Mé

xico, con salidas a lugares cercanos,
y no pasa nada fuera de lo normal.

Tercer acto. Casi a 5 anos de que te
lo vendieron, en plenas fechas decem
brinas, te detienen en un centro co
mercial, dlciéndote que tu coche ¡tiene
reporte de robo!, con la amenaza de
que te puedan llevar a la cárcel, sin que
tú sepas que está pasando.

Bueno, pues esto fue lo que le su
cedió a ima conocida abogada, a
quien, acompañada por su abuela,
estuvieron a pimto de llevársela al
ministerio público por circular en un
vehículo con reporte de robo. Afor
tunadamente, el conocimiento jurí

dico, el no dejarsey contar con la fac
tura, Impidió que esto sucediera.

Pero aquí viene lo increíble: el (los)
reportéis) de robo fueron tres años
atrás ¡en dos lugares distintos! y no crea
que en una misma ciudad, no. Uno fue
en Aguascalientes, y el otro reporte en
Quintana Roo ¡el mismo día!
Lo Interesante de esto, que a le

guas se trata de un fraude, es que ne
cesariamente tuvo que darse en
complicidad con una aseguradora, de
la cual, no hay mayores referencias:
Primero Seguros ¿los conoces? Yo
tampoco, pero nos pusimos a inves
tigar y la matriz aparece en Monte
rrey, con ima pequeña oficina en la
Ciudad de México.

Primero Seguros cuenta con redes
sociales, pero al buscar mayor infor
mación, además de no contestar ja
más, de im día para otro ocultaron
sus publicaciones y le pusieron el fa
moso candado para que no sea pú
blica su información ¡Qué raro!, ¿no?
Se supone que sí eres aseguradora
buscas clientes, no los ahuyentas.

Documentos en Poder Ciudadano,
demuestran que el coche se compró
en el 2019, y las dos denuncias de ro
bo se hicieron casualmente el mismo

día, el 20 de abril del 2021, una en Pa
bellón de Arteaga, Aguascalientes,
con reporte de robo con violencia, y
la otra en Quintana Roo, con la mis
ma fecha y denuncia.

Para empezar ¿cómo diablos te
roban un vehículo con violencia en

dos distintos estados de la Repúbli
ca? Y para continuar, ¿cómo diablos
te aseguran tm vehículo ¡que no está
en tu propiedad!

Suponiendo que el dueño original
(del cual ya nos enteramos que es
una fichita que huyó de la Ciudad de
México) se haya quedado con una
factura original, para después simu
lar un robo y cobrar el seguro, ¿quién
te asegura un coche que ya no tie
nes?

Eso tendrá que responderlo Pri
mero Seguros, porque toooodaaaaas
las aseguradoras toman fotos del
vehículo y del número del motor, y
luego, ¿cómo pagas una póliza cuyo
reporte de robo es el mismo día en
dos estados a dos mil kilómetros de
distancia?

Pero no acaba aquí, ¿cómo pue
des verificar, pagar tenencias y hasta
multas por tres años, de un vehículo
con reporte de robo?, ¡y cómo puedes
asegurarlo!

Terrible que no contemos con un
registro nacional de vehículos con
fiable, y que las aseguradoras se con
viertan en empresas corruptas, sien
do cómplices de estos fraudes.

CONTINUARÁ.
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• Mexicana de Aviación, ¿el fracaso? Este viernes
cumple un mes la aerolínea que mantiene el gobierno
del presidente AMLO, pero lo hace volando bajo: hay
escasa ocupación de asientos, el mal servicio y alto
costo operativo por pasajeros, son algunas de las tribu
laciones que le impiden volar.

• Ma. Elena ÁlvarezBuylla, directora del Conahcyt,
por fin y, después de dos años, cumplió su promesa de
una vacuna contra covid: Patria. Es de emergencia y
este viernes la Cofepris hará su sesión pública para
ver si la avala, porque ya antes rechazó a una farma
céutica porque no era eficaz para nuevas variantes. Se
espera que la validen, lo interesante será ver qué
pruebas científicas presentan. ¿Usted se la pondría?

• Aurelio Ñuño, estuvo 6 años en la academia y la con
sultoría. Hombre cercano a Enrique Peña Nieto, ahora
sale de las catacumbas: está en la lista de diputados
del PRI. No cabe duda que empezando por el expresi
dente, su entorno no fue tocado con el pétalo de una
mañanera desde Palacio Nacional, ¿por qué será?

• Ernesto Zedillo sacudió a la 4T, empezando por el
presidente López Obrador, quien dijo que le gustaría
hacerle algunas preguntas, como lo relacionado con el
Fobaproa. Pero los críticos de la 4T se acordaron de
muchas cosas, entre ellas, que el embajador en
Estados Unidos, Esteban Moctezuma, fue ñamante
secretario de Gobernación y de Desarrollo Social, así
como secretario general del PRI, en el sexenio de
Zedillo.
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Francisco Javier Vázquez Burgos
Pemex, una mentira
El amigo del presidente AMLO, Octavio Ro

mero, será el encargado de colocarle el último
clavo del ataúd a Petróleos Mexicanos, una em
presa del Estado, el tipo es tan inepto que en
sólo cinco años de esta administración elevó
el endeudamiento de la petrolera casi al doble
comparado con el monto que recibió; recorde
mos que en 2018 Pemex tenía una deuda con
proveedores del orden de los 150 mil millones
de pesos, eso fue resultado de malos manejos
del PAN y del PRI en 40 o 50 años, pero more
na en tan sólo cinco años le sumó a esa deuda
ina cantidad igual, ya se debe a proveedores casi300 mil millones de pesos, producto de malos
e ineficientes manejos morenistas, como vemos
la política de cero corrupción y los supuestos
logros de Pemex son un discurso que no se sus
tenta el presidente AMLO con la realidad, esos
logros están en su loco imaginario.

La realidad es que en Pemex están al borde de
la quiebra, hay errores en todos lados y nadie
quiere tomar medidas serias para no pagar los
costos políticos, para empezar, tienen como 70
mil trabajadores de más, pero prefieren exprimira la empresa hasta donde aguante y heredar el
problema a la siguiente administración.

Hay más problemas, también el área de refi
nería que debería generar ganancia en realidad
registra pérdidas mes con mes, y no sabemos el
porqué, pero lo atribuiríamos a malos manejos,
íneficiencia, pues con excepción del campo que
se ubica en Estados Unidos, Deer Park, las otras

refinerías registran números rojos, es decir en
conjunto la actividad tiene pérdidas desde hace
varios trimestres.

No toda la responsabilidad es de AMLO y su
cómplice, Octavio, el panorama internacional
también juega contra de la petrolera mexicana,
pues Estados Unidos elevó su producción, está
saturando el mercado para evitar que el >etró
ieo eleve sus costos en este invierno y se afecten
las empresas gringas y europeas, lo que le pega a
las pequeñas naciones petroleras como México
que tienen cifradas sus esperanzas de mejorar
su economía en dos posibilidades petroleras,
que se incremente el precio del petroleo y que
mejore la producción petrolera, pero no ocurrenada de eso, la producción petrolera en Méxi
co ha venido a la baja an los últimos años, y el
precio se cotizó 14 dólares menos que el año
3asado que estaba en 68 y ahora se estimó en
56. Hay que decir que esto puede cambiar de un
momento a otro, un conflicto armado,
un problema político, podría elevar los
precios de un día para otro, pero hoy
por hoy, el panorama es negro como ¡a
consciencia del presidente.

A Pemex le llueve sobre mojado, los
problemas parecen no tener fin, no sólo
no puede pagarles a proveedores, no
nada más cae la producción petrolera,
no sólo se incrementan sus obligaciones
con la deuda de la empresa, además se
satura el mercado internacional. Ya ha
blan de un pemexproa, es decir volver
deuda pública la deuda de Pemex, pro
ducto del saqueo, del robo, de los malos
manejos y de los problemas internacio
nales del petróleo

Pemex está en quiebra, para sanear
se requeriría una serie de milagros que
le generen dos billones de pesos, y eso
no hay por donde puedan generarse, y
eso solo sería para equilibrar sus pasi
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vos con sus activos, entendiéndose por
esto los bienes y derechos de la empre
sa petrolera pues sus activos son de
dos billones y sus pasivos, léase deudas
alcanzan la cantidad de más de cuatro
billones, y considerando que el precio
del petróleo y la producción se desplo
man, no se ve posibilidad de superar la
situación de Pemex.

En realidad desde que se nombró a un
rufián como Octavio Romero en Pemex

supimos que Pemex tendría un triste
destino, igual o peor que el que sufrió la
paraestatal en los años de saqueo, pues
Octavio no tiene capacidad ni experien
cia, la única experiencia es en robar y
en ser cómplice, y los resultados están
a la vista, hoy Pemex está peor que en
los tiempos de la corrupción, bien dicen
que causa más daño la ineficiencia de la
izquierda totalitaria que el saqueo de la
derecha en los asuntos de gobierno y
Pemex es ejemplo.
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LA GRAN DEUDA DE AMLO
con Ernesto Zedillo
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En las recientes 48 horas en la conver

sación digital sobre nuestro país des
taca un tema que tiene toda la pinta

de ser un distractor.

Mientras las granjas de bots y seguidores
progobierno y a favor de la Cuarta
Transformación se refieren hasta con las

mismas palabras y frases a las tres pregun
tas que lanzó el presidente López Obrador
contra el ex presidente Ernesto Zedillo
Ponce de León, se hizo un vacío en los
asuntos prioritarios coyunturales, como, por
ejemplo, la crisis de inseguridad con homi
cidios de policías en Celaya, Guanajuato;
los asesinatos de agentes ministeriales en el
estado de Guerrero; otros más de una fami
lia en la carretera morelense de Cuautla

donde estaba una niña herida y muchos más
que ocurren a cada minuto en todos los rin
cones del país.
Por eso, Zedillo Ponce de León, quien

ahora es descalificado por el presidente
López Obrador, y llamado "antidemócrata"
olvida que sin él no habría hoy en día un
AMLO ni una 4T... el tabasqueño tiene una
grande y añeja deuda.
Y es que la visita del expresidente de

México, Ernesto Zedillo Ponce de León, oca
sionó una nueva barajeada en el mazo del
actual juego político. En una partida donde las
fichas han sido dominadas por Andrés Manuel
López Obrador (AMLO) y su estilo populista,
Zedillo decidió ir allin con un mensaje que
tiene a todos repensando sus jugadas.
Primero, hagamos un breve repaso.

Zedillo, quien estuvo al frente del país entre
1994 y 2000, no tuvo un mandato fácil.
Heredó una economía en caída libre y
enfrentó desafíos enormes, como el levan
tamiento zapatista.
Pero, a pesar de las cartas difíciles que le

tocó jugar, logró ciertas jugadas clave: estabi
lizó la economía y abrió camino a una transi
ción democrática que, años más tarde, culmi
naría con el fin de siete décadas de gobierno
ininterrumpido del PRI.
Esto, en términos de poker, fue como

sacar un full house en el river cuando todo

parecía perdido.
Ahora, hablemos de su regreso

al escenario político.
Zedillo no se guardó nada: criticó el esta

do actual de la democracia en México,
apuntando indirectamente a AMLO y su
administración. En su visión, la democracia
mexicana está siendo erosionada por un
gobierno que juega una mano peligrosa de
populismo y autoritarismo disfrazado.

Primero, hagamos un breve repaso.
Zedillo, quien estuvo al frente del país entre
1994 y 2000, no tuvo un mandato fácil.
Heredó una economía en caída libre y
enfrentó desafíos enormes, como el levan
tamiento zapatista.
Pero, a pesar de las cartas difíciles que le

tocó jugar, logró ciertas jugadas clave: estabi
lizó la economía y abrió camino a una transi
ción democrática que, años más tarde, culmi
naría con el fin de siete décadas de gobierno
ininterrumpido del PRI.
Esto, en términos de poker, fue como

sacar un full house en el river cuando todo

parecía perdido.
Ahora, hablemos de su regreso

al escenario político.
Zedillo no se guardó nada: criticó el esta

do actual de la democracia en México,
apuntando indirectamente a AMLO y su
administración. En su visión, la democracia
mexicana está siendo erosionada por un
gobierno que juega una mano peligrosa de
populismo y autoritarismo disfrazado.

Zedillo ve un México donde los contra

pesos democráticos están siendo silencia

dos. donde la libertad de expresión está

baio amenaza % donde el poder ejecutivo
acumula cada vez más fichas, dejando

poco espacio para la disidencia.

Esta jugada, según Zedillo, es como jugar
un poker donde el dealer cambia las reglas
a su antojo, una situación que, a largo plazo,
podría llevar al país a un callejón sin salida.

Por supuesto, AMLO no se ha
quedado con los brazos cruzados.
Ha respondido con su propio juego, tra

tando de desacreditar a Ernesto Zedillo

presentando su gobierno como una lucha
contra las élites corruptas del pasado.
Sin embargo, en este juego de acusacio

nes, lo que a menudo se pierde es un análi
sis crítico y profundo de cómo estas estrate
gias afectan la salud democrática del país.

Aquí es donde Zedillo muestra sus
habilidades de jugador experimentado.
Entiende que defender la democracia no es

solo cuestión de ganar elecciones o de tener
popularidad. Se trata de mantener un equili
brio, de asegurar que todos los jugadores,
independientemente de su mano, tengan la
oportunidad de participar en el juego.
Pero ¿qué significa esto para nosotros,
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va, sino que prospere.
Porque, al final del día, la política no es

solo un juego de poder, sino el arte de
construir y mantener un
país donde todos ten
gamos voz.

Así que, los invito
a unirse nuevamen

te a la mesa de dis

cusión y a jugar
nuestra parte en
esta crucial parti
da por la democra V.
cia.

¡Ciaooo!

Por supuesto, AMLO no se ha
quedado con los brazos cruzados.
Ha respondido con su propio juego, tra

tando de desacreditar a Ernesto Zedillo

presentando su gobierno como una lucha
contra las élites corruptas del pasado.
Sin embargo, en este juego de acusacio

nes, lo que a menudo se pierde es un análi
sis crítico y profundo de cómo estas estrate
gias afectan la salud democrática del país.

Aquí es donde Zedillo muestra sus
habilidades de jugador experimentado.
Entiende que defender la democracia no es

solo cuestión de ganar elecciones o de tener
popularidad. Se trata de mantener un equili
brio, de asegurar que todos los jugadores,
independientemente de su mano, tengan la
oportunidad de participar en el juego.
Pero ¿qué significa esto para nosotros,

los ciudadanos? Significa que debemos
estar atentos y participar activamente en
este juego político.
No podemos ser simples espectadores,

esperando ver cómo se desarrolla la partida.
La democracia requiere de nuestra participa
ción activa, de nuestra capacidad para cues
tionar y de nuestro compromiso con los valo
res democráticos.

Así que, queridos lectores, les invito a
reflexionar sobre estas palabras de
Zedillo.

¿Estamos realmente jugando una partida
justa? ¿Están las reglas del juego siendo
manipuladas? ¿Qué podemos hacer para
asegurarnos de que la democracia en México
siga siendo un juego donde todos puedan par
ticipar de manera equitativa?
Mañana continuaremos esta discusión, pro

fundizando en cómo podemos, como socie
dad, responder a estos desafíos y asegurar
que la democracia mexicana no solo sobrevi
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Desde este espacio hemos abordado
en reiteradas ocasiones sobre el

peligro de las noticias sin verificar,
de los juicios apresurados y de cómo las
redes sociales pueden convertirse en un
terreno movedizo y recientemente, en lo
local, desde Oaxaca tenemos un par de
casos que ejemplifican de manera perfec
ta cómo la desinformación y el lincha
miento mediático, a costa de vistas y likes,
puede hacer daño.
Por un lado, la historia comienza con un

incidente aparentemente trivial y que en el
momento que lees estas líneas sucede miles
de veces en el mundo: una cliente se queja
en redes sociales de que en Muss Café se
le proporcionó un menú sólo en inglés y
que el servicio no era de lo mejor. La reac
ción inicial en redes sociales fue como un

sorbo de café amargo; la denunciante,
expresó su incomodidad al sentir que preferí
an a los visitan tes extranjeros.
La controversia creció cuando, de acuerdo

con denuncias en redes, la respuesta de
Muss Café fue un desdén sugerente: "Pues

si tanto les molesta que nuestros menús estén

en inglés, aprendan a hablar y escribir en
inglés". Este comentario, real o potencial
mente manipulado, desató una tormenta en
línea. El relato cobraría relevancia, pues ten
dría el mismo sentido de respuesta que la
cuenta oficial en Google en reiteradas oca
siones muestra en respuestas de meses
anteriores.

Las aguas de las redes sociales, siempre
turbulentas, se agitaron aún más con el cie
rre de comentarios por parte de Muss Café,
una movida que generó más incertidum
bre. Rumores de compensaciones en forma
de pan y café gratis circularon, alimentando
la narrativa sin ser verificados. Y en esta

vorágine, el tema de la gentrificación, con
Oaxaca como epicentro, añadió capas de
complejidad al conflicto.
El caso Muss Café no sólo reveló la

importancia de abordar las preocupaciones
de los clientes de manera inmediata, sino
también cómo la gentrificación se ha con
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vertido en un tema sensible que puede des
encadenar reacciones apasionadas.
La lección aquí es doble: la prudencia en

las respuestas públicas y la necesidad de
considerar las implicaciones más amplias
de nuestras acciones en un contexto tan

dinámico como Oaxaca.

El segundo acto de esta narrativa se cen
tra en Boogie Café Librería, un espacio que
ha sido un faro cultural para muchos. Una
denuncia, sin fundamento y alimentada por
el descontento, buscaba "quemar" el esta
blecimiento en redes sociales. Acusaciones

de mal servicio resonaron, pero, al examinar
de cerca, la verdadera falla estaba en las
mismas personas denunciantes.
La comunidad virtual intentó linchar

digitalmente al café, una táctica que ya
había mostrado su eficacia en el caso de

Muss Café. Sin embargo, la intervención
decidida de la comunidad del Boogie Café
en las redes sociales dio un giro a la narrati
va, llevando a un recule de aquellos que lan
zaron acusaciones infundadas.

Ambos casos, entrelazados por la dinámi
ca del café y la rapidez de las redes socia

les, subrayan la importancia de la verifica
ción de información. Las fake news no son

sólo para las altas esferas;pueden colarse
en lo local, afectando negocios y comuni
dades enteras.

En un mundo donde las noticias falsas

pueden transformarse en la realidad perci
bida, es esencial reflexionar sobre nuestro
consumo de información. El linchamiento

digital es un arma de doble filo que puede
dañar irreparablemente la reputación de un
negocio o individuo.
Así como cuidamos el tostado perfecto

del café, debemos agudizar nuestro paladar
crítico para discernir entre la verdad y la fic
ción.

En el cruce de estas historias locales,

surge una lección amarga, pero vital. La
inmediatez de las redes sociales puede
convertir una pequeña controversia en un
incendio forestal. La veracidad y la pru
dencia en nuestras respuestas son esencia
les. En el sinuoso mundo digital, proteger
la verdad es más crucial que nunca.
Sigúeme en Twitter como @carlosavm_
carlosavme@gmail. com
https://carlosvillalobos.substack.com/
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Días sombríos
titular del Ejecutivo trata de encubrir

mediante argucias u omisiones en las
"mañaneras" la realidad nacional. Disfraza

la altísima inseguridad para tratar de recuperar
el ánimo de la población. No obstante, información
reciente resbala las cifras negras de homicidios
dolosos, evidenciando las cifras provenientes del
actual gobierno, queriendo construir interpretacio
nes para los 177 mil homicidios dolosos en cinco
años de gobierno (faltando aún nueve meses), con
Calderón fueron 120 mil. La delincuencia sigue
creciendo y la producción y tráfico de drogas, la
extorsión, "cobro de piso", y robo en carreteras
generan alta inseguridad, inhibiendo el crecimien
to económico.

Los días sombríos son muchos por ocurrencias
y malas decisiones. Las obras insignia presentan
altos cuestionamientos por su costobeneficio,
como el nuevo aeropuerto, popularmente llamado

"El Chaifa" o "El Nuevo Aeromuerto". En cuanto al Isistema de salud, la Superfarmacia, llamada la i
"Farmaciota", ha surtido, en promedio, 3 recetas al
día, de acuerdo con información del director de
Birmex; pero además, no tiene una eficiente distri
bución de medicamentos. Así también, la desapari i

tación del Seguro Popular, sustituido por el Insabi,
pero por su ineficiencia (fracaso) desapareció y fue ¡
sustituido por el IMSSBienestar, generando alto n
costo en la salud y economía de la población. De iSegalmex siguen proliferando las noticias sobre la iAaltísima corrupción en este organismo.
En educación, la inversión en esta área señala

ser Noruega el país que más invierte como porcen
taje de su PIB, 8.2 %, siguiéndole Chile, con 7.6 %;
Israel, 7.3 %; Suecia, 6.7 %; Reino Unido, 6.3 %;
México, apenas 2.9 %. La deuda pública se ha vuel i
to escandalosa, en 2018 era de 10.6 billones de i
pesos, para 2023 se indica es de 15.1 billones y al I
cierre de 2024 se espera llegue a 16.8 billones, ¡
equivalente a 48.9 % del PIB. La carencia de la ioferta de energía hace dudar de las cifras de creci \miento económico. El promedio del PIB en los últi §
mos cinco gobiernos es: Zedillo, con 3.6 %; Fox,
1.8%; Calderón, 1.4 %;Peña, 1.9 %, y López Obra ¡
dor, 1.1 %. iLa fragilidad del Estado mexicano es preocupan
te al ser los días sombríos una constante.
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novveL_Luis@yahoo.com.mx

Aspirantes
EL secretario de Gobierno del

Estado de México Horacio Duarte,
acudió a La CDMX para reunirse con
su homólogo capitalino Ricardo
Ruiz Suárez, para firmar el Con
venio Marco de Colaboración y
Coordinación, el cual busca atender
las necesidades de la Zona Metro

politana del Valle de México. Ojalá
logren buenos resultados.

Los expresidentes de Coacalco
Erwin Castelán y Darwin Eslava,
quienes aspiran a gobernar nueva
mente este municipio, por Morena,
tendrán que rendir cuentas sobre los
tremendos adeudos que dejaron al
actualgobierno por no haber pagado
las retenciones del Impuesto Sobre
la Renta (ISR). En sesión de cabildo,
el alcalde David Sánchez Isidoro

informó que los exalcaldes no cum
plieron al SAT y omitieron pagar los
impuestos retenidos a los trabaja
dores y se han vencido los plazos
de pago, por lo que la administra
ción del priista tendrá que pagar
el importe histórico de más de T81
millones de pesos por esas omisio
nes de los ejercicios fiscales del 2017,
2018,2020 y 2021. En esta sesión,

los ediles, incluidos los de Morena,
aprobaron por unanimidad autori
zar al presidente municipal David
Sánchez Isidoro, al tesorero muni
cipal Ubaldo Lastra Ramírez y a la
directora jurídica, Rebeca Montoya
Domínguez iniciar con las acciones
legales, contables y administrativas
necesarias para atender los reque
rimientos de pago por parte del SAT,
referente a las omisiones de los

ejercicios fiscales antes menciona
dos. Y que no venga a decir Darwin
Eslava que es guerra sucia, porque
hasta los ediles de Morena saben de

sus irresponsabilidades.

La lista de las y los panistas mexi
quenses rumbo a Las diputaciones
federales, causó sorpresas y caras
largas al ver a ciertos personajes,
porque de entrada hay casos sin ca
pital político, como Tlalnepantla, y
hay otros con escaso trabajo. Y hay
uno, el de Josefina Vázquez Mota
que los puso a temblar por aquello
de los adeudos. Por cierto, los di
putados federales Gabriela Olvera
y Arturo Iván Rodríguez ofrecerán
conferencia este viernes, porque la
cosa está que arde en Naucalpan.
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Por David t. León Romero

"Toma este momento. Sumérgete
en sus detalles. Responde a esta per
sona, este desafío, esta acción. Deja

las evasiones".

Epicteto
La vida principalmente en los

centros urbanos ha acelera

do su velocidad, desviando la
dirección, mermando el significado
de las experiencias que se nos pre
sentan, envolviéndonos en mares de
mensajes e información, debilitando
así nuestra capacidad de sorprender
nos y de analizar, lo que deviene en
una disminución de nuestros nive
les de satisfacción. Con la velocidad

todo se aplana, se vuelve inmedia
to, los plazos se acortan y con ello,

el significado
se esfuma.

Vivir de pri
sa es un des

perdicio; si se
me permite el
símil, es como
si frente a una
deliciosa mesa

de alimentos,
decidimos me

ter una porción
de cada uno en

una licuadora y
prendemos el
aparato, para inmediatamente des
pués de que el contenido está mo
lido, beberlo hasta mirar el fondo
del vaso.

Esa prisa borra etapas compues
tas por momentos y elimina sus sig
nificados. Esa velocidad diluye la
estructura de nuestros días. Bajo la
presión que imprime la velocidad,
nuestra mente se satura y el día con
cluye sin mayor trascendencia.

Un antídoto realmente útil frente
a ello es el establecimiento de rutinas

que incluyan rituales que nos permi
tan mantener la estructura de nuestra

jornada, integrando momentos de
pausa, de reflexión y de actividad
intensa, que nos restituyan ciertos ni
veles de control que se traduzcan en
experiencia, disfrute y bienestar.

Las rutinas y los rituales de los se
res humanos iniciaron marcados por
la naturaleza y poco a poco fueron
sufriendo modificaciones gracias a
los avances tecnológicos producto
del ingenio de la raza humana. Si da
mos un breve repaso por la historia
nos daremos cuenta, que la innova
ción aceleró nuestra vida, disminuyó
la privacidad de nuestros espacios,
y debilitó la profundidad de nues
tros rituales. En una jornada normal
brincamos de una actividad a otra

porque nuestro entorno lo permite,
dejándonos llevar por la velocidad y
perdiendo la tutoría del momento y
la experiencia.

Si los espacios se han diluido, si
las fronteras han sido borradas y si
la tecnología nos ha insertado en un
mundo de alta velocidad, la rutina y
los rituales que la compongan nos
auxiliará a bajar la velocidad, reflexio
nar, sembrar e inmediatamente cose
char, por lo menos, la satisfacción de
tener el control de nuestras vidas.

Para ello, podemos organizar
una rutina diaria, semanal, mensual y

anual que esté
compuesta

por periodos y
actividades es

pecíficas que
nos permitan
dividir nuestro

tiempo, apro
vecharlo ade

cuadamente y
a la vez, bajar la
velocidad o al

menos tomar el
control del ace

lerador y el fre
no. Así, la rutina de agradecimiento al
despertar, las dos páginas de lectura
a las 12 del día: la oración antes de
los alimentos, la sesión de ejercicio al
atardecer y la evaluación de la jorna
da antes de dormir por mencionar
solo algunos ejemplos podrían otor
gar significado a nuestro día.

La rutina y sus rituales serán
herramientas que nos permitan
asegurarnos de caminar en ¡a di
rección correcta a pesar del caos
que nos rodea, y a pesar también
de las dificultades que la vida
pudiera presentarnos.

La rutina nos ancla, nos aterriza,
nos devuelve el rumbo y con ello,
mejora nuestro desempeño y por
ende nuestros niveles de bienestar.

De lo pequeño a lo grande y del día
al año, las rutinas y los elementos
que las componen nos otorgarán
significado y nos permitirán cons
truir grandes objetivos. Si tu vida
está fuera de control producto de la
velocidad, instaura una rutina que
te lo devuelva.
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GLORIETA DE COLON

REAPERTURA L12,
OTRA QUE LE GANA
MARTÍ A CLAUDIA

En esta lucha de

egos y ganas
de demostrar

que es mejor jefe de Gobierno de lo que fue
Claudia Sheinbaum, Martí Batres se compro
metió a que antes de terminar este mes estará
reabierta en su totalidad la Línea 12 del Metro,
en donde el tramo que se desplomó el 3 de
mayo de 2021, dejando como saldo 27 muer
tos y más de 100 heridos. Y es que, a pesar

de que Sheinbaum se comprometió a que en
máximo un año posterior al siniestro se iba a
reparar y a reabrir toda la Línea, se fue de su
gobierno en junio pasado, dos años después
del accidente, dejando el pendiente para Ba
tres, su sucesor.

SE CHAMAQUEARON A MANCERA

Nos cuentan que a pesar de toda su ex
periencia fue Procurador y jefe de Gobier

no de la CDMX, se chamaquearon a Migue;
Ángel Mancera: sudó las calenturas ajenas
del ex gobernador Silvano Aureoles, y la am
bición de Luis Espinosa Cházaro, quienes se
han lanzado en contra del presidente nacio
nal del partido, Jesús Zambrano. Cházaro se
molestó porque aspiraba no fue candidato al
Senado en la primera posición de las pluris.
Pero era un sueño guajiro: ¿quién en su sano
juicio político va a pensar que el líder nacio
nal va a declinar por un segundón? Además,
con Cházaro hay enorme molestia en el PAN,
PRI y PRD porque hizo mancuerna con Adrián
Rubalcava para reventar la designación de
Santiago Taboada como candidato. En el caso
de Aureoles, su gran molestia fue porque no
pusieron en el primer lugar de la lista plurino
minal para reelegirse como diputada a Edna
Díaz Acevedo. De pilón, para que quede claro
quién manda en el PRD, el propio Zambrano

fue quien este jueves entregó a Taboada la
constancia como candidato de ese partido a
la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de Mé

xico. Nora Arias, la líder del PRD en la capital,
nomás se quedó mirando. Incluso, todavía
acabado el evento, Taboada se subió a char
lardurante una hora con Zambrano, en una de
las oficinas del partido, sin Arias presente. Así
están las cosas en el sol azteca.
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fengo aterrizandoViprocedente de
España. Estuve

en la tierra de la dinastía de

los Borbón durante algunas
semanas por tres motivos
principales: pasar las fiestas
decembrinas con mi esposo
Brando Alcauter en Madrid,

conocer juntos la región de Andalucía y visitar
amistades que tenemos tanto en Dublín como en
Málaga. A pesar de tener organizada la ruta Se
villaCórdobaGranadaMálaga, un mensaje de
Telegram que llegó a mi ¡Phone los primeros días
del 2024 nos motivó a hacer pequeños ajustes en
la agenda andaluza para comenzar en Granada,
esa tierra soñada por mí.

El cambio merecía toda la pena pues se trataba
de adelantar por dos semanas un evento que origi
nalmente sucedería en Málaga y el cual había sido
el más anhelado en los últimos cinco años: mi reen

cuentro con Lydia Cacho, la prestigiada periodista
mexicana que desde 2019 está exiliada en España
para proteger su vida luego del intento fallido de
unos sicarios que entraron a su casa de Quintana
Roo para matarla.

El encuentro emotivo
con mi "Masafa" como

le digo a Lydia por ser mi
amiga Más Afamada a nivel
internacional llegó como
regalo de Los Reyes Magos,
el 6 de enero.

Sucedió a las 13:43 ho

ras en la cúspide del Mira
dor de San Nicolás, en el
barrio del Albaycín.

Alo lejos vi ilegara Lydia
Cacho cubriendo con un abrigo rojo sus 60 años de
edad y sus 55 kilogramos de peso.

Traía unos lentes de sol cual celebridad. "¡Estás
guapísima!" le dije antes de cualquier otra cosa. Es

que era absolutamente cierto.
Nuestro primer abrazo después de cinco años

de distancia trasatlántica quedó flanqueado por la
Iglesia de San Nicolás de un lado y la panorámica de
La Alhambra del otro. Pero Lydia no llegó sola.

Estaba acompañada de una perrita juguetona
de nombre Cora.

¿Porqué le pusiste Cora?le preguntó Brando a
Lydia, luego de su respectivo abrazo y beso.

Cora es de corazón, porque llegó para sanar mi
corazón por el asesinato de mis perritas en el aten
tado de mi casa.

De alguna manera acompaña a mi corazón parti
do que tiene un pedazo en España y otro en México.

Esta última frase es quizás la que mejor respon
de la pregunta que todo mundo me hace "¿Cómo
está Lydia Cacho?" Desde los cercanos que saben
de mi amistad de casi dos décadas con la periodista
mexicana más valiente y prolífica de su generación,
hasta los desconocidos que observan cuando ella y
yo subimos una foto juntos o nos comentamos en
nuestras respectivas redes sociales.

Lydia Cacho es un corazón partido que se niega
a dejar de latir. Su vida, los guapos la comparamos
con un electrocardiograma que sólo tiene picos
muy altos hacia arriba y otros profundos hacia abajo.

Líneas horizontales ¡Jamás!
Así que respondiendo "¿Cómo está Lydia Ca

cho?" les diría que es falso decir que Lydia está bien
como también lo es decir que está mal.

La Cacho está bien y mal al mismo tiempo.
Quizás porque su nombre sólo sabe de extre

mos; sus amores y noviazgos recientes, también.
Tras el abrazo del reencuentro nos fui

mos a comer Lydia, su hermano Óscar,
Cora, Brando y yo a una terraza soleada.
No sólo la redescubrí vibrante, sino que confirmé su
relación más estable: la seducción. Lydia nos habló
de sus amores: de! guapísimo argentino, del futbo
lista sueco, del empresario griego, del español muy
majo, del mexicano súpertú las traes. Sin embargo,
en los mismos altibajos del electrocardiograma del
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corazón partido recordó que, por razones de segu
ridad, no pudo viajar a México para asistir al funeral
de su primer marido, Salvador San Martín, con quien
estuvo casada durante 13 años y de quien se divor
ció en el 2000.

Dos semanas después del reencuentro de Gra
nada, Brando y yo viajamos a Málaga, después de
unas escalas en Dublín y Edimburgo.

El 19 de enero de 2024 nos apersonamos
con champaña en mano en las nuevas coorde
nadas de Lydia Cacho para cumplir con lo acor
dado: visitarla y pasar con ella un fin de semana
como sus huéspedes.

"Mi hermano Óscar dice que, así como hay nue
vos ricos yo soy nueva pobre" dijo Lydia riéndose de
ella misma tras darnos un tour por el departamento
que alquila, de alrededor de 80 metros cuadrados 
aunque su mundo sigue midiendo kilómetros en el
que destacan en las paredes los cuadros de su otro
hermano José Cacho, quien es artista plástico.

Por cierto, la única fotografía que está en un
portarretrato, en la sala, es de Lydia con Salvador,
cuando estaban casados. Lo de "pobre" viene a
colación porque la que era
su casa de Puerto Morelos,
en Quintana Roo, tenía una
extensión en terreno y en
construcción mucho mayor
que este piso malagueño.

Según nos contó Lydia,
ya la ha vendido.
"Me arrebataron

mi hogar, pero nunca
la esperanza".

Brando y yo fuimos clien
tes frecuentes de aquella casa en forma de caracol
que, en el tercer piso, albergaba el estudio de Lydia
y su biblioteca.

Sus libros estaban marcados con un sello con su

nombre y apellido. Por fortuna me regaló algunos
que atesoro en mis libreros.

Por suerte, conserva la generosidad de rega
larme libros como el de "El rey ante el espejo" que
muestra el legado, asedio y política en el trono de
la reina Letizia y Felipe VI, escrito por la periodista
española Ana Romero, amiga de Lydia. El ejemplar
lo tomó de un pequeño librero en el que también
había libros que ha escrito Lydia y que han sido tra
ducidos al italiano, portugués, indonesio... y próxi
mamente en ucraniano.

Esto es una primicia para Política para guapos,
pues publicará sobre las visitas que hizo a Ucrania en
la reciente guerra. En medio de todo esto, el médico
de mi "Masafa" le hizo saber que el tumor que tiene
en el páncreas ha crecido, una noticia que nos dejó
sin aire al escucharla de su boca. "Pero no pienso de
jar el vino", dice una Lydia que su físico no coincide
con su acta de nacimiento.

En parte por herencia genética de su padre,
quien este año cumplirá 90 años, y en parte por su
estilo de vida: hace yoga diario, medita, se vitamina,
camina mucho, baila y se ríe... bueno, en realidad
Lydia no se ríe, se carcajea con la cara hacia el cielo.

Debo ir cerrando por cuestión de espacio, no
por carencia de historias.

En la próxima entrega les hablaré de la relación
de Lydia Cacho y la reina Letizia de España, entre
otros chismecitos necesarios como por ejemplo con
Antonio Banderas. Mientras tanto, concluiré apun
tando que en casi 20 años de amistad sé perfecta
mente que con Lydia no se debe agendar un plan.
Estar con Lydia es EL PLAN.

Su conversación, sus experiencias por el mundo,
sus galanes, sus platillos que cocina para recibir, sus
pasos de salsa, su desenfado cada vez más lúdico...
eso lo es todo y bien vale un tren a Málaga.

Hoy Lydia Cacho abraza su corazón partido con
la esperanza de volver a México.

Lydia Cacho es un corazón
partido que se niega a dejar
de latir. Su vida, los guapos
la comparamos con un

electrocardiograma que sólo
tiene picos muy altos hacia arriba
y otros profundos hacia abajo
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TAXCO,
RESPONSABILIDADES MÚLTIPLES

'I nivel de deE1 gradación al
.que hemos

llegado se puede
apreciar en Taxco. Ahí
lo que ocurre es una
disputa entre bandas
de delincuentes.

Es también el lastre de ¡a contienda del

2021 y de cómo se desarrollaron las cosas,
con patrones de comportamiento criminal
que se vuelven recurrentes y que están in
fluyendo en la vida política en el ámbito re
gional, aunque aún no
sepamos de su magni
tud y potencia.

Pero es algo más, es
el establecimiento de un

control prácticamente
absoluto que se expresa
en el aumento de las ex
torsiones ante la nulidad

de quienes debieran au
xiliar a la población en
esos casos.

La autoridad está

rebasada, al grado de
que el alcalde, Mario

nes, civÜes armados convocaron a los comi
sarios de las 82 comunidades para exigirles
su credencial de elector, o su copia, con la
advertencia de que les serían devueltas con
instrucciones precisas de por quién sufragar.

Esto lo denunciaron todos los partidos
con excepción de la agrupación que respal
dó a Figueroa. La disputa se resolvió por 13
mil 45 votos para el actual alcalde y 11 mil
183 para quienes respaldaron el PRI y PRD

Taxco es la muestra de lo que también
ocurrió en otros lugares y del daño que esto
puede significar a la ciudadanía, y más aún

en momentos tan

delicados como
los actuales.
La situación

requeriría de in
vestigaciones a
profundidad y de;
establecimiento de

un mapa de ries
gos para actuar de
modo preventivo
y más aún cuan
do está en puerta
otra elección.

Es evidente que

Es evidente que Guerrero
requiere de atención urgente,
y en esa lógica es interesante
la llegada del general Rolando
Solano Rivera a la Secretaría

de Seguridad, siendo el militar
de mayor rango en encargarse

de una tarea semejante

El IndependienteFecha: 26/01/2024
Página: 7

Area cm2: 338

1 / 2

Columnas Políticas

Confidente emeequis

Julian Andrade

Costo: 19,604

Página 165 de 189 Índice



Figueroa, se le ocurrió que era una buena
¡dea el viajar a la Feria de Turismo en Ma
drid, España, mientras los ciudadanos a los
que gobierna no salen de sus casas desde el
atardecer, por miedo a ser agredidos.

Taxco está sumido en la zozobra como

en pocas ocasiones, en la que los paros de
transportistas se suman al cierre de locales
comerciales y centros educativos.

Sería interesante saber qué es lo fue a
promover Figueroa en la Feria Internacio
nal del Turismo. Cualquier persona media
namente informada debió inquirirlo so
bre el terreno de disputa entre la Familia
Michoacana y LosTIacos.

Un chofer de transporte público fue
asesinado a balazos y lo mismo les ocu
rrió a dos policías ministeriales a los que
secuestraron previamente.

Es decir, las condiciones de seguridad
son lamentables y se requiere de esfuer
zos cotidianos y de voluntad, la que tiene
que empezar en quienes gobiernan a nivel
municipal y que sumados a las tareas que
corresponden los otros órdenes de gobier
no, el estatal y el federal, es que se pueden
conseguir resultados.

Lo insólito, sin embargo, es que el Con
greso de Guerrero haya autorizado la ausen
cia del munícipe entre el 15 y 23 de enero.

Figueroa llegó a la alcaldía en 2021 com
pitiendo por Fuerza por México.

Su partido no alcanzó el registro, pero el
actual alcalde logró imponerse a su adversa
rio del PRIPRD, Ornar Jalil Flores Majul.

La elección estuvo impregnada de ame
nazas y violencia. Días antes de ¡as votacio

Guerrero requiere de atención urgente, y en
esa lógica es interesante la llegada del gene
ral Rolando Solano Rivera a la Secretaría de

Seguridad, siendo el militar de mayor rango
en encargarse de una tarea semejante.

Quien deja el cargo es el capitán de Mari
na, Evelio Menéndez. A la ceremonia de rendi
ción de protesta acudió el general Cresencio
Sandoval, secretario de la Defensa y la titular
del área de Seguridad, Rosa Isela Rodríguez,
además de la gobernadora Evelyn Salgado,
en un claro mensaje de que Solano Rivera
contará con todo el apoyo que requiera y va a
ser mucho, en vista de las circunstancias.

Pero por el perfil del nuevo encargado de
enfrentara la delincuencia en Guerrero, es evi
dente que podrá auxiliarse de la Guardia Na
cional y coordinarse con las tropas del Ejército
que tienen presencia en las ocho regiones.
Solano Rivera tiene 37 años de experiencia y
es originario de la región de la Montaña, por
lo que conoce el terreno que está pisando.

LAS VÍSPERAS DEL 2024
En el Tribunal Electoral pretenden que

se legisle para propiciar la paridad en las
candidaturas presidenciales.

Es un despropósito que solo generaría
problemas y que afectaría a la ciudadanía y
a los partidos.

Por ejemplo, Samuel García no podría
ser abanderado de MC en 2030.

En este momento hay dos aspiran
tes presidenciales mujeres, pero Claudia
Sheinbaum y Xóchitl Gálvez lo son por mé
rito propio y eso es algo que no se puede
imponer o inventar.
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La Agenda de
El Independiente

» Al punto:
Además de pintoresco, el lenguaje político está lleno

de trampas y el juego de poder consiste en hacer afir
maciones negando o negando con afirmaciones. Una
lección de este neolenguaje orwelliano la dio el diputado
Gerardo Fernández Noroña para contestarle a la gober
nadora de Chihuahua, quien acusó al gobierno federal de
hacerse "pendejo" en seguridad. La respuesta de Noroña
niega pero afirma y es digna de la Academia de la len
gua: "yo no digo que se hace pendeja (la gobernadora),
porque me acusarían de violencia política de género"...,
pero ya lo dijo.

»)

» Digo..., es pregunta:
¿Estará consciente la candidata opositora Xóchitl

Gálvez Ruiz del riesgo de seguridad nacional al ir a la co
munidad política de Estados Unidos a pedir apoyo para
su elección que se resolverá con votos de mexicanos?

» Para su agenda:
El tema de la demanda contra las fábricas de armas en

Estados Unidos es, dicen expertos, un gran choro político y
tiene que ver solo con intereses electorales aquí y allá, sin
que el trámite legal vaya a llegar a alguna cosa concreta.
México quiera parecer como que exige de igual a igual,
pero en realidad se trata de una petición, y la canciller mexi
cana sólo pide una investigación resolución judicial que
no es vinculatoria ni definitiva y sólo sirve para reiniciar una
posibilidad de juicio. Y el Gobierno de Biden ayuda a esos
trámites para empujar su agenda con México: migración,
captura de narcos, fentanilo, cierre de frontera y, obvia
mente la reelección presidencial. Todos hacen como que
hacen, pero al final no hacen nada.

Soy un liberal clásico y no tengo nada de neo

Ernesto Zedillo

Ex presidente de México

FAMOSAS
ÚLTIMAS PALABRAS
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ZEDILLO Y EL ERROR DE DICIEMBRE;
PERDER 25 AÑOS DE BIENESTAR

El 20 de di
ciembre de

1994, el pre
sidente Ernesto Zedillo

autorizó a su secreta

rio de Hacienda, Jaime
Serra Puche, a mover la banda cambiaría para
resistir las presiones sobre el tipo de cambio por
que el presidente Salinas de Gortari le había he
redado arcas vacías en reservas internacionales.

La torpeza de Serra provocó una avalancha
de compra de dólares y la devaluación fue histó
rica; como neoliberal, Zedillo decidió aumentar
las tasas de interés bancarias para protegerá los
bancos y a sus accionistas privados, el encare
cimiento del dinero provocó la debacle de los
deudores sobre todo de casas y autos y la pér
dida de esos bienes inmuebles; en lo general, el
error de diciembre de Zedillo le hizo dilapidar a
los mexicanos 25 años de bienestar.

Zedillo fue impuesto por Salinas como can
didato sustituto después del asesinato de Luis
Donaldo Colosio, e inclusive, con serias dudas
sobre la lealtad de Zedillo, aunque como jefe
de campaña le fue más leal a JosephMarie Cór
doba Montoya y a Salinas que a Colosio; queda
como constancia la carta publicada por Refor
ma del 19 de marzo de 1994 cuatro días antes

de Lomas Taurinas en la que Zedillo conmina
con severidad a Colosio a subordinarse a Salinas

y establecer un nuevo pacto que y era su con
texto liquidara cualquier acuerdo político del

candidato con Manuel Camacho Solís.

En la lógica de los días de la primera suce
sión de 1993, el escenario transexenal estaba
planteado: el candidato sería Colosio, Zedillo
se incorporaría como jefe de campaña y luego
como pieza fundamental del nuevo gabinete
y sería candidato presidencial en el 2000, para
completar los tres sexenios salinistas previstos
por Salinas. Aunque fue recibido con entusias
mo en 1988 por Salinas en su gabinete como
secretario de Programación y Presupuesto, Ze
dillo en realidad pertenecía al grupo político de
JosephMarie Córdoba Montoya, un economis
ta francés, naturalizado con prisas por Salinas,
convertido en el súper asesor de la oficina pre
sidencial y conocido en el medio político como
el ministro del oído presidencial porque en las
reuniones de gabinete guardaba silencio y sólo
después murmuraba sus opiniones al oído del
presidente de la República.

Córdoba construyó un bloque político en el
gabinete para confrontar a Camacho, su princi
pal aliado fue Zedillo y Colosio tuvo que navegar
entre las consignas anticamachistas de Córdoba,
Zedillo y Salinas y su escenario de precandidato
presidencial que había previsto la necesidad de
contar con algún tipo de entendimiento o acuer
do político con Camacho.

La impericia y el enfoque neoliberal de Zedi
llo provocó la crisis devaluatoria y el alza en tasas
de interés que dañó el bienestar de los mexica
nos, pero salvó a los bancos y a sus accionistas
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privados a través del Fobaproa. A lo largo de su
sexenio, Zedillo desdeñó el PRI y tuvo que pa
gar cara esa decisión: las bases priistas en la 17a
Asamblea Nacional de 1996 colocaron en los

estatutos el candado de que los candidatos pre
sidenciales deberían tener un cargo previo de
elección popular. Autoritario, Zedillo desdeñó
esa decisión, pero no pudo colocar como suce
sor a ninguno de sus dos válidos: los economis
tas neoliberales Guillermo Ortiz Martínez y José
Ángel GurríaTreviño.

El proceso de sucesión presidencial de Ze
dillo en el 2000 fue usado para pasarle la factu
ra política al PRI que se le había insubordinado:
abrió la competencia de precandidatos, puso al
exjefe de la Federal de Seguridad Fernando Gu
tiérrez Barrios como policía político para contro
lar el proceso, bloqueó las posibilidades de Ro
berto Madrazo Pintado y de Manuel Bartlett Díaz,
a quienes consideraba populistas, manipuló las
elecciones internas para beneficiar a su exse
cretario de gobernación, Francisco Labastida
Ochoa, pero con la intención desde el principio
de que no sería el siguiente presidente.

La historia de esa sucesión del 2000 esconde
una serie de informacio

nes que revelaron los
hilos reales del poder.
La crisis devaluatoria y
de escasez de divisas

de 1985 la pudo superar
Zedillo con un crédito

irregular hipotecando
la factura petrolera a EU
de casi 50,000 millones
de dólares que autorizó
el presidente Bill Clinton
sin autorización de su

congreso, pero con el
compromiso pactado de
que Zedillo tendría que liberar el sistema político
priista y propiciar la alternancia.

La victoria de Fox fue apuntalada por la decisión
del presidente Zedillo de restringir fondos de cam
paña a Labastida y negarse como lo dejó entrever
Emilio Gamboa Patrón, uno de losjefes de campaña
del candidato a usar el voto verde de los campesi
nos priistas para engrosar las urnas oficiales.

La clave de la aceptación de la victoria de
Fox no fue una voluntad democrática de Zedillo,
sino un acuerdo secreto con el candidato panis
ta para mantener la continuidad transexenal del
modelo neoliberal de desarrollo que habían ins
trumentado De la MadridSalinasZedillo; el fac
tor económico que decidió la alternancia estuvo

en la designación de Francisco Gil Díaz como
secretario de Hacienda del Gobierno de Fox,
trasladando el centro de poder de la Presidencia
y su partido a esa dependencia financiera.

Gil Díaz, que había sido jefe de Zedillo en el
Banco de México, era en ese momento el jefe de
los Chicago boys mexicanos, es decir, los econo
mistas educados en el pensamiento neoliberal en
la Universidad de Chicago de Milton Friedman,
con el dato adicional de que Gil Díaz había sido
profesor adjunto de Friedman y desde estudios
económicos del Banco de México había aproba
do una muy buena cantidad de becas para que
economistas mexicanos se fueron a capacitar en
el pensamiento neoliberal a universidades esta
dounidenses, prioritariamente la Universidad de
Chicago. Gil Díaz, además, había sido jefe del

departamento de economía de iTAM, una Univer
sidad privada fundada como réplica de la Univer
sidad de Chicago de Friedman.

La continuidad del control del modelo neo

liberal durante los gobiernos posteriores a Fox
reprodujeron el modelo de Zedillo: el presidente
Calderón mantuvo la línea de definición de ga
binete trayéndose a la Secretaría de Hacienda a
Agustín Carstens, que en ese momento era nada
más ni nada menos que subgerente general o nú

mero dos en el mando

en el Fondo Monetario

Internacional; y Peña
Nieto extendió por tercer
sexenio la línea del poder
político presidencial con
la designación de Luis
Videgaray Caso como
secretario de Hacienda,
un economista forma

do en el grupo técnico
de Pedro Aspe Armella,
secretario de Hacienda

del gabinete de Salinas
y también pivote del

grupo de economistas neoliberales de Chicago,
aunque había estudiado en el MIT Instituto Tec
nológico de Massachusetts, formaba parte del
personal académico del ITAM de Gil Díaz.

Zedillo le debió su candidatura presidencial
y por lo tanto el cargo de presidente a la decisión
autoritaria de Salinas de Gortari para ponerlo
como candidato sustituto del asesinado Colo

sio, pero con frialdad, Zedillo rompió de manera
brusca con Salinas al comenzar el nuevo sexenio

para desasociarse de la percepción pública de
que Colosio había sido liquidado en un crimen
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político de Estado y el sucesor Zedillo aparecía
como el beneficiario de Lomas Taurinas.

Zedillo ordenó el arresto de Raúl Salinas de
Gortari a finales de febrero de 1995 como una

ruptura brutal con el expresidente Salinas y luego
utilizó todo el aparato de la Presidencia, maneja
do por el secretario particular Liébano Sáenz, para
perseguir, confrontar y agredir a Carlos Salinas
en cada visita a México, hasta provocar el exilio
permanente. Luego de muchos años de proceso
judicial, Raúl fue liberado por falta de pruebas,
pero ya el daño de Zedillo a Salinas estaba hecho.
Zedillo fue una pieza clave en el diseño del proyec
to neoliberal de Salinas y la reforma constitucional
del Estado que liquidó el compromiso de la Cons
titución original de 1910 de asumir justamente al
Estado, como el rector y eje del desarrollo, priva
tizando la economía pública. Las únicas interven
ciones públicas de Zedillo como expresidente se
han dado para defender la economía neoliberal
de mercado, y a él le tocó acuñar el término de glo
balifóbicos a los grupos que salían a protestar a las
calles en cada reunión internacional de la Organi

zación Mundial de Comercio o del FMI,

Con Salinas y durante su propio sexenio,
Zedillo también fue uno de los responsables de
privatizar las empresas propiedad de la nación
aprovechando de manera autoritaria la mayoría
legislativa priista en el Congreso. Y una vez que
entregó la presidencia a Fox, Zedillo se autoexi
líó en Estados Unidos aceptando empleos en
empresas transnacionales que habían comprado
paraestatales mexicanas, aunque aprovechando
la falta de regulación que hoy existe y sin ningún
cargo de conciencia para subordinarse a empre
sas extranjeras que operan en México.

A partir de esta 'autoridad moral' Zedillo viene
a dictar directrices para mantener el modelo neo
liberal en las elecciones presidenciales de 2024.

Política para dummies: en política en el res
cate que hizo Fernando Savater de un aforismo de
Ramón Eder "es mejor perder sabiendo perder
que ganar no sabiendo ganar".

El contenido de esta co

lumna es responsabilidad
exclusiva del columnista y no
del periódico que la publica.

La impericia y el enfoque
neoliberal de Zedillo provocó
la crisis devaluatoria y el alza
en tasas de interés que dañó
el bienestar de los mexicanos,
pero salvó a los bancos y a sus
accionistas privados a través

del Fobaproa
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PUNTO DE QUIEBRE

CLAUDIA, LA INCÓGNITA
un cuandoA en política

/ Vtktodo puede
suceder, los datos ob
jetivos hoy en día, nos
permiten considerar
altamente probable
que en las próximas
elecciones del mes

de junio resulte gana
dora Claudia Shein

baum, para ocupar la
Presidencia de la Re

pública durante el periodo 20242030.
Es posible que su triunfo no sea tan

aplastante como piensan sus simpatizan
tes, pero dado el enorme apoyo de la es
tructura del gobierno, sin límite de recursos
y al estilo del viejo PRI, de quien aprendie

Cubrió muy bien las formas ante un pre
sidente autoritario que la observa minuto a
minuto para que no se salga del guión.

Seguramente recuerda el testimonio
que todavía en vida dio el expresidente
Gustavo Díaz Ordaz, cuando dijo que estu
vo a punto de bajar de la campaña al can
didato Luis Echeverría, que había elegido
como su sucesor, porque a Díaz Ordaz no
le gustó su nueva narrativa, cada vez más
cercana a la disidencia estudiantil, sobre
todo en un discurso pronunciado dentro
de ¡a Universidad Nicolaíta de Michoacán,
tradicionalmente izquierdista. Lo cierto es
que como decía don Jesús Reyes Heroles,
"en política, la forma es fondo".

Entonces no es tan sencillo decir en

forma simplista que de llegar Claudia
Sheinbaum a la presidencia, sería una pre
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ron las tácticas para
movilizar a las masas

de acarreados y fo
mentar lo que antes
se conocía como

la cargada.
Lo pudimos ver

claramente en su mi

tin de cierre de pre
campaña, realizado el
jueves de la semana
pasada en la explana
da del Monumento a

la Revolución, donde
fue notorio ese inol
vidable sistema tan

socorrido por el anti
guo partido en el poder.

Pero es importante poner atención, no
tanto en lo que dijo dentro de su discurso,
ya que prácticamente fue un repaso de lo
que le hemos escuchado los últimos me
ses, sino en lo que no dijo.

Omitió hablar sobre la propuesta re
ciente de desaparecer todos los organis
mos autónomos, tampoco tocó el tema de
las pensiones al cien por ciento, ni el de la
elección de los ministros y magistrados por
elección directa. No cabe duda de que re
sultan relevantes esas omisiones.

Pero entre lo que sí dijo, puso énfasis en
el tema de salud, tan descuidado en este
sexenio, así como en el de seguridad, don
de llamó la atención la presencia cercana
de su colaborador Ornar García Harfuch.

También fue relevante su pronunciamien
to en favor de las energías renovables hacien
do ver su interés por el desarrollo de la cien
cia, tema muy olvidado en el actual sexenio.

En una palabra, se mostró sigilosa al re
afirmar su profesión de fe con el movimien
to de transformación que dijo, encabeza e
Presidente López Obrador.

Claudia Sheinbaum se

mostró sigilosa al reafirmar
su profesión de fe con el

movimiento de transformación

que dijo, encabeza el
Presidente López Obrador.
Cubrió muy bien las formas
ante un presidente autoritario
que la observa minuto a

minuto para que no se salga
del guión

sidenta muy acotada
y manejada por el
que para entonces
ya será ex presiden
te de México, López
Obrador, quien en
reiteradas ocasiones

ha dicho que una
vez que termine su
misión como presi
dente se retirará a su

rancho de Palenque
y no volverá a inter
venir en política; la
verdad es que pocos
le creen, por su vo
cación permanente

de activista político con una historia de más
de 15 años, de gran activismo político para
lograr su meta de convertirse en Presidente
de la República.

Como político muy aficionado a la lec
tura de nuestra historia, López Obrador
debe tener muy presente el episodio en
donde Lázaro Cárdenas, a quien siempre
ha enaltecido por su obra de gobierno, dio
por terminada la intromisión ilegal de Plu
tarco Elias Calles, quien desde que dejó la
presidencia en 1928, siguió interviniendo
como jefe máximo.

En abril de 1936, Cárdenas ordenó que Ca
lles fuera expulsado del país por su afán inter
vencionista en la dirección política de México

Este hecho histórico supone un recorda
torio permanente en el sentido de que una
vez que el presidente deja el poder, debe
abstenerse de inmiscuirse en la dirección

y decisiones políticas del nuevo gobierno.
Así que las definiciones se verán una vez

que la nueva o nuevo presidente cruce su pe
cho con la banda presidencial, ya que, hasta
entonces, cuando tenga el poder, conocere
mos de qué tamaño será su liderazgo.
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EZ CONTUNDENTE
no, no|uesRle respon

dió por qué
creó y heredó el Fo
baproa, ni por qué los
"administradores" del

engendro beneficia
ron a algunos bancos
(como Banamex);

tampoco le contestó por qué no aumentó los
salarios mínimos, ni por qué se jodio a los tra
bajadores con su reforma de pensiones; mucho
menos explicó las razones por las que se fue a
trabajar en la empresa "gringa" a la que le ven
dió un tramo de los Ferrocarriles Nacionales de

México, aunque todo mundo sabe que fue por
el billete.

Sin embargo, el Doctor Z, se lanzó duro y
fuerte contra el populismo y contra aquellos
mandatarios en varios países que presumen ser
demócratas y atentan contra la democracia en
cuanto acceden al poder; que critican al neoli
beralismo y al capitalismo cuando no entienden
algunas cosas, ignorantes, pues.

"A mí me parece que hay que ser consi
derablemente más

reflexivo, no hacer sim
plemente referencia a
las grandes etiquetas,
por ejemplo, la econo
mía de mercado, o el
capitalismo, o el neoli
beralismo... que es un
término muy popular;
cada vez que algún po
lítico que no entiende
algunas cosas y quiere
insultar a alguien, le
dice neoliberal", afirmó
el expresidente Zedillo,
quien con esa "humil
dad" que siempre le
caracterizó, reconoció
que desde chiquito se declaró neoliberal; no
vendía gelatinas, pero si fue bolero, recordaron
sus biógrafos. "Soy un liberal, decimonónico,
clásico, tradicional", declaró ante un auditorio re
pleto de empresarios, banqueros de inversión,
clientes y amigos de los organizadores.

Dijo Zedillo que hay que cuestionar si se ha
utilizado ¡a economía y la democracia de mane
ra adecuada para que éstas sean servidoras del
bienestar colectivo, pues se tiene que admitir
que ha habido fallas en la conducción, en el di
seño y en la ejecución de las políticas públicas.
"Las fallas han provocado la apertura de espa

dos para que el populismo, que está en la parte
oscura de la historia política y económica de los
países... ¡o que es muy desafortunado".

Ya encarrerado explicó: "Periódicamente, se
abren espacios por situaciones de malestar o
descontento que son aprovechados por quie
nes no creen en la libertad, porquienes no creen
en el Estado de Derecho, por quienes no creen
en la democracia".

Y ahí como no queriendo la cosa se refirió
a las dictaduras en América Latina, no a la "dic
tadura perfecta en México", encabezada por el
PRI, como afirmó Mario Vargas Uosa en 1990
(cuatro años antes de que Zedillo llegara al po
der, gracias a un "accidente de la historia", como
lo calificaron los observadores.

En los viejos tiempos, indicó Zedillo, lo que
sucedía es que estas personas lograban asocia
ciones con el poder militar en ciertos países, se
"apoderaban de! poder" y decían "ahora noso
tros ejercemos el poder político porque tenemos
el poder de la fuerza del estado". Y remató: "Lo
que ha sucedido en nuestra época es que estos
han aprendido cómo funciona el sistema, esos
les gusta la democracia hasta que ésta les da la

oportunidad de acce
der al poder y una vez
que acceden al poder
se marcan el objetivo de
erosionar la democracia

para llegar exactamen
te a donde llegaron los
cínicos que por medio
de la fuerza se hacían

del poder y esto es un
problema muy serio
porque ¡a forma de ac
ceder al poder vía de
mocrática es a través de!

engaño, a través de la
demagogia, a través de!
populismo. Los pueblos
son susceptibles a que

se les prometa el paraíso sin esfuerzo".
Y después se fue a las premoniciones políti

cas: "Esperemos que la ola de gobernantes po
pulistas e ineptos que están sufriendo un buen
número de países latinoamericanos sea seguida
de liderazgos decididos y capaces de hacer lo
necesario para que nuestras naciones se encau
cen en el camino del desarrollo".

Así estuvo la tan esperada conferencia dei
"Doctor Z", quien ¡legó al evento rodeado de
un fuerte equipo de seguridad. ¡Es que el mie
do no anda en burro! Comentaron algunos de
los asistentes.

Dijo Zedillo que hay que
cuestionar si se ha utilizado

la economía y la democracia
de manera adecuada para
que éstas sean servidoras
del bienestar colectivo,
pues se tiene que admitir
que ha habido fallas en la

conducción, en el diseño y en
la ejecución de las políticas

públicas
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FUERA MASCARAS

LA DINASTIA
ALCALDE LUJÁN
La semana

pasada les
conté de los

Batres, una de las
familias más influ

yentes entre la nueva
élite política mexicana.

Tan solo en la actualidad, este clan controla
el gobierno de ¡a Ciudad de México, el Poder
Judicial y tiene influencia en el poder Legislativo.

Sin embargo, ellos no son la única dinas
tía política que acrecentó su poder durante
este sexenio.

Por eso, hoy quiero contarles de otra familia
que ocupa los lugares más altos en la escala de
poder político en nuestro país. Me refiero a los
Alcalde Luján.

Empecemos con Luisa María Alcalde
Luján, quien asumió la Secretaría de Gober
nación el 19 de junio
de! año pasado. Hasta
¡a fecha, ¡a mujer más
joven en asumir el car
go. Antes de eso era
la secretaria de Traba

jo y Previsión Social.
A muchos les tomó

por sorpresa el nom
bramiento e incluso

han cuestionado si tie

ne la suficiente trayec
toria para encabezar
ese cargo.

Aunque en la actualidad ella es la Alcalde
que tiene el cargo más alto, hay algunos miem
bros de su familia que llaman ¡a atención por
ser cercanos a! gobierno de la 4T.

BERTHA LUJÁN URANGA
La madre de la actual secretaria de Gober

nación es muy cercana a AMLO, fue fundadora
de Morena.

Cuando fue jefe de gobierno de la Ciudad
de México, Bertha Lujan era la contralora.

De 2012 a 2015 fue Secretaria general
de Morena, de 2015 a 2022 fue Presidenta
de! Consejo Nacional de Morena y en 2016
fue Diputada a la Asamblea Constituyente
de laCDMX.

BERTHA MARÍA ALCALDE LUJÁN
Es hermana de Luisa María Alcalde,

abogada especialista en derecho penal. En
2015 participó en la Reforma del Sistema de
Justicia Penal.

A pesar de no haber ocupado grandes car
gos en la administración pública, se hizo más re
conocida cuando AMLO la envió como una de

las opciones para ocupar la presidencia del INE

Posteriormente, cuando fue el momento
de postular candidatas a la Suprema Corte de
Justicia, ella fue una de las favoritas para que
darse con el puesto.

A! no ser seleccionada por AMLO, el presi
dente lo justificó diciendo que ella misma ha
bía declinado a favor de Lenia Batres.

También fue comisionada de operación sa
nitaria de Cofepris en 2021 y abogada general
yjefa de oficina en la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana federal.

TAÑIATISCAREÑO LUJÁN
Es prima de Luisa María Alcalde, trabajó en

la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y
Urbano entre 2015 y 201 ó.

En 2019 llegó como jefa de Departamento
del DIF y posteriormente fue subdirectora.

Además, Oscar Sandoval Salas su esposo
está en la dirección de

Evaluación y Archivo
de la Junta Federal de

Conciliación y Arbitraje.
Además, dos de

sus familiares ocupan
cargos públicos: Gloria
Sandoval, fue directora
en la Agencia Mexi
cana de Cooperación
Internacional para el
Desarrollo en la SRE, y
Daniela Sandoval Salas

trabajó en el Servicio
de Administración y Enajenación de Bienes.

KARINA LUJÁN LUJÁN
También es prima de Luisa María y fue di

rectora de Asuntos Penales de la Secretaría de
la Función Pública.

Y desde luego también está Arturo Alcalde
Justiniani, padre de la secretaría de Goberna
ción y cacique del sindicalismo mexicano.

Abogado de las asociaciones sindicales de
Pilotos Aviadores y de Sobrecargos de Avia
ción, de los sindicatos de Banco Nacional de
Obras y Servicios Públicos (BANOBRAS), del
Banco Nacional de Comercio Exterior (BAN
COMEXT)y Nacional Financiera.

Recientemente fue acusado por el exgober
nador Roberto Madrazo de beneficiarse con la

compra que hizo el gobierno de la marca Mexi
cana de Aviación por 815 millones de pesos.

Ésta, al igual que muchas otras familias se
han convertido en parte de la nueva élite políti
ca que dominará los espacios de poder duran
te los próximos años.

Desde luego, hay más familias como los
Alcalde Luján o los Batres, pero de esas ya ¡es
iré contando.
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ROY Y OTROS ENCUESTADORES,
¿VENDIDOS A SHEINBAUM?...
ACUSA XÓCHITL

a percepciónl 3social sobreSO

l^_es5 so es muy
fuerte. No hay desa
yuno, comida o cena
de trabajo o amigos,
o encuentro familiar,
o de cercanos, realiza
dos últimamente, que
no terminen en crítica y
dudas, muchas dudas,

sobre las encuestas electorales.

Prácticamente no hay nadie que no crea que
detrás de cada una no haya pago. Muchos, mu
chos, muchos millones de pesos.

Más si se ve el número de encuestadoras.

Brotan como hongos, por todas partes. Y cada
una con su periódico garantizado.

Pero las dudas y percepciones sobre su pro
bidad y autonomía, honestidad, profesionalismo
no sólo vienen de todo lo anterior, sino de las di
ferencias en sus porcentajes.

Y porque además no
hay nadie que haya sido
encuestado, o sepa de
alguien que lo haya sido.

Hace una semana

veía a un actor que por
redes externaba ese pun
to. Y decía que en su en
torno familiar, amistoso,
profesional que es muy
amplio y variado por su
actividad no había quien
no despotricara o criticara abiertamente los fallos
o malas políticas del presidente Andrés Manuel
López Obrador y su obstinación por imponer a
Claudia Sheinbaum sin que nada de eso se refle
jara en las encuestas.

Además, está el antecedente de que las
encuestadoras que hoy dan un amplio margen
a favor de Sheinbaum por sobre Xóchitl Gálvez,
son las mismas que daban hasta 30 puntos de
ventaja a Delfina Gómez sobre Alejandra del
Moral en el Estado de México, que al final ape
nas ganó por 8 puntos.

Por eso y más lo dicho el lunes por Xóchitl
Gálvez en el noticiero de Ciro Gómez Leyva cayó
en terreno fértil:

Recordó que un día antes El Economista
publicaba un sondeo de Consulta Mitofsky (o
sea Roy Campos) que daba 61.1 por ciento de
preferencias a Claudia Sheinbaum y un 32.4
para Xóchitl.

DE QUÉ HABLAN LAS ENCUESTAS
Mire, para entendernos, si el 2 de junio vo

tarán 65 millones de los 100 millones inscritos

en la Lista Nominal, cada punto de que hablan
¡as encuestas suma 650 mil posibles votantes.

Si Roy o su empresa Mitofsky dan a Claudia
61.1 por ciento estamos hablando de que su
proyección es que la oficialista obtendrá 39 mi
llones 715 votos.

¡Milagro! ¡milagro! ¡milagro! Dirá Mario Del
gado, quien hace unos días afirmó que Morena
y todos los de la 4T trabajan para que Claudia
tenga 35 millones de votos el 2 de junio.

Las cuentas de Roy y su Mitofsky dejan para
Xóchitl solo 32.4 puntos o sea 21 millones de vo
tos. De risa.

Mire Usted, el exconsejero del INE Ciro Mu
rayama, que de elecciones sabe todo, afirma
que si los resultados de la contienda federal de
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2021 se replican en 2024 donde Morena, PT
y Verde obtuvieron 21 millones de votos y PRI,
PAN, PRD y MC sacaron 23 millones, lo cual es
muy probable, entonces la oposición PRI, PAN y
PRD se estarían llevando la presidencia con Xó
chitl Gálvez y la mayoría en el Senado y Cámara
de Diputados con un Morena, PT y Verde en se
gundo y muy poderoso lugar.

Pero nada del 61 por ciento arriba.
El lunes en que Xóchitl descobijó pública

mente a Roy como alfil encuestador de Claudia
Sheinbaum para utilizar los sondeos amañados
como un instrumento de formación de percep
ciones públicas en favor de la oficialista, ¡a sena
dora hidalguense indicó que no es sólo él:

"Muchos de ellos tienen contrato de hacer

encuesta... salvo excepciones, las encuestas ya
están cooptadas, trabajan para ellos".

Dijo que la diferencia la marcan encuestas
como México Elige que la pone a 10 puntos de
distancia de Sheinbaum.

Y cerró la denuncia al indicar que:"... un par
de encuestadores me dijeron que les ofrecieron
un monto de 10 millones de pesos para hacerles
encuestas y además para cooptarlos...

"Muchos de ellos tienen contratos de hacer

encuestas, yo por
ejemplo no tengo
un contrato de hacer

encuestas", afirmó.

Quizá me equi
voco, pero Roy Cam
pos no ha salido
a dar ninguna res
puesta a Xóchitl. ¿El
que calla otorga?
ESTE PLANETA ES

FINITO: ANA LILIA RIVERA

La morenista Ana Lilia Rivera, presidenta
del Senado no oculta su emoción frente a los

logros del ser humano a través de la ciencia y
la investigación.

Por ello ayer acompañó al doctor Gus
tavo Medina Tanco durante su conferencia

sobre el proyecto Colmena, la innovación
tecnológica más importante de México para
el mundo con el que participa hoy mismo en
una incursión a la Luna con la participación de
nanorobots creados por jóvenes investigado
res de ¡a UNAM y el Poli y otros centros de
educación superior.

La senadora tlaxcalteca recordó en su

introducción al astrónomo Cari Sagan, y su
obra cumbre, "Cosmos" y cómo impactaron
en su propia

La interrogante es una, dijo. ¿Qué so
mos?... y responde: "Somos la evolución cós
mica de 15 mil millones de años, que trans
formó la materia en vida y consciencia. Ese
polvo de estrellas somos".

Hoy investigadores mexicanos y de otras
latitudes encabezados por el doctor Gustavo
Medina Tanco, un científico argentino radicado
en México, buscan saber qué hay más allá de
nuestro planeta.

"La oportunidad de tener hoy entre noso
tros a un hombre que ha dedicado toda su vida,
a lograr construir proyectos científicos. ¿Qué sig
nifica para nosotros hoy asomamos a través de
los ojos del ser humano Gustavo Medina Tanco,
a abrir una cortina que nos permita ver lo que si
gue y lo que continúa?

"Tenernos que atrevernos a pensar qué
hay más allá de la tierra y cómo podemos
descubrirlo... Hoy, nuestra punta de los pies
apenas ha empapado un poquito de conoci
miento del extenso océano que se abre hoy
ante nuestros ojos, es el océano cósmico.
Este planeta es finito. Hoy la tierra reclama
por el calentamiento global en reproche de
muchos de nuestros actos", concluyó.

Sí Roy o su empresa Mitofsky
dan a Claudia 61.1 por ciento
estamos hablando de que su
proyección es que la oficialista
obtendrá 39 millones 715 votos.

¡Milagro! ¡milagro! ¡milagro! Dirá
Mario Delgado
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¿PARA QUÉ
ESTUDIAR AFUERA?

Iace unosHdías, El Uni
versal pu

blicó una nota que
muestra la congruen
cia entre lo que dice
gobierno de López

Obrador y lo que hace.
No siempre es el

caso: ninguno de sus
cuatro proyectos emblemáticos funciona real
mente; no tenemos ni tendremos un sistema de
salud como el de Dinamarca; en las mañaneras
el presidente miente como respira; no ha redu
cido la violencia y la criminalidad; Pemex no pro
duce más petróleo, etc.

Pero en materia de becas en el extranjero de
educación superior, López Obrador y el energú
meno que dirige el Conahcyt han hecho lo que
dijeron y han dicho lo que hicieron.

En el 2015, según el mencionado artículo,
el gobierno mexicano otorgó 1793 becas de
maestría para estudiaren el extranjero.

La mayoría fueron para Estados Unidos, Es
paña, Reino Unido y Francia. En 2022, se finan
ciaron 148 becas de maestría en el exterior

Asimismo, en 2016 había 3479 doctorantes
mexicanos en el extranjero, y en 2023 sólo fue
ron 1010.

La mayoría de todos los becarios actuales
fueron a Cuba, en medicina, en algo que se lla

ma la Escuela Latinoamericana de Medicina.
El número total de becarios mexicanos en

Cuba (maestría, doctorado y especialidad) pasó
de cero en 2020 a 428 en 2023.

Además, cada becario en Cuba aparente
mente entrañó un costo al erario mexicano ma

yor que en ¡os otros países mencionados.
Cada estudiante mexicano en Cuba im

plicó una erogación de 363 000 pesos por
nueve meses, mientras
que en Estados Unidos
"costaron" 270 000 pe
sos, y en Reino Unido
271 000 pesos.
Dicho de otro

modo, el gobierno de
López Obrador ha redu
cido enormemente las

becas que se otorgan,
y la pequeña cantidad
que sí se expiden son
para "formar" médicos
en la isla (whatever that
means en Cuba), a un
precio de claro subsidio.

México pagó 207
millones de pesos anuales por enviar beca
ios a Cuba, cinco veces más que en España, y
diez veces más que en Francia.

Es el equivalente de contratar médicos
cubanos pagando una fortuna por ellos (ob
vio no a los doctores, sino al gobierno de
La Habana), o de enviar petróleo subsidia
do o gratuito a la completamente quebra
da economía isleña, o de comprar insumos
cubanos para los proyectos faraónicos de
López Obrador (el famoso balastro para el
Tren Maya).

Es parte del apoyo disimulado, encubierto,
opaco, de AMLO a la dictadura castrista.

Pero a diferencia de estos otros casos, el tema
de las becas resulta especialmente pernicioso.

Desde la época de Rodrigo Gómez en Ban
co de México mucho antes de que Echeverría
creara el Conacyt (sin h), el Estado mexicano
enviaba gente a formarse fuera del país.
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En parte, porque en determinadas especiali
dades, no existía una oferta adecuada en México,
en parte para que adquirieran el "mundo" nece
sario para convertirse en administradores públi
cos a la altura de sus contrapartes en otros países.

Huelga decir que además del banco cen
tral, otras dependencias del gobierno hacían
lo mismo.

Resultaba más barato y más rápido enviar a
alguien fuera que crear una institución nacional
ad hoc.

Esta discusión tuvo lugar a pequeña escala
en 2010, cuando Obama quiso lanzar un gran
programa de formación de mexicanos en Es
tados Unidos (el número total de universitarios
mexicanos en ese país era de aproximadamen
te 13 000 y no ha variado mucho, alcanzando
unos 14 500 en el 2022, según el International
Institute of Education). Calderón lo vio con bue
nos ojos.

Pero inventó que en México se titulaban cada
año 65 000 ingenieros 
más que en Alemania y
que en esa profesión no
era necesaria la ayuda
norteamericana.

Obvio: todo de

pende de la defini
ción de "ingeniero";
si cada quien tiene la
suya, las comparacio
nes son imposibles.

En 2022, de todo el
sistema Tec de Monte

rrey (la única institución
de educación superior
con cobertura nacio

nal), se titularon 3346
ingenieros. No sé de dónde podían provenir los
otros 61 700. Pero López Obrador no sólo no
quiere ingenieros.

No quiere que nadie vaya a los países
"fifí" (también entre países hay buenos y
malos), y que ¡os que salgan sólo vayan al
paraíso caribeño.

Hasta Stalin enviaba a jóvenes a estudiar en
el extranjero, aunque luego los fusilaba.

Fidel los despachaba a Moscú, donde
aprendían algo, a pesar del enorme retra
so soviético frente a Occidente salvo en las

industrias de armamento y espacial (segui
mos esperando el lanzamiento de un saté
lite cubano).

AMLO cumple: estudiar en el exterior es no
sólo inútil, sino nocivo.

A menos de que suceda en Cuba, país en la
vanguardia tecnológica moderna: están investi
gando cómo vivir sin comer. Suerte.

La mayoría de todos los
becarios actuales fueron a

Cuba, en medicina, en algo
que se llama la Escuela

Latinoamericana de Medicina.
El número total de becarios
mexicanos en Cuba (maestría,
doctorado y especialidad)
pasó de cero en 2020 a 428

en 2023
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SE COMENTA SOLO CON

SE VIENE LA CRISÍS
Dor Carlos Ramos Padilla

Junio del próximo año es la fecha
que ha pronosticado la Comisión
Nacional del Agua para que la

zona metropolitana de la CDMX se que
de sin agua.

Los técnicos de la burocracia hablan
del cambio climá

tico y de períodos
muy extensos de
sequía. Notaría la
falta de lluvias.

Ante esto el

trole e inexperto
e improvisado (lo
sostengo líneas
más adelante) de
Martí Batres salía

a dar un mensaje
y sugerencias.

que se retirara un árbol para construir una
vuelta inglesa en Río Churubusco.Luego
los escándalos de Jorge Emilio el "Niño
verde" hasta convertir a ese grupo polí
tico en cómplice de este gobierno en el
peor escocido nacional.

Alejandro Encinas como Jefe de Go
bierno me enfrentó y retó "al aire" en una

participación radio
fónica, y me señaló
que los periodistas
sólo criticamos, no
aportamos y me
desafió a darle tres

¡deas para proteger
al agua.

Le dije: reforestar
al Centro Histórico,
colocar adoquín en
las "cebras" (pasos
peatonales) en las

Han pasado Cárdenas, Rosario
Robles, Andrés Manuel López
Obrador, Encinas, Ebrard,

Mancera y Sheinbaum. Poco
hicieron por evitar la crisis

hídrica en la capital y muestro
argumentos
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Anunció que "el caudal aportado por
el Sistema Cutzamala se ha reducido

en 800 litros por segundo" y por ello se
atrevió (torpeza) a hacer un "llamado a la
ciudadanía" con una serie de actuaciones

para proteger al líquido.
Nuevamente dejar la responsabilidad,

que, si la tenemos, a la sociedad civil. Pero
no implemento ni anticipo (inexperto)
ninguna medida de gobierno.

Y veamos. Desde 1997 la izquierda
con Cuauhtémoc Cárdenas llegó al go
bierno del entonces DF.

Han pasado Cárdenas, Rosario Ro
bles, Andrés Manuel López Obrador,
Encinas, Ebrard, Mancera y Sheinbaum.
Doco hicieron por evitar la crisis hídrica en
la capital y muestro argumentos.

La CDMX presenta un crecimiento
anárquico por respaldar invasiones y es
tablecer colonias de paracaidistas a razón
de ejercicios electorales.

Asomémonos a las alcaldías Iztapalapa,
Tlalpan, Magdalena Contreras y Alvaro Obre
gón para observar la devastación ecológica.

Más aún, todos estos gobiernos han pro
mocionado el crecimiento de la mancha ur

bana en territorio y ahora con la modalidad
inmobiliaria de grandes edificios (pregunte
mos a Faldala Akabani en Benito Juárez o a

Layda Sansores en Alvaro Obregón).
Ebrard prometió crear la Ciudad más

verde y no pudo ni quiera considerar el
riego de aspersión para camellones en
periférico que son regados a las 12 del
día con pipas.

El partido verde ha sido un fiasco. Tomó
notoriedad cuando su entonces presiden
te Jorge González Torres montó una casa
de campañas en Insurgentes para evitar

esquinas para diferenciarlas visualmente y
captar agua, y tres, recuperar el agua de
lluvia de los segundos niveles de periféri
co y crear aljibes de almacenamiento.

Conclusión: por seguridad nacional
no se pide reforestar al zócalo (sin embar
go, solicito un proyecto, si no mal recuer
do que costó 18 millones de pesos para
sembrar Jacarandas).

Sin ser experto, le señalé que las hojas
tapaban las coladeras. Se frenó la iniciativa.
No se colocarían adoquines porque "no
toda la mecánica del subsuelo es igual"

Sin embargo, colocaron adoquín en el
centro de Coyoacán sobre el concreto exis
tente. No se recupera el agua de las viali
dades porque "traen aceite de auto". De los
aljibes y bodegas de agua no se hizo nada.

Batres (improvisado) nada aporta más
que pedir que no reguemos jardines con
agua potable.

Nada dice de las fugas en la red de tu
berías, nada de estímulos para construir
bodegas de almacenamiento de agua de
lluvia, ninguna reducción de impuestos a
quienes en casa tengan cisterna de agua
de lluvia, ninguna modificación al regla
mento de construcción para evitar lujos
innecesarios en Torres habitaciones, nin
gún freno al crecimiento de la Ciudad.

Este es otro fracaso del gobierno fe
deral que al rechazar apoyos a la ciencia
y tecnología no procura la desalineación
de los océanos ni el aprovechamiento de
los vientos con ventiladores generadores
de electricidad (porque mata pajaritos).

Fácil pedir a la sociedad su coopera
ción, pero vergüenza deberían de tener
en la izquierda mexicana para dar la cara
en este, que será otro rotundo fracaso.

El IndependienteFecha: 26/01/2024
Página: 10

Area cm2: 387

2 / 2

Columnas Políticas

Se comenta solo con

Carlos Ramos

Costo: 21,025

Página 184 de 189 Índice



¿Agua para iodos o
para unas cuantos?
La reciente campaña contra el desperdicio
de agua viene dura y en serio, el propio Jefe
de Gobierno, Martí Batres ha conminado
a un uso consciente del agua. En Monterrey,
Querétaro, Hidalgo, Estado de México
y Morelos se han visto los estragos de la
escasez. ¿Cómo llegamos a esto?, en el
pasado, campañas como "Aguas con el agua"
o "Gota a gota se agota*5, luchaban por una
conciencia del abuso debido a que los mantos
acuíferos estaban secándose; el agotamiento
es real, los mantos de la otrora "ciudad en
la laguna" casi no existen. El artículo 4 de la
Constitución reconoce al agua como derecho
humano; "toda persona tiene derecho al
acceso, disposición y saneamiento de agua
para consumo persona y doméstico en forma
suficiente, salubre, aceptable y asequible".
Desafortunadamente y amparados

en esta misma ley, durante el régimen
neoliberal comenzaron a darse ai por mayor,
concesiones de agua; Nuevo León, por
ejemplo, cuenta con 639 títulos, pero los
registros muestran más de medio millón
de concesiones, algunas parauso agrícola y
ganadero, pero otras, para campos de golf,
espacios recreativos particulares, industrias

y revendedores que, a la fecha, evaden hasta
el pago por el uso (abuso) del mismo.
El saqueo legalizado sigue hasta ahora,

y en la "revisión de contratos" se ha ido el
sexenio sin que se frene a los depredadores
reales y que, como en Querétaro, chantajean
a la población con que "si se les muita o
cierra, la población quedará seca".
Urge que CONAGUA regularice el uso y

abuso de agua, y aquí te van unos ejemplos:
Se necesitan 10 litros de agua para elaborar

una hoja de papel higiénico 140 litros de
agua, 0.7 kg de madera y 1.3 kw/h de energía
eléctrica; elaborar una CocaCoia requiere
de 34,5 litros de agua por cada medio litro,
al menos en Méiida, Femsa, posee 17 pozos
de los que se extraen 4,400 millones de
liti os por segundo, pero no es solamente
en Mérida, FEMSA posee concesiones en
todo el país. Pepsi extrae 32 mil millones;
Nestlé Danone, Bimbo y otras, consumen
133 mil millones de litros en sus procesos
de elaboración. El agua residual de dichas
empresas oscila en los 119 mil millones de
litros, que son desechados sin tratamiento y
CONAGUA en este sexenio, ha brillado por
su ausencia.

Fecha: 26/01/2024

Página: 3

Area cm2: 255

1 / 1

Columnas Políticas

Ana María Vázquez

Costo: 13,907

Página 185 de 189 Índice



Paqiiele de
iniciativas de
reformas...

CONSTITUCIONALES Y AUSTERIDAD
REPUBLICANA

Se aproxima el 5 de febrero, día en
que conmemoramos a la Constitu
ción y qué mejor manera de hacerlo
que la de nuestro presidente Andrés
Manuel López Obrador, quien re
cientemente anunció que presen
tará 1111 paquete de iniciativas de
reformas constitucionales relacio

nadas con el bienestar, salarios,
pensiones, reforma al Poder Judi
cial, la reforma electoral.
Lientro de este paquete también

se incluirá una iniciativa para desa
parecer los organismos que sólo de
fienden el interés de los privados y
por supuesto destaca también el te
ma que se ha venido atendiendo so
bre la austeridad.

Destaca la reforma al poder ju
dicial, ya que es una reforma que
profundiza en la austeridad republi

cana, pues en ese sentido, todos los
órganos del poder público estamos
obligados a disminuir el ejercicio del
gasto, siendo entonces indispensa
ble reducir los gastos para destinar
esos recursos al pueblo y lograr cu
brir las necesidades.

Recordemos, por ejemplo, en el
caso de los partidos políticos, hay
etapas en las que 110 hay elecciones
y donde sus presupuestos son onero
sos frente a circunstancias que afec
tan a nuestro país, por ello lo ideal
es que estos partidos aprendan a ha
cer más con menos, tal como lo hace
cualquier ciudadano.
La austeridad republicana signi

fica que el gasto público se oriente a
proyectos de inversión en temas co
mo la educación, salud, seguridad y,
definitivamente este gobierno ha si
do un claro ejemplo de que es posible
lograrlo y para muestra un botón,
pues en 2023. el quinto año de la 4T,
se ejerció un presupuesto de 533 mi
llones de pesos, en comparación con
los 3 mil 681 millones de pesos que
se gastaron en 2018 en el último año
del sexenio del gobierno anterior.
El concepto de que no puede ha

ber gobierno rico con pueblo pobre,
partidos ricos con pueblo pobre, ór
ganos públicos autónomos ricos con
pueblo pobre, funcionarios ricos con
pueblo pobre, debe ser sin duda una
constante en la lucha democrática

de nuestro país y sin duda esto es po
sible gracias a la transformación que
vive el país.
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Tráfico de
armas

UN GRAVE DAÑO AL PAÍS

La delincuencia en México se ve noto

riamente favorecida por el contraban
do de armas de fuego, en particular
provenientes de los Estados Unidos.
En el país vecino, es muy fácil comprar
estos artefactos, lo que permite que
muchos, adquiridos allá legalmente, se
introduzcan a nuestro territorio, ade
más, los propios fabricantes realizan
ventas al mayoreo, que insistimos, son
introducidas a nuestro territorio, dán
dose un tráfico deleznable.

La adquisición de armas de cual
quier calibre, resulta al final suma
mente factible, inclusive, a precios sin
duda atractivos.

México ha sido constante en protes

tar ante los Tribunales Norteamerica

nos, que las empresas de armamento,
no solo permiten su venta indiscrimi
nada, sino que, además, impulsan el
tráfico hacia México, lo que les permi
te obtener importantes ganancias. Al
respecto, recientemente se supo que
la Secretaria de Relaciones Exterio

res, logró en una Corte de Apelación,
un fallo favorable a nuestro País, en el
cual se consideró que los fabricantes de
armas actuaban con negligencia y en
otros casos, lo hacían de manera con
siente, dando por resultado el incre
mento de la criminalidad en tierras

mexicanas.

Este fallo implica que el juez deter
mine el monto de la reparación del da
ño, tomando en consideración que el
negocio de las armas en Estados Uni
dos, es de 15 mil millones de dólares, lo
que es, el 5.5 del PÍE.
El éxito jurídico es el inicio para

lograr, por un lado, que la venta de ar
mas en Estados Unidos sea mucho más

rígida y por el otro, que se evite el in
greso clandestino, donde también de
bemos apuntar, se da en complicidad
entre organizaciones delictivas y auto
ridades deshonestas.

El contrabando de armas causa gra
ve daño al País y debe pararse.
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El panismo ya
se conformó
MAESTRO, EL PAN RATIFICÓ A XÓCHITL COMO
CAN DI DATA PRESIDENCIAL

No hubo reversa cama muchos analistas especu
laban, y el panisnio se conformará con las descalifi
caciones que Bertha haga de aquí a junio contraías
encuestadoras que dan a Claudia más de 2530 pun
tos de ventaja, pagándole a la firma patito México Elige
para que acorte la distancia, pese a que no figura en el
top 5 de las firmas más serias y confiables. La esperan
za blanquiazul es ver si Taboada remonta y le dapelea
a Brugada en la capital.
El notario Francisco Garza denunció ante la fisca

lía a Cabeza de Vaca por usar un poder notarial fal
so.

Eso merece cárcel yes un buen motivo para que la
FGR reactive la orden de aprehensión contra Francis
co Javier que lanzó una cornada a lo Bueyy poniéndo
se de a pechito para una estocada, pero ya se amparó
bajo el manto legislativo panista.
Guadalupe Taddei nombró encargada de la secre
taría ejecutiva del 1NE a Claudia Suárez.

fíe espera un trabajo honesto, no como el descarado
de su antecesor Inmundo digo Edmundo Jacobo.
La Suprema Corte dictaminó que £1 Ángel de la
Independencia es federal.
Duro golpe al ego de #LadyTodoTerreno, quien ya
pensaba pintarlo todo de blanco.
Unajueza dictó libertad para Cárdenas Palomino
por el caso Rápido y Furioso.
Seguirá enjambado por torturar a Los Zodiaco, por
que a estos delincuentes les sobran culpas.
Rosario Piedra afirmó que la CNDH está con la
transformación y sugirió cambiarle las siglas.
Nunca más simulación y corrupción como antaño.
Germal Martínez cometió violencia de género al de
cirle que le queda grande el cargo y citar a su mamá,
con lo que se ganó la cuota panista para seguir vivien
do de la ubre pública, al igual que Alito que salió con la
oportunista frase "La CN DI I no se toca".
Trump citó que le suplicaron que no saliera en la
cinta Mi Pobre Angelito 2.
Tal vez los productores pensaron que confundiría al
niñoactor con un migrante, y lo deportaría o encerra
ría en el centro de reclusión infantil que instauró.
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Segundo acercamiento

Larry Rubín, presidente de la American Society of
México, continúa con la organización de reuniones

de alto nivel.
A estos encuentros convoca a inversionistas, diplo

máticos y directivos de organizaciones no gubernamen .
tales para dialogar sobre los retos y oportunidades de
México y Estados Unidos.

Hace unas semanas se reunieron con Claudia
Sheinbaum y ahora toca el turno de acercarse a Xó
chitl Gálvez.

Será el próximo lunes cuando más de 700 invitados
de la American Society se reúnan con la aspirante a la
Presidencia de México para abordar temas de la agen
da binacional como las oportunidades de incremento a
la inversión, la creación de empleo calificado y mejoras a
los niveles de seguridad.

Dichos temas, desde el punto de vista del organismo,
abonan a la prosperidad de ambas naciones y a mante
ner un papel protagónico en la escena global.

La American Society es una asociación sin fines de
lucro ni filiación partidista con 81 años de presencia en
el País, que promueve, junto con su presidente honorario,
el Embajador Ren Salazar, el fortalecimiento de la rela
ción entre México y Estados Unidos.

Este tipo de eventos forma parte de la agenda per
manente de American Society para abrir foros en los que
parte de la sociedad estadounidense en México expre
se sus pensamientos y comentarios a distintos persona
jes clave en la definición del horizonte presente y futuro
del País.

ANA KAREN
ESTEBAN
JIMÉNEZ...

Es la nueva capitana
Obela, la firma de ali
mentos basados en

humus pertenecien
te a Pepsico, quien es
tá reenfocando la es

trategia del negocio
para aumentar la de
manda de su portafo
lio. Su experiencia in
cluye posiciones que
han consolidado mar
cas icónicas al interior

del grupo embotella
dor y de alimentos.

Adquisición
de capital
Financiera Independencia
(Findep), que en México di
rige Eduardo Messmacher.
arrancó el año con cambios
en la posición de su capital
social.

El fondo de recompra
de Findep adquirió 9 mi
llones 999 mil 998 acciones
clase II (parte variable)

de la serie única con clave
de cotización FINDEP*
las cuales comenzaron a co
tizar en la Bolsa Mexicana
de Valores en noviembre de
2007.

Lo anterior represen
ta el 2.9 por ciento del total
del capital social suscrito
y pagado de la Sofom, que
está enfocada en ofrecer in
clusión financiera a comu
nidades hispanas desatendi

das en Norteamérica.
Hasta el 30 de septiem

bre de 2023 su cartera de
crédito total fue de 7 mil
773 millones de pesos, una
disminución de 10 por
ciento en comparación
con el mismo trimestre de

2022, desempeño que en
palabras de la compañía
deriva de un enfoque más
conservador en la origina
ción de créditos para favo

recer la generación de flujo
de efectivo y privilegiar la
rentabilidad y calidad de los
activos.

En su último reporte
de resultados financieros, la
Sociedad Financiera de Ob
jeto Múltiple (Sofom) dijo
que sus prioridades operati
vas eran fortalecer su balan
ce y mantener tendencias
positivas en rentabilidad.

Al cierre del tercer tri
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mestre del año pasado, la
empresa operaba 345 ofi
cinas en México y Estados
Unidos y contaba con una
fuerza laboral de 4 mil 616
personas.

Año
ocupado
Este año pinta movido para
la plataforma Paynom

Este mes celebra 10
años de haber llevado a ca
bo su primera transacción.

Ya encarrerada con la
celebración, la empresa tec
nológica de adelanto de nó
mina que lidera Aroldo
Dovalina Cárdenas inicia
rá en el primer trimestre la
etapa de levantamiento de
capital de una Ronda A, la
cual se podría materializar

en los próximos meses. Por
ahora está en pláticas con
fondos de inversión.

Además, durante febre
ro tiene contemplado el lan
zamiento de una tarjeta de
crédito digital y física para
los trabajadores que usan
la plataforma de salario "on
demand".

En general, Paynom tra
baja en cerrar contratos con
más empresas de diferentes
sectores para llevar sus ser
vicios a más de 100 mil tra
bajadores formales del terri
torio nacional.

Una de las metas para
este año es iniciar la expan
sión a otros países de Amé
rica Latina

Actualmente, la plata
forma tiene convenios con
más de 100 empresas en

México.

Empujón
tecnológico
Algunas pequeñas y media
nas empresas (Pymes) ya
están aprovechando la In
teligencia Artificial (IA) en
sus negocios, principalmen
te para generar texto, au
dios y video, pero los exper
tos señalan que todavía se le
podría sacar más jugo a esta
tecnología.

De acuerdo con Neu
box, empresa proveedora de
hosting (servidores que alo
jan sitios web, datos, apli
caciones y servicios) fonda
da por José Luis Gonzá
lez, la IA tiene aplicaciones
en ciberseguridad para las
Pymes, pues es capaz de

identificar y mitigar riesgos
informáticos.

Asimismo, dicha herra
mienta puede desempeñar
un papel crucial en los siste
mas de producción e inven
tario, lo cual es un apoyo
a la hora de optimizar y
automatizar los procesos
dentro de una empresa, lo
cual también puede refle
jarse en un recorte en los
costos.

Previamente, Neubox
reveló en un estudio que
54.7 por ciento de las Pymes
en México ya usan Inteli
gencia Artificial, lo cual da
muestra de la capacidad
que tiene la tecnología de
transformar la operatividad
de las empresas y hacerlas
más competitivas.

capitanes@reforma.com
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INICIA ARCHER TROY 2024
CON NUEVO CUENTE
Inicia el año con su prime
ra campaña Archer Troy. Se
trata de "Cree en ti", desarro
llada para Go Bravo, platafor
ma de soluciones financieras
que acaba de integrarse a su
portafolio de clientes. Con
la campaña este cliente lan
za un nuevo servicio creado
para liquidar deudas pagan
do menos.

El concepto se basa en
que se ve más de las historias
pasadas con las que están por
venir, creyendo en uno mis
mo y animándose a hacer
realidad los sueños.

Con esta nueva campaña
la agencia de La Legión, seña
laron, demuestra su capacidad
para crear proyectos multifor
mato en cualquier sector del
mercado, de la mano de sus so
cios comerciales estratégicos.

CELEBRA SANTA CLARA
SU "CENTENARIO"
Santa Clara, la reconocida
empresa de productos lác
teos, presentó la campaña
"Centenario", con la que ce
lebra su primer siglo de vi
da, realizada en colaboración
con GUT México City.

La campaña gira alrede
dor de la expresión "Por el
siglo de los siglos", frase que
no sólo convoca a festejar
con devoción el primer cen
tenario de Santa Clara, tam
bién abre camino hacia el
presente y el futuro, afirma
ron Adriana Mondragón y
Diego López 'Tájaro", direc
tores creativos de la agencia

NOTAS EN CASCADA
El Círculo Creativo de
México amplió el período
de inscripciones al Festi
val Círculo de Oro hasta el
próximo lunes 29 de enero
María Obispo fue promovi
da a Global Lead Culture
& People de LLYC. Será la
encargada de coordinar la
estrategia de experiencia
de empleado, cultura cor
porativa y talento de todas
las oficinas de esta empre
sa consultora.. Tamara Ar
ce es la nueva directora de
ventas de Volvo Car México,
quien cuenta con experien
cia de 10 años en la indus
tria automotriz.
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Los envíos de
smartphones de Apple

en China cayeron en el'
último trimestre del 2023,
afectados por una deman
da más débil del consumi
dor y una creciente partici
pación de mercado para su
rival Huawei Technologies,
mostraron datos de la
firma de investigación IDC.
Los envíos de smartphones
de Apple cayeron 2.1% en
el mercado de teléfonos
inteligentes más grande
del mundo en el cuarto tri
mestre, señaló IDC. Apple
conservó su puesto como
principal vendedor de

smartphones en China, in
cluso al tiempo que cayó su
participación de mercado.

"jt.'y;, '
? Alaska Air Group ad
virtió que poner en tierra
a su flota Boeing afectaría
las utilidades en alrededor
de 150 millones de dólares
este año y pesaría sobre su
habilidad para aumentar
la capacidad de vuelos. Los
cálculos de la compañía
representan algunos de los
primeros indicios sobre
cuál podría ser el impacto
definitivo después de que
el tapón de una puerta se
desprendió de un avión
fabricado por Boeing en un
vuelo de Alaska Airlines.
Señaló que se prepara para
completar las inspecciones
finales de todos sus avio
nes Boeing 737 MAX 9.

? Bud Light regresa
al Súper Tazón con un
anuncio de 60 segundos
que representa el inten

to más importante de la
atribulada cerveza para
recuperarse de un boicot
de los consumidores el año
pasado. AnheuserBusch,
su compañía matriz,
también transmitirá un
comercial de un minuto
de duración de Michelob
Ultra que presenta a Lionel
Messi, así como uno de 30
segundos para Budweiser
que resalta el trabajo de
sus mayoristas y presenta
a sus caballos Clydesdale,
dijo la compañía.

? El Banco Central Eu
ropeo (BCE) mantuvo su
tasa de interés clave en un
máximo histórico, indican
do preocupaciones sobre
una alta inflación incluso
al tiempo que la economía
de la eurozona coquetea
con la recesión. Bancos
centrales importantes, en
tre ellos la Reserva Federal
de EU, señalaron a finales

del año pasado que pronto
podrían reducir las tasas
tras largos ciclos de alzas
a medida que la inflación
se enfría. El BCE dijo en un
comunicado que manten
dría su tasa de depósitos
en 4% por tercera reunión
consecutiva.

? EquiLend Holdings,
una compañía de tecno
logía financiera al centro
del mercado de préstamo
de valores, informó que
hackers dejaron fuera de lí
nea a varios de sus sistemas
esta semana, y añadió que
restablecerlos podría tar
dar días. En un comunica
do, la compañía dijo que sus
sistemas quedaron fuera de
servicio por un "problema
técnico" el lunes, y una
investigación determinó
más tarde que la causa fue
un ciberataque.
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Enero
Tehuacanero

DryJanuary consiste en una invitación a
abstenerse de consumir alcohol en el primer
mes del año.

La idea se puede ras
trear hasta 1942,
cuando el gobierno

de Finlandia promovió la
campaña Sober January
con el objetivo de fortale
cer a la población en tiem
pos de guerra. Muchos
años después, en 2013, la
organización británica Al
cohol Change UK lanzó la
campaña Dry January pa
ra invitar a vivir el mes de
enero sin alcohol. Este reto
inglés ha ganado adeptos
y trascendido fronteras a
lo largo del tiempo, como
bien lo muestra el concep
to Enero Tehuacanero en
México.

La esencia de esta cam
paña en sus diversas versio
nes radica en que su dura
ción se limita al primer mes
del año, aprovechando el
momento en que las per
sonas buscan recuperarse
física y financieramente de
las festividades decembri
nas. Aunque inicialmente
concebido cómo un reto
temporal, la realidad es que

30 días pueden tener un im
pacto significativo en la for
mación de hábitos.

El éxito de las campa
ñas también se fundamenta
en su capacidad para esti
mular conversaciones so
bre el exceso en el consumo
de alcohol, convirtiéndose
en un desafío individual y
colectivo. Igualmente, ac
túa como un catalizador
para iniciar diálogos sobre
la relación de las personas
con las bebidas alcohólicas,
proporcionando una opor
tunidad para construir una
conexión diferente con las
mismas.

Aunque el consumo
de alcohol es socialmente
aceptado y celebrado, la
realidad es que sus efec
tos no son menores. La Or

ganización Mundial de la
Salud estima que más de
3 millones de personas al
año mueren por causas re
lacionadas a su consumo
excesivo. Sus daños afectan

la salud física pero también
la mental, y su abuso puede

poner en riesgo la vida de
otras personas, como cuan
do se toma y maneja

De acuerdo con la Co
misión Nacional contra las
Adicciones, el alcohol es
en México la droga más
consumida por hombres
y mujeres. Por esta razón
hay pocas políticas pú
blicas que hayan sido tan
efectivas como el famoso
alcoholímetro de la CD
MX que llevó a muchos
conductores a moderar su
consumo.

Regresando a enero,
que por cierto yá se nos
está yendo, es interesante
ver la reacción de las em
presas frente a esta invita
ción a tomar menos. Mu
chas han buscado distintas
formas de no quedarse fue
ra En México, por ejemplo,
las cervezas sin alcohol son
uno de los segmentos que
más han crecido en los úl
timos años, hay cada vez
más oferta de cocteles sin
alcohol en bares y restau
rantes Oos famosos mock

tails), y en redes sociales
enero se ha vuelto un mes
para compartir muchas re
cetas de bebidas sin alco
hol que apoyen el reto.

Así como alguna vez
fumar fue visto como algo
deseable y sus efectos so
bre la salud no eran muy
conocidos, o resultaban
controversiales, algo simi
lar ocurre con el alcohol,
pues subestimamos sus
riesgos y, no sólo lo usa
mos para festejar, sino que
festejamos su consumo.

Ahora bien, no olvi
demos que esta campa
ña no es un llamado a la
abstinencia. Es sólo una
invitación a recordarnos
que nosotros mandamos
sobre nuestros hábitos
y que se puede lograr el
consumo con moderación
y conciencia.

veronicaebaz@gmail.com
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Las lecciones
de Djokovic

En el tenis la habili
dad no basta. Un
campéón de época

requiere una mente a prue
ba de balas y una estrategia
digna de SunTzu.

Porque sí, el tenis es una
guerra deportiva, sobre to
do en singles, donde gana el
que mejor aguanta la presión,
particularmente en puntos
clave.

Porque es común que en
un partido de campeonato, el
score en puntos ganados sea
muy parejo. Ah, y a veces el
que gana más puntos no ga
na el match.

Los puntos clave defi
nen al triunfador, tal como
muchas veces pasa en los
negocios o la vida.

¿Quién es el mejor te
nista de todos los tiempos?
Una discusión que puede du
rar horas porque nos tocó la
suerte de disfrutar a 3 de los
más grandes jugadores de to
dos los tiempos: Federer, Na
dal y Djokovic.

Una forma de medir al
GOAT (greatest of all time)
es el número de triunfos en
torneos Grand Slam (GS):
Abiertos de Australia, Francia,

Estados Unidos y Wimble
don. Todos torneos muuuy
pesados.

En singles son 128 juga
dores, por los que el campeón
debe ganar 7 partidos. Ah, los
partidos son de 3 de 5 sets. El
desgaste físico y mental es
enorme. Ganar un GS es du
ro. ¡Ganar muchos no se diga!
Bajo ese criterio,

Djokovic es el GOAT. Tie
ne 24 títulos por 22 de Nadal
y 20 de Federer. Ha jugado
36 finales, por lo que increí
blemente ha ganado el 67%
de las mismas. El domingo
probablemente vaya por su
título #25 de GS en el Abier
to de Australia.

¿Qué podemos apren
der de Djokovic para el te
nis y la vida?

"En serio, a veces apunto
a un blanco del tamaño de
una moneda. Pero a veces
apunto a un blanco grande.
Mi táctica depende del mo
mento del partido y contra
quién estoy jugando", expli
ca Djokovic en una fantástica
entrevista del periodista Jon
Wertheim (vela en nuestros
sitios).

Primera lección: el ta

maño de tu blanco depen
de de tu oponente y del
momento en el que te en
cuentres.

¿Cuáles más?
1. Descubre la debilidad de
tu rival. "Al cambiar de can
cha, constantemente lo ob
servo: ¿cómo toma agua? ¿Su
da más de lo normal? ¿Respi
ra calmado o agitado? ¿Cómo
se comunica con su equipo?
Todo esto influye en el juego".
2. La fuerza mental no es
un regalo, se trabaja. "Te
voy a corregir, mi fuerza
mental no es un regalo con
el que nací, es algo que he
trabajado. Existen diferentes
técnicas. La respiración cons
ciente es muy importante, so
bre todo cuando estás bajo
tensión".
3. Supera rápido las tor
mentas. "Créeme, hay tor
mentas interiores. La prin
cipal batalla siempre será la
interna. No estoy de acuer
do con eso de 'pensar siem
pre positivo', 'sé optimista' y
'nunca dudes'. Eres huma
no. La diferencia es que los
campeones no guardan emo
ciones negativas por mucho
tiempo. Se resetean rápido".
4. Ganar cuando no eres
el mejor. "Me pasó en la fi
nal épica (y maratónica, ca
si 5 horas) contra Roger en
Wimbledon 2019. Gané to
dos los sets en muerte súbi
ta y la última 1312. Roger fue
mejor, pero yo gané. Hay que
saber ganar los puntos que
importan".
5. Intimida a tu rival... y
no te dejes intimidar. "Iba
a jugar con Rafa en Roland
Garros (Nadal es el rey de
la arcilla, ha ganado 14 títu
los en Francia) y él estaba

brinque y brinque en el loc
ker con música tan fuerte en
sus audífonos que hasta yo
la oía... y eso me hizo enojar.
Al inicio de mi carrera no me
daba cuenta que esto es par
te del juego y me intimidaba
un poco. Ahora yo aplico esas
tácticas".
6. Que te motive el público,
aunque esté en tu contra.
"La mayoría de mi carrera
jugué en ambientes hostiles
(Federer y Nadal son mucho
más populares) y eso me mo
tivaba a sacar mi mejor juego.
Pero, bueno, siempre es más
agradable que el público te
apoye".
7. Reenergízate con la com
petencia. Sobre Carlos Alca
raz: "Es el jugador más com
pleto que he visto en mucho
tiempo. Es una gran oportu
nidad para reinventarme y
empujarme aún más duro".

Buenísimas, seguro te sir
ve alguna

Y dejo quizá la lección
más valiosa para el final: dis
fruta el trayecto.

"Hace algunos años so
ñé que mis hijos me vieran
ganar Wimbledon... lo que
ya ha pasado varias veces.
Me considero un hombre
afortunado".

¡Por supuesto!
Si no se disfruta el parti

do, ¿para qué jugarlo?

EN POCAS PALABRAS...
"Me acepto como un ser hu
mano con fallas".

Novak Djokovic
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Ni con Zedillo el pais se encareció
tanto para los extranjeros
como hoy
::::: Ahora que está de visita el expresidente Er
nesto Zedillo, nos recuerdan los episodios de
inflación galopante que atorm^nurortef bolsillo
de los mexicanos a loJArgS fie su administra
ción y que, gruías al Óanco de México, no se
han vuelto ;á presentar durante el último par de
décadas. Sihembargo, nos platican que los ex

tranjeros que visitan el país no
pueden decir lo mismo, pues
hay un fenómeno que es muy
familiar en América Latina y
que se conoce como inflación
en dólares, que no es más que
el aumento de los precios des
contando la variación del tipo
de cambio. En el caso de Méxi

Ernesto co, la inflación nacional suma
Zedillo 30.1% en este sexenio, pero si

se agrega la ganancia del peso,
da como resultado una inflación acumulada en
dólares de 45.4%. En el mismo periodo de Zedi
llo, nos hacen ver, este fenómeno fue de 27.6%,
ya que la inflación se disparó 204.7%, pero el
peso se desplomó 177.1%. En otras palabras, de
2018 a la fecha, México se ha encarecido más
para los extranjeros que en la segunda mitad de
los años 90, lo que termina restando competiti
vidad frente al resto del mundo. ¿Quién fue el
villano? El superpeso.
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Buenrostro enfrento Cartel
Farmacéutico
::::: Nos reportan que, desde hace unos días,
circula por redes sociales un video en el que
la secretaria de Economía, Raquel Buenros

l tro, afirma que como oficial
1 mayor enfrentó a lo que Ha
ll mó el Cartel Farmacéutico,
2 en el que algunos distribui
| dores y fabricantes cometie
| ron actos vandálicos, convo
< carón a manifestaciones y
destruyeron medicinas com
pradas por el gobierno. Nos

Raquel hacen notar que la Dama de
Buenrostro Hierro no perdió la oportuni

dad para señalar la colusión
de laboratorios y directores de hospitales, co
mo fue el caso de Pisa con el Hospital Pediá
trico, pues dijo que el director de esa unidad
negaba el medicamento para el cáncer a los
niños enfermos.
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Aguakán: el detrás de la pelea
por su concesión
El gobierno de la 4T em

prendió una cruzada para
arrebatar a la firma Desa

rrollos Hidráulicos de Cancún SA
de CV, mejor conocida como
Aguakán, la concesión del servi
cio de agua y alcantarillado en la
zona turística de Quintana Roo.
Detrás de este embate, según

fuentes de alto nivel, se esconde la
intención de entregar el negocio
multimillonario a otra empresa.
La intención del Congreso lo

cal de Quintana Roo para extin
guir en los últimos días de diciem
bre una concesión cuya vigencia
vencía hasta el 2054 escaló en po
cos días al ámbito nacional; sobre
todo desde que el Juez Octavo de
Distrito del Estado de Quintana
Roo, Julio César Ortiz Mendoza,
concedió a la concesionaria que
dirige Paul Andrew Rangel una
suspensión definitiva contra los
efectos del llamado Decreto 195.
Aguakán ya es un tema de la

conferencia de prensa mañanera,
en el que el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, la goberna
dora Mara Lezama y hasta la Fis
calía General de la República pug
nan porque el servicio de agua y
alcantarillado en cuatro de los mu
nicipios más turísticos de la enti
dad, Benito Juárez (Cancún), Isla
Mujeres, Puerto Morelos y Solida
ridad (Playa del Carmen), regrese a
manos del sector público.
Hablamos de dar servicio a 1.5

millones de personas, a través de
463 mil tomas de agua, esto con
una infraestructura a la que, se

gún reportes de la compañía, se le
han invertido más de 8 mil mi
llones de pesos, y que consta de
217 pozos de extraccióa 71 tan
ques de agua potable, 101 cárca
mos de agua residual, 3 mil 250
kilómetros de tuberías de agua, 2
mil 157 kilómetros de tuberías de
alcantarillado, 3 plantas de osmo
sis inversa y 13 plantas de trata
miento de aguas residuales.
Efectivamente, Aguakán tiene

múltiples quejas de los usuarios, ca
si siempre por las altas tarifas del vi
tal líquido aunqueestoscostoslos
establece el propio Congreso .pe
ro su mayor pecado con la 4T y con
AMLO es que está ligada a la po
lémica constructoraGrupo Mexica
no de Desarrollo y al empresario
Jorge Ballesteros, a quien el actual
mandatario identifica como bene
ficiario de las privatizaciones de los
gobiernos del periodo neoliberal.
Aun así, se dice en Quintana

Roo que la verdadera razón por la
que se busca dejar fuera de la ju
gadaaAguakán es porque sunue
vo gobierno tiene prometida la
concesión a otro operador. De he
cho no existe posibilidad alguna
de que la Comisión de Agua Po
table y Alcantarillado del estado
brinde el servicio; tendría que re
currirse a una expropiación de la

infraestructura y a esos multimi
llonarios costos o enredos judicia
les que tanto han hecho sufrir a las
finanzas de la 4T.
No hay muchas opciones de

empresas con operaciones en Mé
xico que tengan la capacidad de
brindar un servicio como el que re
quieren esos cuatro municipios
quintanarroenses, en especial por
los niveles récord de crecimiento
poblacional en la zona; alrededor
del 30% anual. Se piensa en la fir
ma Aguas de Barcelona, pero es
tuvo en el pasado también ligada a
Aguakán y, peor aún, está mancha
da por la trama de Odebrecht.
La alternativa que queda es la

fiancesa Veolia, la firma que operó
esa concesión con la que en 2004
el gobierno de López Obrador pri
vatizó el servicio de agua en el Dis
trito Federal Dicha concesión la
entregó directamente su secretaria
del Medio Ambiente, Claudia
Sheinbaum; con ella el operador
privado controlaba la totalidad del
Sistema de Aguas de la Ciudad de
México, aunque siempre bajo la
cortina, también estipulado por
contrato, de la marca SACMEX.
Aquel 1 de mayo de2004, la Se

dema firmó el contrato con la ra
zón social Servicios de Agua Po
table SA de CV; para el 2006 esta
empresa cambió su denomina
ción social por Proactiva Medio
Ambiente SAPSA SA de CV, y para
2019, ahora con Sheinbaum como
jefe de Gobierno, la concesionaria
se convirtió en Veolia Agua Ciu
dad de México SA de CV.
Dos años después, ante el estig

ma neoliberal de la privatización,
el gobierno de Sheinbaum decidió
cancelar el acuerdo, pues intensi
ficaron los problemas de agua en
la capital y parece que a esa em
presa se le debe un favor. •

@MarioMal
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Orientaciones de Coplamarpara la erradicación de la

pobreza que Claudia Sheinbaum debería considerar
JULiO BOLTVINIK

EN LA ENTREGA anterior
(19/01/2024) dejé pendientes ocho
orientaciones (de nueve, porque
abordé el desarrollo del derecho
social) planteadas por Coplamar en

1982 para la satisfacción de las necesidades
esenciales (NE) de toda la población o erradi
cación de la pobreza (P). Hoy las abordo. Se di
viden en dos grupos: cuatro orientaciones para
disminuir el costo monetario de la CNSE (Ca
nasta Normativa de Satisfactores Esenciales) y
cuatro para aumentar la capacidad de acceso de
la población a la CNSE. Las numero en forma
consecutiva: 1. Desmercantilizar satisfactores
esenciales (SE). Comprende tanto separar de la
lógica de mercado muchos satisfactores (S), el
acceso a los que, por tanto, se independiza de
la distribución del ingreso (p. ej. suelo urbano
para vivienda de interés social), como dejar de
producir con fines de lucro otros SE al pasar
su producción al Estado o a organizaciones no
lucrativas (p. ej. transporte colectivo). 2. Uni
versalización de las transferencias públicas en
especie (p. ej. servicios de salud, infraestructura
de agua y drenaje, comidas escolares) y amplia
ción de las privadas y mixtas (comedores subsi
diados en empresas; tiempo y facilidades para
actividades culturales, recreativas y deportivas).
Esta orientación y la anterior aumentan la por
ción desmercantilizada de la CNSE y, por tanto,
disminuyen el ingreso requerido para adquirir
el resto. Las dos siguientes reducen el costo de
lo no desmercantilizado. 3. Subsidios. La polí
tica de subsidios debe actuar compensando a
quienes están en peor situación. Los primeros
en ser atendidos deben ser los grupos de muy
alta marginación en materia de alimentación y
vivienda. El mecanismo adecuado para un sub
sidio de este tipo (según Coplamar, aunque se
vea dudoso ahora) es la distribución de cupones
para paquetes básicos mínimos distribuidos a
los pobladores de bajos ingresos con los cuales
puedan comprarlos, con descuentos variables,
según su nivel de ingresos. 4.Reorientación del
aparato productivo a la satisfacción de lasNE de
la población. Abaratar los productos de la CNSE
supone una mayor productividad en casi todos
los sectores de la economía y que las ganancias
de productividad se transfieran al consumidor.
Actualmente las empresas más eficientes de
cada rama fijan sus precios con base en los
costos de las más ineficientes y así obtienen so

breganancias. Las empresas ineficientes deben
transformarse o desaparecer. Se requiere un
alto nivel de productividad de cada trabajador y
menores tasas de ganancia; un desarrollo plani
ficado cuyo objetivo principal sea la satisfacción
de las NE de toda la población.

5. GENERALIZACIÓN DEL ingreso mínimo
legal (IML) a toda la población asalariada. La
no aplicación de la legislación sobre salarios
mínimos, prima vacacional, aguinaldo y reparto
de utilidades ocurre sobre todo en las pequeñas
empresas y en las actividades agropecuarias.
Esta evasión se explica en buena parte por sus
bajos niveles de productividad. En las activi
dades agropecuarias está presente, además, el
deterioro en sus términos de intercambio con
actividades secundarias y terciarias. Los dos
problemas tendrían que resolverse para que los
jornaleros rurales tuvieran percepciones iguales
al IML. 6.Aumento gradual del IML. Dada la
enorme brecha existente entre el IML y el costo
monetario de la CNSE, su reducción ha de ser,
por fuerza, gradual. En el periodo de planeación
de 20 años debería igualarse el IML al costo
monetario de la CNSE. 7.Aumento en los niveles
de empleos asalariados. Esta meta debe ser com
patible con la integración del aparato productivo
y con el desarrollo de las fuerzas productivas,
por lo cual las tecnologías intensivas en mano
de obra sólo resultan adecuadas en pocas ramas
económicas. Lo que se requiere más bien es una
mayor demanda de fuerza de trabajo derivada
de la reorientación del aparato productivo hacia
la producción de bienes básicos y de la mayor
integración vertical que aumentaría los efectos
multiplicadores de la inversión. 8 .Apoyo a los
productores mercantiles simples y a la capacidad
de autoproducción de SE. Buena parte de la po
blación que trabaja por su cuenta forma las filas
de la población marginada. Es necesario elevar
su capacidad productiva. Es necesario llevar a
sus últimas consecuencias la reforma agraria:
repartir los latifundios abiertos y simulados; ha
cer realidad la unidad mínima de dotación; for
talecer la organización campesina y los apoyos
gubernamentales. En otras ramas de actividad,
es necesario discriminar entre actividades de
desempleo disfrazado y las que tienen alguna
perspectiva económica y a éstas apoyarlas con
crédito barato y fomentar la asociación en las fa
ses donde haya economías de escala. Promover
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la autoproducción familiar y comunal de los SE.
ESTAS OCHO ORIENTACIONES, más la de
desarrollo de los derechos sociales y el requisito
de la planificación a partir de las NE, constituyen
el conjunto de propuestas generales de Copla
mar para erradicar la P, desarrolladas hace más
de 40 años. Algunas ideas nos pueden parecer
anacrónicas, como la confianza en la planeación
y la visión del desarrollo como algo enteramente
benéfico, sin la sombra del cambio climático y la
sexta extinción. En cambio, el carácter horizon
tal y totalizador de la propuesta, que incluye de
manera central la política económica y su subor
dinación al objetivo central de satisfacción de las
NE, es una lección de la que Claudia Sheinbaum
(CS) y su equipo deben apropiarse si quieren
abatir la pobreza rápidamente.
ESCUCHA CS: SI conviertes en el objetivo cen
tral del segundo piso de la 4 T (al lado solamente
de la baja radical de la violencia y la disminución
drástica de las emisiones de C02) la disminu
ción rápida de la pobreza en tu gobierno y su
erradicación en un horizonte de 1820 años, será
posible que dupliques o tripliques la baja en la P
observada entre 2018y 2022. Desde tu campa

ña, debes rechazar el método de medición de la
pobreza del Coneval y anunciar que adoptarás
el que usó el Evalúa CDMX durante tu gobierno
de la CDMX (y sigue usando). El método que
usa el Coneval conlleva las grandes mentiras que
sólo un poco más del/3 de la población nacional
es pobre (36.3 por ciento) y que sólo el 7.1 por
ciento (uno de cada 14) vive en pobreza extrema
(PE). La realidad (cálculos de Evalúa CDMX
para 2022) es que % de la población (75.8 por
ciento) es pobre y 26.2 por ciento (uno de cada
3.8 personas) vive en PE. No debes pensar que
en combate a la pobreza la 4T va bien porque
Coneval dice que la P bajó 5.6 puntos porcen
tuales (pp) entre 2018 y 2022; una reducción del
13.4 por ciento; el dato correcto es que sólo bajó
3.3 pp en esos años, lo que es una baja de 4.2
por ciento. Tampoco debes pensar que vamos
mal en materia de PE porque Coneval dice que
subió 0.1 pp; el dato correcto es que la PE bajó
de 30.9 a 26.2 entre 2018 y 2022,4.7 pp que es
una baja rápida de 15.2 por ciento, mucho más
rápida que en P. Claudia: necesitas (si quieres
ganar la Presidencia y tener mayoría amplia
en ambas cámaras) un gran tema de campaña:
la erradicación de toda la PE en un sexenio y de
toda la P en tres.
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A cuatro meses de la elección presidencial., //
Claudia conserva clara ventaja M Por partidos,
Morena y aliados van adelante

ENRIQUE GALVAN OCHOA

HAY 100 MILLONES de ciudada
nos registrados en el padrón elec
toral del INE. Si eres uno de ellos,
y faltando cuatro meses y días
para la jornada electoral del 2 de

junio próximo en que se definirá la Presidencia
de la República, ¿por cuál de las alianzas de
partidos políticos votarías hoy? Han registrado
a tres candidatos, ¿a quién le darías tu voto?
Estos son los temas del sondeo de opinión de
esta semana. Los resultados aparecen en las
gráficas.

Metodología
VOTARON 2,702 PERSONAS. Participaron
en X (antes Twitter), 805; en El Foro México,
558; en Facebook, 1,247; en Instagram, 67, y
en Threads, 25. El sondeo fue distribuido a tra
vés de un enlace de SurveyMonkey y mediante
la función Encuesta de Facebook. Pueden
votar todos cualquiera que sea su ideología. No
hacemos llamadas telefónicas ni visitas domi
ciliarias. Los participantes, además de votar,
pueden expresar su opinión.

X (Twitter)
MÉXICO ESTÁ VIVIENDO una real transfor
mación, hay que seguir y profundizarla.

@JeEcheRo/CDMX

NO SÓLO ESPERO continuidad de la 4T, sino
su profundización, la doctora Sheinbaum y el
pueblo de México tenemos una gran responsa
bilidad de que así sea.

@Rossy_26/CDMX
El l oro México

NO TIENE POR qué haber duda. La transfor
mación del país es urgente y falta mucho cami
no por recorrer hasta instaurar un socialismo
democrático.

Hugo Carbajal Aguilar / Zacatepec

REGRESAR A LO anterior no es opción. Pero
la 4T deberá poner mucha atención en sus
"alianzas"; dar un cambio real al sistema de sa
lud y mejorar muchísimo el factor seguridad.

Daniel León Corona / Zapopan

LO ÚNICO QUE me hace dudar de ir a votar
es cómo Morena va con verdaderos bandidos
como son los del Verde. A votar por el menos
peor. Es una tragedia.

Jorge V. Domínguez Cedeño / Cancún

El l oro México

NO TIENE POR qué haber duda. La transfor
mación del país es urgente y falta mucho cami
no por recorrer hasta instaurar un socialismo
democrático.

Hugo Carbajal Aguilar / Zacatepec

REGRESAR A LO anterior no es opción. Pero
la 4T deberá poner mucha atención en sus
"alianzas"; dar un cambio real al sistema de sa
lud y mejorar muchísimo el factor seguridad.

Daniel León Corona / Zapopan

LO ÚNICO QUE me hace dudar de ir a votar
es cómo Morena va con verdaderos bandidos
como son los del Verde. A votar por el menos
peor. Es una tragedia.

Jorge V. Domínguez Cedeño / Cancún

Facebook

DEBEN CONTINUAR EL cambio y la lucha
contra la corrupción, la pobreza y la violencia.

Francisco González / Cuautitlán

NO HAY DE otra, Claudia es la opción y a
exigir que no retroceda ni un poco en lo que ha
empezado AMLO, y obviamente que intente
superarlo en la medida de lo posible.

Héctor Odón Martínez González / Tultitlán

NUNCA HE VOTADO por el PRI, y por el PAN
una sola vez, claramente no volvería a votar
por esos partidos.

Rebeca Gutiérrez/CDMX

EL PROYECTO DE transformación tiene que
continuar: aún hace falta limpiar el Poder Judi
cial, jueces y magistrados y regular o desapare
cer los organismos autónomos (parásitos).

Iván Hinojosa / Chihuahua

Instagram
UNA MUJER EN los controles de la patria
nos hará bien. Una mujer con visión nos hará
mejores. Es el tiempo de un matriarcado insti
tucionalizado.

Román López / Guanajuato

LA CARENCIA DE candidatos viables de la
oposición es más que evidente: ¿qué pueden
aportar de nuevo o sugerente una mujer mi
tómana e ignorante y un oportunista que lo
único que lo hace candidato es la facilidad de
palabra?

Luis Ángel García Sánchez / León

Threads

ESTOY PLENAMENTE SEGURO de que aun
que no estará AMLO en las boletas electorales
será como si estuviera, y Claudia Sheinbaum va
a arrasar en la elección presidencial. Será una
votación histórica.

Benjamín Cortés Valadéz/ CDMX
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A cuatro meses de la elección

presidencial, ¿por cuál partido
votarías hoy?

cial, jueces y magistrados y regular o desapare
cer los organismos autónomos (parásitos).

Iván Hinojosa / Chihuahua

Instagram
UNA MUJER EN los controles de la patria
nos hará bien. Una mujer con visión nos hará
mejores. Es el tiempo de un matriarcado insti
tucionalizado.

Román López / Guanajuato

LA CARENCIA DE candidatos viables de la
oposición es más que evidente: ¿qué pueden
aportar de nuevo o sugerente una mujer mi
tómana e ignorante y un oportunista que lo
único que lo hace candidato es la facilidad de
palabra?

Luis Ángel García Sánchez / León

Threads

ESTOY PLENAMENTE SEGURO de que aun
que no estará AMLO en las boletas electorales
será como si estuviera, y Claudia Sheinbaum va
a arrasar en la elección presidencial. Será una
votación histórica.

Benjamín Cortés Valadéz/ CDMX

Twitter: (Wgalvanochoa
FaceBook: galvanochoa
Correo: galvanochoa(a>gmail.com
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Perspectivas
bursátiles para 202417 i.
j ^ lañopasadofue.entérminosge

i nerales,bastantebuenoparalos
inversionistas,yaquelosprinci

"pales índices mundiales tuvieron resultados
muypositivos;estoeraesperadodebidoaque
en 2022 los resultados fueron francamente

malos, en ese año perdieron dinero los gran
des inversionistas en renta variable, pero tam
bién se perdió dinero en el mercado de bonos,
con lo cual los únicos que no resultaron lesio
nados fueron quienes mantuvieron inversio
nes en deuda soberana y a plazos muy cortos.

Pero todo eso quedó atrás en 2023, por
ejemplo, los principales índices de las bolsas en
EU tuvieron magníficos resultados: Dow Jo
nes subió 13.7%, S&P 24.2% y Nasdaq44.5%.
En México, el índice de la bolsa aumentó
18%; en Europa también las ganancias fueron
importantes, ya que el Stoxx Europe 600 —re
presentativo de lo que sucede en la zona— tuvo
un rendimiento en euros de 12.7%. Por último,
las bolsas en Asia fueron ganadoras, sorpren
diendo Japón con su índice Nikkei, que creció
28.2%; laexcepciónfue China, donde su prin
cipal índice, el Shanghai Composite, fue el peor
del mundo, con un retroceso de 4.5%.
Sin embargo, todo lo anterior es historia, y

como muchas veces hemos platicado, rendi
mientos pasados no justifican ni proyectan
rendimientos futuros; la historia se escribe
día a día. Para este año mis expectativas son
las siguientes: las inversiones en renta fija,
preferentemente en deuda soberana califi
cada, tienen una perspectiva de muy buen

rendimiento dado el nivel de las tasas de inte
rés, y aunque tenderá a baj ar poco a poco a lo
largo del año, los inversionistas se beneficia
rán de altos rendimiento y, en muchos casos,
de ganancias de capital por el incremento que
puede tener el precio de los bonos de mediano
ylargo plazos.

Como ejemplo de lo anterior pongo aMéxi
co, donde el rendimiento de los pesos en deu
da soberana fue de 11.25% en 2023; apesar de
que se espera que Banxico baje la tasa de re
ferencia —quizá 150 puntos base— el rendi
miento promedio de estas inversiones, en es
te año, estará por arriba de 10.5%.
Lo mismo sucederá en otras inversiones de

deudasoberanadepaísesdesarrolladosyemer
gentes pero, por lo que se refiere a renta varia
ble, que son inversiones de riesgo, no creo que
sea posible superar los rendimientos del año
pasado, por ejemplo, si tomamos en cuenta el
S&P, para este año creemos que llegará a alre
dedor de 12%y no el24.20% que rindió en2023.
Para el IPC en México, que subió 18% en

2023, este año creemos que apenas logrará
12%. En cambio, en Europa los índices po
drán rendir un poco más que el año anterior;
me parece que la sorpresa puede ser el sureste
asiático con las bolsas en China como motor,
donde los rendimientos en dólares pueden
ser del orden de 20%.
Algo que puede cambiar esta perspectiva,

sobre todo para activos más riesgosos, es que la
geopolítica mundial sigue muy complicada, yes
tos temas siempre tienen, cuando menos en el
corto y mediano plazos, impactos negativos en
el rendimientodelas inversiones, mmm
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La SEC también
alerta fraudes con IA

17
| ^ 119 de enero, Banco de México

i lanzó su alerta de un video falso
creado "presuntamente con in

teligencia artificial (IA)" que manipula la voz y
la imagen de la gobernadora Victoria Rodrí
guez Ceja para pedir dinero. Después, el 24 de
enero José Oriol Rosch, director general de
la Bolsa Mexicana de Valores, advirtió que su
plantaron su imagen y voz con IAy que no ha
solicitadodepósitospor4milpesosacambiode
dividendos garantizados por 9 mil pesos al mes.
Pues bien, ayer la Securities and Exchan

ge Commission (SEC) de Estados Unidos,
junto con la Asociación de Administradores
de Valores de América del Norte (Nasaa)yla
Autoridad Reguladora de la Industria Finan
ciera (Finra), alertó alos inversionistas sobre
fraudes relacionados con el "supuesto uso de
la inteligencia artificial y otras tecnologías
deben saber que los malos actores están utili
zando la creciente popularidadycomplejidad
de lalApara atraer víctimas de estafas".
Informaron la existencia de numerosas

plataformas de inversión en línea no regis
tradas y sin licencia, personas y empresas sin
licencia y sin registro, que promueven "siste
mas de comercio de IA" con garantía de "ren
dimientos sorprendentes y poco realistas",
sin riesgo alguno, típicos de un fraude.
La SEC sugirió utilizar en Estados Uni

dos la herramienta de búsqueda gratuita
Check Out Your Investment Professional

en Investor.gov para confirmar el estado de
registro de los profesionales de la inversión
y verificar si hay antecedentes disciplina
rios, y en Canadá utilizar la búsqueda del
Registro Nacional de los Administradores
de Valores. Aquí en México falta una herra
mienta similar.

Lo importante es que los señalamientos
del ex presidente Ernesto Zedillo Ponce de
LeónenelInvestorDaydeActivernosonfal
sos. Me quedo con su afirmación de que "no le
queda el saco de neoliberal" porque desde ni
ño se declaró "liberal, decimonónico, clásico
y tradicional", que su principal preocupación
en cuanto a México, América Latinay el mun
do "es la amenaza sobre la democracia", que se
debe proteger, y que los gobiernos populistas
buscan congresos sumisos e integrar personas
en otros poderes que no se apeguen a la Consti
tución, sino "alo que quiere y desea el soberano".

Cuarto de junto
Quintana Roo será referente como destino gas
tronómico de clase mundial al ser incluido en
la Guía Michelin, donde ya están Oaxaca, Ba
ja California, Baja California Sur, Nuevo León
y CdMx. El anuncio lo hizo la gobernadora
Mara Lezama dentro de la Fitur, en Madrid.
Atenea Gómez, presidenta municipal de Isla
Mujeres, impulsó su localidad y Costa Muje
res ciento por ciento libre de sargazo... Veo
lia anunció su exclusivo servicio de Geofísica
Avanzada para la detección de posible conta
minación en suelos sin su destrucción a través
de métodos no invasivos,
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IN
VER
SIONES
RED DE CAJEROS

Operaciones gratis
suman 37.4 millones

Al arribar a su primer año de
operación, la multirred de ca
jeros automáticos compar
tidos por HSBC, Scotiabank,
BanBajío, Inbursa, BanRegio
y Banca Mifel ha registrado
más de 37.4 millones de tran
sacciones sin costo, lo que se
tradujo en ahorro para sus 14
millones de usuarios de has
ta 767.5 millones de pesos, de
acuerdo con los bancos.

INVIERTE 37 MDD

Thyssenkrupp abre
una unidad en SLP
Con una inversión de 37 millo
nes de dólares Thyssenkrupp
Materials de México, que di
rige Martin Stillger, abrió un
centro de servicios en San Luis
Potosí para expandir su pro
veeduría global de materiales
y servicios para la industria
automotriz, con al idea de in
cidir en la viabilidad futura
del suministro de autos. Esto

generará 65 empleos.

PREVISIÓN PARA 2024
Consejo rechaza alza
de precio en la carne
Apesar de la inflación y la se

quía, el Consejo Mexicano de
la Carne, que preside Ernesto
Hermosillo, no prevé un au
mento de precios en las pro
teínas cárnicas. El reto para
2024 es la competitividad de
la industria, la inseguridad en
el campo y mantener la venta
de producto nacional frente a
los importados.
FIRMA DE GRUPO MÉXICO
Francisco Zinser será
jefe para Planigrupo
Grupo México, de Germán
Larrea, designó como presi
dente del consejo de Plani
grupo a Francisco Manuel
Zinser González, actual res
ponsable de su división de in
fraestructura, así como a Ju
lio Ricaud Garza, director de
nuevos negocios, como miem
bro propietario de la junta.

PROTElNA VEGETAL
Lanza Chunk Foods

nueva gama de cortes
La marca de protema vegetal
Better Balance y la desarro
lladora de proteínas a base
de plantas Chunk Foods, que
preside Amos Golan, inicia
ron una alianza para lanzar
una nueva gama de cortes de
carne de vegetal en el país que
iniciará con una prueba pilo
to para adaptar los gustos del
mercado mexicano.
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Pues sí, tristemente para todos aquellos que
ito queríamos ver una nueva presidencia de
Trump, se nos van apagando las velitas y, al
•Contrario, la cruda realidad se va imponien
do. Para quienes han seguido el proceso de
íá elección primaria en Estados Unidos, con
Ja contundente victoria que obtuvo en New
Hampshire, es claro que Donald Trump ha
asegurado la candidatura por ese partido.
n,. Ahora el enfoque debe ser a la batalla pre
sidencial entre Joe Biden y Donald Trump.
Para aquellos que vitorean por el actual pre
sidente, el horizonte no pinta nada fácil ni
prometedor. Trump lidera las

^encuestas en cinco de los seis
estados llamados swing states,
es decir, aquellos donde ha ha
bido cambios en la preferencia
electoral y que generalmente son
esenciales para que un candidato
asegure los 270 votos del colegio
electoral requeridos para ganar
la Presidencia de Estados Unidos.
. Así. en Nevada, Georgia, Arizona,
Michigan y Pensilvania, donde
Biden ganó en las elecciones de
2020, ahora las tendencias favo
recen a Trump por márgenes importantes de
entre 4 y 10 por ciento. Solamente en Wiscon
|in Joe Biden conserva su liderato, pero por un
margen menor de dos por ciento.

M De mantenerse estas tendencias de aquí
fal 5 de noviembre de 2024, el enfoque —al
menos de los mexicanos— deberá ser: ¿y qué
podemos esperar de una nueva presidencia de
Trump? Aunque en diferentes sectores se ha
hecho un análisis profundo de esta situación,
en mi experiencia, el mismo se ha enfocado
en la presión que ejercerá el nuevo presidente
"Sobre nuestro gobierno en materia de control
Ide flujos migratorios y en combate a las orga
nizaciones criminales que exportan drogas a
EU. Por supuesto, estos dos temas son impor
tantes, pero creo que hay uno más que puede

tener mayor impacto en los bolsillos de nues
tros connacionales: una potencial revisión
sustancial del TMEC en 2026.

Lo que son las cosas, cuando se negoció el
TMEC, aquí consideramos como una victoria

importante el que no hubiera ningün proceso
de revisión del tratado durante el periodo de
la primera presidencia de Trump (20162020)
ni durante una potencial segunda presidencia
del mismo (que parecía ser 20202024), sino
que la revisión se diera hasta 2026. Desafor
tunadamente, parece que nadie presagió que
la potencial segunda presidencia de Trump se
daría con un diferimiento de cuatro años y que
entonces esta segunda revisión caería justo en
medio de su segundo periodo, potencialmente
más radical y más hostil.

Así, bajo la cláusula 34.7 del TMEC, se es
tablece que (i) el tratado tendrá
una duración de 16 años (2020
2036), salvo que las partes
acuerden extender su duración
por otros 16 al momento de tener
una revisión tripartita del tratado
en 2026 y (ii) que en dicho 2026
se tendrá una revisión sobre su

operación. Es decir, si bien lo
que se prevé en el TMEC es una
revisión, no hay una definición
clara sobre su alcance y no es
irreal pensar que alguien como
Donald Trump buscará explotar

esta ambigüedad para generar incertidumbre
y extraer nuevas concesiones a México. Hay
múltiples áreas de contención bajo el trata
do, mismas que seguro serán usadas como
excusa para poner presión al gobierno mexi
cano. Estas áreas incluyen: (i) los reclamos de
EU respecto de la política energética de la ad
ministración López Obrador: (ii) la posición
prohibitiva de México frente al maíz transgé
nico; (iii) la aplicación de las reglas de origen y
sus requerimientos; y (iv) los reclamos de vio
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laciones de derechos laborales en México. So
bra decir que la amenaza no es menor, ya que
el comercio de nuestro país con EU vale alre
dedor de 1.7 trillones de dólares y es esencial
para nuestra economía. Nosotros lo sabemos,
Trump lo sabe, vayamos preparándonos.

PA'L GORDITO

Cuando anden en San Diego, hay que hacer
parada en Born and Raised de Little Italy y
dejarse consentir con un Rib Eye de 18 onzas
(www.bomandraisedsteak.com).

La revisión
del tratado

se haría en un

segundo periodo
de Trump,
potencialmente
más hostil.

Fecha: 26/01/2024

Página: 5

Area cm2: 304

2 / 2

Columnas Económicas

Abel Mejia Cosenza

Costo: 21,617

Página 23 de 73



El colmo es que mientras el gobierno de
México define una estrategia de transición
a energías limpias, inconsistente con la in
corporación de éstas, lo que hace muy com
plicado alcanzar las metas de reducción de
C02 comprometidas internacionalmente por
el presidente López Obrador, hay gobiernos
estatales que, en su búsqueda de recaudación
fácil, pretenden establecer nuevos impuestos
"verdes" o modificarlos, pero sólo para la in
dustria y el comercio, sin tener una regulación
apta para promover las renovables.

El caso más ridículo es el del gobierno de
San Luis Potosí. Ricardo Gallardo quiere im
poner impuestos verdes directos e indirectos,
penalizando con tarifa de 3 UMA por tonela
da de C02 emitida (tC02e), algo como 325.71
pesos.

En noviembre pasado se presentó y preten
den que entre en vigor el 1B de abril, por lo que
en la Concamin, que preside ¡osé Abugaber,
con toda la industria acerera, metalúrgica, au
tomotriz y de transformación afectada, han
estado conversando. La respuesta ha esboza
do la posibilidad de integrar estímulos fiscales,
pero ni se han definido fechas de negocia
ción para esos estímulos al sector industrial
ni tampoco cómo el gobierno estatal medirá
la emisión.

También en noviembre se presentó una
modificación para incrementar el impuesto
a emisiones directas de 43 a 100 pesos por
tC02e en el Estado de México, en adición a los
impuestos en materia de extracción de mate
riales pétreos, emisión de desechos contami
nantes al agua y residuos.

En este sentido, la NOM 001 de la Semarnat
penaliza también, pero el problema es que ni
la Federación ni la entidad han desarrollado
la capacidad de vigilancia de cumplimiento y
aunque, como parte délas reuniones soste
nidas con el gobierno de Delfina Gómez con
la iniciativa privada, se eliminó el impuesto a

la extracción de materiales pétreos, la tarifa
inicial de emisiones se redujo a 58 pesos por
tC02e.

Finalmente, en Tamaulipas en noviembre
se propuso y en diciembre se aprobó la pro
puesta de Américo Villarreal para restablecer
el impuesto a las emisiones directas con tarifa
de 8.5 UMAportC02e, pero considera algunas
exenciones por neutralidad en emisión, el uso
de certificados de reducción y disminución del
pago del impuesto de constatar la descenso
de emisiones.

Aquí el punto es que sólo focalizan el im
puesto verde sobre algunas industrias, las más
intensivas en energía, pese a que ni la CRE
ni la CFE ni la Sener garantizan la posibilidad
de uso de energía alternativa o uso de certifi
cados limpios en un mercado que ha queda
do paralizado por la aplicación de la política
energética de esta administración. ¡Así de
incongruentes!

DE FONDOS A FONDO

#IFT... Aunque aún le toman un par de me
ses para que concluya la consulta del institu
to, cuyo pleno preside Javier Juárez, sobre la
posible asignación de los recursos satelitales
disponibles de nuestro país a los interesados
(puede que no haya), la realidad es que la
renta del espectro satelital para las comuni
caciones resulta cara y hay alguna suerte de
concentración en la proveeduría, por lo que
están en marcha varias pruebas de algunas
empresas para suplir con espectro 5G.

Pues el IFT en su última junta de gobierno
del 10 de enero, autorizó a TV Azteca la exten
sión del periodo de pruebas de dicha tecnolo
gía para sus transmisiones, al otorgarle el uso
de las bandas de frecuencias en el segmento
de 614652 MHz por el plazo de un año im
prorrogable, segmento de las bandas que ha
sido identificado por su potencial uso para 5G.
Esas frecuencias se están probando con
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diversos equipos para enviar señales entre
centro de producción y grabación, utilizando
la plataforma de producción de contenidos te
levisivos en forma remota. Si fuese un éxito,
no dude que otras televisoras lo utilicen, con
mayor oferta de "eventos en vivo", porque per

mitirán el envío de audio y video con latencia
reducida, disminuye el despliegue de equipo y
personal operativo ocupado en unidades mó
viles y equipamiento, si se comprueba que 5G
es adecuada para ello. ¡Un uso diferente del
espectro!
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México será el "invitado
de honor" en la Fitur 2025
MADRID — Un millón de dólares les costará a las secretarías
de Turismo de los estados patrocinar la presencia de México
como país invitado a la Feria Internacional de Turismo de
España (Fitur) para 2025.

Miguel Torruco, titular de la Secretaría de Turismo (Sec
tur), anunció esta decisión en el segundo día de la edición
2024 de esta feria.

Una medida sorpresiva debido a los tiempos políticos,
pues este mismo año habrá relevo no sólo del Presidente de
México, sino de ocho gobernadores y del jefe de Gobierno
de la Ciudad de México.

Según la información recabada, el millón de dólares am
para la publicidad del país en todos los pabellones y exte
riores de la Fitur del próximo año, además de un conjunto
desaplicaciones digitales.
^ .La decisión parecería correcta para promover a México
en un momento en que la relación con España se ha in
tensificado y alcanza cifras récord, tanto turísticas como
de inversiones.

Pero no deja de ser una incógnita cómo logrará Juan
Enrique Suárez, presidente de la Asociación de Secretarios
de Turismo (Asetur), que, para empezar, los estados paguen
el anticipo del 50% que debe estar liquidado en el primer
trimestre de este año. cuando habrá cambios políticos en
nueve entidades federativas. *
Además, en un momento en

que las quejas persisten, sobre
todo por parte de los titulares de
las dependencias con bajos pre
supuestos, por los precios que
hoy pagan para participar en la
feria.
Los secretarios de turismo

de los estados se reunieron el
miércoles a cenar en Jerónimo,
el restaurante en Madrid del chef
mexicano Enrique Olvera, y allí

hubo manifestaciones de preo
cupación por los precios que cobra Crea Turismo, la filial
de la Corporación Interamericana de Espectáculos (CIE),
contratada por la Sectur para organizar las ferias interna
cionales de turismo.

Aunque el pabellón de México ofreció este año un di
seño funcional y fue positiva su ubicación a la entrada del
pabellón de América Latina, también enfrentó la incomo
didad de las mesas pequeñas y los espacios mínimos para
desplazarse entre ellas.

Además, también será interesante ver cómo los estados
serán ahora los que patrocinarán la Marca México y de qué
manera se distribuirán los espacios publicitarios para im
pulsar a sus respectivas entidades.

La Sectur, por su parte, asumió dos compromisos: pri
mero, ceder, sin costo, el uso de la Marca México y, segun
do, negociar una ampliación presupuestaria para participar
económicamente en el proyecto.

En el pasado, el país ya ha sido el invitado principal en
otras ferias, como la ITB de Berlín y WTM de Londres y, en
ambas, esa presencia ha ido acompañada de otras acciones,
como fiestas para los profesionales de la industria y cam
pañas de promoción fuera del recinto ferial.

En aquellas ocasiones, la inversión inicial se multiplicó,
al menos, por cinco veces, pues se consideró que era una
buena oportunidad para motivar a los habitantes de esas
Ciudades a visitar México.
"Sin el Consejo de Promoción Turística no habrá recursos

para enfrentar una inversión cinco o seis veces mayor; pero,
sin ella, sería difícil que la inversión inicial cumpla con el
objetivo de llevar más turistas al país.

Quizá Torruco está dando por sentado que la próxima
presidenta será Claudia Sheinbaum y que él pudiera re
petir en el cargo.

Pero, en lo inmediato, cuesta trabajo entender cómo pa
garán esta cuota las entidades con los menores presupuestos.
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M En algún momento, Grupo Bimbo ten
fe »drá una presidenta o directora, pues

resulta que Daniel Servitje, al frente de la
panificadora más grande del planeta, firmó
su adhesión a los Principios para el Empo
deramiento de las Mujeres (WEPs, por sus
siglas en inglés). Los cuales proporcionan
pautas a las empresas sobre cómo fomentar
la igualdad de género y el empoderamiento
de las mujeres en el entorno laboral, el mer
cado y la comunidad. Bimbo se comprome
tió a contar con 40% de talento femenino en
puestos de liderazgo. Además, todas sus es
trategias de mercadotecnia deberán reflejar
la diversidad de las comunidades en las que
opera y erradicar cualquier forma de vio
lencia de género en el trabajo.
2 La startup mexicana Simón, que tiene

•como CEO a Matthieu Dahirel, obtu
vo el tercer lugar en la competencia TecPri
ze 2023, que es organizada por el Instituto
para el Futuro de la Educación del Tecno
lógico de Monterrey, cuyo director ejecuti
vo es Michael J. L. Fung. Esta competencia,
que recibió 130 proyectos de 17 países, im
pulsa soluciones a los desafíos educati
vos de América Latina con un enfoque en
la disminución de la brecha de habilidades
para el trabajo del futuro. Simón obtuvo la
tercera posición gracias a que ofrece una
plataforma para educar a las microempre
sas y que sean más competitivas en roles
como minoristas, productores, proveedo
res y otros.

3 La Asociación Mexicana de Data
•Centers, que tiene como presiden

te a Amet Novillo, inició con siete empre
sas fundadoras y, al cierre de 2023, contaba
con 60 compañías que forman parte como
fundadores, asociados y socios. Además,
Arturo Bravo, tesorero de la asociación,
afirmó que cerraron con saldo positivo el
año pasado, por lo que tienen finanzas salu
dables para las actividades planeadas para
2024. Este año el objetivo será que más em
presas se afilien, aprovechar las oportuni
dades de crecimiento del sector gracias al
nearshoring, la acelerada transformación
digital de las empresas y la posición geográ
fica de México, así como hacer frente a los
retos de energía y de sustentabilidad.
4 Una de las prioridades que tienen los

•industriales en su agenda de trabajo *
es fomentar un entorno laboral saludable y
productivo. Por ello, ¡osé Abugaber. presi
dente de la Concamin, y su presidente de la
Comisión Industria de la Salud, Guillermo
Funes, se reunieron con el diputado federal
Éctor Jaime Ramírez para trabajar en con
junto el tema de la salud. El líder industrial'
busca implementar soluciones que mejoren
el acceso a la atención médica, promuevan
la educación en salud, fortalezcan las me
didas de seguridad y protección en el tra
bajo, y que atiendan la salud mental de los
trabajadores. Estas propuestas, de imple
mentarse, fomentarían un entorno laboral
saludable y productivo.
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¿Regresa la tensión?
A pesar de que Raquel Buenrostro y su equipo de la Secre
taría de Economía han hecho un gran trabajo para frenar a las
autoridades comerciales de Estados Unidos y Canadá en sus
demandas de paneles en temas en los que México tiene poca
posibilidad de ganar, como son energía y maíz, hay quienes
anticipan problemas.

Temen que las cuestiones políticas hagan que el gobierno
de Estados Unidos rompa el pacto de mantener en el terreno
económico la discusión y no dejarla contaminar por las cues
tiones electorales. Será necesario poner muchísima atención
a las señales que podría enviar el gobierno de Estados Unidos
en los próximos días, puesto que podría mover muchas piezas
del tablero en este año.
REMATE RECUPERADO
La AFAC, encabezada por Miguel Enrique Vallín, autorizó
nuevamente la operación de los aviones Boeing 737MAX9,
luego de que se realizaron las revisiones por el incidente que
tuvo a principios de enero un avión de Alaska Airlines.

La noticia es particularmente buena para Aeroméxico,
puesto que 19 aviones de su flota son de ese modelo; sin em
bargo, también lo es para los pasajeros, que tendrán todas las
facilidades volando ese novedoso equipo.

Más de dos pilotos de la línea aérea que dirige Andrés
Conesa respiraron con tranquilidad. Estaban un poco preo
cupados, puesto que creían que si el impedimento de utilizar
estos aviones se extendía y, ante la creciente demanda de pa
sajeros, Aeroméxico podría seguir los pasos de Viva Aerobús.

Como le ha informado el Padre del Análisis Superior, la
línea aérea que dirige Juan Carlos Zuazua obtuvo el permiso
de la AFAC para hacer, temporalmente, arrendamiento húme
do de equipos que incluyen a pilotos extranjeros. La decisión
de Viva Aerobús es correcta desde cualquier punto de vista.
Mantiene la conectividad a favor de los usuarios sin dañar los

derechos laborales de sus trabajadores; sin embargo, algunos
pilotos de Aeroméxico, alentados por el discurso populista en
cendido del líder sindical de ASPA, creen que se está abriendo
una puerta para que se dañe su posibilidad de empleo.

Para tranquilidad de ellos y para acallar el discurso popu

lista de Humberto Gual, la ley establece que acciones como
la que autorizaron a Viva Aerobús sólo pueden darse de ma
nera temporal y para no dañar a los usuarios del transporte.

Por cierto, ya que salió el líder sindical de los pilotos, hay
quienes consideran como imposible que pueda quedar en las
listas de algún partido político y, mucho menos, que cumpla
su aspiración de ser miembro del próximo gobierno.
REMATE JUSTO
Es una falsedad decir que la Coparmex, presidida por José
Medina Mora, es, de alguna manera, un organismo afiliado
o simpatizante del Partido Acción Nacional. Los hombres y
mujeres que están en ese sindicato patronal son de una ma
dera diferente, en muchos sentidos, mejor a la de las organi
zaciones políticas.

Suponer que este sindicato patronal es una suerte de co
lumna de un grupo político sólo puede entenderse como una
mezquindad o un profundo desconocimiento acerca de qué
hacen y a qué se dedican estos líderes de la iniciativa privada.

Se trata de una organización altamente política, pero no
partidista. Quien no pueda comprender la diferencia está ro
tundamente equivocado o cree que sólo a través de los par
tidos políticos se puede participar en la sociedad.

Cuando un dirigente de la Coparmex desea participar en
algún partido político o buscar un cargo público debe renun
ciar a su encargo en el sindicato patronal, puesto que no está
permitido que se use al mismo.

El corazón de la Coparmex es el bien social. Entendiendo
que los empresarios son hombres y mujeres de todas las clases
sociales, que arriesgan su patrimonio para generar empleos y
bienestar. Aquí un axioma del Padre del Análisis Superior, la
única manera de combatir la pobreza es generando riqueza.

Quienes están en el gobierno prefieren líderes de la ini
ciativa privada que estén dispuestos a pegarse como lapas al
poder en turno para ver qué pueden obtener de eso, sumisos
a la autoridad en turno y siempre dispuestos a aplaudir. A
ellos hay que recordarles que el encargo se acaba, pero el
desprestigio les durará toda su vida.
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REMATE NOSTÁLGICO
La conferencia de Ernesto Zedillo tuvo un impacto verdade
ramente grande, puesto que abrió nuevamente la posibilidad
de tener un debate sin adjetivos y documentado de algunas
decisiones que se tomaron durante su administración.

Es necesario limpiar y aclarar, de una vez por todas, qué
fue y por qué se dio el rescate bancario. El PAS no volverá en
este momento sobre los pasos que ha caminado desde me
diados de la década de los noventa. Sólo les dejará claro un
punto: Fobaproa es el nombre de una medicina para el siste
ma financiero mexicano y no de una enfermedad.
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Videos falsos

de gobernadora de Banxico,
jpdirector de la Bolsa, López
Obrador... IA con fraude

Los videos falsos de la gobernadora del Banco de México,
Victoria Rodríguez Ceja, y el director de la Bolsa Mexicana
de Valores, José Oriol Bosch, hablan de que los fraudes ci
bernéticos están a la hora del día. Ni siquiera el presidente
López Obrador se ha salvado de recomendar, obviamente
en un video falso, bonos de Pemex. O Carlos Slim Helú,
principal empresario mexicano, que también dice cómo
ganar más dinero inviniendo en Pemex.

Ni siquiera Arturo Elias Ayub, el empresarioínfluencer,
que bien dijo en la red X: "Yo hago negocios mirando a las
personas, y no recomiendo nada por redes".
BANXICO PIDIÓ A FACEBOOK BAJARLO
Todo comenzó el viernes pasado, cuando Banxico, de ma
nera rápida, actuó con una comunicación sut generis, había
un video falso donde Victoria Rodríguez Ceja recomenda
ba invertir en una plataforma para ganar miles de pesos en
pocos días. Falso. Rodríguez Ceja jamás recomendó nada
así. Es autoridad financiera, lo cual le impediría una reco
mendación de este tipo.

"Este instituto central niega categóricamente la infor
mación que se difunde, e insta a la población a ignorar al
mencionado video falso para evitar ser víctima de engaños
que puedan llevar a operaciones fraudulentos", advirtió el
Banco de México.
Y tiene razón. Imagínese alguien que diga, tal inversión

fue recomendada por Banxico, Por lo pronto, el banco cen
tral fue directo a Facebook, la red social perteneciente a
Meta, y se bajó el video. Bien por FB.
LA BOLSA, ALERTÓ Y ACTUÓ CON CIBERPOLICÍA
Algo similar vimos con el director de la Bolsa Mexicana de
Valores, José Oriol Bosch, alguien conocido en el medio
financiero, y que ha arrojado buenos resultados en colo
caciones de bonos y apertura del mercado. Pero jamás lo

veríamos recomendando una inversión.
La BMV también advirtió el miércoles pasado: "La Bol

sa Mexicana de Valores enfatiza que esta información es
completamente falsa y no está asociada con las activida
des y servicios que presta, las representaciones en el video
son completamente artificiales y no reflejan la realidad de
nuestras operaciones; por ello, exhortamos al público a ex
tremar precauciones y verificar toda la información a través
de sitios oficiales y entidades autorizadas por las autorida
des financieras".

El video de Oriol Bosch fue similar al de Rodríguez
Ceja, con supuesta Inteligencia Artificial, sacan sus voces
de contexto, y hacen creer que las recomendaciones del
director de la Bolsa y la banquera central, fueran ciertas. ,

Ante ello, la BMV ya actuó con las autoridades respecti
vas. Fue con la ciberpolicía, y lo más seguro es que también
lo hagan con las redes sociales, en particular Facebook,
donde, al parecer, ya se está bajando el video de Oriol.
IA PARA FRAUDES; MEJOR IR A SITIOS OFICIALES
Pero lo mismo ha sucedido con el presidente López
Obrador, en un video donde los movimientos de la boca
no corresponden con lo dicho, pero la voz suena idéntica.
Algo similar sucede con Carlos Slim Helú, donde, en un
video falso, invita a participar en unos bonos de Pemex.
También es un fraude.

La IA llegó para quedarse. Y puede utilizarse para cues
tiones provechosas o para hacer fraude. Parece que regre
samos a lo mismo, es mejor ir a sitios oficiales. Además, las
redes sociales deberán estar más atentas ante fraudes con
personajes públicos. Por lo pronto, no se deje engañar: vaya
a los sitios oficiales o pregunte por las vías institucionales.
No por videos que circulan en redes sociales.
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EU LIBRA RECESIÓN Y ¿VIENE EL ATERRIZAJE
SUAVE?

La economía de EU libró la recesión... por lo menos durante
2023. Y ahora más bien se habla del aterrizaje suave o soft
landing, después de la inyección de dinero del gobierno a
la economía, que, durante 2023 creció 2.5%; en 2022, lo fue
1.9 por ciento. Fue un buen crecimiento. Lo malo, todavía
hay presiones inflacionarias. La inflación en EU todavía fue
de 3.45%, y la Fed buscará que sea del 2.0 por ciento.
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Retrofit abre oportunidades
Las causas son claras. La

creciente disponibilidad de
oficinas y las nuevas necesi

dades de espacio de los inquilinos
corporativos modificaron los
indicadores y alentaron la recon
versión de lugares en México.

Es el retrofit que transforma
edificios antiguos o de segunda
generación bien ubicados de
oficinas a vivienda, consultorios y
hospitales.

El fenómeno se genera en
corredores como Insurgentes y
Reforma de la Ciudad de México
(CDMX), pero también en lugares
de Monterrey y Guadalajara.

En la reconversión de activos

antiguos destacan proyectos
como Acora, Agatha, Insurgentes
262, Torre Impera y el antiguo
edificio de Banamex en Reforma,
éste último hoy sirve como vivien
da de reducida superficie, pero
con amenidades compartidas
bajo el formato de coliving.

Esta transformación también

es vista como un área de oportu
nidad para integrar modelos de
usos mixtos, que dinamizan la
vida urbana.

Y no sólo eso, la tendencia es
resultado del cambio en el uso

y huella del espacio corporativo
en las empresas, que lejos de

acotarse, han mantenido el área
utilizada en prepandemia.

Por ello, esta alternativa per
mitiría en el segmento de oficinas
aportar en la recuperación de
la demanda de espacio, para
inventarios como el de la CDMX
que llegó a 8 millones de metros
cuadrados que registra una
desocupación de 23 por ciento,
así como mejorar las alternativas
de espacio a empresas que hoy
ocupan inmuebles no destinados
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al uso corporativo.
Un cambio paralelo que

alimenta esta tendencia en el

segmento corporativo es el creci
miento de los espacios flexibles,
que en los últimos años soportó
metros cuadrados de oficinas

vacíos y el crecimiento de centros
de coworking ante la reducción de
huella de espacio ocupado en las
empresas.

Adicionalmente, en los
últimos 2 años, las inversiones
ejercidas en la adecuación de
espacios y la flexibilización de los
usos, hizo factible un movimiento
migratorio de los inquilinos a tra
vés del fly to quality a inmuebles
que tuvieran mejores condiciones
en la operación.

Ese momento de la transfor

mación generó por otra parte,
que propietarios de inmuebles
corporativos favorecieron la
reconfiguración en espacios tipo
flexspace, ante las reducciones
de huella de espacio ocupado en
las empresas que mantenían una
alta tasa de colaboración tipo
home office.

En conjunto, la transforma
ción de espacios en vivienda en
renta con formatos de coliving,
o bien el coworking, permitió
colocar en el país en 2022 más de
494 mil metros cuadrados.

Sólo el segmento de espacios
colaborativos representa hoy en
tre 5 y 7 por ciento del inventario
disponible de mercados como la
CDMX, con ocupaciones de hasta
90 por ciento actualmente.

Periodista y analista en real estáte.
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Se acabaron los viejos'
• m \ uién está viejo? En los
J % J gimnasios hay mucha
C# t gente que ya acumula
unas seis décadas en el planeta,
pero se mueven como quien está
listo para irse trotando a su casa.

Claudia Sheinbaum, que
cumplirá 62 en el verano, quiere
asumir un trabajo de 24 horas;
su contrincante Xóchitl Gálvez,
también en sus sesenta, cruza
Paseo de la Reforma en bicicleta.

Más al norte, la cosa es aún más
dramática. Los dos evidentes

candidatos a la presidencia de los
Estados Unidos podrán llamarse
octogenarios durante su gestión.
¿Son'viejos'?

Ya sabemos que la atención y
tecnología de la salud avanza y
que hay promesas de que quienes
hoy andan en sus cuarentas o son
más jóvenes, tendrán serias posi
bilidades de llegar a los 100.

Sucede que, a decir de cifras
oficiales, algo aprendimos ya para
burlar la muerte.

En México morimos a una ve

locidad de 96 por hora, de acuerdo
con estadísticas de defunciones

registradas y recopiladas por el
Inegi que contabilizaron 847 mil
defunciones en 2023. Son 100
mil más que en 2019, antes de la
pandemia.

Pero el modo de morir cambia
lentamente. Las enfermedades

del corazón y la diabetes son las
principales causas de fallecimien
to, pero ambas bajaron respecto
al año pasado. A diferencia de la
tercera razón, el cáncer, que sigue
subiendo.

¿Llevamos ahora una mejor
dieta? ¿Hacemos más ejercicio?

¿Y si surgen mejores tratamientos
contra tumores, qué va a ocurrir
con quienes llegan a los setenta,
ochenta?

'POR QUÉ NO DEBES RETIRARTE
NUNCA'

Como si hubiese sido escrito por
Carlos Slim, de 83 años, un
artículo de The Economist fue

publicado ayer bajo ese título
"Algunos simplemente no

se dan por vencidos. Giorgio
Armani se niega a renunciar a su
puesto de director ejecutivo de su
casa de moda a la edad de 89 años.
Ser el segundo hombre más rico
de Italia no ha mermado su ética

de trabajo.
"Charlie Munger, compañero

de Warren Buffett en Berkshi

re Hathaway trabajó para esta
potencia inversionista hasta que
murió a finales del año pasado a la
edad de 99 años. El propio Buffett
se mantiene fuerte a los 93 años",
advierte la publicación inglesa.
Ricardo Salinas Pliego a los

68 años sigue gobernando sus
empresas y haciendo pedazos con
'tuits' a sus detractores enX. José
Antonio 'El Diablo' Fernández

Carbajal a sus setenta impulsa,
entre otros negocios, el OXXO
hacia otros países.
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Cito de nuevo a The Economist:
El arco de la vida corporativa solía
ser predecible. Asciendes en la
escala profesional, adquiriendo
más prestigio y salarios más altos
a cada paso. Luego, cuando tenías
poco más de 60 años, había una
fiesta de jubilación el viernes por
la tarde, tal vez un reloj de oro, y
eso fue todo".

"Renunciar significa dejar el
centro del escenario: el ocio te da

todo el tiempo del mundo pero
tiende a marginarte porque ya
no estás en el juego", dice The
Economist.

¿QUIÉN PAGA EL COSTO?

¿Existe un costo de una decisión
de no retirarse? La citada revista

expone cómo en las empresas
tecnológicas los directivos suelen
retirarse para dar paso a los más
ágiles (¿Conocen a Bill Gates, de
68?).

No estoy seguro de que deba
ser así. Es justamente la acelera
ción de la tecnología la que de
manda más gente disruptiva para
aumentar la velocidad en esta

locura que llamamos evolución,
que hoy va en el capítulo de la I A.

Pero sí existe, empero, un cos
to en jubilarse. En México, ese
costo será de 2 billones de pesos
solo en 2024, que es lo que gasta
remos de nuestro dinero entre

gado a la Secretaría de Hacienda
para pagar todo tipo de pensiones

que se llevarán ese pedazo de los
9 billones con los que contará el
gobierno.

Esos dos billones son un gran
mercado, por cierto, que podrían
aprovechar justamente quienes
no quieran retirarse. Ese grupo
está más capacitado para sacarle
provecho al negocio.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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Guerra 'golpearía'
al tequila de
Kate del Castillo

Las importaciones de vino a
México enfrentan retrasos en

sus entregas de al menos 10
días debido al conflicto bélico

entre Israel y Hamás, que ha
provocado que embarcaciones
suspendieran sus rutas hacia
América y otras tuvieran que
cambiar de rumbo para evitar
pasar por el Canal de Suez.

"Por hora tenemos un par
de crisis navieras sobre todo en
pedidos desde el Mediterráneo,
después de todos los problemas
logísticos que tuvimos en la
pandemia, ahora tenemos otros
más que tienen que ver con la
Guerra de Israel con Hamás, y
algunos temas que cambiaron
de mercaderías que vienen
del Mediterráneo por el Canal
de Suez", advirtió Antonio
Mezher, director general de
Importaciones y Distribucio
nes Internacionales (IDI),
que trae al país las marcas
Riunite y Lambrusco de Italia;
Caperucita Tinta Tempranillo
de España, y los vinos Julia
de Argentina, Santa Rita de
Chile, Ron Abuelo de Panamá,
además de exportar el tequila
Honor de la actriz mexicana
Kate del Castillo. *•

"Nuestra marca icono es

Riunite, es la que más vendemos,
y a nivel de pandemia sufrimos
mucho a nivel logístieo por cos
tos, disposición de contenedo
res. Ahora la crisisactual viene
del Mediterráneo y es justo de
donde nosotrog zarpamos en Ita
lia y ahora navieras decidieron
retirar sus rutas, y las que están
el efecto es que la travesía de
barco aumenta de 10 a 15 días, y
.está el tema de disponibilidad de
barcos y alza en costos del flete",
relató Mezher.

El directivo anticipó que esta
crisis se podría extender hasta
junio de este año, por lo que ya
analizan hacer compras adelan
tadas para el segundo trimestre
del año cuando se celebren las

promociones como Hot Sale y las
ofertas de verano.

Cabe destacar que, desde
finales de diciembre las cuatro

mayores compañías navieras del
mundo que acumulan el 40 por
ciento de la cuota de mercado

global, MSC, Maersk, CMAy
HapagLloyd, suspendieron sus
rutas por el Mar Rojo y desviaron
sus rutas por el Canal de Suez
tras los ataques de las milicias
hutíes de Yemen por la guerra en
Gaza.

IPdeEU, anfitriona
de Xóchitl
Este lunes 29 las empresas y
comunidad estadounidenses re

presentadas en American Society
of México, que encabeza Larry
Rubin, celebrarán uno encuentro
privados de alto nivel, ahora con
Xóchitl Gálvez, candidata
presidencial de la coalición
opositora.

Se prevé que el evento
congregará a 700 empresarios
internacionales con operaciones
en México, así como a organi
zaciones no gubernamentales
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estadounidenses. Este foro

representa una ocasión más de
diálogo e intercambio de pensa
mientos, ideas, oportunidades y
desafíos, con el fin de impulsar el
desarrollo de México.

American Society of México,
asociación civil sin fines de lucro

ni filiación política fundada en
1942, promueve de manera per
manente el fortalecimiento de

la relación bilateral, en estrecha
colaboración con su presidente
honorario, el embajador Ken
S alazar, procurando con ello
la identificación de acciones
conjuntas que favorezcan a la
prosperidad de las dos naciones.

Cuesta de enero y
cargos exorbitantes
En el marco de la temida 'cuesta

de enero', donde los ciudadanos
enfrentan diversos gastos como
predial, tenencia, agua y saldan
deudas de tarjetas acumuladas
durante la temporada navideña,
la Comisión Nacional para la
Protección y Defensa de los
Usuarios de Servicios Financie
ros (Condusef) advierte sobre
las condiciones desfavorables en

algunos préstamos.
Según la Condusef, existen

instituciones que aplican cargos
de hasta 17 mil 800 pesos en
intereses, comisiones y seguros

por un préstamo de 10 mil pesos.
Ante esta situación, eNómina,
bajo la dirección de Gustavo
Boletig, celebró convenios
con diversas dependencias y
empresas para contar con un
concentrador de ofertas que les
permitan a los clientes evaluar
opciones de crédito de manera
informada.

La plataforma de eNómina
posibilita a los empleados,
examinar distintas alternativas

crediticias, verificar su solvencia,
simular préstamos, contratar
créditos y revisar descuentos,
entre otras funciones. Además,
ofrecen un módulo de porta
bilidad que permite a quienes
solicitaron un préstamo hace tres
o cuatro años, con tasas del 4 o
5 por ciento mensual, cambiar
su deuda a tasas actuales, que os
cilan entre el 2 y 3 por ciento.
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La cláusula suriset y la elección de EU
Cada vez con más frecuencia, al analizar las

expectativas de mediano plazo para la econo
mía mexicana, aparece en el escenario como

un elemento a considerar la denominada "cláusula

sunset", que forma parte del TMEC.
Para entender el sentido de esta cláusula que

aparece en el texto del Tratado, hay que recordar que
la pretensión del equipo negociador del gobierno de
Trump era originalmente que el Tratado conclu
yera su vigencia en un plazo de 5 años, salvo que los
países firmantes decidieran que querían su continua
ción.

Debido a la gran incertidumbre que ese hecho pro
vocaría, lo que acabó negociándose fue un esquema
en el que, a los seis años de vigencia del Acuerdo,
se hiciera una revisión conjunta conducida por una
comisión creada exprofeso para ello en el propio
marco del Tratado.

Lo que sigue es lo que se lee textualmente en el
artículo 34.7.2.

"En el sexto aniversario de la entrada en vigor de
este Tratado, la Comisión se reunirá para realizar
una "revisión conjunta" del funcionamiento de este
Tratado, revisar cualquier recomendación de tomar
medidas presentadas por una Parte y decidir sobre
cualquier medida apropiada. Cada Parte puede
proporcionar recomendaciones para que la Comisión
tome medidas, al menos un mes antes de que tenga
lugar la reunión de revisión conjunta de la Comi
sión".

La vigencia del Tratado, de acuerdo a lo estable
cido en su redacción, es de 16 años, con la posibi
lidad de que las partes decidan prorrogar otros 16
años al término de ese periodo.

Este plazo se cumpliría el 1 de julio de 2035.
Lo que tenemos a la vuelta, sin embargo, es su

revisión sexenal, lo que dio en llamarse la "cláusula
sunset". El 1 de julio de 2026, el Tratado cumple seis
años de vigencia.

Pero, hay que señalar otra parte de lo establecido
en esa parte del Acuerdo.

"Si, como parte de una revisión de seis años, una
Parte no confirma su deseo de prorrogar la vigencia
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de este Tratado por otro plazo de 16 años, la Comi
sión se reunirá para realizar una revisión conjunta
todos los años por el resto del plazo de vigencia de
este Tratado".

Es decir, habría que hacer revisiones anuales hasta
2035.

En Estados Unidos, además, de acuerdo con
la legislación de implementación del Tratado, se
requiere de que antes de que comience la revisión,
las comisiones del Congreso involucradas, así como
los que se sientan afectados, expresen sus opiniones
y propuestas.

Esto significa que en Estados Unidos, este pro
ceso de revisión del Tratado comenzaría de facto

desde el arranque de 2025.
Si Donald Trump ganara las próximas elecciones

presidenciales del 5 de noviembre, tomaría posesión
del cargo el lunes 20 de enero de 2025.

Sobre la base de la legislación aprobada en EU,
casi en cuanto tomara posesión, el Congreso comen
zaría los trabajos para revisar el Tratado.

¿Se imagina usted la cantidad de peticiones que
harán tanto el gobierno y políticos de EU, así como
empresarios de los Estados Unidos?

Podríamos volver a atravesar por un periodo de
incertidumbre.

Ya no como 2017, cuando Trump pretendió
repudiar el entonces NAFTA, pero sí por una revi
sión cuyo resultado podría ser impredecible y
que podría derivar en revisiones anuales a partir de
entonces.

Me parece que sería indispensable que, tanto el
gobierno actual, como los equipos de las y el aspi
rante a la Presidencia, así como el sector empresarial
mexicano, definan desde ahora una estrategia
para hacer frente a esa circunstancia.

Del lado empresarial, deben establecerse contac
tos con homólogos de Estados Unidos, para tratar de
tener una estrategia coordinada.

Sería imperdonable que, por falta de previsión,
nos tomara por sorpresa una circunstancia que
pudiera cambiar radicalmente las ventajas que hoy
tiene México en la atracción de inversión extranjera.
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El estadista y el porro

Ernesto Zedillo Ponce de
León nació en la Ciudad
de México en diciembre

de 1951, aunque desde niño su
familia se trasladó a Mexicali, el
desértico norte. Andrés Manuel

López Obrador en noviembre de
1953 en Tepetitán, el tropical sur.
Las familias de ambos sin grandes
recursos, Zedillo conociendo más
la pobreza.

Los dos estudiaron la carrera

en universidades públicas. El
tabasqueño en la Universidad
Nacional, Ciencias Políticas y

Administración Pública; Zedillo,
economía en el Instituto Politéc
nico Nacional. Esta licenciatura se

cursaba en cinco años, pero ade
lantó materias y acabó en tres, al
tiempo que trabajaba de analista
en la Secretaría de la Presidencia,
posteriormente Programación y
Presupuesto (SPP). En la década
de 1970 ambos ingresaron al
Partido Revolucionario Institucio
nal (PRI).

AMLO tardaría muchos
más que los cuatro años que
oficialmente duraba su licen
ciatura. Cursó materias entre

1973 y 1987, reprobando varias,
destacadamente matemáticas,
estadística, economía y economía
política. Otras las aprobó con
la calificación mínima, conclu
yendo con un promedio de 7.72.
Fue todo un fósil de la UNAM. Fi
nalmente se titularía en octubre
de 1987.

Zedillo, doctor en Economía
desde 1981, ascendía ese mismo
mes y año a subsecretario en la
SPP tras una fulgurante carrera
en el Banco de México. Como no

hablaba inglés, originalmente ha
bía pensado hacer un posgrado en
Chile. Con el apoyo de un extraor
dinario economista y funcionario
público, Leopoldo Solís, estudió
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inglés y después los posgrados en
la Universidad de Yale.

Los dos seguían en el PRI, que
AMLO abandonó en 1988 tras la
elección presidencial para irse
con Cuauhtémoc Cárdenas, quien
había logrado un apoyo popular
impresionante aunque perdiendo
oficialmente ante Carlos Salinas
de Gortari. El michoacano lo
apoyaría en forma extraordina
ria y López Obrador llegó a líder
del partido formado en torno a
Cárdenas, el PRD, en 1996.

Ya para entonces era un
fogueado y rijoso político, de
rrotado en dos ocasiones en su

pretensión de ser gobernador de
Tabasco. Siempre alegó fraude
y su protesta no era ante las
instancias electorales, sino con
marchas y ocupaciones, igual de
pozos petroleros en Tabasco que
del Zócalo capitalino. Perfeccionó
como pocos el uso de la violencia
disfrazada de protesta que ale
gaba pacífica.

Quien más enfrentaría sus
embates fue Zedillo, desde 1994
Presidente de la República. AMLO

cobró mayor relevancia con un
demagógico, pero políticamente
brillante, ataque al rescate del
sistema bancario, prácticamente
quebrado por la crisis económica
que explotó en diciembre de
1994, y que en buena parte fue
responsabilidad de Zedillo (aun
que hábilmente le pasó la factura
completa a su antecesor). Hasta el
día de hoy el tabasqueño sigue sin
entender, o finge que no entiende,
la necesidad de preservar el patri
monio de ahorradores y evitar el
desplome de la cadena de pagos.

A pesar de todos los choques,
Zedillo permitió a AMLO com
petir por la jefatura de gobierno
de la Ciudad de México (oficial
mente residía en Tabasco), y de
la misma forma reconoció la

victoria del panista Vicente Fox.
Esto tras la consolidación demo

crática por medio de un renovado
Instituto Federal Electoral.

El hoy Presidente no se cansa
de cuestionar y atacar a Zedillo,
lo mismo que a la autoridad elec
toral, que quiere desaparecer. El
estadista es un destacado profe
sor en Yale; el porro asentado en
Palacio Nacional quiere destruir
la democracia que le permitió
llegar al poder.
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Reflexiones 2024: Transformaciones clave
para startups en LATAM
El 2024 marca mi hito de

25 años en el mundo del

capital emprendedor.
Tras presenciar diversas crisis, el
ecosistema latinoamericano de

startups se revela como resis
tente y lleno de potencial.

A pesar de la disminución en
las inversiones de 2021 a 2023,
las empresas regionales con sóli
dos fundamentos y operando en
sectores de alto crecimiento si

guen recibiendo fínanciamiento.
Prometeo, pionera en banca
abierta, cerró una ronda de 13
millones de dólares este año,
liderada por Antier Elevate, con
aportaciones de PayPal Venta
res, Samsung Next, DN Capital,
Magma Partners y Cometa.

Capria Ventures visualiza
el 2024 como el año en que la
inversión se centrará en empre
sas que comprendan y apliquen
la IA Generativa. A pesar de la
volatilidad económica y política,
el ecosistema emprendedor
ha mostrado resiliencia desde

2013, destacando la adopción
de IA en empresas latinoame
ricanas, liderada por Colombia
(84%) y México (83%). En octu
bre de 2023, Wizeline anunció

un laboratorio de IA Generativa
en México, el primero en la
región.

Las crisis revelan la resiliencia

de las startups latinoamericanas,
destacando la adaptabilidad
de los equipos fundadores ante
cambios. En el lenguaje del ca
pital emprendedor, los "retos" se
traducen en oportunidades. La
aplicación de GenAl se presenta
como el mejor desafío conver
tido en oportunidad, haciendo
los negocios más competitivos y
escalables.
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IA Generativa: Catalizador
para el Sur Global.

A finales de 2022, la IA Gene
rativa impactó globalmente. LA
TAM puede liderar aprovechando
esta tecnología. GenAl, más que
tecnología, es un catalizador para
el crecimiento exponencial.

En Capria Ventures, especiali
zados en el Sur Global, vemos la
IA Generativa como una opor
tunidad para LATAM. Estas son
cinco formas en las que creemos
que la GenAl potenciará el creci
miento en todo el Sur Global:
Educación accesible para

todos: Aplicaciones pedagógi
cas de GenAl ofrecerán experien
cias educativas personalizadas y
de calidad a escala global.
Romper la barrera

lingüística: GenAl impulsará
herramientas de traducción en

tiempo real, fomentando una
comunidad global más inclusiva.
Revolucionar la asisten

cia sanitaria: GenAl mejorará
la eficiencia operativa y apoyará
herramientas como la medicina

de precisión, transformando la
atención médica.

Transformar la agri
cultura: Modelos predictivos

basados en IA proporcionarán in
formación precisa, aumentando la
productividad agrícola y contribu
yendo a la seguridad alimentaria.
Transformación de la

movilidad basada en datos:
Empresas como MAX en África
demuestran cómo GenAl puede
beneficiar el sector de la movili
dad mediante análisis de datos.

Invertir en GenAl ahora
prepara a las startups latinoame
ricanas para un futuro lleno de
posibilidades. Para 2024, GenAl
no es solo una necesidad; es la
herramienta que cambia pro
fundamente las reglas del juego
para las startups. Mi consejo:
si aún no te has subido a este

tren, ¡date prisa! El tren ya está
saliendo de la estación.

*Socia directora de Capria Ventures,
una firma de capital emprendedor
especializada en el Sur Global que
invierte en IA Generativa aplicada

"Las crisis revelan
la resiliencia

de las startups
latinoamericanas,
destacando la

adaptabilidad de los
equipos fundadores
ante cambios"
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Numeritos
Termino el periodo para

inscribirse en el padrón
electoral, obtener la cre

dencial de elector o cambiar los

datos. Me parece que habrá un
tiempo, después, para obtener
una copia en caso de pérdida,
pero ya no se podrá cambiar
información, ni mucho menos
inscribirse. Nos quedamos con
un padrón electoral de 100 mi
llones de mexicanos. Un pelito
más, pero lo quitamos para
poder hacer números con más
facilidad.

En las elecciones presiden
ciales suele asistir un número

mayor de personas a las urnas,
en comparación con las eleccio
nes intermedias. Esto, con una
salvedad. En 1997, la primera
elección democrática en México,
la votación fue de 57% de los ciu
dadanos registrados. En cambio,
en 2006, la elección presidencial
más competida, la asistencia
fue de 57.7%. Prácticamente lo
mismo. Es una paradoja, porque
la teoría dice que la asistencia a
las elecciones aumenta cuando la

competencia es mayor, y cuando
los temas a decidir parecen más
relevantes a los ciudadanos.

Creo que en 2006 así era, pero
por alguna razón no hubo tanta
asistencia a las urnas.
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1 al vez porque tanto la
elección intermedia previa,
como la siguiente, son las de
menor asistencia: 42.6 y 44.6%,
respectivamente. Es decir, pare
cería que después de la elección
presidencial de 2000, que tuvo
una asistencia de 63.2%, se nos
desinfláronlos votantes. Regre
saron para 2012, con 62.7%, y en
2018,63.4%. Las intermedias de
2015 y 2021 tuvieron una buena
asistencia, pero nada espectacu
lar, 51.2 y 52.7%.

Es decir que, en promedio, las
elecciones presidenciales atraen
15 puntos más que las interme
dias, por lo que no suena nada
extraordinario que en este 2024
puedan asistir cerca de 65% de
los mexicanos a las urnas. Todos

los cálculos son con respecto a
votos totales, y no sólo válidos.
Esto significa cerca de 65 millo
nes de votos, tal vez 63 millones
de ellos válidos. Puesto que se
trata de una elección polarizada,
es de suponerse que hay que
llegar a 30 millones para ganar.

Ésa fue la votación que
alcanzó López Obrador en 2018,
que en ese año representó un
poco más de la mitad de los
votos. Ahora no llegaría a tanto,
pero seguramente alcanzaría
para ganar. La pregunta que
todos se hacen es si ya hay alguna
fuerza política que tenga garanti

zada esa cantidad de votos. Todo

indica que no.
Por un lado, aunque el

gobierno actual celebra muchos
éxitos, y con eso hace campaña
incluso en este periodo en que es
ilegal hacerlo, la evidencia indica
que se trata de otra mentira más.
Esto no lo verán millones de per
sonas, que creen en el gobierno
actual a pesar de todo. Según el
libro de Gabriel González Mo
lina, Switchers2.0, que comen
tamos hace semanas, deben ser
cerca de 21 millones de mexi

canos. Del otro lado, habría 23
millones que son profundamente
contrarios al gobierno actual, y
no cambiarán de opinión.

Supongo que de esos grupos
asistirá a votar una cantidad

superior al 65% que estimamos
para la votación total, pero dudo
que sea una cifra distinta para
cada grupo. Se anularán entre
ellos, pues.

Definirán la elección los 56

millones de mexicanos que están
dispuestos a cambiar de opinión,
en una u otra dirección. Pero se

guramente en este grupo habrá
más personas que ni siquiera con
sideren ir a votar. Ese grupo tiene
10 personas proclives al gobierno
por 16 que, en principio, están
en contra. Si en ambos hubiese la

misma proporción interesada en
votar, el gobierno actual perdería
de calle. Sólo en el caso de que
en el segundo grupo hubiese 20
puntos más de abstencionismo,
se revertiría el resultado.

Son sólo números, referidos
a la percepción que tienen las
personas del actual gobierno. No
son estimaciones ni preferencias
por los candidatos. Para que no
demanden a lo tarugo.
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juliopilotzi@hotmail.com @juliopilotzi

Tres mujeres han puesto a temblar al cártel electoral, inte
grado por algunos consejeros electorales y coyotes que

fingen ser empresarios de la industria gráfica, el cual se ha en
riquecido durante más de 20 años a través de la adjudicación
ilegal de licitaciones amañadas para imprimir y fabricar pape
lería y materiales para cada proceso electoral estatal y federal.

A poco más de 4 meses de lo que será la
jornada electoral más concurrida de la his
toria de México, Maribel Aguilera Cháirez,
actual presidente de Talleres Gráficos de
México (TGM), continúa invitando a todos
los consejeros presidentes de los Organismo
Públicos Locales (OPL) a firmar un convenio
marco para concentrar en ese organismo
descentralizado de la Secretaría de Goberna

ción (Segob), encabezada por Luisa Alcalde
Luján, toda la papelería y materiales solicita
dos por el Instituto Nacional Electoral (INE),
presidido por Guadalupe Taddei Zavala —y
sus respectivas representaciones estatales—,
con el fin de darle transparencia a los proce
sos rompiendo las evidentes cadenas de co
rrupción asociadas a las licitaciones estatales.
Al no estar obligados legalmente a

atender esa invitación, algunos consejeros
presidentes se han negado a adherirse al
acuerdo marco de TGM, el cual fue consen
suado con Segob y el INE, con la intención
aparente de mantener, o solapar, esquemas
de conupción con la complicidad de los mis
mos proveedores coyote de hace más de 20
años, Sociedades Anónimas públicamente
cuestionadas, las cuales han fungido como
"compañías intermediarias pantalla" con el
fin de, una vez adjudicadas las licitaciones a
precios inflados, mandar a maquilar con ter
ceros (que no cuentan con certificaciones de
protección de datos, control logístico ni con
esquemas de garantía de cumplimiento) los
entregables correspondientes a esos contra
tos inexplicablemente ganados.

Al ver en peligro de muerte a su "gallina

de los huevos de oro", quienes integran el
cártel electoral han emprendido una cam
paña de desprestigio tanto de TGM como de
su presidenta, dejando evidencia pública de
violencia de género, buscando cuestionar la
iniciativa emprendida por Aguilera Cháirez
que busca poner orden a los desaseados pro
cesos de licitación convocados por los OPL

que han alimentado millonarios esquemas
de corrupción. Entre otros, las OPLE que se
han negado a adherirse al acuerdo marco de
TGM son: Nayarit, Querétaro y Veracruz. Así
es como a poco más de 4 meses de la j ornada
electoral más grande de la historia de México,
tres mujeres han puesto a temblar al corrup
to cártel electoral.

Sector energético fuerte. Concluyó en la
Sultana del Norte el México Infrastructure

Projects Forum, evento enfocado en proyec
tos clave de energía para el país. El tema es
complejo y el nearshoring viene a aumen
tar las necesidades energéticas. Por un lado,
la demanda de petrolíferos se mantendrá
al alza hasta 2040 y hay que invertir en in
fraestructura para garantizar su abasto, es
decir, incrementar esos tres días de almace
namiento de gasolinas a nivel nacional. Pero,
por otro, hay que impulsar la transición ener
gética. Para atender tal binomio energético,
se planteó el fomentar la participación de
inversión privada en el sector; aprovechar las
bondades del gas natural para reducir emi
siones; e invertir, en paralelo, en el mercado
eléctrico como en el de hidrocarburos. Esto

fue abordado por directivos y funcionarios
de alto nivel como Iván Rivas, secretario de

Economía de Nuevo León; Abraham Zamora,
presidente de la AME; Ricardo Mota, director
general del Cenace; Rocío Cárdenas, directo

ra comercial de Sempra Infraestructura; Julia
González, VP de Women's Energy Network;
entre otros.

Inversión automotriz. Thyssenkrupp Ma
terials de México inauguró su nuevo centro
de servicios en San Luis Potosí con una inver

sión de 37 millones de dólares. Este anuncio

va de la mano con su estrategia de expansión
en Norteamérica, pero nuestro país es clave
con sus otros centros de Saltillo, Puebla y
Silao. La nueva instalación, estratégicamente
ubicada para impulsar la industria automo
triz en crecimiento en la región, fortalece la
posición de la empresa como líder mundial
en el suministro de materiales y servicios.

Voz en off. El secretario de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge
Ñuño Lara, supervisó la expansión del Aero
puerto Internacional de Tepic. Una inversión
de 4 mil 100 millones de pesos con un avan
ce del 56 por ciento. La primera fase incluyó
la ampliación de la pista, rehabilitación del
pavimento, extensión y remodelación del
edificio de pasajeros, y un aumento en la pla
taforma comercial. Actualmente, se trabaja
en la terminal de pasajeros, la construcción
de la Torre de Control, vialidad de acceso y
un nuevo estacionamiento. Acompañaron la
evaluación los subsecretarios Felipe Verdugo
López y Rogelio Jiménez Pons Gómez.
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La solución se resume así: tierra, energía, agua y talento
humano. Tan es así que el impulsor del complejo indus

trial de Puerto Verde, Rubén Garibay, no estuvo ayer cuando
se colocó la primera piedra del nuevo complejo industrial
urbano Puerto Verde en Piedras Negras, pues está en una gira
del gobernador texano Greg Abbott por la India para allegar
inversión a la región.

Con independencia a la relevancia simbó
lica del inicio de construcción en una extensa

zona de ocho mil hectáreas, lo relevante es
el significado que, en términos de relocaliza
ción de cadenas de producción y suministro
posee el proyecto que representa Sophie Ga
ribay en calidad de sponsor del primer bina
cional del nearshorig.

Puente Verde es, hoy por hoy, el más pro
metedor proyecto en marcha para potenciar
el desarrollo del sur de Texas, al comerciar de
manera segura y expedita en ambas costas de
Estados Unidos productos y servicios trans
formados en Coahuila.

Unos días antes de Navidad, el Presiden
te Joe Biden firmó el acuerdo de la National

Defense Authorization Act con la que se
toma un plazo de 120 días para autorizar
la construcción de cuatro nuevos puentes
internacionales con México, incluido uno
nuevo entre Eagle Pass y Piedras Negras.
Ello fue todo un logro bipartidista, en que re
publicanos y demócratas hicieron notar que
una frontera segura es una frontera prospera:
los legisladores Ted Cruz y Henry Cuellar lo
graron avanzar la decisión del Ejecutivo que
abre la puerta regulatoria para la conexión
de infraestructura, hecho que fue motivo
de gran optimismo para el empresariado de
Texas, que representa Glenn Hamer.

La relevancia de esa vinculación es lo

que explica también por qué el Condado de
Maverick, que encabeza Ramsey English, se
sumase como parte activa del proceso, dado
que Eagle Pass es el epicentro de la nueva
infraestructura carretera de Estados Unidos,

con la ultra moderna autopista 277 y con
acceso a los servicios ferroviarios tanto del
BNSF como de Union Pacific.

Y es que el cruce con Piedras Negras
es el quinto mas importante entre los 450
puertos comerciales entre ambos países, el
segundo en tonelaje ferroviario, el primero
en eficiencia de cruce, así como en la impor
taciones de vehículos comerciales y cerveza
y exportaciones de vehículos comerciales
y soja. El Departamento de Transporte de
Texas calcula que, en 20 años, se habrá más
que triplicado el volumen de carga entre ese
estado y México.

Para el Gobierno de Manolo Jiménez,
Puerto Verde significa la oportunidad de
aplicar toda la experiencia que las adminis
traciones de Coahuila han acumulado en

promoción y estímulo a la inversión, el cre
cimiento sostenible y seguridad pública que
requieren las empresas, sus trabajadores y
ejecutivos, pues la relocalización significa, a
final de cuentas, todo un plan de vida cons
truida en alianza histórica con Texas. De es

trella a estrella, pues.
Ya les daré más detalles del verdadero

nearshoring..., y con descuento al 20 por
ciento.

Inicia expediente Vs. Google. Todo indica
que este 2024 será el año en que Sundar Pi
chai, Larry Page y Serguéi Brin no la pasarán
bien, pese a su voluminosa fortuna, pues a
Google se le juntarán litigios derivados de
sus prácticas anticompetitivas en el merca
do de publicidad digital y cuyo derrotero sea
similar a lo que desembocaron tales asuntos

en otras naciones

Por ejemplo, según una nota de The Wall
Street Journal, es probable que el juicio que
promovió el Departamento de Justicia en EU

contra Google por estas conductas, inicie en
marzo próximo. De remate, es factible que la
Comisión Europea dictamine un caso simi
lar, donde Google es indiciado por presuntas
prácticas anticompetitivas en el mismo mer
cado de publicidad digital.

En ese contexto se inscribe el expediente
que Cofece, que encabeza Andrea marván,
abrió contra Google en México y que puede
desembocar en una multa de hasta 8% de los

ingresos del gigante digital..., y se espera que
se le apliquen medidas particulares a Google
para exhortarle a suspender sus prácticas
anticompetitivas.

Claro, Google puede buscar la salida del
Tío Lolo.

Homenaje a Don Víctor. El pasado 21 de
enero se cumplió un mes de la partida de este
mundo de Víctor Ortiz, uno de los grandes in
genieros del país: conocedor, tenaz, honesto,
comprometido con la ciencia y la calidad de
sus obras a favor de sus clientes y usuarios
de infraestructura. Ayer, la Academia de In
geniería de México, del que fuera miembro
destacado, le rindió homenaje postumo en
el Palacio de Minería del Centro Histórico de

la Ciudad de México; el próximo lunes, el Co
legio de Ingenieros de México hará lo propio
para honrar la memoria de quien fuera uno
de sus sus presidentes más destacados.

Su obra y memoria en este instante del
universo han vencido a la muerte.
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Ya publicó el Inegi los Indicadores de Ocupación y
Empleo para diciembre de 2023, con lo cual ya te

nemos toda la información del año pasado. Éstos son
los principales resultados, comparando el promedio
mensual para cada año.

En 2022 la tasa de desempleo fue
3.52% de la Población Económicamen

te Activa (PEA), compuesta por los ma
yores de 15 años que buscan trabajo: si
lo encuentran son Población Ocupada
(PO); si no lo encuentran, y siguen bus
cando, son Población Desocupada (PD),
En 2023 fue menor, 2.79%, 0.73 puntos
porcentuales menos, 20.74%. El menor
desempleo se logró en marzo, 2.40%; el
mayor en julio, 3.10 por ciento.

La tasa de desempleo de 2.40% de
la PEA, de marzo de 2023, es el mínimo
histórico. Nunca se había alcanzado

una tasa de desempleo tan baja.
En 2022 la Población Subocupada

(PS), formada por la PO con necesidad
de, y disposición para, trabajar más,
pero sin la posibilidad de hacerlo, fue
8.30% de la PO. En 2023 fue menor,
7.82%, 1.02 puntos porcentuales
menos, 12.29%. La menor subocupa
ción se alcanzó en marzo, 6.80%; la
mayor en abril, 8.40 por ciento.

En 2022 la Población Ocupada
Parcialmente y Desocupada (POPD),

integrada por la PO que trabajó menos
de 15 horas semanales, más la PD, fue
9.03% de la PEA. En 2023 fue menor,
8.96%, 0.07 puntos porcentuales
menos, 0.78%. La menor ocupación
parcial y desocupación se logró en
marzo, 8.10%; la mayor en noviembre.
9.70 por ciento. En 2022 la Población
en Condiciones Críticas de Ocupación
(PCCO), compuesta por la PO quetraba
jó menos de 35 horas a la semana, más
los que trabajaron más de 35 con ingre
sos inferiores al salario mínimo, más
quienes trabajaron más de 48 con in
gresos hasta dos salarios mínimos, fue
30.82% de la PO. En 2023 fue menor

30.48%, 0.34 puntos porcentuales
menos, 1.10%. La menor población en
condiciones críticas de ocupación se
alcanzó en abril, 29.50%; la mayor en
enero, 33.50 por ciento.

En 2022 la Población en Condicio

nes de Informalidad Laboral (PCIL)
constituida por la PO laboralmente vul
nerable por la naturaleza de la unidad
económica para la que trabaja (no re

gistrada legalmente), más aquella cuyo
vínculo laboral no está reconocido por
su fuente de trabajo (aunque esté re
gistrada legalmente), fue 55.35% de la
PO. En 2023 fue menor, 54.97%, 0.38
puntos porcentuales menos, 0.69%. La
menor población en condiciones de in
formalidad laboral se logró en diciem
bre, 53.61%; la mayor en julio, 55.70%.

En los cinco casos analizados los

resultados de 2023 fueron mejores
que los de 2022, pero no en la misma
proporción. La tasa de desempleo fue
la que más bajó, 20.74%. Le siguió la
de población subocupada, 12.29%. A
continuación vino la de la población
en condiciones criticas de ocupación,
1.10%. Le siguió la de la población
ocupada parcialmente y desocupada,
0.78%. Por último, la de la población en
informalidad laboral, 0.69 por ciento.

Los restos son: eliminar la tasa de

PCIL, que fue 54.97% de la PO; elimi
nar la tasa de PCCO, que fue de 30.48%
de la PO; eliminar la tasa de PS, que fue
7.82% de la PO. ¿Qué debe hacerse para
lograrlo? Para empezar, revisar, desde
la perspectiva de la economía de mer
cado en el sentido institucional del

término, el marco jurídico del mundo
laboral mexicano, comenzando por la
Ley Federal del Trabajo, que, desde esa
perspectiva, tiene excesos y defectos,
que deben eliminarse.
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Desconexión aérea
La Administración Federal de Aviación de los Esta

dos Unidos (FAA) decidió levantar la restricción de
vuelo a los Boeing 737 MAX 9, gracias lo cual Ae
roméxico anunció que sus 19 equipos de este mo
delo reiniciarán operaciones pronto y esto es una

excelente noticia no sólo para la aerolínea del Caballero Águi
la sino para toda la industria del transporte aéreo nacional.

Recordemos que vivimos una dura sequía de opciones para
vuelos, causada en parte por la limitación de slots en el Aero
puerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) que en
sólo un año ha perdido el 30% de su capacidad debido a estas
peregrinas ideas de que hay que limitar el aforo por una su
puesta "saturación" que sólo existe en los estudios de Seneam
y de la AFAC pero que, obviamente, se remite a los edificios
terminales porque todo el mundo sabe que la capacidad de
pista del AICM es de 61 operaciones por hora, de acuerdo a
estándares de la Organización de Aviación Civil Internacional
(OACI) y no de 43 como ahora se quiere imponer.
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Los estudios de Seneam y de la AFAC se limitaron al tema
de los edificios terminales, los cuales si bien son estrechos
pueden crecer hacia los hangares abandonados de Aviacsa,
Aeromar o el propio Hangar presidencial que se supone ya
no opera. Y hay todavía más espacio hacia el lado del bordo
de Xochiaca, donde se pueden ampliar edificios y evitar la sa
turación en tierra, que es
el único argumento váli
do que se tiene para limi
tar operaciones.
Ya quedó claro que

los vuelos que se quie
ren desviar al Aeropuer
to Internacional Felipe
Angeles no van a funcio
nar por decreto. Algunos
están empezando a jalar
porque es natural que un nuevo aeropuerto empiece a crecer
en su ámbito de influencia y si hay suficiente promoción de
sus gerentes y/o directivos con aerolíneas, eventualmente cre
cerá porque en su área cercana, a 50 kilómetros a la redonda,
hay 12 millones de personas, de las cuales 3 millones ya han
viajado en avión y pueden seguir viajando. Pero no lo harán
en masa y consuetudinariamente, sino que irán eligiendo es
ta opción en la medida que les ofrezcan vuelos accesibles y a
los destinos que suelen acudir.

Mientras tanto, tampoco será fácil que el esquema de co
nectividad aérea del AICM puede sobrevivir si se le sigue res
tringiendo. Lo normal es que, si hay una reducción del 30%
de capacidad en los vuelos nacionales, las aerolíneas elijan
aquellos destinos más concurridos y que le permiten a las
empresas tener rentabilidad, porque las aerolíneas privadas
viven de lo que venden y no tienen subsidios.

Por ahora se empieza ya a notar el incremento de precios
en los vuelos, sobre todo en los que no son tan concurridos.
Un vuelo LeónMéxicoLeón, puede llegar a costar 9 mil pe
sos; un vuelo a Mexicali en una low cost, 7 mil pesos sólo
ida; uno más a Ciudad Obregón, sólo ida 6,500 pesos. Lo in
creíble es que un vuelo MéxicoMadrid cuesta exactamente
6,100 pesos.
Aveces, con la mejor intención, se cometen los errores más

grandes. El AIFA, por mucho que se le quiera hacer crecer por
decreto, ya ha cancelado varios vuelos por falta de pasajeros.
¿Alguien podrá explicarles cómo funciona?»

Luego de que la FAA
levantó la restricción

de vuelo a los Boeing
737 MAX 9, Aeroméxico

anunció que sus 19 equipos
de este modelo reiniciarán

operaciones pronto
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México, vulnerable ante
desastres naturales

La Dra. Isabel Studer, Embajadora del capítulo para Méxi
co del Tratado de No Proliferación de Combustibles Fó
siles, destaca que México es el cuarto país a nivel mun
dial con mayor exposición ante los desastres naturales,
en particular aquéllos asociados al cambio climático,

según el índice Mundial del Riesgo 2023. Para la especialista, los
acuerdos logrados durante la Conferencia de las Naciones Unidas
sobre Cambio Climático (COP28), que indican el "principio del fin»
de la era de los combustibles fósiles, mandan una señal clara, "los
cambios geopolíticos asociados con la transición energética son con
tundentes".

Como cada año, se lleva a cabo, en Davos, Suiza, la reunión del
WEF. En este año, aunque la agenda es
amplia la estrategia para el clima, la na
turaleza y la energía tendrá una aten
ción importante.

es
Pemex en riesgo

de pagar dos veces
una deuda
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Considerando el alto nivel de expo
sición y vulnerabilidad de México a los impactos climáticos, como
dejó claro el huracán Otis en Acapulco, la Dra. Studer le llama la
atención la ausencia de México en Davos. "México tiene la oportu
nidad de retomar el liderazgo en la lucha climática, pues está en
su interés que se acelere la transición hacia la no proliferación de
combustibles fósiles y se movilicen el financiamiento que requieren
las economías de medio ingreso para seguir este mismo camino."

DAÑO

El departamento jurídico de Pemex, al ser requerido para presentar
de manera inmediata montos superiores a 100 millones de dólares
para cubrir los servicios de un contrato de prestación de servicios
en el expediente 666/2016 del juzgado séptimo civil federal con se
de en San Lázaro, apercibido de doble pago en caso de no hacerlo,
decidió desacatar la orden de dicho juzgado y unilateralmente res
guardar más de mil millones de pesos ( alrededor de 63 millones de
dólares) ante un juez local de la Ciudad de México, quien no tiene
injerencia en un contrato sujeto a jurisdicción federal.

Con una brillante e ingeniosa decisión , personal del área ju
rídica de Petróleos Mexicanos consignó ante el juez Marcial En
rique Terrón Pineda la cantidad de mil cien millones de pesos, (
cantidad equivalente al presupuesto anual tan cacareado INAI, ór
gano autónomo que el presidente
está obsesionado en desaparecer
por oneroso) , para que como ar
te de magia , el juez Terrón Pine
da desapareciera beneficiando a la empresa Sistemas integrales
de Compresión ( del grupo Nuvoil), esto, sin garantizar la extin
ción de la obligación primaria que Pemex tendría de poner a dis
posición de juzgados federales los recursos solicitados de inicio;
es decir , haciendo realidad la amenaza del apercibiendo de do
ble pago, poniendo en riesgo con tan solo una dolosa o al menos
negligente acción judicial.

RESULTADOS

AT&T dio a conocer sus resultados financieros y operativos de
2023 en donde alcanzó un total de 22.3 millones de clientes,
con 713 mil adiciones netas, de las cuales 43.9% corresponden
a Pospago. Mónica Aspe, CEO de AT&T México señaló que "en
2023 enfrentamos importantes retos, incluyendo los altos costos
del espectro radioeléctrico y la reconstrucción de la red en Aca
pulco tras el huracán Otis. Sin embargo, cerramos el año con un
balance positivo gracias a un extraordinario equipo de trabajo
enfocado en nuestros más de 22 millones de clientes, que hoy
nos reconocen como la mejor opción de valor en el mercado"»
AT&T alcanza IOS 22.3
millones de clientes
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Un debate de sombra
entre mandatarios
En un marco de respeto y de libertad de opinión, un ex
presidente, Ernesto Zedillo y el actual presidente An
drés Manuel López Obrador, manifestaron cada uno
desde distinta palestra lo que piensan sobre su visión
de gobernar en democracia. Es evidente que cada man
datario le ha correspondido gobernar al país en situa
ciones y tiempos diversos, y que cada uno ha tenido
que actuar con base en su planteamiento de gobierno,
que naturalmente, son totalmente opuestos.

Caer en el debate que si es mejor lo que llaman "neo
liberalismo" o "populismo" sería gastar tinta, lo que se
trata es de valorar lo que cada gobierno enfrentó como
retos en su época.

De acuerdo con la cronología del tiempo, a Ernesto
Zedillo, le correspondió gobernar de1994 al año 2000 y
enfrentó el alzamiento del Ejército Zapatista de Libera
ción Nacional (EZLN), la crisis económica derivada del
"Error de Diciembre", el triunfo de Cuauhtémoc Cárde
nas en el entonces Distrito Federal y la entrega del po
der a un mandatario no priista, después de siete déca
das. Ante esta coyuntura tomó e impulsó las acciones
que consideró pertinentes en materia económica, de
paz social y electoral.

El 2018, si bien, ya se venían acarreando retos en mate
ria de seguridad y económicos, el viraje a un gobierno de
"izquierda" no ha sido fácil para México, desde la simple
política de los "abrazos y no balazos" hasta la búsqueda
de implementar reformas que tienen más un tinte electo
ral y que en el fondo provocarían más repercusiones eco
nómicas que beneficios, a pesar de que el gobierno obra

dorista se encamina a mantenerse enel poder.
En política no hay casualidades, en un momento

donde el actual gobierno busca reincorporar la utiliza
ción de ferrocarriles para el transporte de pasajeros y
carga bajo el mando de este; reformar el sistema de
pensiones e incrementar los salarios mínimos por arri
ba de la inflación; coincide, precisamente, con algunas
medidas tomadas en el gobierno zedillista. Si bien el
gobernantedel sexeniol9942000, no entró en contes
tar los cuestionamientos del actual mandatario, si dejo
un mensaje muy claro, al señalar que le preocupa que
se busque resolver los problemas "con buenos deseos".

Y en un breve repaso de las anunciadas reformas del
próximo 5 de febrero, así parecieran "buenos deseos"
electorales. Basta señalar brevemente sus repercusio
nes: establecer un salario mínimo que resulte mayor a
un índice que es variable (inflación) representa un serio
grado de incertidumbre. Preocupa en el caso de esce
narios con inflaciones altas, donde elevar el monto del
salario podria ser irreal, y que además abonaría al pro
pio proceso inflacionario.

Y en materia de pensiones, no sólo serla costoso pa
ra las empresas y los sistemas de seguridad social, sino
también para los contribuyentes, si el Gobierno tiene la
obligación de realizar aportaciones, ¿de dónde va a
salir ese recurso?

A final del día, nineoliberalni populista, lo que quie
re México es seguridad, libertades y democracia con
apego a la Constitución; pero sobre todo, que le hablen
con la verdad.
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Falla seguridad alimenticia, en2024 producción
importación de granos a la par y maíz a la baja
Al terminar el sexenio habrá quedado lejos la
meta de lograr la seguridad alimentaria que es
bozó Andrés Manuel López Obrador

Y es que la producción de granos al cierre del
2024 será equivalente a las importaciones, se
gún el GCM A q ue comanda Juan Carlos Anaya.

La firma de análisis, referencia en el merca
do, hará una presentación detallada de dichas
proyecciones el próximo 27 de febrero.

En granos deberíamos lograr para tener la
seguridad alimentaria, según la FAO, al menos
70% de abasto propio, pero se está lejos explica
Anaya. Sólo en maíz se terminará el año con
54% vs 84% que se tuvo con Ernesto Zedillo.

En trigo, se está en 60%, en arroz se importará
el 80% por la baja produccióny en soya el 95%.

En ese sentido acepta el experto, la política
en el campo resultó fallida, ante la ausencia de
acciones de fomento a la productividad, con fi
nanciamiento, seguros y tecnología.

Obviamente el actual estatus es el fruto de

años de desaciertos en política agropecuaria
con Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique Pe
ña Nieto. En este régimen se ha exacerbado el
problema por un apoyo enfocado sólo al pe
queño productor. A éste es a quien compra con
precios de garantía Segalmex de Leonel Cota y
es apenas el 3% de la producción, mientras que
el agricultor medio hoy enfrenta una situación
complicada con precios bajos.

El año pasado, según el GCMA se produje
ron 26.7 millones de toneladas de maíz y éste se
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proyecta bajará a 24.4 millones por la sequía.
En consecuencia, las importaciones del vital
grano que en 2023 significaronl9.6 millones de
toneladas, se estima que este 2024 treparán a
21 millones. El año pasado se estableció un ré
cord en la importación de maíz y México des
plazó del liderazgo global a China. En el ejerci
cio en curso se repetirá la historia. Lo más cu
rioso es que el país ya produce más frutas y
hortalizas que granos. No está mal, tienen un
valor superior, pero tendrían que caminar a la
par. Así que mucho por enmendar.

REELIGEN A BOJÓRQUEZ EN AMFE,
MÁS SOCIOS Y PROPUESTA
La noticia es que Enrique Bojórquez Valenzue
la acaba de ser reelecto por un par de años más
como presidente de la Asociación Mexicana de
Entidades Financieras Especializadas (AMFE).
Este rubro ha enfrentado serios desafíos por el
fondeo, pero al mismo tiempo tiene todo para
avanzar. Dicha agrupación acaba de sumar
nuevos socios: Aviva Crédito, Kuanto, Hipólito
Monroy Prevención, Resser Rastreo, Cobranza
Inmediata, GSG Consultores, Layer e Intelli
gential. Una primera encomienda de Bojór
quez será desarrollar una propuesta gremial a
Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez para que
junto con la banca se logre una mayor disper
sión del crédito.

FRENAN OTRA VEZ COMPRA DE
MEDICAMENTOS BÁSICOS EN IMSS
Nuevamente se encendieron las alarmas en

el IMSS de Zoé Robledo. Hay faltante de me
dicinas básicas y otras no tanto. Para diabe
tes y alta presión, por ejemplo, no hay Ator
vastatina, Sitagliptina, Insulina o Linaglipti
na, para temas cardíacos escasea el Amlodi
pino y Valsarían y para enfermedades
inmunes falta la Inmunoglobulina. Se res
ponsabiliza a Eduardo Thomas titular de la
Unidad de Administración. Según esto deci
dió detener todas las compras a través de las
de delegaciones estatales. No es la primera
vez.

AUDI PRESENTA HOY RECURSO DE
INEXISTENCIA DE LA HUELGA
Y en el conflicto en Audi de Tarek Mashhour

le adelanto que hoy la parte patronal presen
tará ante un juez un recurso de inexistencia
de la huelga. Habría irregularidades en el
procedimiento. En la toma de decisiones no
se adoptó del todo el parecer de la plantilla, al
prevalecer los criterios del sindicato a cargo
de César Orta. La intención es lograr que se
declare ilegal el conflicto. Veremos.

@aguilar_dd
albertoaguilar<a>dondinero.mx
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CORPORATIVO

Ncifln ij Bancomext suscribieron un acuerdo
con los agentes aduanales para ampliar los
créditos en apoyo a los exportadores

a banca de desarrollo en los últimos meses

ha metido el acelerador para apuntalar el
crecimiento económico del país que ha
sorprendido a propios y extraños.

En el caso de Nafin y Bancomext, a cargo
de Luis Antonio Ramírez Pineda, in icio el
ano con más empuje para poder atender

a más micro, pequeñas y medianas empresas.
El 17 de enero pasado dio el banderazo de salida para

que el equipo de ambos bancos saliera a todo el país para
impulsar los programas de apoyo, capacitación y asistencia
técnica entre las MiPymes; ahora, tocó la puerta al sector
aduanero con quien firmaron un convenio de colaboración
con la Confederación de Agencias de Agentes Aduanales de
la República Mexicana (CAAAREM), que signó su presidente,
Miguel Cos Nesbitt.

Mediante este convenio se facilitará el acceso de los agentes
aduanalesalfjnanclamiento, además deapoyara las empresas
exportadoras, principalmente en pun tos fronterizos, maríti
mos y aéreos. También se logrará identificar necesidades de
capacitación y asistencia técnica de las pequeñas y medianas

empresas involucradas en el sector

en todo el país.
Buscan llevar

Un dato que compartió el direc
el crédito a tor de los bancos de desarrollo a los
todo el país, aduaneros es el interés que se tiene

ya que se tiene desde la SHCP, Nafin y Bancomext,
una bolsa de un por buscar nuevas alianzas con más

Intermediarios financieros no bancabillón de pesos
rioslocalesy regionalesy lograr llevar
el crédito a tocio el país, pues este año

se tiene una bolsa de un billón de pesos para las MiPymes.

LA RUTA DEL DINERO

José Samuel Sánchez Reyes, actual director general de
Normatividad en Hidrocarburos de la Secretaría de Energía,
se encuentra en medio de un escándalo político y financiero.
Se asegura que su ascenso a dicho cargo se debe a favores
otorgados por Rocío Nahle, quien dejó su posición en la Se
cretaría de Energía para buscar la candidatura por Morena
a la gubernatura de Veracruz. Este respaldo plantea dudas
sobre la transparencia en los procesos de designación gu
bernamental, nos aseguran. Adicional mente, Sánchez Reyes
es investigado por nepotismo y corrupción, debido a sus
supuestos vínculos en el caso Odebrecht. Posee acusacio
nes de enriquecimiento ilícito que no pasan desapercibidas.
A pesar de su salario ser de 108 mil 852.98 pesos netos de
acuerdo con el portal de la SFP, su patrimonio, está valuado
en más de 12.3 millones de pesos, una brecha significativa e
Injustificada, de ahí el sospechosísimo sobre el origen de sus
ingresos, según los denunciantes... Muy activa la gobernadora
de Quintana Roo, Mara Lezama, quien participo está semana
en Madrid, en la feria turística Fitur. Entrelos resultados de su
gira está la inclusión de Quintana Roo en la prestigiosa Guía
Gastronómica Michelin, junto con otros cinco estados del
país. Se trata de un gran avance en la promoción de turística
que se suma además a la presentación del Tren Maya, que
fue la estrella clel pabellón mexicano

¦ ¦_

ROGELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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CONCIENCIA
EN EDUCACIÓN
AMBIENTAL

La participación de sociedad y gobierno es
fundamental, más si al día se generan alrededor
de 1.16 kg de residuos sólidos por persona

ste 26 de enero se conmemora el Día

Mundial de la Educación Ambiental, con
la finalidad c!e crear conciencia respecto
a los problemas medioambientales a la
par de generar alternativas que conlle
ven a solucionarlos, por lo que, tanto la
participación de sociedad y gobierno es

fundamental, más si al día se generan alrededor de 1.16 kg de
residuos sólidos por persona.

Lo anterior, aunado a que su mal manejo genera una mayor
contaminación en el ambiente, pues en la mayoría délas veces
no se separan antes cíe llegar a tiraderos o rellenos sanitarios,
lo que hace más complicado su reciclaje, cabe resaltar que
el papel, cartón, vidrio, metales, materia orgánica, desechos
sanitarios y plásticos es lo que más se genera. En lo que se
refiere al material del plástico mismo que está presente en
diversos sectores y en áreas c!e consumo, empaque y envase,
la Asociación Nacional de Industrias del Plástico (ANIPAC),
presidida por Aldimir Torres y dirigida por Raúl Mendoza,
levanta la mano para contribuir en campañas de educación
ambiental sumando cerca de mil 300 millones de impactos
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en los últimos cuatro años.

En esta labor resaltan tanto pro
gramas para incentivar el reciclaje,
impulsar una cultura a favor del apro
vechamiento de residuos plásticos,
pláticas sobre la separación y manejo
de residuos, campañas de educación
y concientización, gestión del agua,
cambio climático en la industria c!e

alimentos, asícomo uso responsable
c!e los recursos, entre otras acciones. Asimismo, el sector con
formado por poco más cié cinco mil empresas sigue firme en
trabajar para transitara una Economía Circular que contempla
el reducir, reusar, reciclary recliseñar los productos y para lo
grar este objetivo es necesaria una corresponsabilidacl entre
productores, comercializadores, consumidores y autoridades.

ANIPAC levanta

la mano para
contribuir en

campañas
de educación
ambiental

iNCERTIDUMBRE

El miércoles le contaba sobre la polémica que se avecina con
,a propuesta de someter a votación la internalizacion de la
administración de Terrafina. Lo interesante del caso es que
a pesar de que PGIM Real Estate (actual administrador de
Terrafina) ha mostrado interés en formar parte del proceso
que inició el administrador, hasta el momento no ha sido
involucrado por la Emisora. Esto empieza ya a despertar
reacciones en el sector financiero. Por ejemplo, la unidad
de análisis de Scotiabank advierte que con esta iniciativa se
están ignorando los costos de la salida del asesor externo.

Es importante recordar que PGIM Real Estate es respon
sable de 95 por ciento de la operación y administración c!e
los inmuebles de Terrafina, además de brindarles un respaldo
global, elemento atractivo para capital, nacional y extranjero.
Además, c!e acuerdo con el comunicado del asesor externo,
PGIM Real Estate ha planteado llevar a cabo una transición
ordenada en beneficio de todos los interesados. En este sen

tido, la información difundida comienza a generar preguntas,
y eso podría traducir en incertidumbre para la Fibra.
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NEARSHORING
Y CAMPO

Fortalecer la infraestructura y seguridad en el país es
primordial para el traslado de los productos del sector

I nearshoring es una gran
oportunidad para detonar un
mayorcrecimiento del sector
agroalimentario nacional, toda
vez que México debe fructifi
car la ventaja geográfica que
tiene al ser vecino de uno de

los mayores consumidores globales, así como
el tratado comercial que sostiene con Estados
Uniciosy Canadá.

Aprovechar nuestra ubicación estratégica para
atraer inversiones al campo, así como potenciar
la capacidad y competividad de los productores
nacionales, pero también para solucionar proble
máticas añejas como el respeto a los derechos
laborales y establecer prácticas cié
sostenibiliciaci para el largo plazo.

Desde septiembre del año pa
sado, el secretario de Agricultura y
?esarrollo Rural, Víctor Villalobos
Arámbula, durante un encuentro
organizado por la American Society
México, resaltó que el nearshoring
es una oportunidad invaluable para
impulsar el desarrollo, el empleo y la competiti
viciaci del sector.

La oportunidad es aún mayor para la atrac
ción de inversiones en el sursureste de México,
zona en la que el acceso al agua, a la mano de
obra y una mayor cantidad de tierras rurales la
ubican como un gran atractivo para el desarrollo
de negocios exportadores.

Sin embargo, es necesario que se establezcan
políticas públicas que se enfoquen en una mayor
tecnificación, acceso a financiamiento, asícomo
uso responsable del agua y prácticas que sean
respetuosas con el medio ambiente.

Uno cié los grandes proyectos impulsados por
el actual gobierno, que será crucial para que los
agronegocios puedan detonar tocio su poten
cial especialmente en el sur del país, es el Tren
Transístmico, con el que se crearán condicio
nes de transporte y comunicación mucho más
adecuadas y eficientes de las que se tuvieron
históricamente, y con las que sí cuenta el norte
y centro del país.

Es innegable que fortalecer la infraestructura
y la seguridad en nuestro territorio es primordial
para el traslado de los productos de nuestro cam
po, pero también es un factor decisivo para que las
inversiones cié otros países decidan establecerse
con operaciones permanentes.

México, Estados Unidos y Canadá
conforman la región más dinámica
del mundo, su complementarieciaci
ha logrado que en los últimos años
hayamos alcanzado cifras récord
de exportación en productos como
Tequila, cerveza, berries, aguacate
y limón, mientras que las importa
ciones de granos y oleaginosas, en

donde somos deficitarios, tienen como destino
a nuestros ganaderos.

Por ello, el sector primario nacional debe situar
se en el centro de las propuestas gubernamen
talesyciela iniciativa privada paraabarcartocias
las posibilidades que el nearshoring representa
para su crecimiento, la generación de empleos
y de desarrollo económico de diversas regiones,
sobre tocio, cié los beneficios que traería para la
población rural.

México, EU
y Canadá

son la región
más dinámica
del mundo
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Viene el primer
recorte a tasas
de interés

1 repollé de inflación para la primera quin
cena de enero, que dio a conocer el inegi el
miércoles pasado, y que fue superior a lo ta
petado por el mercado, nos lleva a suponer
que el 8 ele febrero próximo S# efectuara. el
primer recode a la lasa de interés en el año,
pero se manlendrán los réditos sin cambios

durante varios meses. Seguimos, pues, con desafinación
en los acordes de los precios y semanienrirán los réditos
con doble dígilo, lo que se traduce en dinero muy caro
para quienes piden preslado o tienen rleudas.

La inflación de la primera quincena dé enero fue la
mayor desde 2021 y nos revela que no lian servido de
mucho los programas del gobierno que se pusieron en
marcha, como PAGIC, para iralar de paliar la crisis de
precios de miles de producios, incluidos los de consumo
generalizado. Sigue la alarma porque las frutas y verduras
mostraron la mayor inflación para una quincena igual
desde el 2002 (6.16%).
A lasa anual medida de la primera quincena deenero

de 2022 a. la misma quincena de 2023, los productos
agropecuarios registraron una inflación de 9.73%, casi
el doble de la inflación anual total.

Nos dicen que el subcomponente fie energéticos dis
minuyó en todas Sus modalidades (quincenal, anual y de
categoría genérica), pero el caso es que la gasolina Magna
y Premium, antes de que acabará 2023, estaba el litro
en promedio en la Ciudad de México en 22 y 25 ¡pesos,
respectivamente, y ahora se enfilan hacía los 24 y los 27
pesos. Las cifras simplemente no cuadran.
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IH R \\ 11. ESTA SI MANA, una delegación de mexi
canos llegó a China para atraer inversiones en el sector
energético para los estados de Puebla, Campeche, Vera
cruz y Tamaulipas. Nos referimos a la empresa 011 and
Gas Alliance y Lnergy Alliance, líder en net working en esa
industria y que también son organizadores f creadores
de la Expo Oil and Gas México.

La reunión fue encabezada por Ricardo Ortega López,
director general de Oil and Gas Alliance y Lnergy Allian
ce, quien se reunió con el Sr. Lin, director de Innovation
Petroleum Union Lxhibilion (( IPl I ) y con Ren Hongbin,
presidente del Consejo Chino para la Promoción del Co
mercio Internacional (CCP1T, por sus Siglas én inglés),
que es la principal agencia de promoción comercial e
inversiones de la nación asiática. Aunque el tema central
fiel encuentro fue la asistencia de los chinos a la cuarta

edición de la Lxpo Oil a.nd Gas México 2024, quese lleva
ra a calió los días 13,14 y 15 de marzo en Nave 3 Parque
Ta basco, en Villahermosa, Tabasco,se lograron acuerdos
importantes entre los que destacan la posibleinstalación
fie dos nuevas fábricas en nuestro país; una deellas para
prestar Servicios especializados a la industria petrolera en
México y la otra para proporcionar material especializado
para la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña).

•Periodista

Director de RedFinancieraMX. / gfloresl13@yahoo.com.mx

rVisita nuestro
'i: " sitio web para leer la columna completa. bwww.contrareplica.mx
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No extrapoles las
tendencias del

año pasado a la
economía global
• La inesperada resillencia de la economía
mundial en2023 lia llevado a muchos

analistas a adoptar una perspectiv a
optimista para este año. Pero dada la
escalada de la crisis en Med lo Oriente y la
persistente volatilidad de los mercados,
las posibilidades de una recuperación
económica mundial sólida parecen escasas
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CAMBRIDGE, Leaeconomistas
eonduetuqlef han populari
zado fl t^rrn ¡no '"®#Si3¡o de
actualidad" para describir
nuestra tendértela á dejarnos

¡nfl«ES3rás^M" las
últimos acontecimientos en comparación con
los anterior®. ¿Podría este fenómeno cognitív©
explicar por qué numerosos analistas tienen
una inclinación bastanfeaptlmista sobre: la
soaoomía mundial en 2024? ¿O eñsfen ten
dencias realmente pósitos que contrarrestan
los obvios y crecientes desafíosal crecimiento
global?

Un editorial leslente del Financial Times
S»¡ al H8M1 nt tl JEHl ¦ •> ?i ¦af'itifuHS
predominante y proclamó que» "después
de la resitencia deteste año, hay roye has
posibilidades de que la realidad el próximo1
año también Sea mejor de Jo ifpérado". Las
tendencias que. respaldaron la Inesperada
resitencia de b ¡economía global en 2023
"también ofrecen muchas razones para ser
optimistas de cara al 2024"!

Este sentimiento optimista se ha extendido
c las Rigades manjacis, Ui^Bi abijara
vez mayor de comentaristas ha predicho que
los mercados bursátiles terminarán el año por
encima de Los niveles ya elevados de 2023,
queáe vieron Impulsados por un notable re
ía»! 8fe Irrsb® ña

El sentimiento'optimista actual contrasta mar
cadamente con lassombrías predlccionesqu©
dominaron el periodo previo a 2023, cuando

fo:« •""> sin r§á Jtil
100% de probabilidad dsqtje Estados Uni
dos cayera #ñ una recgsión. También esláeñ
desaCUerdocon una figrie de ácontecimfentos

g: SHéM|Éniii t*fi( ¡BMsh
1'tlccsS. En particular, parece estar Impulsado
predominantemente por un solo factor; los
bancos centrales recortan agresivamente las
tasas de Interés en medio del más suave de
todos los aterrizajes suaves para la economía
estadounidense.
Sin duda, los bancos centrales: tienen

una enorme influencia sobre;©! sentimiento
ífe 1 .^w5xdsfIJO ÜtesAí I .KII i
ftHKfefS rnursi I
centrales han actuado como bs principales
responsables de la formulación de políticas
en el mundo, reduciendo las tasas de interés,
inundando las #conomíasCÓñ liquidez, impuh
sando enormes ganancias en prácticamente

todas las clases de activos y facilitando un
Cambio notable en la distribución de la rtejüfe*
za qué benefició: abrumadorame'ñte a Ios
más ricos. Pero esta tendencia se revirtióiéñ
2022, cuando los bancos centrales, Ilderados

por la Reserva Federal de Estados Unidos,
respondieron tardíamgñteal aumgñto de la
Infl i lófi ^b®«áfick*»3;fí¡
de subidas de tipos de Interés más agrestes
de la historia. Las pérdidas posteriores tanto en*
activos de alto como dé bajo riesgo parecían
estar a punto dé continuar én 2023 hasta que
el pronóstico de consensogiró hacia recodes
sig^iflwtfíijs'fcjastosas áiM®1
so sobre una "venta de la Fed".
Si bien los bancoscentra les han tenido

tin efecto significativo en la confianza del
mercado, su impacto en bs resultadoseco1*
nómicos reales ha sido limitado. Sus políticas:
ultraconcllladoras durante la década de 2010
ayudaron a mantener a flote la economía
mundaf pero el crecimiento general siguió
siendo decepcionantemeote bajo, desigual y
todavía alejado dé las realidades climáticas,:
5# Aperaba queel cambio hacia políticas
monetarias más estrictas en 2022 provocara
&n mayor desempleo y un crecimiento lénto;
en cambio, b tasa de desempleo de Estados
Unidos terminó 2023 én un notablemente

bajo 3,7%, y? el crecimientoanuallzado del fer
esrtrlmestrgse aceleré hasta el 49 por ciento.;
Además, la medida en b em¡ los aumwtos
agfsiyósdé las tasas de Interés contribuyeron
a «Licif Is itíá^íaaHsiMBiaaHfeH
de deboté entré b& economistas.

Estos acontecimientos surgieren quS las
políticas de los bancos Centrales por sí solas
¡los inversores actualmente esperan que la
Reserva Federal reduzca bs tasas de Interés
en alrededor de 1.5 puntos porcentuales)
pKdIBp ¦rJncterip' pao gtoaarel
Impulso decrecimiento necesario para resistir
los vientos en contra que enfrenta la econa"
mta global.

L3e hecho, sería difícil encontrar una essr
ftMÑP éljyififltfhiprqsBiada
para un crecimiento espectacular en 2024.
Mientras,China sigue cargada con un rno
d$lfr:*onóm¡É:o que producerendimientos
decrecientes, las autoridades han reconocido
qué Su tasa dé CrfeCimiénto está limitada por
irMÉcftgfei Int^Bs, ^R.Twí«mfV£Sf

una mayor fragmentación global y la militan
zación deLeometeio y la Inversión por parte
de Occidente. Europa, por su parte, eSipóca
probable que reproduzca el desempeño ines
peradamente sólido del año pasado, dada
¦fspéclalmente b lentitud de la manufactura
global y él estancamiento ecoñómie© de Ale'
manía.

Una ®éz más, los coméntarlstas pareaSn.
ponér sus esperanzas en el éxcepeionallsmo
económica estadounidense. Peto bs .cosas
han evolucionado duranted año pasado^
Los menores ahorros de bs hogares durante la
era de la pandemia y el aumento de la deuda
actúan SOTO obstáculos para la economía
notablemente ágil y resiliente de Estados U#
dos. Además, es probable que les: recientes
aumentos de las tasas de interés sigan limitan
do las nuevas hipotecas para los hogares, las
empresas que navegan por la montaña de
deuda corporativa qyg se espera venza en:
2025 y las Instituciones no bancárlas altaméít
té apalancadas qué BnfreñtaníSfiis pérdidas,

El clima geopolítlco actual tampoco Ss
prOpiciO para un cfécimiénto 'Sólido. Las de
vastadoras. consecuencias del brutal ataqué
:dé FHamás contra Israél él 7 de octubre, tras,
el cual Israel destruyó gran parte de Gaza y,
según se Informa, mató a más ¡de 23,000
palestinos ^en su mayoría tísiles,, entré ellos
miles de mujeres y niñes han puesto a prueba
las esperanzas decontener la crisis. Israel y
la milicia llbanesa FHezbollah, respaldada
por Irán parecen encaminarse hacia mayó
les hostilidades, y los ataques contra buques
cometcialeten el mar Rojo por parte de los
hutíesyemenfes ya están perturbando el gs^
.merclo gbbal deuna manera que renueva las

Psest i#I f09i i ítebiéi f^rn'i
global.
Más allá de Oriente Medio, las democra

cias occidentales y muchos países en des®
rrolb Se:enfrentan a elecciones importantes:
én 2024,

Dadas estascircunstancias, las posibilida
des de un crecimiento global sólido en 2024
parecenescasas. Sin embargo, hay dos ma
neras de mitigar bs amenazas que plantea
un entorna Bdonómtey geopolítica cada
vez más frágil. En primer lugar, bs autoridades
deben lanzar Importantes, reformas de las
políticas económicas, centrándose en reformas
estructurales destinadas a cultivar los matores
del crecimiento y la productividad del maña
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na. En segundo lugar, la comunidad Interna
íi >«}l Mítf ^E¡f2S8&* ñ)á& KfeJ pítWffn H
bs atrocidades M' Medio Ofiénte antes de
i^fcil r^p &5i ira
la región y alimente la agitación geopolítica
más allá de ella. Sin estas inferveñcionéS, los.
¡optimistas de hoy se" sentirán profundamente
ifacspai •'•ciwK ijiin.^^fci

Fecha: 26/01/2024

Página: 30

Area cm2: 787

3 / 3

Columnas Económicas

Mohamed A El Erian

Costo: 636,517

Página 65 de 73



Lev eléctrica lopezobradorista,
principio del fin
Todo apunta a que en breve, ini

ciará el principio del fin de la
ley eléctrica lopezobradorista.
La fecha clave, es el próximo 31
de enero.

Ese día serán discutidos y votados en la
Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN), los proyectos de los ministros Javier
Laynez Potisek y Alberto Pérez Dayán que
proponen conceder el amparo a las empre
sas afectadas, por el cambio a la reforma
eléctrica peñista.

De cumplirse las expectativas que prevén
la aprobación será un golpe muy fuerte
para la contra reforma eléctrica.
Hay que recordar que en diciembre del

2013 el presidente Enrique Peña Nieto lo
gró la reforma de los artículos 25, 27 y 28
constitucionales.

Con ella se amplió la participación de
las empresas privadas en el mercado eléc
trico, específicamente en la generación de
energía eléctrica.
Al mismo tiempo prevé que el Estado

mantenga la rectoría en el control del sis
tema eléctrico nacional y la exclusividad
de transmitir y distribuir la energía como un
servicio público indispensable.

Posteriormente, el presidente lopezobra
dor decidió enviar una contrarreforma en

marzo del 2021, bajo el argumento de que
el anterior gobierno pretendía desaparecer
a la Comisión Federal de Electricidad (CFE)
y darle prioridad a las empresas privadas,
entre otras acusaciones.

Como no contaba con los votos para
lograr una reforma constitucional, lo intentó
a través de una reforma a la ley.

En consecuencia, los afectados inter
pusieron amparos y luego se registró una
acción de inconstitucionalidad, que en la
Corte no alcanzó los ocho votos necesarios

para invalidarla.
El número de amparos en contra de la

reforma eléctrica lopezobradorista creció
y superó las dos centenas.
La Corte definirá sobre los amparos

que interpusieron un grupo de empresas
internacionales, la mayoría productoras de
energía solar y eólica.

Por eso, el próximo 31 de enero será una
fecha clave para la Ley Eléctrica de Andrés
Manuel López Obrador.
El fondo radica en la inconstitucionali

dad de los cambios a la Ley de la Industria
Eléctrica realizados por el actual gobierno.

Es la misma ley eléctrica que ha provoca

do la inconformidad de los dos gobiernos
de los principales socios comerciales de
México: Estados Unidos y México.
En el diálogo entre México y Estados

Unidos, por el potencial panel de solución
de controversias al que podría ser sometido
el gobierno mexicano, paradójicamente, la
secretaria de Economía, Raquel Buenrostro,
ha podido administrar el conflicto en virtud
de que la Ley Eléctrica vigente es la que fue
aprobada durante el sexenio peñista.

Pero volviendo ai tema central, hay que
destacar que el fondo de los amparos tiene
que ver con si la reforma lopezobradorista
viola o no los preceptos constitucionales de
libre competencia.

Lo más probable es que impere el criterio
de que constitucionalmente es admisible
perseguir el fortalecimiento de las empresas

públicas, pero debe ser diseñado para no
entorpecer la libre concurrencia y com
petencia en las áreas en las que, por el
propio diseño constitucional, CFE debe ser
un participante más.
Los expertos en materia de energía han

señalado y demostrado que la ley eléctrica
lopezobradorista busca dar preferencia a
la energía costosa y contaminante y dar
prioridad a la CFE sobre los agentes eco
nómicos privados.
Veremos qué ocurre en la SCJN, el próxi

mo 31 de enero.

El tema de la energía eléctrica es fun
damental en cualquier momento para el
desarrollo y crecimiento de cualquier país.
Y para México, en la circunstancia ac

tual, en la que necesita elevar su nivel de
crecimiento económico y desarrollo y frente
a la oportunidad histórica de la relocaliza
ción de empresas o nearshoring, la energía
eléctrica es un insumo esencial para atraer
inversiones y aumentar su competitividad.
La Corte, en cumplimiento de su propó

sito fundamental, de vigilar el cumplimiento
de las leyes y el respeto a la Constitución,
podría marcar un hito para el desarrollo de
la industria eléctrica nacional. Al tiempo.
Atisbos

Este lunes, la candidato de oposición a la
Presidencia de la República, Xóchitl Gálvez
estará con la American Society que agrupa
a alrededor de 18 mil miembros del go
bierno, la academia y del sector privado
de Estados Unidos. Hace un par de sema
nas estuvo en ese mismo foro la candidato
oficial, Claudia Sheimbaum. Veremos qué
propone y cómo reciben a Gálvez.
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Dinamismo económico
2023: hazaña difícilmente
replicable
odernos decir que este será un año caracterizado por e! reto que suponen los
elevados niveles en las tasas de interés, los cuales, indudablemente tendrán efectos
de desaceleración en la actividad económica

El 2023 fue un año que se> caracterizó por
ifcsnhiar v» v itiijPteiff #síhti i
ción #fi Jérrriinos de actividad económica;
por un lado, Sn/Vftxiéá,, él Instituto Nacional
dé Estadística y Geografía (Irieeji) informé:
qusel PIB acumulado en los primeros nuese
meses del 2023 registró una veiriación dé
3.4%, rfelque, a principios de tal año, prác
ticamente ningún participantedel mercado
vislumbraba, ni siquiera el más optimista.

Ahora, ante el robusto desempeño del
consumo privado, dinamismo de la activi
dad industrial y fortaleza del mercado la
boral, un crecimiento superior al 3% para
todo el: 2023 es un escenario que p antoja
altamente probable, Icscual, dada la actual
Ecyyntura económica, resulta una verdadera
hazaña.

En el mismo: sentido,; la dependencia
oficial dé análisis económico en Estad©»
Unidos (BEA por sus siglas en inglés), informó
qué la actividad .éeenómiea én tal nación
registró una tasa dé crecimiento trimestral
anualizada de 3.3% durante él último trimes
tre; del 2023, lo quá implicó una variación
total para tal año de 2.5 por ciento.

Lo anterior es particularmente notable
toda vez que la economía estadounidense
no sob el temido escenario recBsivo,
sino que mostró un interesante y rotundo
dinam.is.ms, el ooal estuvo impulsado, prin
cipalmente por la fortaleza del consumo

privado (ante un mercado laboral singular
mente robusto).
Cierta miflf®í el favorable desempeño

no solo de las dsstt¡tass#x>ipmías sino de
varias alrededor del mundo resulta especial
mente notable por él hecho que las autorida
des monetarias han instrumentado política
monetaria fuertemente f^sfrictiya, la cual,
teóricamente, tignf entre Uno de sús afectos,
una désaCiSlsfaeión en la dinámica econó

mica;; elemento qüS aún, sorprendentemente,
no.se ha materializado.

En e'se contexto, ríSulta natural pregun
tarse Cuál ha sidoel motor 0 la coyuntura
extraordinaria que; ha provocado quQ la
desaceleración económica nosea aún tan
gible; Varios son tos factores que podrían
estar detrás de tal interrogante: una masa de
ahorros generados durante la pandemia en
la población, revisiones a los salarios mínr
mos¡ una inusitada fortaleza en el mercado
laboral, cambias en los hábitos de consumo
y la relocalización de cadenas productivas
Ion solo algunos dt los factores, clave qy#
podrían responder al actual dinamismo de
la economía.

Sin embargo, y a pesar de b anterior,, él
fantasma que representa la apretada política
monetaria (la cual opera, con un rezago), es
u aelemento qiss estaría presente durante
todo el presenté año por b que, hacia ade

lante, una desaceleración en el sorprendente
dinamismo: de la actividad económica, tanto
mexicana como estadounidense, resulta un
escenario altamente probable.

En ese sentido, existen factores: de riesgo
que, desafortunadamente, sesgan a la baja
el balance decrecimiento económico. Parfr
cu la rmenteen Aíéstco observamos: ¡Jascs*
nario de desaceleración más pronunciado
y duradero en la; economía estadouniefeíig,;
¡lí K|i;5®ci(|^ la iilfteííSi 4Ü ¡nif^##«ij|h
vados qué obligué a mantener las tasas en
altos niveles por más tiempo del estimado,
iii) intert¡dumbr#ii§fi futuras politicéis públicas
ante uír etcenario de .e|scciOn$|.. iv) mKnoS
escalamientos en las tensiones geopolíticas a
rif¿n1 .^hal Bftli
un apretamiento monetario excestó y V?) falta
dé infraestructura al interior que imposibilitaría
detonar el potencial de?crecimiento ofrecido
por el fenómeno de) nearshoríng.

Lo anterior nos ha llevado a pronosticar
una variación en el crecimiento: económico
mexicano para 2024 de tan solo 1 &%f
dicho nivel luce sombrío a la luz de la inusir
tada fortaleza en la actividad económica;
sin embargo, dados; los factores de riesgo
descritos con anterioridad, consideramos
qus;es un ipsanario probable»

Además deelb, nuestra;estimación en la
tasa de referencia asciende a 9.50% ante un
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niyej infcd^3^p®^.fío^oqi3&r')1í>lc§K
converger a la meta' de Banxíeo en él actual
año [A. 10/c, al cierre de diciembre).

En conclusión, podríamosdecir qué el
2024 será un año caracterizado pórel reto
que' suponen; los elevados niveles en las ta
sas de interés, los cuales, indudablemente

tendrán efectos de desaceleración en la
actividad económica, por ello:, las autori
dades monetarias alrededor del mundose
¡enfrentan a un escenario tremendamente
complejo: defender a cabalidad su mandato
con la estabilidad de precios pero .siendo

extremadamente cautos y previsivos com©
para calibrar sus decisiones de tal manera
que el Costo en crecimiento económico séct:
#1 menor posible..

Así, él 2024 nos mostrará qué tan ágiles:
O no. resultan ser los bancos centrales para
salir airosos ante tal reto.
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Resulta que Starbucks, la cadena de cafeterías esta
dounidense: con sede¡:en Seattle, Washingtn, incorporó a Da

grande del mundo, ecjrrio parte d#|u ¡unta directiva. Otros
consejeros son Neal Mohán yMfke Sievert

Starbucks mencionó que Servitje tiene más de ¡20 años de
éxpefieneia eti operaciones globales y desarrollo dé negar
tíos corporativos.

Bimbo, dice Starbucks, tiene ventas anuales de 22,300
millones de dólar® y cuenta con más de 217 plantas en 34
países. Tiene también más de 100 marcas, entre las queiSS1
t'Bsefcffiis efe isjRni^Bi.'s,
Sara lee y las frituras Barcel.

Forandra Capital, una administradora de activos espe
cializada en inversionesalternativasy disruptivas, anunciad
lanzamiento del "Activist Fund 1", primer fondo quepermitirá
íi insfiíioniíJgSi® i'OTlS^JSSfeftTOl ®f¡yis® fi^Kter
roglobal.,

Los inversionistas activistascompran una participación re
levante en una empresa que consideran ha tenido bajo des*

influn H
ministracióri y la ¡unta directiva deésCrefhpresa, con miras a
realizar cambios que conduzcan a generar mayor valor a sus
accionistas.

El pres¡dente0¡ecufiyc?¡de Forandra Capital dijo quees el
primer fondo activista queseestará ¡nvirtiendesen los fres prin
cipales mercados que están marcando tendenciaen e[ sector
Estados Unidos, Europa yjapón.

Microsoft, una dé las mayores empresas tecnológicas a n¡
"pl mundial, fecortará al 8% de su personal de la división de
Videojuegos, como parte del proceso de adquisición de Aé
tivision Blizzard que eoflcluyóén octubre de año pasado, re
portó el diario estadounidense The Wall Street Journal.

El recorte ¡ncluyea alrededor de 1,900empleados, la ma
yoría de ellos de Activision, y constituyen menos del 1 % de la
fuerza laboral total de Microsoft.

Entre los empleados despedidos por el gigante de softwa
re, ?eencuentran Mike Ybarr, presidente de Blizzard Entertain
menty Alien Adham, jefedediseño.

Grupo Sports Vorld, una cadena de gimnasios en Mé
xico, realizará una nyeva suscripción preferente de accio
nes mediante la cual planea recabar hasta 100 millopesde
pesos.

La compañía pondrá a disposición de sys accionistas un to
tal de 20 millones de títulos, a un precio de 5: pesos, durante
la primera ronda de ¡suscripción que se llevará a Cabo del 25
de enero al 8 de febrero.
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EU, sin recesión
v con crecimiento
económico
Primero falló el pronóstico de una

inflación temporalmente alta y
después no hubo un acierto con
la anticipación de que el 2023
terminaría con una recesión en

Estados Unidos producto de la medici
na monetaria aplicada para la inflación
persistente.
El resultado publicado ayer del com

portamiento del Producto Interno Bruto
(PIB) estadounidense al cierre del tercer
trimestre del año no abona a la confianza

en los analistas, pero vaya que anima ver
la resiliencia de la economía de ese país.
Todavía se dieron el lujo de fallar los

pronosticadores con la estimación del
cuarto trimestre del año pasado. El mer
cado esperaba una expansión de 2%
y al final, y de acuerdo con la primera
lectura del Departamento de Comercio,
el PIB se expandió 3.3% en términos
anualizados.

Sí, hay una desaceleración respecto a
4.9% que registró la economía estadouni
dense durante el tercer trimestre, a través
de esa forma que tienen de multiplicar por
cuatro un resultado trimestral, pero, aun
así, a pesar de la desaceleración durante
el lapso octubrediciembre del 2023, el
PIB estadounidense creció 2.5% durante

todo el año pasado.
La mejor parte del buen dato económi

co es que el principal motor de ese creci
miento sostenido fue el consumo interno.
La Reserva Federal de Estados Unidos

(Fed) encareció el crédito con su política
monetaria restrictiva, lo que claramente
frena el consumo. Como recompensa, la
desinflación ha sido evidente.

Y el consumo se salvó porque los in
crementos salariales durante la segunda
mitad del año pasado superaron los por
centajes del incremento del resto de los
precios.
En términos económicofinancieros, la

Fed ya no debería tener ninguna prisa
en aterrizar de manera suave su política
monetaria restrictiva. De hecho, este dato
de la expansión del PIB al cierre del año
pasado modificó el barómetro de expec
tativas el mercado de tasas de la Fed.

Hasta este momento, a cinco días de la
reunión de política monetaria en Estados
Unidos, 98% de los participantes del mer
cado esperan que no se mueva la tasa de
su rango actual.
Y aunque ya hemos visto que la pre

cisión no siempre está del lado de los
analistas, la realidad es que esta posi
bilidad está más del lado del sentido

común que de un análisis profundo de
los economistas.
Vamos, en México también debería

ser lógico no mover la tasa de interés in

terbancaria por ahora, pero esa es otra
historia.

Y en términos políticos, el buen resulta
do económico al cierre del 2023 debería

mover al aplauso de pie a la administra
ción demócrata de La Casa Blanca, por
el éxito de sus Bidenomics.

Pero esto no va a suceder porque la
política de este año electoral en Estados
Unidos vive hoy en la degradación de
tener como virtual contendiente a Donald

Trump.
Es más, en México debería haber un

honesto reconocimiento de que el buen
desempeño de ¡a economía mexicana se
debe en gran medida a esa resistencia de
la economía estadounidense.

Pero no, nos van a salir con la cantaleta
de que México crece más que Estados
Unidos, porque, ante la limitada visión
matutina, el porcentaje de expansión del
PIB mexicano será superior ai estadouni
dense.

A pesar de la desacelera
ción durante el lapso octu
brediciembre del 2023, el
PIB estadounidense creció
2.5% durante todo el año
pasado.
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Razones j sinrazones de la huelga
en Audi de Puebla
La huelga de Audi importa. Es

relevante porque es la primera
huelga que sucede en plantas
armadoras de la industria auto
motriz en este sexenio. En ella

participan 4,159 trabajadores sindica
lizados que trabajan en una de las ma
yores empresas automotrices del mundo.
De manera directa, son afectados alre
dedor de 20,000 trabajadores de em
presas proveedoras de Audi. Ellos no
podrán trabajar normalmente y recibi
rán una parte de sus salarios.
La bandera rojinegra se colocó el

miércoles al mediodía. Fueron 1 1 sema

nas de negociaciones que no llegaron
a un acuerdo. La empresa empezó ofre
ciendo un incremento de 5 por ciento.
El sindicato arrancó con una petición de
20 por ciento. Hubo pequeñas concesio
nes de ambas partes. Audi incrementó
su propuesta a 6.5% (5% directo al sa
lario y 1,5% en prestaciones), mientras
que Sitaudi bajó sus pretensiones a 15
por ciento.
La distancia sigue siendo significa

tiva y eso detendrá la producción de
750 camionetas modelo Q5, por día.
Hay mucho en juego y es un asunto com
plejo. Por eso vale la pena entender los
argumentos de cada parte y el contex
to. Audi dice que lo que pide el sindi
cato es un número inalcanzable y fue
ra de toda proporción. El sindicato pide
a la empresa que escuche la voz de los
trabajadores.
Cuando la empresa dice que el 15%

solicitado está fuera de toda proporción,
quizá se refiere a que el año pasado el
incremento acordado en Audi fue de 9.4

por ciento. Otras empresas del sector au
tomotriz pactaron incrementos en ese
rango en 2023. Los trabajadores de Ge
neral Motors consiguieron 10 por cien
to. Los de Volkswagen 9 por ciento. Ca

be aclarar que VW y Audi pertenecen al
mismo grupo industrial.
Cuando el sindicato de Audi pide a

la empresa que escuche a los trabajado
res, podemos suponer que le está pidien
do que mire lo que está ocurriendo en el
mundo laboral. En México, cerramos el
2023 con la menor tasa de desempleo
de la historia reciente. Los gerentes de
Recursos Humanos dan cuenta de las di

ficultades que implica contratar y retener
talento. Los incrementos al salario míni

mo han creado expectativas y, en cierto
sentido, calentado el mercado laboral.
Los sindicatos han dejado atrás sus tiem
pos de máxima debilidad y ahora go
zan de una mayor fuerza.
En la región de América del Norte,

una de las noticias laborales del año

pasado fue la huelga de los trabajado
res automotrices en Estados Unidos. Los

acuerdos trajeron incrementos salariales
de 25% a aplicarse en un periodo de
cuatro años: mejores prestaciones de ju
bilación, más facilidades para que los
trabajadores temporales se conviertan
en permanentes y compromisos de inver
sión por miles de millones de dólares en
las plantas de Estados Unidos.
Audi hace referencia a la situación

de la empresa en el comunicado. Este es
breve y da lugar a muchas interpretacio
nes. Sabemos que Audi vendió 1 86,875
unidades en Estados Unidos en 2022, un
descenso de 5% respecto a los números
de 2021. Todavía no hay información
consolidada del 2023, aunque todo in
dica que la Q5 fue la camioneta SUV
más vendida en el mercado estadouni

dense, por encima de Ford Expedition,
BMW X5 y GMC Terrain. La posición de
la Q5 en el mercado es relevante porque
ése es el modelo que se produce en la
planta de San José Chiapa.

Cuando escribo que hablar de "la si
tuación de la empresa" da lugar a mu
chas interpretaciones, tengo en mente lo
que está pasando con la invasión de los
vehículos chinos en mercados que eran
dominados tradicionalmente por marcas
alemanas, japonesas, estadounidenses
y, recientemente, coreanas. En 2023,
China se convirtió en el mayor exporta
dor de automóviles del mundo. Sus ex

portaciones aumentaron 63% en un año
y llegaron a 5.26 millones de vehículos,
frente a los 4.3 millones de Japón. Es el
impulso que traen las marcas chinas con
BYD y Chery. México ocupa la cuarta
posición mundial en esta categoría, con
3.3 millones de vehículos.

¿Quién está entendiendo mejor el
contexto: Audi o Sitaudi? El sindicato sa

be que los trabajadores de la planta de
Puebla son tan productivos como sus pa
res en Alemania o Estados Unidos y que
reciben una fracción de lo que ganan
allá. Sabe también que ios sindicatos co
mo el estadounidense UAW presionan
para que se reduzca la brecha salarial
en América del Norte.

La empresa mira al futuro con cautela,
porque hay una competencia creciente y
parece tener claro que una de las venta
jas competitivas de su planta en México
está en los costos de la mano de obra.
Los salarios de Audi en Puebla van des
de los 339 pesos diarios para un ope
rador hasta 33,199 pesos para un pla
neador. El superpeso significó que el
aumento de 9.4% del 2023 se convier
te en más de 22%, cuando se convierte
a dólares.

Importa cuánto tiempo tardarán en lle
gar a un acuerdo y qué tipo de acuerdo
consiguen. Lo único cierto es que lo que
pase en Audi no se quedará ahí. Será un
sismo que tendrá réplicas en la industria
de exportación mexicana.
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

En la Asociación Nacional de Pro

ductores de Autobuses, Camiones
y Tractocamiones (ANPACT) no
quieren dejar nada al azar, menos
aún en tiempos electorales, prueba
de ello es que ya comenzaron los
acercamientos con los aspirantes a
la Presidencia de la República.

Dar a conocer los principales
retos y áreas de oportunidad de la
industria de vehículos pesados es
fundamental, sobre todo al consi
derar el liderazgo que el mercado
mexicano mantiene a nivel global,
por lo que directivos y consejeros
de la organización ya se sentaron
con Altagracia Gómez Sierra, la
coordinadora de Desarrollo Econó

mico Regional y Relocalización del
equipo de la aspirante morenista,
Claudia Sheinbaum.

Así, los tópicos que encabeza
ron la ruta para los años venideros,
por supuesto figuró la urgencia
de proporcionar incentivos a
la inversión, pero también de
acompañarlos de esquemas de
financia! niel íto para alcanzar la

renovación de flota, y con ello dar
paso a innovaciones que resulten
en un mayor resguardo del medio
ambiente. De acuerdo con los

detalles otorgados por Alejandro
Osorio Carranza, director de
Asuntos Públicos y Comunica
ción en ANPACT, el diálogo fue
constructivo y orientado al diseño
de políticas públicas que tom en a
consideración las visiones

y expertise de todos los actores
del sector.

Pero los temas centrales no

quedaron ahí, ya que se tocó la
importancia de que se mantenga
la certeza jurídica y normativa
tanto para fortalecer al mercado
interno como para dar una mayor
proyección a la cadena de valor
internacionalmente y en línea
con las disposiciones de comercio
exterior.

No cabe duda que la marcha
hacia el futuro de ANPACT es

a paso firme, pues además de
vislumbrar nuevas mesas de

intercambio y análisis con los cer

canos a Sheinbaum Pardo, Osorio
Carranza ya proyecta próximos
encuentros con el equipo de
Xóchitl Gálvez, la abanderada de
la coalición de los partidos Acción
Nacional, Revolucionario Institu
cional y de la Revolución Demo
crática.

Cadena de Valor

Nacional Financiera y el Banco
Nacional de Comercio Exterior

firmaron un convenio de colabo

ración con la Confederación de

Agencias de Agentes Aduanales
de la República Mexicana.

Este pacto facilita el acceso
al financiamiento para agentes
aduanales, apoya a las empresas
exportadoras, identifica necesida
des de capacitación y asistencia,
y fomenta alianzas con Interme
diarios Financieros No Bancarios

locales y regionales.
UniCCo será la primera entidad

financiera en colaborar directa

mente con los agentes aduanales.
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Ambos bancos de desarrollo

expresaron su interés y compro
miso con el sector aduanal para
contribuir al desarrollo económico

de México.

Dinero de Inteijet

Si alguien ve al síndico designado
por la Secretaría de Infraestructu
ra, Comunicaciones y Transportes
en el asunto de quiebra de Interjet,
avísele que urge que avance con
los trámites necesarios para que
se de la autorización judicial para
la dispersión a los trabajadores,
cuyo monto hoy se calcula en 800
millones de pesos.

La urgencia es porque además
se necesi ta tocar las puertas de la
Secretaría del Trabajo y Previsión
Social y la Junta Federal de Conci
liación y Arbitraje. El Expediente

17/2022, que lleva el juez Segundo
de Distrito en Materia de Concur

sos Mercantiles de la Ciudad de

México, da cuenta de todo este
asunto, así que más allá de lo que
diga Carlos y Alejandro del Valle,
incluso los Alemán, tiene que
avanzar la justicia para aquellos

que aún esperan su liquidación,
que no pueden darse el lujo de vi
vir plácidamente en Francia, como
Miguel Alemán Magnani.

Vuela Aeroméxico

Una buena noticia llegó para Grupo
AeroMéxico porque recibió la
aprobación de los reguladores de
transporte aéreo de EEUU para
reincorporar sus aviones Boeing
737 MAX9,18 días después de la
suspensión debido a inspecciones
de seguridad.

La aerolínea confirmó que la
reincorporación de los 19 equi
pos ocurrirá en unos días, tras la
conclusión de las inspecciones
aprobadas por la Federal Aviation
Administration (FAA).

Bien por esta aerolínea que
además agradeció el apoyo de la
Agencia Federal de Aviación Civil
y ofreció disculpas a los clientes
por las molestias, reiterando su
compromiso con la seguridad. La
decisión de la FAA sigue al inciden
te del 6 de enero en un vuelo de

Alaska Airlines.

Voz en Off

Alrededor de 1.16 kg por persona de
resi duos sólidos se generan al día
entre estos el papel, cartón, vidrio,
y plásticos, si bien, este último ma
terial cobra relevancia en muchos

sectores, el gremio trabaja para
acelerar el cambio de modelo en su

producción, consumo y reciclado.
Asimismo, la Asociación

Nacional de Industrias del Plástico,
que preside Aldimir Torres, y dirige
Raúl Mendoza, se suma a campa
ñas de educación ambiental en

las que entre otros, ha puesto en
marcha programas para incentivar
el reciclaje, además de pláticas
sobre la separación y manejo de
residuos y es que, gran parte de
la contaminación se deriva al mal

manejo de estos.
Cabe resaltar que este 26 de ene

ro se conmemora el Día Mundial de

la Educación Ambiental, para ha
cer conciencia y sensibilizar sobre
las problemáticas ambientales, en
este contexto también es necesario

un trabajo conjunto entre sociedad,
industria y gobierno...
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propositoA::. de la inau
guración de

la Feria Internaciona

de Turismo (FITUR) en
Madrid, del 24 al 28 de
enero, arribaron las de

legaciones de 190 países para exponer y ven
der sus mejores atractivos tanto a tour opera
dores, agencias de viajes como a empresarios.

Para España, el éxito ha sido arrollador: la
OMTconfirma que Europa lleva desde el inicio
del año pasado con un creciente flujo de visi
tantes que ha llevado a ciudades como el país
ibérico a recibir 84 millones de turistas; esto es,
el doble de su población.

El foco de atractivo para los turistas inter
nacionales se encuentra en Europa, América y
Medio Oriente; los países menos favorecidos
están en Asia y Pacífico.

De acuerdo con datos de la OMT, en el
ranking de los diez países más visitados del
mundo en 2023, son seis países en Europa
los más elegidos de entre los diez: 1) Francia
con 89 millones de turistas; 2) España con 84
millones de turistas; 3)
Estados Unidos con 79

millones de viajeros; 4)
China con 66 millones

de viajeros; 5) Italia con
65 millones de pasean
tes internacionales; 6)
Turquía con 51 millones
de viajeros; 7) México
con 45 millones de via

jeros internacionales;
8) Alemania con 40 mi

llones; 9) Tailandia con
40 millones; y 10) Reino
Unido con 39 millones
de visitantes internacionales.

¿Qué factores están incidiendo en la re
cuperación del turismo mundial a pesar de
las guerras, de las tensiones geopolíticas, de
la inflación y la desaceleración económica? Al
respecto Vértigo habló con Adolfo Favieres,
embajador de España y América Latina, ante
el Consejo Mundial de Viajes y de Turismo y en
su opinión la gente después de estar impedi
da de viajar, en su momento por la pandemia,
ha decidido hacerlo de manera más intensa

una vez que ya no hay restricciones.
"La segunda razón es que el turismo está

ocupando cada vez más un sitio importante
dentro de las aspiraciones de las personas, in
dependientemente de su tiempo o de sus po
sibilidades económicas.

Realmente hay ganas de viajar y de cono
cer a otras personas, otras culturas... Esto es
así", argumenta Favieres.

El diplomático que durante más de 30 años
fue un consolidado empresario hotelero espa
ñol con varias cadenas en América Latina que
luego vendió a Barceló, comentó que nunca en
todas las ediciones de FITUR (la primera inició
en 1981 y es anual) había visto tanta muche
dumbre de asistentes y tal cantidad de eventos
alrededor del turismo internacional.

"La percepción que tengo es que España,
México y otros países están teniendo una gran,
gran presencia dentro de los gustos y las pre
ferencias de los potenciales viajeros y eso es
porque cada vez tienen más información y en
tonces se interesan en invertir su tiempo libre y
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su dinero viajando a descubrir dichos destinos",
me dijo convencido.

Los expertos anticipan que habrá más y
más viajeros en los próximos años y ya en Eu
ropa, varios países intentan prever el impacto
de recibir a esa masa que demanda servicios,
transporte y alimentos.

Para Sandra Grana, experta de la agencia
de viajes de lujo Nuba, tampoco hay que ig
norar a los llamados nómadas digitales, otro
fenómeno de viaje que ha surgido a raíz de
la pandemia.

Grana me comentó que, en el caso de Má
laga, los nómadas digitales están aprovechan
do esas opciones de los pisos turísticos con
Airbnb y también las
empresas que ofrecen
estas opciones cada
vez intentan ubicarlos

en bloques enteros.
Este fenómeno,

me dijo, ha pasado
de un propietario que
tenía uno o dos depar
tamentos para alqui
larlos a estos nómadas

digitales a empresas
que gestionan múlti
ples propiedades.

"En ese sentido,
el impacto es importante porque este perfil
de cliente quiere vivir en destino y gasta en
gastronomía local, compra de forma local y
se interesa también por la cultura".

A COLACIÓN
Otro de los países ganadores en materia turís

tica es México. Gracias a los resultados de 2023, el
país azteca se ha u bicado en el noveno sitio de los
países con mayores flujos de divisas porturismo
captadas con 30 mil millones de dólares.

En el marco de la FITUR se dieron además

una serie de acuerdos y convenios para de
sarrollar diversas iniciativas privadas a fin de
impulsar más el acercamiento entre las dos
orillas del Atlántico.

Precisamente, Ángela de Miguel, presí
denta de la Asociación Empresarial Méxi
coEspaña, me explicó la fuerte apuesta que
el país azteca ha hecho por captar más inver
siones españolas en materia turística.

"Nosotros estaremos dando impulso a varias
iniciativas, hemos firmado un convenio con la Aso
ciación de Promotores Inmobiliarios para favorecer
la inversión española en México en el estado de
Quintana Roo donde ya hay varios inversores inte
resados en desarrollar nuevos proyectos.

Sabemos que existe desde hace tiempo
presencia española en la zona, pero la inten
ción es ampliarla y seguir fortaleciendo los la
zos entre los dos países", comentó.

Al respecto señaló que hay un proyecto
muy interesante para el Caribe Mexicano que
es atraer ¡a producción de películas y series a
través de una nueva oficina que se va a crear.

Pero también apoyarán a los empresarios
poblanos, de Querétaro y de Baja California Sur
con quienes han signado diversos convenidos.

Los expertos anticipan que
habrá más y más viajeros
en los próximos años y ya
en Europa, varios países
intentan prever el impacto
de recibir a esa masa que

demanda servicios, transporte
y alimentos
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Humanizando
la medicina

• El IMSS ffiéüftoció a cinco médicos
iriigrnBsde pregrado qu§ bailaron
¡el. vals esc una paciente de ] 5 años
durante $U:®C;Uperactó:n dé ungí cirugía
de apéndice oí; Tabea. La directora de:
Prestaciones Médicas®fagió la iniciativa
sgrc© parte de la medicina humanizada
impulsada por el directorgeneral del
IM5S. Uno dé fas friédiCosdestac©
cpp 'la ospián nA*p|gnif'MjdQ pira
redes sociales, pero generó comentarios
positivos, JOTO: ESPECIAL

Fecha: 26/01/2024

Página: 47

Area cm2: 87

1 / 1

Cartones

Redacción

Costo: 70,364
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Fecha: 26/01/2024

Página: 47

Area cm2: 236

1 / 1

Cartones

Perujo

Costo: 190,874
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Fecha: 26/01/2024

Página: 46

Area cm2: 200

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 161,758
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Fecha: 26/01/2024

Página: 2

Area cm2: 237

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 33,926
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Fecha: 26/01/2024

Página: 2

Area cm2: 106

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 5,758
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Fecha: 26/01/2024

Página: 2

Area cm2: 166

1 / 1

Cartones

Falcón

Costo: 16,600
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Fecha: 26/01/2024

Página: 14

Area cm2: 211

1 / 1

Cartones

Patricio

Costo: 6,891
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Fecha: 26/01/2024

Página: 12

Area cm2: 245

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 8,001
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Fecha: 26/01/2024

Página: 6

Area cm2: 129

1 / 1

Cartones

Patricio

Costo: 3,725
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Fecha: 26/01/2024

Página: 26

Area cm2: 171

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 3,693
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Fecha: 26/01/2024

Página: 2

Area cm2: 179

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 9,725

Página 26 de 25 Índice

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org

